
LA BUENA NOTICIA es que el presidente Andrés
Manuel López Obrador puso freno a la engorrosa
revisión que pretendía imponer la Secretaría
de Economía a todos los autos particulares.
La mala noticia es que una vez más queda
en evidencia el desconcierto que prevalece en la 4T.

SI BASTÓ un manotazo mañanero para que se echara
para atrás el proyecto, es inevitable preguntar por qué
se llevó a cabo desde un principio. ¿Acaso a Tatiana
Clouthier se le ocurrió así nomás que sería buena idea
imponer oootra veriñcación a los automovilistas?

'ORA QUE si la dichosa revisión tiene un sustento

técnico y responde a una necesidad concreta, sería
bueno saber por qué no se le avisó antes al jefe del
Ejecutivo. No es la primera vez que López Obrador
desautoriza sin miramientos a uno de sus colabora

dores. Quienes lo conocen dicen que los deja hacer...
hasta que algo le puede restar popularidad.

SI HUBIERA que escoger un soundtrack para
el actual gobierno federal, sin duda la canción
sería aquella de: "Cada loco con su tema".

ANTE las versiones que comenzaron a correr
en Puebla en el sentido de que el coordinador

de los diputados federales morenistas era investigado
por la UIF, el propio Ignacio "Nacho" Mier salió
a deslindarse del asunto y culpó del escándalo...
¡a los tres cochinitos!

ASÍ FUE como llamó a quienes, según él, están detrás
de esta supuesta pesquisa. Y aunque no dio nombres,
los tres aludidos son su archienemigo el gobernador
Miguel Barbosa, otro de sus malquerientes: el senador
Alejandro Armenta; y el ex titular de la UIF, Santiago
Nieto, al que Mier ubicó como "el más pequeño
de los tres", recordando la canción de CriCri.

EL GOLPETEO desde las propias filas de Morena
contra Mier no es nuevo. Pero esta vez llamó la aten

ción hasta del dirigente Mario Delgado y el priista
Humberto Moreira, que salieron en su defensa.
Diría el clásico: se vale ser cochinos, pero no marranos.

PARA los devotos seguidores de Jaime Maussan,
hoy será un día muy especial, pues en el Capitolio,
en Washington, se llevará a cabo la Audiencia OVNI,
en la que congresistas perderán el tiempo, perdón,
cuestionarán a militares del Pentágono sobre posibles
encuentros con extraterrestres.

SIN DUDA en nuestro país hay mucho que discutir
sobre ese tema: por ejemplo, de Vicente Fox
que sigue viviendo en la luna; del propio AMLO
que seguramente querrá nacionalizar la Vía Láctea
para que seamos autosuficientes en leche;
de Alejandro Gertz, cuyos anillos de colusión
son más grandes que los de Saturno, y de la
calificación soberana de México, que está a punto
de ser degradada peor que Plutón, que dejó de ser
considerado planeta.
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COMO se esperaba,
ya fue desmontado
el antimonumento

de Línea 12 que
panistas pusieron
sobre Paseo
de la Reforma

a un año de la tragedia
de Olivos.

CUENTAN que muy
probablemente
no habrá muchos

reclamos, porque
su instalación causó
molestia hasta entre
las víctimas

del colapso, quienes
vieron un lucro

político más que
un acto de solidaridad.

Y COMO algunos
personajes del PAN
nacional pensaban
lo mismo, lo más
seguro es que todo
quede en anécdota...
¡y un montón de selfis!

• • •

EN EL FORO

que recientemente
tuvo lugar en el
Congreso por el tema
de los parquímetros,
Guillermo Ávila —

quien acudió
en representación
de Semovi— recordó

que las obras que se
hacen con los recursos
de las alcancías

son responsabilidad
de la Secretaría

de Obras y de las
alcaldías.

CUENTAN que más
de un vecino arqueó
las cejas, pues cuando
se trata de hablar

del tema,
es él quien mantiene
la interlocución
con los residentes.

Y SON ellos quienes
aseguran que en
más de una ocasión
ha dicho cifras de

recaudación que
después cambian
o ha desalentado a los
interesados con frases
como: "ese dinero está

en Finanzas y seguro
ya se usó en otra cosa".

COMO que hace falta
alguien que quite la
araña de la confusión
a la hora de ver los

proyectos, ¿no?
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Tonto útil
Voy a decirlo sin rodeos: doña

Trisagia asesinó a su esposo.
Le administró una pócima he

cha con una tercera parte de cianuro,
una tercera parte de estricnina y lo
demás de arsénico. Eso, dictaminó el
forense, habría bastado para enviar
al otro mundo a todo el Ejército ru
so, incluido su jefe, el hideputa Putin.
El crimen de doña Trisagia conmo
vió no sólo al barrio, sino al pueblo
entero, y aun a la comarca, pues la
asesina era mujer de gran religiosi
dad, piadosa y de muchas devocio
nes. Fungía como secretaria perpetua
de la Cofradía de la Reverberación, y
encabezaba siempre la procesión de
San Sabitas, patrono del lugar, lle
vando el estandarte con la estampa
del santo y el lema "Llora y ora". El
juez le preguntó a la asesina por qué
había dado muerte a su marido. 'Ya
no lo aguantaba su señoría replicó
ella. Y no me iba a divorciar de él
como una hereje". (Durante mucho
tiempo, el divorcio estuvo prohibido
en Italia por motivos de religión. En
tonces la única manera que una es
posa o un esposo tenía de desatar el
vínculo matrimonial era dar muerte
a su cónyuge. Eso se conoció como
"divorcio a la italiana", título precisa
mente de una divertidísima película
de Mastroianni)... Metido a la tra

ta de esclavos eso son los médicos
cubanos enviados a México, López
Obrador ni siquiera revisó la calidad
de la mercancía que le vendieron a
altísimo precio. He recibido mensa
jes de especialistas internacionales
en ciencias de la salud, conocedores
de la medicina que se practica en Cu
ba, que me dicen que el nivel actual
de los médicos cubanos, comparado
con el de los médicos mexicanos, es
el de un paramédico o técnico sani
tario. Para colmo, los médicos de la
Isla no conocen la farmacopea mexi
cana, y por tanto, no están en posi
bilidad de ejercer debidamente su
profesión. Deberían ser objeto de un
examen previo aplicado por los cole
gios o instituciones correspondientes
a fin de certificar su grado de conoci
mientos y nivel de práctica como se
hace en cualquier país antes de per
mitir que un profesionista extranjero
ejerza ahí su oficio. La verdad es que
la contratación de los multicitados
médicos cubanos es sólo una añaga
za para entregar dinero mexicano al
régimen dictatorial de Cuba Cara nos
está costando la medalla ésa sí ver
dadera corcholata que el gobierno
opresor de la Isla entregó a AMLO.
En este caso, nuestro Presidente está
haciendo el papel de lo que en len
guaje marxista se llama "tonto útil", o

sea el ingenuo simpatizante del cual
se pueden obtener ventajas y prove
cho a cambio de adularlo y hacerlo
sentir importante. Lo siguiente se
rá traer astrónomos nicaragüenses y
arqueólogos venezolanos... Un rabino
judío y un cura católico tenían buena
amistad entre sí, a pesar de que las
cosas de religión suelen suscitar ene
mistades. Acostumbraban reunirse
a sostener sabrosas pláticas. En una
de esas charlas, el sacerdote arriesgó
una declaración poco ortodoxa "No
sé por qué dijo nuestras religiones
nos imponen tabúes que no parecen
propios ya del tiempo en que vivimos.
Por ejemplo, a ti tu religión te prohibe
comer carne de cerdo, en tanto que la
mía me veda tener trato con mujer".
Ponderó el rabino: 'Y he oído decir
que la carne de cerdo es bastante sa
brosa". 'Y yo suspiró el cura he
oído decir que el trato con mujer es
mucho más sabroso aún"... Una en
cuestadora le preguntó a Babalucas:
"¿Está usted a favor de la pena capi
tal?". "Sí respondió él, a condición
de que no sea demasiado severa"...
Llegó una linda chica a la farmacia y
le pidió a la encargada "Me das por
favor una caja de toallas sanitarias".
Después de hacer ese pedido, alzó
los brazos al cielo y exclamó llena de
felicidad: "¡Gracias, Dios mío!"... FIN.
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Me enseñaste lo que es el verdadero amor;
el amor sin condiciones ni reservas;
el amor que lo da todo sin esperar
a cambio nada.

Me enseñaste lo que es la buena
compañía, esa que aleja toda tristeza
y disipa toda soledad.
Me enseñaste a ser bueno, a ser abnegado,
a ser agradecido.

Me enseñaste a bastarme con poco,
pues con poco te bastabas siempre tú.
Me enseñaste a cuidar de los míos,
porque tú fuiste siempre ángel guardián
de los tuyos.

¡Cuántas cosas me enseñaste,
Terry, amado perro mío!
¡Cuántas cosas aprendí de ti!

Perdóname por no haberte enviado
un mensaje de gratitud el Día del Maestro.

¡Hasta mañana!...
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Campaña contra AMLO
"Me place mucho el que a pesar de ser
el Presidente más atacado de los últi

mos 100 años la respuesta sea la liber
tad y no la censura".

Andrés Manuel López Obrador

E1 presidente López Obrador se
congratuló el pasado 10 de ma
yo sobre la encuesta de Reforma

que registraba un aumento de su po
pularidad. "Por eso me da mucho gus
to, porque antes una campaña así no
se resistía". Se refería a lo que él afir
ma ha sido una campaña en su contra
de los medios. "Ya no se le puede en
gañar al pueblo, aunque todavía hay
algunos que se aferran, ya no López
Dóriga, sino Loret de Mola Sarmien
to, los columnistas, todos, del Reforma.
No hay uno objetivo, plural, que no sea
tendencioso, que no esté en contra de
nosotros, uno".

El 11 de mayo, al hablar sobre el
incidente de dos aviones de Volaris en
el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México, comentó: "¿Qué tiene
que ver un aeropuerto con el otro, el
posible, supuesto accidente, que in
cluso han aclarado los de la línea que
no hubo ningún riesgo? Pero no nos
vamos a meter a eso, porque Ciro Gó
mez Leyva o Sarmiento van a decir
que sí... Porque ellos están enojados y
no son honestos... No van a ser capaces
de decir 'nos equivocamos' o de hacer
una investigación a fondo; no, no, es la
caricatura".

Me parece que el presidente López
Obrador no presta atención a la gran
diversidad de puntos de vista sobre su
gobierno en los medios nacionales e in
ternacionales. No hay una campaña en
su contra, como tantas veces ha mani
festado al decir que ningún Presidente
ha sido tan atacado como él desde Ma
dero. De hecho, yo estoy convencido de
que un periodista que dice que todo
está bien o que todo está mal no es pe
riodista sino un simple propagandista.

Cuando López Obrador desde la
oposición afirmaba que había un "cer
co informativo" para impedir que los
medios cubrieran sus actividades, yo lo
entrevisté varias veces tanto en radio
como en televisión. Una vez llamó a
mi programa de radio con Guadalupe
Juárez para presentar su punto de vista
contra la opinión de otro entrevistado.
Le dimos espacio y habló un buen rato
sin cortapisas. Para mí era indispen
sable contar con el punto de vista del
principal líder de oposición en el país.

Yo he cuestionado con frecuencia
sus acciones como Presidente, pero
también lo hice con sus predecesores.
A Enrique Peña Nieto, por ejemplo, le
critiqué su "reforma fiscal", que no fue
más que un alza de impuestos. A Feli
pe Calderón lo cuestioné por la "gue
rra contra las drogas".

¿He sido tendencioso, poco ob
jetivo, en mis comentarios sobre el
presidente López Obrador? Curioso
que lo diga. Fui uno de los pocos co
lumnistas que sostuvo: "No encuen

tro ningún acto indebido entre José
Ramón López Beltrán, hijo del presi
dente López Obrador, y la firma esta
dounidense Baker Hughes Company"
(4.3.2021). Lo escribí no porque defien
da al hijo del Presidente, sino porque
me convenció el estudio del despacho
R. McConnell Group. Cuando fui des
tituido de Grupo Radio Centro en 2019,
después de 34 años de trabajo, porque
la empresa quería conductores y co
mentaristas afines al gobierno, yo ne
gué públicamente que el despido fuera
por órdenes de AMLO. Afirmé que los
dueños de los medios tienen derecho
a escoger a sus conductores. De igual
manera, he aplaudido la prudencia
del Presidente en el gasto público y
su compromiso personal con la lucha
contra la pobreza, aunque pienso que
las políticas que ha aplicado no son
las mejores para lograr ese propósito.

A veces me da la impresión de que
el Presidente solo recuerda los comen
tarios negativos sobre su persona Lo
lamento, porque creo que la política
debe ser diálogo y acuerdos, no des
calificaciones.

• OTAN
Putin pensó que al invadir Ucrania de
bilitaría a la OTAN, pero el resultado
ha sido el opuesto. La alianza, despre
ciada y debilitada por Donald Trump,
se ha fortalecido y se ha unido más que
nunca Finlandia y Suecia han solicita
do su ingreso.
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El misterio de los acuerdos
con Cuba
::::: Nos hacen ver que hace más de una se
mana, el pasado domingo 8 de mayo en La
Habana, Cuba, el presidente Andrés Manuel
López Obrador firmó con el mandatario de
Cuba, Miguel DíazCanel, una serie de

acuerdos en materia de sa
lud. Sin embargo, estos se
han dado a conocer de ma
nera muy general, y no co
mo ocurrió con las visitas
que hizo a Guatemala, El
Salvador, Honduras y Beli
ce, que se informaron de
manera íntegra, detallada e
inmediata. Ayer, a pregunta
expresa el presidente López
Obrador garantizó en su

conferencia mañanera que se darían a cono
cer estos acuerdos que firmó con su homólo
go Cubano, pües manifestó que "el que nada
debe, nada teme". Empero, dijo que sí, pero
no dijo cuándo, pues hasta anoche no ha ocu
nido. ¿Pues qué tendrán esos misteriosos
acuerdos que nada más no se dan a

El ataque de los hackers
a la Cámara de Diputados

Desde la noche del domingo la línea telefó
nica del diputado priista Ildefonso Cuajando
fue hackeada y sus contactos comenzaron a
recibir mensajes de extorsión. Don Ildefonso es
el enésimo diputado víctima de los ladrones
de identidad. Nos dicen que es muy probable
que la base de datos de los empleados y legi
sladores de la cámara baja esté en poder de
una red criminal que va dosificando sus hac
keos. Hasta ahora son casi 30 diputados los
que han sido víctimas de este delito. ¿Qué es
tán haciendo las y los congresistas por identifi
car y castigar este tipo de flagelo que les afecta
así como a millones de mexicanos? En el tinte
ro hay un par de iniciativas, pero siguen con
geladas. ¿Habrá que pedirle a un hacker que
haga algo para que salgan de la congeladora?
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Segundo palo de la Corte
a la transparencia
::::: Por segunda ocasión en menos de una se
mana la Suprema Corte de Justicia falló en
contra del Inai. Esta vez aprobó dos resolucio
nes en las que ordenó reservar los compro.
bantes de pago de las vacunas contra Co
vid19 adquiridas por el gobierno a Pfizer,
CanSino y AstraZeneca, cuyos recibos fueron
solicitados vía transparencia, y que el Inai ha
bía ordenado le fueran entregados en una
versión pública. Entre los expertos en materia
de derecho a la información, las resoluciones
de la Corte han sido interpretadas como un
retroceso en materia de trasparencia. Sin em
bargo, en donde respiraron con alivio fue en
la cancillería, pues nos dicen que cuando en
plena pandemia negociaron con los laborato
rios la compra de las vacunas firmaron acuer
dos de confidencialidad sobre los precios, da
do que en aquellos días los laboratorios las
vendieron con un trato diferente £ cada país
en lo referente al costo.

El choque en la Permanente
::::: Nos hacen ver que un choque constante
entre Morena y la oposición será la tónica en la
Comisión Permanente. Hasta ahora, Morena y
sus aliados se han negado a debatir en tribuna,
cerrando la puerta a cualquier diálogo. El blo
que opositor ha advertido que no aceptará las
condiciones que pretende imponer la bancada
oficial que, aseguran, no quiere discutir el Tren
Maya, los feminicidios, la Línea 12 y la pande
mia, pero en cambio sí quiere hablar de asun
tos extemos, por ejemplo, la guerra en Ucrania.
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Zacatecas: pese a inseguridad,
piden "no dejarse intimidar"
::s: Nos cuentan desde Zacatecas que, pese a
que en los últimos cuatro días ha ocurrido
una serie de hallazgos de restos humanos es
parcidos por diferentes puntos de la capital y

FresnÚlo, aunado a la apari
ción de narcomensajes, en
su primera conferencia co
mo secretario de Seguridad
Pública estatal, el general
retirado Adolfo Marín
mandó decirle a los ciuda
danos algo así como "que
no cunda el pánico", al pe
dirles que no hagan caso "a
eso letreros que usan los
grupos delictivos sólo para

intimidar y hacer creer que ellos tienen con
trolada la plaza". Lo más grave, nos dicen, es
cpe don Adolfo asegura que las fuerzas del
orden están trabajando y han dado buenos re
sultados, al grado de afirmar que los cuerpos
que aparecen son de "asesinatos en otros la
dos". La pregunta, nos mencionan, es, si tanta
seguridad hay, ¿cómo los criminales logran
atravesar las carreteras con cadáveres? ¡Ups!

Liega el nuevo presidente
::::: Nos dicen que este martes el Poder Judi
cial de Morelos se prepara a recibir a su nue
vo presidente y también para enfrentar una
de las divisiones más evidentes de los últimos
años, entre la corriente que encabeza el ma
gistrado presidente saliente, Rubén Jasso, y
su homólogo entrante, Luis Jorge Gamboa,
cuya llegada tomó por sorpresa al grupo de
magistrados dominante desde hace seis años.
La cuestión, nos explican, es que Gamboa
está decidido a revisar con lupa las gestiones
de sus antecesores, sobre todo en nombra
mientos y el gasto de una caja de recursos ex
traordinarios, lo que en el grupo contrario es
visto no sólo como un escrutinio, sino como
una jugada con mano negra y misteriosa. En
fin, bienvenido señor magistrado.

General

Adolfo Marín

Mas líos para la gobernadora
::::: Como si no tuviera problemas en Colima,
ños cuentan que ahora la gobernadora Indira
Vizcaíno enfrenta una denuncia del PRD
que, al menos, le quitará tiempo, esto a raíz

de que el pasado domingo
la morenista asistió a un
evento partidista para apo
yar al candidato a la guber
natura de Hidalgo. A deta
lle, nos dicen, el PRD pidió
al INE medidas cautelares
en su contra y el inicio de
una investigación por posi
ble financiamiento con re
cursos públicos para cam
pañas. Al final, nos indican,

aunque la demanda no prospere, doña Indi
ra suma más paja a su granero de despresti
gio, ya que de por sí le cuestionan sus cons
tantes salidas del estado que no reditúan en
bienestar para los colimenses.

Fiebre electoral se adelanta años
::::: Pese a que las elecciones para gobernador
en Tabasco son hasta 2024, nos comentan
que el PRD y el PRI, en su afán de hacer
alianza, ya hablan de prospectos de manera
pública, como el senador Juan Manuel Fócil
(PRD), a quien la "nominación" por parte de
otros perredistas le ha sacado su lado más
"sencülito", al pronunciarse y decir que acepta
las dádivas y que' si al momento de las defini
ciones hay otro aspirante de estos colores que
esté mejor posicionado, cederá el lugar, ya que
"no está obsesionado". Sin embargo, nos plati
can, por lo menos una vez a la semana don
Manuel se avienta su mañanera y no deja de
echar grilla por los municipios, aunque los
que saben se preguntan si le alcanzará para
derrotar a Morena, donde ál menos hay cinco
apuntados para gobernar la tierra del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Indira

Vizcaíno
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Temporada de pasarela de
alcaldes en el Congreso
::::: El recinto de Donceles y Allende se alista
para recibir esta semana a los 16 alcaldes,
quienes deberán informar a los diputados lo
cales sobre el estado que guardan sus admi

nistraciones. Los primeros
en abrir la pasarela serán los
alcaldes de oposición lia
limón, de Alvaro Obregón;
Margarita Saldaña, de Az
capotzalco, y Santiago Ta
boada, de Benito Juárez, y
los morenistas están más
que listos para recibirlos,
para darles la "bienvenida".
Eso sí, la oposición no quie
re quedarse atrás, por lo que

tiene las baterías centradas en Iztapalapa, que
encabeza Clara Bragada, y Xochimilco, don
de gobierna José Carlos Acosta, pues ambos
son considerados como los principales opera
dores de su partido, Morena, y por supuesto,
de la Jefatura de Gobierno. Veremos pues có
mo se ponen los encontronazos.

Clara Bragada
Molina

Polémica por documental sobre
la pandemia en CDMX
::::: Hace unos días le adelantamos en este
mismo espacio que el documental La Tor
menta Perfecta, el cual muestra las acciones
del Gobierno capitalino para hacer frente a la
emergencia sanitaria de Covid19, estaba listo
para estrenarse. Pues ahora resulta que ha re
cibido críticas de la oposición, por lo que fue
la misma jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, quien salió en defensa del material ci
nematográfico y aclaró que la idea y financia
miento surgió de la propia Organización Pa
namericana de la Salud (OPS). Además, ase
guró que si bien es cierto que no hay nada
qué celebrar, el documental es reflejo de los
testimonios del personal de salud, que desde
hace más de dos años han estado en la pri
mera línea de batalla contra la pandemia.

La larga espera para reparar
un puente
::::: Nos dicen que el Cabildo de Ciudad Neza
acordó solicitar formalmente al gobernador
priista Alfredo del Mazo la reparación del
Puente 2 del Periférico Oriente, cerrado desde

el sismo que se registró el 7
de septiembre de 2021. Des
de entonces es un calvario
para miles de conductores
atravesar diariamente esa
zona desde el bordo de Xo
chiaca hasta su entronque
con la autopista PeñónTex
coco, pues es una de las ru
tas para llegar al AIFA. Han
pasado más de ocho meses
desde que fue cerrado a la

circulación por el riesgo que representa para
los operadores de unidades circular por él y la
pregunta que se hace el alcalde morenista,
Adolfo Cerqueda es cuándo lo rehabilitarán
las autoridades mexiquenses, pues el Puente
1, afectado por los sismos de 2017, estuvo sin
funcionar más de tres años.

Adolfo

Cerqueda
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Proteger a los criminales

"Para que aprendan a
respetar"

11 tipo tiene un cora
zón en la mano, aún
líate un poco, las

imágenes impactan desde
que empieza el video cuan
do con un cuchillo el sicario
michoacano corta con ma
cabra preeisión él pecho de t
su víctima y literalmente le
arranca el corazón. No pa
rece que sea la primera vez,
yanolemellanlosgritosdel
hombre que se sabe muer
to, hace mucho que ese ver
dugo perdió gran parte de
humanidad i
El video circuló desde ha

ce unos días, primero entre
narcos de Michoacári y lue
go entre el pueblo, se manda
por whatsapp como una es
pecie de morbo mezclado
con la advertencia de que la
guerra va en serio, de que la
plaza es de ellos, deque laley
se dicta por salvajes.
¿Cuántos corazones ha

brán sacado ya?, ¿cuántos
cuerpos habrán decapita
do?, ¿cuánto dolor indeci
ble?, ¿cuántos gritos ahoga
dos en el silencio <fc la im
punidad?, ¿cuánta realidad
está escondida bajo la al
fombra de la farsa en las de
claraciones políticas?
No sé si López Obrador

habrá visto alguna vez la
bestialidad de esos a los que
también dice proteger,
quién sabe si en el mentado
gabinete de seguridad de to
das las madrugadas, antes
de la mañanera, se mues
tran esas imágenes entre los
más altos mandos del país y
quién sabe si les conmueva,
si les sensibilice o si están
tan acostumbrados que ya
no les importa.
Queda claro que la orden

presidencial de abrazos y no
balazos será la tónica del se
xenio y que cuando AMLO
termine en2024su adminis
tración habrá batido el ré
cord de homicidios y desa
parecidos, superara al de
Calderón y al de Peña Nieto,
sin mayor problema. Queda
claro, también, que la o el
próximo presidente tendrá
que cambiar la estrategia o
capitular frente al poder de
los criminales.
A lo único que tienen de

recho los criminales es a un

debido proceso, nadie quie
re tampoco a un Bukele me
xicano, pero frente a la rea
lidad de un país arrebujado
en sangre la tentación del
discurso autoritario crece
día con día.

Por eso, no se entiende jal
gobierno con su chauvinismo
trasnochado y su afán de bra
vucón de barrio, ¿qué necesi
dad había de retirar el hangar
para el avión de la DEA en To
luca que, por cierto, también
era usado por autoridades
mexicanas?, ¿qué necesidad
de abrir más frentes con

quien debemos trabajar en
pos de la pacificación?
El sexenio está perdido

también en materia de segu
ridad, habrá más descuarti
zados, más masacres y más
angustia, López Obrador en
tregará otro fracaso envuel
to en pérdidas humanas que
costará mucho enderezar.
Pero lo importante, como

siempre, es la politiquería,
total, ¡que a la realidad, co
mo a las instituciones, se la
lleve el carajo!
DE COLOFÓN. Pues re

sulta que compramos una
refinería que reporta pérdi
das desde hace tres años, a
eso súmele que el plan an
tiinflacionario de la 4T pare
ce que no es suficiente ni pa
ra tapar una muela y que el
hobby de Palacio Nacional
es pelearse con nuestro
principal socio comercial.
¿Qué podría salir mal?,
Ytodawáfaltan867díaspa

ra que termine el sexenio. •
@LuisCarder>asMX

No sé si López Obrador habrá visto
alguna vez la bestialidad de esos a
los que también dice proteger; no sé
si entre los más altos mandos del

país se muestran esas imágenes.

Fecha: 17/05/2022

Página: 7

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 27,588

Página 3 de 12



Vamos a Tabasco que
Tabasco es un edén

Hoy el IMCO presen
ta la edición 2022
del índice de Com

petitividad Estatal (ICE).
Entre los resultados recu
rrentes como el que la Ciu
dad de México ocupe la pri
mera posición y Guerrero la
última hay, como siempre
sucede, algunas sorpresas.
El ICE evalúa a las 32 en

tidades del país en 72 indi
cadores en materia econó
mica, medioambiental, de
seguridad, de estado de de
recho, entre otras. Por ello,
es poco habitual observar
variaciones demasiado

grandes entre año y año. Al
gunos estados pierden uno o
dos lugares cada año y otras
entidades los ganan. En esta
edición, Coahuila ganó una
posición y Querétaro la per
dió. Lo mismo sucede entre

Tamaulipas y Chihuahua y
en una posición mucho más
baja en la tabla entre Chia
pas y Oaxaca. La sorpresa en
el ICE 2022 la dio Tabasco
que subió seis posiciones y
pasó de ubicarse en el lugar
29 al sitio 23.

El índice de Competitivi
dad Estatal contempla co
mo una de las variables ana
lizadas el crecimiento eco,
nómico promedio de los úl
timos tres años. En el caso de
Tabasco, ese crecimiento ha
sido de 2.8%, parece poco,
pero hay que recordar que

durante2020, cuando el país
decreció más de 8% en ge
neral, el único estado que
creció fue este. Ese porcen
taje lleva al estado a ocupar
la cuarta posición en térmi
nos de crecimiento. Pero no
nos dejemos engañar por
esos porcentajes. En seis de
los últimos diez años, Tabas
co ha tenido crecimientos

negativos y la contribución
del estado a la economía na
cional ha sido de 2.7% en los
últimos cinco años.
En 2019, el PIB del estado

era 9.5% menor de lo que
había sido diez años antes,
en 2009. Y en las cifras per
cápita, la caída es mayor. La
producción por persona en
2019 fue 19.5% menor de la

que había sido en 2009. El
estado no hacía más que
empequeñecerse. Es en ese
entorno de bajo crecimien
to o crecimiento negativo
en el que empieza a cons
truirse en el estado la refi
nería de Dos Bocas. La

inyección de miles de mi
llones de dólares sin duda

ha cambiado al estado en
este último par de años. La
expansión del gasto públi
co visión keynesiana
en su máxima expresión.
Tabasco subió seis luga

res en esta edición del ICE,
pero eso no significa que las
cosas ahí vayan viento en
popa. Tabasco ocupa la úl
tima posición en la percep
ción de corrupción en el go
bierno del estado, como lo
señala el Inegi. Está en el lu
gar 29 en cuanto a los hoga
res que tienen acceso a in
ternet y se ubica en el último
lugar en cuanto a mortali
dad infantil. Le falta trabajar
en procurar condiciones pa
ra que más mujeres se incor
poren a la población econó
micamente ácÉva, hoy se'
ubica en la penúltima posi
ción de los 32 estados del
país. Es también la penúlti
ma entidad en cuanto com

plejidad económica.
En2020, el PIB de Tabas

co fue equivalente a 464
mil 612 millones de pesos.
La refinería de Dos Bocas,
según los estimados más
conservadores, implicará
un gasto de 10 mil millones
de dólares, que en pesos re
presentan alrededor de
205 mil millones.

No cabe duda que los re
cursos que esa construc
ción implican han movido
a la economía tabasqueña
que se encontraba en fran
ca contracción. El tiempo
dirá si más allá del impulso
temporal que ha dado Dos
Bocas al estado, esta obra
de infraestructura será un
proyecto de inversión o uno
de gasto. •

@ValeriaMoy

Tabasco subió seis lugares en el In
dice de Competitividad, pero eso no
significa que las cosas vayan viento
en popa. Ocupa la última posición
en percepción de corrupción.
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El caso Viuda Negra
Salieron de una casa de

Tlalpan a las II de la
mañanadel21demayo

de 2020. Al frente del grupo
iba un marino apodado El
Dientes. Lo acompañaban
otros presuntos miembros de
la Armada. Sus apodos, El Ja
rocho, El Mogoy y El Viejón.
Viajaban en un Clío azul,

que El Mogoy acababa de
comprar, así como en un Ven
to blanco. Una mujer llamada
Jazmín formaba también
parte del grupo.
Dejaron el Vento cerca de

una Farmacia Guadalajara,
en Cuernavaca, y siguieron
en el Clío hasta el fracciona
miento Las Brisas.
Iban a matar a quien había

sido uno de los hombres más
poderosos durante el sexenio
de Enrique Peña Nieto: el ex
titular de la Unidad de Política
y Control Presupuestario de la
Secretaría de Hacienda, Isaac
Gamboa: un funcionario cuya
firma bastaba para "bajar" mi
les de millones de pesos del
Fondo para el Fortalecimiento
Financiero, así como del Pro
grama de Contingencias Eco
nómicas, adscritos al Ramo 23,
conocido como "el Ramo de
los moches".
Arriba de él solo se encon

traban tres personas: el sub
secretario de Egresos, Fer
nando Galindo; el secretario
de Hacienda, Luis Videgaray,

y el propio presidente
Peña Nieto.

Según declaró luego
Jazmín, la esposa del ex
funcionario, Bethzabee
Brito Álvarez, le había en
tregado a El Dientes con
quien sostenía una relación
sentimental y había sido es
colta de Gamboa , una tar
jeta con el código de acceso al
fraccionamiento en una de
cuyas casonas exclusivas la
familia Gamboa se refugiaba
del Covid19.
El control del portón eléctri

co fue activado desde dentro.
AGamboaledieion un tiro de

bajo de la oreja. Mataron luego
a su hermano Edgar David. Si
guieron con una hermana de
estos, Miriam; asesinaron a la
madre de los Gamboa, Patricia
Lozano, y al último de los her
manos, Ricardo Gamboa.
La única que no estaba en

la mesa del jardín cuando en
traron los asesinos era Bet
hzabee Brito Álvarez, la espo
sa de Isaac.
En medio del nerviosismo

de la huida, los asesinos de
jaron en el Clío un teléfono y
un folder con los papeles de la
compra del carro, en el que
estaba una copia de la cre
dencial del Mongoy. De ese
modo la policía dio con Jaz
mín, quien accedió a declarar
e incriminó a Brito Álvarez.
El Dientes había ofrecido

a los asesinos 500 mil pesos
por aquel trabajo. Su plan era
que se creyera que el asesi
nato obedecía a una motiva
ción política. La idea era
quedarse con Bethzabee, y
disfrutar tanto del imperio
inmobiliario que los Gam
boa habían construido como

del dinero que circulaba en
una red compuesta por 28
empresas fantasma.
Jazmín, Bethzabee y el

Mongoy fueron aprehendi
dos. De Carlos, El Jarocho y El
Viejón no se ha sabido más.
Los periodistas Manu

Ureste, Zedryk Raziel y Artu
ro Ángel acaban de lanzar un
libro trepidante, "El Caso
Viuda Negra" (editado por
Grijalbo), en el que se revela
que, cuando la muerte lo sor
prendió, Gamboa era ya una

figura que ocupaba
un lugar cent
en investigacio
nes relaciona
das con escán

dalos de corrup
ción y desvío
millonarios.

Al momento de
morir, mientra
la Unidad de In
teligencia Finan
ciera le seguía li
pasos, Gambo;
se había conver
tido en un peli
gro para los al
tos mandos del
peñismo. Sabí;
demasiado so
bre cosas que in
volucraban al PRI

bezas de la Secretaría de
Hacienda. Manejaba además
la ya mencionada red de em
presas fachada, cuyas opera
ciones alcanzaron... ¡5 mi]
800 millones de pesos!
Aquel día de mayo habí;

sido silenciado un fundo
nario clave en el entramad'
de corrupción y saqueo qu
caracterizó al gobierno d
Peña Nieto.

El libro de estos tres perio
distas parece un thriller. Nó
lo es. Es el retrato de un que
branto que se mantiene im
pune y de un inquietante
asesinato que no ha sido re
suelto: es el retrato de un sis
tema que solo cambió de
manos y acaso sigue prodi
gando Gamboas para des
gracia de México. •

@hdemauleon
demauleon@hotmail.com

Aquel día de mayo había sido silen
ciado un funcionario clave en el
entramado de corrupción y saqueo
que caracterizó al gobierno de EPN.
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Edomex:
cambio
de baraja
Una discreta, casi su

brepticia reforma
constitucional y

electoral en el Estado de
México, consumada la tar
de del viernes último en
tiempo récord, exhibe do
lencias en los equilibrios
internos en Morena (qui
zá incluso en Palacio),t y
moverá las estrategias de
los partidos y de múlti
ples actores ligados con esa,
la más rica y poblada enti
dad, asiento del mayor pa
drón de votantes del país.
Tales enmiendas estable

cen un sistema de alternan
cia de género en las candi
daturas partidistas para la
gubernatura estatal, pero
aplicable a partir no del pró
ximo año, sino de 2029, por
lo que en la disputa por el re
levo de Alfredo del Mazo,
actual mandatario, queda
abierto cualquier candado
en la materia, e incluso se
aclara que tampoco se ten
drá en consideración lo que
ocurra en idéntico, proceso
en otros estados.
Teniendo rango constitu

cional local, y salvo que Del
Mazo no promulgara las re
formas, estas echan por tierra
las disposiciones definidas
porellnstituto Nacional Elec
toral (INE) en este campo, pe
ro en especial abren la puerta
para mover el tablero que se
perfilaba con la definición de
dos mujeres como las aban
deradas más viables para las
coaliciones partidistas: la del
oficialismo, con Delfina Gó
mez, y la del bloque opositor,
con Alejandra del Moral.

Quizá lo más relevante
de esta historia es que la ini
ciativa provino de Morena,
por la vía del senador Higi
nio Martínez, de la diputa
da local Yésica Rojas, tam
bién morenista, a la que se
sumó su homóloga panista
Miriam Escalera. Las refor
mas fueron respaldadas
por 68 de los 75 diputados,
lo que no hubiera sido po
sible sin negociaciones de
alto nivel con otros parti
dos, en particular con el
PRI, en el poder estatal.
Fuentes cercanas al pri

mer círculo del presidente
López Obrador interpretan
esto, en principio, como pro
ducto de la guerra intestina
por la candidatura, que im
plica ya a la citada Delfina
Gómez, actual secretaria de
Educación Pública; al sena
dor Martínez, que por años
fue su jefe político; a Horacio
Duarte, director de Aduanas
—parte de la misma facción,

asentada en Texcoco—, e in
cluso a Pedro Zenteno, direc
tor del ISSSTE. Todos se ha
llan en una guerra que no ha
rá sino intensificarse.
No obstante, Martínez

Miranda, que se presentaba
como el adversario más
fuerte de la maestra Gómez
por la candidatura, ha con
fiado a sus cercanos que a fi
nales del pasado periodo de
sesiones recibió en el Sena
do al dirigente de Morena,
Mario Delgado, quien le ha
bría hecho saber que la de
finición estaba tomada
en favor de aquélla. Se
gún la misma fuente, el
legislador ha advertido
que cuando tal postula
ción se consume, renun
ciará a su escaño y se re
tirará de la política.
La otra explicación que

ofrecen las reformas mexi

quenses para los estudiosos
de los gestos desde Palacio
es que el propio presidente
López Obrador estima que la
elección en el Estado de Mé

xico puede cargar los dados
de manera irremediable en

favor de uno de los bloques
políticos que apuesta a la su
cesión del 2024, en demérito
de otras facciones, en parti
cular la que encabeza el se
cretario de Gobernación,
Adán Augusto López.
En la alianza opositora

también habrá sobresaltos.

Es inminente que Enrique
Vargas, el actor dominante
del panismo estatal, busque
desafiar la candidatura co

mún por parte del PRI, PAN
y PRD en favor de Alejandra
del Moral, quien cuenta con
el abierto impulso del gober
nador Del Mazo (es su ope
radora política más impor
tante desde 2017, tres veces
dirigente local del PRI); de su
antecesor, Eruviel Ávila, del
que fue colaboradora, e in
cluso de personajes cercanos
a Enrique Peña Nieto, en cu
yo gobierno participó bajo la
sombra de Luis Videgaray.
Cambio de baraja, el juego
comienza de nuevo. •

rockroberto@gmail.com
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El más demócrata
de los tiranos
El presidente de Mé

xico, Andrés Manuel
López Obrador, es el

más demócrata de los tira

nos y el más tirano de los
demócratas.

Para verse bien, prefiere
tomarse la foto al lado de los
dictadores. Ahí luce bien.
Porque la cosa está peor en
Cuba, Venezuela y Nicara
gua que en México. Qué le
van a reprochar los autócra
tas de esos países. Qué le va
a decir Ortega de su inten
ción de tomar el INE cuando
las autoridades electorales
nicaragüenses son propie
dad del dictador que gana
todas las elecciones. Qué le
va a decir DíazCanel de los
periodistas muertos y los
ataques a la prensa cuando
en Cuba el periodismo críti
co tiene que vivir en la clan
destinidad. Qué le va a decir
Maduro de Ricardo Anaya
cuando él tiene en el exilio a

Leopoldo López y a Juan
Guaidó. Ninguno le va a re
prochar que decida violar las
leyes, desconocer contratos
y ahuyentar las inversiones.
Ninguno lo va a cuestionar
por militarizar todos los ám
bitos de la vida pública o in
tentar acaparar todos los ne
gocios para repartirlos en el
gobierno y desde el gobier
no. Ninguno se va a escan
dalizar por extorsionar em
presarios y tenerlos con un
pie en Estados Unidos.
En una foto al lado de

Maduro, Ortega y DíazCa
nel, López Obrador es el de
mócrata. Frente a las reali
dades de Venezuela, Nica
ragua y Cuba, la de México
luce bien. Quizá por ello el
presidente de México ha
decidido jugar el papel in
ternácional de canciller de

los dictadores. Se planta vi
goroso ante Estados Unidos
exigiendo para los autócra
tas un lugar en la mesa de
los demócratas. Exige que
sean invitados a la Cumbre

de las Américas que organi
za el presidente Joe Biden,
o si no, él no va. Argumenta
que hay que respetar el de
recho a la autodetermina
ción de los pueblos, como si
los pueblos de Venezuela,
Nicaragua y Cuba determi
naran sus destinos, como si
tuvieran algo que decir so
bre el rumbo de sus nacio

nes. El presidente de Méxi
co se tapa los ojos ante la
opresión y prefiere abrazar
se con los opresores.
Si quisiera, López Obra

dor tiene la mesa puesta pa
ra sentarse al lado de los de
mócratas. Junto a Biden y el
canadiense Trudeau, por
ejemplo, con quienes ha fir
mado el más importante
tratado comercial vigente.
Pero en esa mesa, él es el ti
rano. En esa fotografía no
sale bien. Con ellos al lado,
aparecen las manchas en el
traje. Con ellos no es poca
cosa que use todo el poder
del Estado para perseguir a
quien disiente, no se ve bien
que proteja a los criminales,
que apueste por las energías
sucias, que desprecie las de
mandas de las mujeres y
criminalice a los periodis
tas. Ahí le pueden cuestio
nar por los índices récord de
violencia, por su negligen
cia en la pandemia y por la
corrupción que salpica a su
gabinete y a su familia. Si se
sienta a la mesa con los de
mócratas, es el más tirano.
Él ya escogió de qué lado

estar. •

historiasreportero@gmail.com

Si se sienta junto a Biden y | ñj
el canadiense Trudeau, en esa
mesa López Obrador es el tirano.
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La (¡evaluada palabra
"Presidente"
Hubo una época en

que pronunciar la
palabra "presiden

te" evocabaenMéxico al más
alto caigo de poder en la Re
pública. Los presidentes eran,
por definición de la retórica
oficial, infalibles y omnipo
tentes; se les consideraba
"intocables" y se les veía
como la encarnación

del poder en un hom
bre que, fuera culto o
inculto, civilizado o
bronco, competente
o incompetente,
siempre tenían la ra
zón y sus decisiones
eran incuestionables.
Carlos Salinas fue el úl

timo presidente omnímodo
de la era priista y con Ernesto
Zedillo comenzó a cambiar
la institución presidencial.
A partir de Vicente Fox se

desacralizó la figura presi
dencial. La crítica al poder
presidencial, que por mu
chos años se ejerció desde es
pacios de la prensa indepen
diente y con el riesgo de ser
censurados, perseguidos o
hasta cerrados en los medios

que se atrevían a cuestionar
¿gran "Tlatoani", se destapó
con Fox y continuó con Cal
derón, Peña Nieto y con el ac
tual presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Hoy con López Obrador

ocurre una paradoja. Porqué
si bien llegó al poder apoya
do en su carisma y sencillez
de líder social y por un dis
curso contestatario y antisis
témico, en sus tres años y
medio en el cargo, ha muta
do en un mandatario que, si
bien sigue hablando a su ba
se social con un lenguaje

simple y coloquial, en su es
tilo de gobernar y sus modos
de ejercer el cargo, el tabas
queño se parece cada vez
más a los presidentes omní
modos de la era priista.
Aun así, también ha contri

buido a devaluar la palabra
"presidente" al declarar inicia
da su sucesión casi tres años
antes del fin del sexenio.
Hoy, en plenas campañas

anticipadas de los suspirantes
presidenciales, a los moralis
tas y también a los de otros
partidos de la oposición, les
ha dado por gritarles "¡Presi
dente!" a cualquiera que le
vante la mano, tenga o no po
sibilidades de ser candidato o

sin importar si cuenta con la
capacidad y trayectoria para
ocupar ese cargo. A la primera
que le gritaron "¡Presidenta!",
en un acto partidista fue a
Claudia Sheinbaum.
A partir de ahí el grito de

"Presidenta" o "Presidente" a
todo aquel que levante la ma
no en la adelantada sucesión
se ha vuelto algo tan común
como corriente.
Marcelo Ebrard entró ya

también al "presidentóme
tro". En Hidalgo, adonde
acudió el 1 de mayo, al can
ciller lo vitorearon los mili
tantes de Morena que asis
tían al mitin del candidato
Menchaca. "¡Presidente,
presidente!", le gritaron.
Y como ya la palabra

presidente es de uso co
mún y moneda corriente
entre los aspirantes more
nistas, Ricardo Monreal no
se quiso quedar atrás y el
domingo pasado, en
Cancún, a donde acu
dió encabezando un
grupo de senadores

0/: que fueron a apoyar
la campaña de Mo
rena, de pronto se es
cucharon los gritos de
"¡Presidente, presiden

te!" para el zacatecano.
Pero en el PRI no quieren

quedarse atrás y el sábado
durante un mitin en Duran
go al dirigente nacional priis
ta, Alejandro Moreno, tam
bién le gritaron "¡Presiden
te!" en varias ocasiones.
Así que hoy la palabra

"Presidente" está devaluada
y ha perdido toda la sacrali
dad y solemnidad que algu
na vez la rodearon, para con
vertirse en un vulgar grito de
campaña, en una aclama
ción que, inducida o espon
tánea, ya no es exclusiva de
quien hoy detenta el cargo
constitucional, sino que se le
puede decir y gritar a cual
quiera que se mueva en pos
de la Presidencia, tenga o no
posibilidades, trayectoria,
méritos o capacidad para
que le griten "presidenta" o
"presidente". ••

@SCarclaSoto

Fecha: 17/05/2022

Página: 11

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 32,537

Página 8 de 12



1 Activo tenaz. La jefa de Gobierno de la CDMX se
•ha vuelto multifacética. Lo mismo atiende lo rela

cionado a la capital del país como, a solicitud del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, contacta con
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Huma
nos, para resolver el tema de los reclusorios; anuncia el
inicio de la vacunación covid para niñas y niños de 12
años en adelante o va de un estado a otro y a otro más
apoyando a la 4T. El fin de semana estuvo en Villaher
mosa, Tabasco, y visitó la refinería Dos Bocas, y el lunes
ya asistía a la reunión con el Gabinete de Seguridad, que
encabeza el Presidente. Y, por si fuera poco, la ciudad se
ha vuelto casi totalmente WiFi, como pocas en el mun
do. Impone su sello: incansable y a la vanguardia.

2 Tajante solución. Samuel Garda, gobernador de
•Nuevo León, se adelantó para que el problema de

abasto de agua no se vuelva un mal crónico. Presentó el
Plan Maestro del Agua, con proyectos a mediano y largo
plazos, que buscará garantizar el abasto en los próxi
mos 50 años. Se tiene contemplado, en una segunda
fase, a mediano plazo, tener incorporados los 132 pozos
someros y 20 pozos profundos para diciembre de este
año. Y se proponen la construcción de una toma sobre
la corriente del río Pánuco para conducir agua median
te bombeo hasta Monterrey, y estudiar los proyectos de
plantas desalinizadoras para potabilizar agua del mar.
Visión a futuro que agradecerán medio siglo de gober
nadores por venir.

3 Llamado de auxilio. El dirigente nacional de Mo
rrena, Mario Delgado, pidió a los miembros de la

4T sumarse a las campañas políticas en curso. No es
justo que sólo unos cuantos demuestren su compro
miso. La convocatoria llevaba nombre y apellidos de,
sobre todo, aquellos integrantes del gabinete del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, particularmente

las consideradas figuras, como el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, o la titular de Energía,
Rocío Nahle. Les pidió sumarse al respaldo a los candi
datos y candidatas en el país en el par de semanas que
restan a las campañas. El canciller Marcelo Ebrard y la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y algunos dipu
tados y senadores han cumplido. ¿Y todos los demás?

4 Nunca cambies, vales mil. Pueden pasar cien le
gislaturas y el esquema de dispendio no cambia

rá, a pesar de los discursos. Con dos empresas que les
garantizan menús diarios de comidas completas para
senadores y trabajadores, así como snack en el Salón
de Plenos, el Senado gastará en 2022 hasta 14 millo
nes 227 mil 999 pesos en servicios de los alimentos que
se proporcionarán en sesiones ordinarias, reuniones
de trabajo de comisiones y diferentes actos cotidianos.
Cuando Morena tomó el control administrativo del Se
nado, en 2018, se anunció la cancelación del servicio de
alimentación para los senadores y, no obstante, la parti
da presupuestal nunca se canceló y este 2022 da cuen
ta de nuevos contratos con proveedores. Otra promesa
incumplida.

5 Llanero solitario. Detenido en febrero de 2020 en
• España, luego de varios meses prófugo, Emilio Lo

zoya, exdirector de Pemex, paga sólo una deuda social
que le tiene privado de la libertad. En el proceso se ha
Involucrado a miembros de su familia. El juez de con
trol fosé Artemio Zúñiga giró nuevamente una orden
de captura en contra de Gilda Susana Lozoya Austin,
hermana de Lozoya, por su vinculación en el delito de
operaciones con recursos de procedencia ilícita. La FGR
asegura que la indiciada recibió transferencias banca
rias, que sumaron 3 millones de dólares, de la empre
sa Altos Hornos de México, entre junio y noviembre de
2012. Demasiado dinero para tan pocos acusados. Esta
red es tan grande que se protege a sí misma.
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La agricultura es un sector multimillonario,
especialmente para países netos exportado
res de alimentos, como es el caso de Austra
lia, pues exportamos más de dos tercios de
nuestra producción agrícola. La agricultura
también es un gran negocio en otros países,
incluyendo México. Estadísticas de la Se
cretaría de Agricultura^ Desarrollo Rural de
México señalan que en 2021 las exportacio
nes agroalimentarias superaron 44 mmdd,
y 80% tuvo como destino Estados Unidos.
Queda claro que el mundo
precisa transitar hacia la agri
cultura sostenible, pero lo que
no se ha enfatizado es que la
agricultura sostenible requiere
de polinizadores, entre ellos,
Jais abejas, para subsistir. Dada

'' "sü vital importancia, la ONU ha
designado el 20 de mayo como
el Día Mundial de las Abejas,
pues constituyen la mayor par
te de los polinizadores de los
cuales los agricultores depen
den para polinizar sus cultivos: sin abejas,
no hay cosechas.
Cuando compramos frutas, verduras,

miel, café, chocolate e, incluso, tequila (¡sí,
tequila!), no pensamos en el servicio impres
cindible que las abejas brindan en el cultivo
de los alimentos que necesitamos. Incluso
en las farmacias, existen medicamentos vi
tales elaborados con plantas polinizadas por
abejas.

Pero las abejas melíferas, en casi todo el
mundo, enfrentan enormes retos, entre ellos
el ácaro Varroa. Es por ello que el Ministerio
de Agricultura, Agua y Medio Ambiente de

Australia, junto con la industria hortícola y
agrícola, gobiernos estatales y organizacio
nes científicas en Australia, realizaron una
investigación sobre dicho ácaro, un parásito
muy dañino que, a finales del siglo XX, causó
una devastación mundial. También se ha ha
blado del llamado "síndrome de colapso de
las colonias", durante el cual, los agricultores
y científicos se dieron cuenta de que tenían
suerte si lograban una ronda de polinización
antes de que las abejas murieran y tuvieran

que ser reemplazadas, lo cual
generaba grandes pérdidas.

Las abejas desempeñan un
papel tan esencial en la agri
cultura, que países de todo el
mundo están gastando millo
nes en investigaciones simila
res para evitar su desaparición
y el declive de las poblaciones
mundiales de abejas melíferas.
Según la investigación, "a nivel
mundial, sólo la industria aus
traliana de las abejas melíferas

permanece libre de la infestación por Varroa
y 65% de los cultivos hortícolas y agrícolas
en Australia responden a la polinización de
las abejas melíferas". Las abejas han sido y
siguen siendo imprescindibles para nuestra
existencia y bienestar, y ahora, nosotros de
bemos sumar esfuerzos para hacer frente a
todo aquello que vulnere a las abejas y ejer
cer acciones que contribuyan a su bienestar.
Espero sus comentarios en

downunder.mexico@dfat.gov.au o en
Facebook y Twitter como @AusEmbMex.

Las abejas son
imprescindibles
para nuestra
existencia;
debemos sumar

esfuerzos por
ellas.
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En 2018 fue la última ocasión en la que la
mayoría de los líderes del continente ame
ricano se vieron cara a cara en Lima, Perú.
$jema de aquella Cumbre de las Américas
W Gobernabilidad democrática frente a la
corrupción". ¿Alguien la recuerda o le irtir
jSbrta? Lo dudo. A lo sumo,. 1^5 comitivas que
Arañaron el turismo polfticby los viáticos.
Cuatro años, una pandemia: una guerrá

ymna potencia cada ve^ jná50jíesinfladá nos
ifiuerdan que el orden mundlaltambió dia
qjptralmente en este periodo.
£De los 57 acuerdos signados como resul
tado de aquella reunión; ninguna tuvo re
levancia ni consecuencias: Probablemente,
los medios recuerden la invitación y cance
lación de la misma a Venezuela o la ausencia
de Donald Trump en la reunión continental.

Esta Cumbre de las Améri
cas, en 2022, que se realizará
en la ciudad de Los Ángeles,
causó más polémica y ruido
en los medios por las ausen
cias que por su agenda: cons
truyendo un futuro sostenible,
resiliente y equitativo.

Nuevamente, no es la cum
bre en sí lo que resuena en los
medios o en la opinión pública,
es la decisión de varios manda
tarios de no asistir al evento en
solidaridad a Cuba, Venezuela
y Nicaragua, países considerados por el an
fitrión como poco democráticos e indignos
de recibir invitación.

México, Honduras y Bolivia dijeron 'no' a
la cumbre, mientras el ultraderechista Jair
Bolsonaro afirma no tener aún una invita
ción formal o, entre líneas, las ganas o inte
rés de asistir.

LA NADA SOBRE LA NADA

Seamos francos, estas cumbres siempre cul
minan con aire caliente convertido en bue

nos deseos e intenciones, una foto y sonrisas

por documentos colosales llenos de letra
muerta, mucha tinta y papel. Turismo, abra
zos y nada.

Aunque también es importante reconocer
que esta cumbre pone de manifiesto que el
continente es otro, que el Tío Sam languide
ce y que China se convierte, silenciosamente,

en el principal socio comercial de los países
del continente.

Tampoco debemos olvidar que se acer
can elecciones en Estados Unidos, por lo que
Joe Biden debe mover estratégicamente las
piezas del ajedrez o el descalabro a su par
tido será aún más fuerte del pronosticado.

: 5»;\ .¦¦¦._ :

UN APLAUSO

Por su parte, México no tiene mucho que
perder, ya que de todos modos enviará
al canciller Ebrard, uno de los escuderos
más fuertes de la 4T, pero, sobre todo, un
estratega en lo que respecta a la relación
con Estados Unidos.

Más que un tema de dignidad o solida
ridad, la ausencia del presidente López
Obrador es una posición diplomática ro.

mántica y valiente. Dicho sea.
de paso, la presencia de los tres
países vetados en el evento es
meramente simbólica.

Lo que sí es realmente inte
resante es que, por primera vez
en este siglo, un gobierno mexi
cano ha desairado a Estados
Unidos en diversas ocasiones y
retomó ese papel de líder regio
nal perdido desde las serviles
políticas exteriores de Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto.

Voces con visión de conquistados han cri
ticado terriblemente la posición de México
frente a esta cumbre, augurando un enfria
miento de las relaciones con Estados Unidos,
pero olvidan que la relación de ambos países
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no es un tema de política exterior como lo
afirmaba George W. Bush, sino un asunto
interno.

Le toca comprender a Estados Unidos que
los hermanos menores crecieron y que es
tán reinventándose al darse cuenta de que el
hermano mayor no es tan alto y tan fuerte,
pero, sobre todo, que no cuentan con él en
los momentos difíciles.

POST SCRIPTUM

¿De qué animación se disfrazarán Sammyy
Fosfo Fosfo esta semana? ¿Alguna frivolidad

nueva en TikTok mientras Nuevo León se si
gue cayendo a pedazos?

Se acercan
elecciones

en EU, por lo
que Biden debe
mover las piezas
para evitar
un descalabro.
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Evalúa 4T rostros
frescos para CDMX
Si bien las preferencias morenistas están decantadas en fa
vor de los cuadros consolidados en sus filas, algunas voces
en la 4T sugieren voltear a ver rostros frescos para competir
en la Ciudad de México dentro de dos años.
Y es que ante la polarización que se vive en la capital

del país, las figuras representativas de Morena no tienen
espacio entre la clase media, que desde junio pasado ha
mostrado su rechazo al actual gobierno.
Aspirantes morenos sobran, como la alcaldesa Clara

Brugada; el secretario de Gobierno, Martí Batres; la se
cretaria federal de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, o hasta
su líder nacional, Mario Delgado.

Cualquiera que postulen tendrá el apoyo del pejlsmo,
pues los chairos irán con quien se les ordene. Pero da la
casualidad que el voto duro no les alcanza para retener
la ciudad y necesitan seducir a la clase media, que hoy no
está con ellos.

En el ejercicio más reciente, que fue la consulta para
la revocación de mandato del presidente Andrés Manuel
López Obrador, Morena obtuvo un millón 200 mil votos en
la CDMX. Y eso que fueron solos y con la figura presidencial
como Unico emblema en la boleta.

Con eso no les alcanza para conservar la capital, y no
se ve que alguno de los punteros
pueda atraer más votantes. La fa
vorita de Palacio es Rosa Icela,
que conoce muy bien la admi
nistración capitalina, pero quién
sabe si le dé.

Por esa razón, en el partido
han sugerido explorar nuevos
perfiles, que sean leales a la 4T,
pero que puedan ser atractivos
para el resto del electorado; hasta
sugirieron nombres.

Entre ellos está el de la secre
taria federal del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, quien
es hija de Bertha Luján. muy cercana al Presidente. Laven
taja de esta joven abogada, que anda por los 34 años, es
que, además de ser mujer, conecta bien con los jóvenes.
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Sería una buena ficha, pero difícilmente la nomenclatura
del partido la dejaría pasar.

Le sigue Andrés Lajous, secretario de Movilidad de la
CDMX, quien es un tipo muy bien preparado y proviene de
una familia acomodada. No tendría mucho problema en
jalar apoyos incluso entre los fifís y los hipsters, el principal
problema es que no le interesa.

En los últimos días ha sonado también el nombre del
diputado federal Miguel Torruco Garza, quien ha tenido un
buen desempeño en San Lázaro y es hijo del subsecretario
Miguel Torruco Marqués, cercanísimo a López Obrador.

Aunque el también treintañero podría jalar el voto joven
y el de la clase media, la mayoría lo ve como el próximo
candidato a alcalde en Miguel Hidalgo.
El otro rostro que podría jalar los reflectores es el se

cretario de Seguridad Ciudadana. Ornar Hamid García
Harfuch, quien tiene una buena imagen en la capital, aun
que primero tendría que disipar algunas dudas de Palacio.
Si ninguno de ellos va por el gobierno, al menos ten

drían que enlistarlos como candidatos en algunas alcaldías
y diputaciones locales, para jalar apoyos a quien designe
Morena para sustituir a Claudia Sheinbaum.

Parece que los radicales quedarían fuera, pues la alianza
irá también con un joven.

O
CENTAVITOS

Un buen amigo precisa que Leticia Quezada, quien ayer
anunció su Consorcio 4T para exigir hueso a Morena, a
cambio de apoyar al candidato del partido en 2024, no se
unió a Alejandra Barrales para la CDMX en 2018. Que la
exdelegada se decantó por los priistas Pepe Meade para la
Presidencia de la República y Mikel Arrióla para la capital.
De cualquier manera, ambos perdieron con ella. A ver ahora
quién la compra.

Las figuras
representativas
de Morena
no tienen

espacio
entre la clase
media.
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HIELO

¿Desde cuándo hay hielo comercial y en refrigeradores?

R. La primera máquina de hielo mecánica fue patentada en
1851 y fue diseñada "para convertir el agua en hielo artificial
mente, absorbiendo su calor de licuefacción con aire en ex
pansión". Inicialmente, la máquina estaba destinada a ayudar
a tratar a los pacientes con fiebre amarilla. Las máquinas de
hielo se añadieron por primera vez a los refrigeradores y con
geladores de consumo en 1953, y el dispensador de hielo de
puerta de nevera con el que estamos familiarizados hoy en día
fue introducido en 1965 por Frigidaire.

MIGRACIÓN/MAGGYCT
¿Don Alfredo, ha visto, como todos, bandadas de aves vo
lando para marcar el cambio de estaciones o leído sobre el

salmón luchando río arriba para regresar a sus lugares de
nacimiento? Me pregunto ¿cómo navegan exactamente estos
animales en medio de largas distancias y condiciones geoló
gicas cambiantes?

R. Doña Maggyct, los científicos aún están estudiando este
fenómeno y aun cuando no hay una respuesta clara y contun
dente, en algunos casos hay fuertes sentidos olfativos en juego;
un salmón puede detectar una gota de agua de su fuente natal
en 950 litros de agua de mar, lo que lo ayuda a guiar su camino
"a casa". Pero las posibilidades se vuelven aún más extrañas,
ya que los científicos están explorando el concepto de que las
proteínas sensibles a la luz en las retinas de las aves y otros
animales crean reacciones químicas que les permiten "leer"
el campo magnético de la Tierra. Puede parecer descabellado
pensar que las aves se basan en los principios de la mecánica
cuántica, pero puede que no haya una mejor explicación de
cómo, por ejemplo, el charrán ártico se mantiene en el obje
tivo mientras migra anualmente más de 65 mil kilómetros de
polo a polo.

PUTIN/LORETOVIK

Con el maniático de Putin (y sus solapadores, léase miembros
del grupo de Amistad MéxicoRusia), ¿qué debe hacerse en
caso de desastre nuclear?

R. No se preocupe mucho. Dos escenarios: una bomba ató
mica explota o hay una fusión en un reactor nuclear. Le voy a

plantear el caso de una explosión. Cuando explota una bomba
atómica o hay una fusión en una central nuclear, se forma una
nube de polvo y partículas. Contienen más de 100 sustancias
radiactivas diferentes. Si estás cerca, estarás expuesto a enor
mes cantidades de radiación.

Sin embargo, muchas de estas sustancias sólo tienen una vida
útil corta, se descomponen. En caso de que explote una bomba
cerca de usted, no probable, el consejo es permanecer en casa
durante dos días.

"Durante este tiempo, las partículas radiactivas han caído y se
han unido al suelo, la vegetación, las carreteras y los edificios
o han sido arrastradas más lejos", dice Landmark.

En este punto, es seguro respirar el aire de nuevo. Pero las
sustancias radiactivas no han desaparecido. Durante los pri
meros días, todavía habrá polvo radiactivo en muchas super
ficies exteriores.

Por lo tanto, es importante evitar el contacto con dichas su
perficies expuestas. Eventualmente, sin embargo, las par
tículas se filtrarán en el suelo. Desde aquí, las partículas
radiactivas serán absorbidas por todo tipo de plantas, in
cluidas las comestibles. Las sustancias radiactivas pronto se
transferirán a los animales de pastoreo. De esta manera, los
humanos podemos volver a estar expuestos a través de los
alimentos. Y punto final.
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La modernización
de la frontera México
Estados Unidos
El jueves pasado tuvo lugar el Foro Binacional de Infraestructura
Fronteriza Estratégica en Tijuana, Baja California. Por parte de
México, el grupo de alto nivel estuvo encabezado por el canciller
Marcelo Ebrard, con la gobernadora Marina del Pilar Ávila
como anfitriona. Además, contó con la presencia de distintas
agencias y secretarias involucradas del gobierno de México: la
Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes;
la Secretaría de la Defensa Nacional; la Agencia Nacional de
Aduanas de México; el Instituto de Administración de Avalúos
y Bienes Nacionales y la Sección Mexicana de la Comisión In
ternacional de Límites. Estuvieron también presentes el jefe de
Oficina del canciller, la directora general de Coordinación Polí
tica y el cónsul de México en San Diego, California.
Por parte de Estados Unidos estuvo presente Todd

Robinson, subsecretario de Estado para la Oficina de Asun
tos Internacionales de Narcóticos y Cumplimiento de la Ley
del Departamento de Estado, junto con la coordinadora de
Asuntos Fronterizos, HillaryQuam. Además, acompañaron
el embajador Ken Salazar y el cónsul general de Estados
Unidos en Tijuana, entre otros y otras. El objetivo de ambas
delegaciones consiste en fortalecer la competitividad y el
dinamismo de la región, a partir de nuevos proyectos de
infraestructura, para impulsar el crecimiento económico en
ambos lados de la frontera.

La inversión binacional en nuestros cruces y puentes es
fundamental para continuar con la integración de las cade
nas de suministro de América de Norte. Aproximadamente
80% del comercio bilateral entre México y Estados Unidos
se debe al intercambio por la frontera terrestre. El foro en
Tijuana nos dio la oportunidad de complementar otros es
pacios, como el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN),
con información clave a nivel local en uno de los cruces
más complejos de Norteamérica.

En ése sentido, conversamos sobre prioridades estratégi
cas en materia de infraestructura fronteriza binacional. En

tre los proyectos fronterizos destacan el nuevo cruce Mesa
de Otay II, sobre el cual firmaremos un acuerdo vinculante
de repartición de tarifas en las próximas semanas. Es un
nuevo puente internacional que agilizará el intercambio
binacional, con elementos de sostenibilidad ambiental.

Otro proyecto clave es el cruce de San JerónimoSanta
Teresa, en Chihuahua y Nuevo México, como alternativa
estratégica para acelerar el tráfico comercial. En ese senti
do, avanzamos hacia la modernización del cruce durante
el 2023. En la región de Tamaulipas, el puerto Comercio
Mundial enfrenta retos de operación óptima a causa del
alto flujo comercial de la región y requiere de un nuevo
cruce conocido como Nuevo Laredo V  Laredo V, materia
de conversación durante el foro.

Por otra parte, la semana pasada me reuní de manera
virtual con mis contrapartes de la región: el subsecretario
para Asuntos del Hemisferio Occidental de Estados Unidos,
Brian Nichols, y el viceministro adjunto para las Américas
de Canadá, Michael Grant. Revisamos las estrategias en
torno a la protección de las personas desplazadas y refu
giadas por el conflicto en Ucrania, así como la importancia
para México de un enfoque de inclusión y diálogo plural en
la Cumbre de las Américas.

Quisiera destacar, finalmente, la destacada labor de nuestro
embajador en Canadá, Juan José Gómez Camacho. El em
bajador ha sido nuestro representante en un momento de re
definición para la relación bilateral. Con más de tres décadas
de experiencia, en los últimos años nos permitió consolidar
una relación estratégica con Canadá. Expreso mi gratitud por
su trabajo e inteligencia en favor de México y le deseo el ma
yor de los éxitos en esta nueva etapa que está por emprender.

O
'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Secas, sucias, asesinas
• Los afectados aseguran que, en este caso,
las condiciones de la presa fueron producto
de malas decisiones tomadas por la Comisión
Nacional del Agua.

El manto que alguna vez fue azul hoy es una terrible capa
color claro que se observa desde las alturas, con ayuda de
un dron. Tras un acercamiento de la cámara se ve mejor,
con mayor nitidez, el tamaño de la tragedia: son miles, tal
vez millones, de mojarras muertas que flotan en la Presa
Andrés Figueroa, en Guerrero. Una postal terrible, imper
donable en tiempos en que la sequía tiene en alerta a gran
parte del país. Aquí hablamos de una presa, también víctima
de la falta de lluvia, pero que se topó también con malas
gestiones. Una presa que dotaba de agua potable a la pobla
ción de localidades cercanas y que, además, les significaba
el sustento diario, ahora es un cementerio de peces, miles,
tal vez millones...

©
"Nos ha afectado mucho. Ahorita no hay agua ni para lavar
ni para los animales que quieren tomar agua, las plantas
se están secando, de ahí depende todo, del agua...", explicó
una las integrantes de las dos cooperativas que operan en la
región a mi compañero Ángel Galeana, en la pieza que pre
sentó ayer en Imagen Noticias.

Los afectados aseguran que,
en este caso, las condiciones de
la presa fueron producto de ma
las decisiones tomadas por la
Comisión Nacional del Agua: "El
agua se fugó, el ingeniero nos
visitó y nos hizo un comentario
sobre que un sello de la puerta se
botó...". Agregan que autoridades
de todos los niveles de gobier
no han hecho caso omiso a sus
solicitudes de ayuda. Subrayan
que el asunto aquí ya no sólo es
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el nivel de agua, tan bajo que las
embarcaciones ya ni siquiera se
mantienen a flote, el tema es que,
con las temperaturas y los miles,
tal vez millones, de peces muer
tos, la poca agua que queda está
completamente contaminada y
expone a la población a enfer
medades infecciosas: "No podemos ni bañarnos o lavarnos
la boca con esta agua, no es útil, no se puede utilizar para
nada...", explicó otro de los habitantes.

Ni agua ni trabajo, por lo tanto, tampoco hay sustento
para, al meno.s 400 pobladores que viven de la pesca. Ase
guran que tardará al menos doce meses para que el agua de
esta presa se descontamine, después deberán esperar a la
temporada de lluvias permita aumentar el nivel de agua y
favorecer el desarrollo de las crías de mojarra. Hasta enton
ces podrán reactivar la actividad a la que se han dedicado
toda su vida. Mientras tanto, ¿qué harán?, ¿qué ayuda les
proveerán las autoridades?

o
Altas temperaturas, sequía, bajos niveles en las presas del
país. Una realidad que tuvo que esperar a condiciones
alarmantes para adquirir un lugar en la agenda y. aun así,
tampoco asegura soluciones en el futuro cercano. Esto que
contamos hoy sucede en Guerrero, pero lo mismo hemos
retratado en Veracruz, Estado de México, Nuevo León, Hi
dalgo y un largo etcétera. Y con la escasez de agua ha apa
recido ese otro tema que jamás pierde oportunidad: hace
unas semanas se denunció "huachicoleo" de una toma de

agua en el Estado de México. Un círculo vicioso que no aca
ba y en donde la vida de la gente está en riesgo, ya no sólo
su trabajo y sustento, su vida. ¿Qué esperan para tomar en
serio este asunto?

Ni agua ni trabajo,
por lo tanto,
tampoco hay
sustento para,
al menos, 400
pobladores que
viven de la pesca.
Aseguran que
tardará al menos
doce meses

para que el agua
de esta presa
se descontamine.
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Idealistas van, charlatanes vienen, pero el capitalismo siempre
acaba Imponiéndose. La fuerza de la economía de mercado es
implacable. ¿Hasta cuándo aprenderán que la justicia social
debe buscarse dentro del sistema capitalista, porque lo con
trario, un sistema económico dominado por el Estado, simple
y sencillamente no funciona?

O
¿Cuántos casos más debemos atestiguar para darnos cuenta?

La Unión Soviética y países satélites cayeron como un do
minó por la debilidad estructural de sus economías. Podían
poner un hombre en el espacio, pero no asegu
rar la provisión de papel de baño para toda su
población.
Deng Xiaoping se dio cuenta de que, de no

transformar la economía china al capitalismo, se
generaría un caos. Famosamente dijo: "No impor
ta si el gato es negro o blanco, mientras pueda
cazar ratones es un buen gato". Hoy, China es una
potencia mundial emergente gracias a una econo
mía capitalista dinámica, sí, con gran intervención
del Estado, pero capitalista al fin y al cabo.

Qué decir de América Latina, donde ya tuvimos
experimentos alternos a la economía de mercado
que han resultado en grandes fiascos.
Cuba es uno de los países más pobres del he

misferio con serios problemas de abastecimiento
de los productos más básicos (van a decir que a consecuencia
del embargo estadunidense, pero, hombre, la economía cu
bana siempre ha sido un desastre, hasta cuando recibía mi
les de millones de dólares de subsidios anuales de la Unión
Soviética).

Salvador Allende trató de transformar la economía de mer
cado en Chile generando un caos que terminó en un trágico y
reprobable golpe militar.

Y luego vino Chávez en Venezuela.
Armado con sus petrodólares, revivió la idea de una eco

nomía socialista donde el Estado fuera el propietario de los
medios de producción. La vieja idea de la izquierda latinoa
mericana radical que no tolera la convivencia con la economía
de mercado. Ahí iba el popular presidente estatizando todo lo
que se le ponía enfrente. Esto, creía, produciría la anhelada
justicia social y felicidad del pueblo venezolano.

Muchos en México suspiraron al ver a Chávez, y luego a
su sucesor, Maduro, reivindicando el papel del Estado como
agente único de la economía. Por fin alguien, en la región,
desafiaba el poder de los cochinos capitalistas explotadores.

Pero una cosa es la retórica y otra la realidad. ¿Cuál fue el re
sultado del experimento socialista del siglo XXI en Venezuela?
Este país pasó de ser uno de los más ricos de América

Latina a uno de los más pobres. La economía venezolana se
redujo en 80% en los últimos siete años generando millones
de pobres (muchos más de los que había antes del chavis
mo). Más del 20% de su población ha tenido que migrar a
otros países.

And in the end... el capitalismo siempre gana. Efectivamen:
te, después de expropiar y nacionalizar más de cinco mil em
presas en veinte años, poner controles de precios, fijar el tipo;
de cambio, en fin, hacer todo por imponer la fuerza del Estado

sobre el mercado, Maduro está implementan
do una serie de medidas contrarias con el fin de
atraer capitales a su país.

Reporta Florantonia Singer en El País, que:
el Estado privatizará (palabra que le pone de",
punta los pelos a los estatistas latinoamericanos,
incluyendo el presidente López Obrador) par:
cialmente las dos principales compañías de tele,
comunicaciones, las empresas petroleras, de gas,'
hierro, acero y aluminio. El chavismo ya había
devuelto algunas de las muchas compañías que.
había expropiado y cedido otras a una nueva élite
empresarial, la llamada "boliburguesía". Además,
el gobierno ha permitido la libre circulación del
dólar y relajado los controles de precios.

No es gratuito que Maduro haya visto la luz.'
Como Deng, sabe que, si no regresa al capitalismo, el caos,
económico pondrá en peligro la continuidad política de los
bolivarianos, tan pronto como en 2024 en que hay eleccio.
nes presidenciales. Mejor cambiar al gato por uno que pueda
cazar ratones.

En México, por fortuna, nuestro Presidente, que sí suspira
con ideas estatistas, ha respetado la economía de mercado,
salvo en un sector: el energético. Ahí sí quiere que el Esta
do controle por completo la provisión de estos bienes tan
importantes para la economía. El costo será enorme para
los contribuyentes que tendremos que subsidiar las pérdidas
de Pemex y de la CFE. Y, cuando se torne insostenible para:
el erario, el gobierno en turno tendrá que salir corriendo a
pedirle a los privados que inviertan en este sector con el
fin de evitar un descalabro económico. Maldito capitalismo,;
siempre gana.

Como Deng,
Maduro sabe que,
si no regresa
al capitalismo, el
caos económico

pondrá en peligro
la continuidad

política de los
bolivarianos.
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Brigadas médicas
de Cuba y la "esclavitud
moderna"
Lo que sigue seguramente no le va a gustar al Presidente de la
República: la Unión Europea condenó, en 2021, las prácticas
de "esclavitud moderna" que representan las brigadas médicas
de Cuba alrededor del mundo. Un informe de la organización
Cuban Prisoners Defenders, ONG con sede en España, dice que
los médicos enviados al extranjero reciben entre el 10 y el 20%
del salario pagado por los países de acogida. El resto se lo que
da el régimen de DíazCanel. Una forma de allegarse divisas.

Conocemos el concepto en el que López Obrador tiene a
los eurodiputados. Los llamó "borregos" e "injerencistas" luego
de que condenaran las "hostilidades" contra los periodistas en
México y denunciaran la "retórica populista del Presidente"
hacia la prensa crttica. El tema viene a cuento por la polémica
surgida del anuncio de la contratación de 500 médicos cuba
nos para, según él, cubrir el "déficit" de especialistas en México.

El argumento para traerlos se complementa con la aseve
ración de que los médicos de aquí no quieren ir a las zonas
peligrosas del país. Más de veinte asociaciones y colegios mé
dicos ya expresaron su "profunda desaprobación y enérgica
protesta", no sólo por la contratación de los cubanos, sino por
las desafortunadas declaraciones del Presidente.

Subrayan que estamos en un país con alrededor de 50 mil

médicos desempleados.
Germán Fajardo Dold, director de la Facultad de Medicina

de la UNAM, se adhirió a la protesta. Subió el siguiente mensaje
a su cuenta de Twitten "México produce muy buenos y sufi
cientes médico(a)s. Urgen mejores condiciones en el internado
médico, servicio social y trabajo digno para médicos generales.
No necesitamos importar méídicos".

El tema fue comentado por Ricardo Anaya, excandidato
presidencial en el exilio, en su video de esta semana. "¿Ya te
diste cuenta de la trampa?", pregunta el panista.

Él mismo responde: "El gobierno está usando dinero de tus
impuestos para financiar una dictadura en otro país".

Anaya vuelve a preguntar: "¿Te hace sentido gastar 140 mil
pesos mensuales por cada uno ae esos médicos, cuando en
México hay poco más de 50 mil doctores que no tienen trabajo
y el sueldo promedio es de 20 mil pesos?". Les dejo la respuesta.
* El tema no es exclusivo de nuestro país. BBC News Mundo
publicó una investigación sobre la "diplomacia médica" de los
cubanos. Hay más de 30 mil médicos activos de la isla en 67
países. Muchos en América Latina y África, pero también en
naciones europeas como Portugal e Italia. El reportaje de la
J3BC hace hincapié en que las autoridades de Cuba tienen reglas
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Astrictas para evitar que sus ciudadanos deserten una vez que
i encuentran en el extranjero. Los médicos que se atreven a

hablar dicen ser controlados por funcionarios, estar sujetos a
i toque de queda, ser enviados a lugares extremadamente
ellgrosos. Algunos aseguran que les quitan el pasaporte.
^El Bronco no tiene cáncer. Es la buena noticia ^urgida de los

primeros análisis de los pólipos de colon que le retiraron en el
'hospital. En el entorno del exgobernador de Nueyo León nos
" ¡infirman que se solicitará una segunda opinión de otra ins
titución médica para confirmarlo. "Es su derecho establecido
¡«en la Ley General de Salud", argumentan. laime Rodríguez
Calderón está en el hospital en calidad de detenido. <Lo de
ivieron el pasado 15 de marzo por el supuesto desvío de re

cursos públicos para financiar la recolección de firmasparau candidatura presidencial en 2008. El gobierno de Samuel
•garcía tiene prisa por volverlo a encerrar, nos aseguran exco
boradores del Bronco. "Ya no hallan cómo sacar a Jaime del

;hospital y regresarlo al penal de Apodaca", dicen.

SS; Uno que trae la política estatal de cabeza es el recién lle
gado gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Cesó
l secretario de Salud, Héctor Cuén, no por ineptitud, sino

Vjtor "desacatar" su instrucción de retirar dos demandas que
•aenía contra un periodista y una activista. Una es contra Luis
nrique Ramírez, asesinado el pasado 15 de mayo en Cu

:íacán. La otra, contra la activista de Morena María Teresa
guerra, hoy secretaria de la Mujer. Rocha mantiene un pú
blico enfrentamiento con el edil de Culiacán, Jesús Estrada
Ferreiro, quien enfrenta un juicio político en el Congreso local;
otro con el alcalde de Mazatlán, el químico Luis Benítez

vforres, exaspirante a la gubernatura del estado.
El gobernador de Sinaloa calca la estrategia de Palacio

Racional de restar y dividir en lugar de sumar y multipli
car. No parece darles importancia a los pobres resultados
e semejante política: más violencia, menos crecimiento

Económico, graves carencias en salud, más pobreza.
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Hace unos días se publicaba un estudio internacional que decía
que, por lo menos, 20 grupos criminales se están disputando
Guerrero, a partir de que se desmembró, a finales del gobierno
de Felipe Calderón, el cártel de los Beltrán Leyva. Nadie sabe
la cifra exacta porque esos grupos, fragmentados, se dividen y
enfrentan entre sí, a su vez, con pasmosa facilidad, pero lo cierto
es que los mismos giraron durante los años pos Beltrán Leyva,
en tomo a Los Rojos y los Guerreros Unidos, hoy ambos también
debilitados.

Uno de los principales factores de violencia en el estado y el
puerto es la llamada policía comunitaria de la UPOEG, una orga
nización ligada a los grupos criminales. Según publicó ayer nues
tro colega Héctor de Mauleón, actúan como brazo
armado de Los Rusos, una célula delictiva que hoy
encabeza Orlando Rodríguez Soriano, jefe de pla
za en Acapulco, bajo las órdenes de José Gil Caro
Quintero, alias El Pelo China un sobrino de Rafael
Caro Quintero, el jefe del llamado cártel de Cabor
ca, por quien la DEA ofrece 20 millones de dólares
de recompensa y quien, agregamos nosotros, está
tratando de quedarse con los territorios que alguna
vez fueron de los Beltrán Leyva y por eso está en
una durísima disputa, entre otros, con los llamados
Chapltos, los hijos del Chapo Guzmán.

El Pelo Chino, según Héctor, estuvo recluido en
el penal de Puente Grande entre 2005 y 2016 y, tras
su liberación, comenzó a operar para la organiza
ción de su tío y se volvió el hombre fuerte de ese
grupo en Quintana Roo, Tabasco, Chiapas, Oaxaca y Guerrero.

De acuerdo con la Vocería de Coordinación para la Cons
trucción de la Paz, los bloqueos del sábado pasado en Acapulco
respondieron al decomiso de tres armas largas y 100 mil pesos
a un grupo de policías comunitarios de la Unión de Pueblos y
Organizaciones del Estado de Guerrero (UPOEG), hecho ocurrido
un día antes en una casa de seguridad en la comunidad de Alto
de Ventura en el municipio de San Marcos.

En un comunicado oficial, se informó que autoridades milita
res acudieron al municipio de San Marcos, en la Costa Chica del
estado, para atender una denuncia ciudadana que reportó a un
grupo de personas que portaban armas largas. Ese día, unos 150
civiles armados llegaron al lugar y, al observar que los militares
resguardaban la casa de seguridad, empezaron a agredirlos con
piedras y palos, dejando un saldo de dos elementos heridos en
la cabeza.

Lo cierto es que convocados por la UPOEG, este fin de sema
na, el crimen organizado se apoderó nuevamente de Acapulco.
Supuestos comerciantes, pobladores y choferes del servicio pú
blico de transporte realizaron por lo menos 12 bloqueos viales

de manera simultánea, porque exigían que los elementos del
Ejército, Marina y Guardia Nacional, que están en el puerto para
realizar tareas de seguridad y vigilancia, abandonen Acapulco.

Se trata, por una parte, de la base social de la delincuencia,
por la otra, de personas amenazadas. Recordemos la multitud de
agresiones que han sufrido vendedores, comerciantes, restauran
teros en el puerto. Hace poco, los delincuentes quemaron el mer
cado central porque algunos se opusieron a pagar las extorsiones.

El bloqueo del fin de semana ocurrió poco después de las 3
de la tarde. Cientos de choferes estacionaron sus unidades en
diferentes puntos de la ciudad con la intención de bloquear la
circulación de los automovilistas, provocando un severo con

gestionamiento vehicular en calles y avenidas del
puerto. Los que iban a pie llevaban pancartas con
las leyendas "Fuera el Ejército", "Fuera la Marina"
y "Fuera la Policía Estatal"; quienes iban a bordo
de sus unidades pusieron mantas en los cofres y
parrillas.

Los bloqueos alcanzaron la zona turística del
puerto, llegaron hasta la caseta de peaje de la Au
topista del Sol, la que se ubica en el punto conocido
como La Venta, también la zona de hospitales, el
ayuntamiento, los túneles de acceso a Acapulco y
la carretera hacia el balneario de Pie de la Cues
ta, entre otros puntos. En algunos de ellos, incluso,
quemaron llantas.

Se está convirtiendo en norma grupos crimina
les empoderados buscando amedrentar a las Fuer

zas Armadas. Lo vimos hace unos días cuando elementos de la
Guardia Nacional eran perseguidos por delincuentes en Nueva
Italia, Michoacán. Paradójicamente ese empoderamiento, en
ocasiones, se fomenta desde las más altas esferas del poder.
Tras la persecución en Michoacán, el presidente López

Obrador declaró en su conferencia de la mañanera que no sólo
se cuida a los militares, sino "también cuidamos a los miembros
de las bandas, son seres humanos". Ayer lo volvió a repetir, e
insistió en que no fue un error, que es lo que realmente piensa y
cree. Habrá que guardar esa declaración para el futuro, junto con
la admisión de que fue él mismo, el Presidente, quien ordenó,
cuando el Cullacanazo, la liberación de Ovidio Guzmán.

Los seres humanos a los que defiende el Presidente han ma
tado en Acapulco a 150 personas, sólo en los primeros cuatro
meses de 2022. Después de esa ola de asesinatos y así como
de desapariciones y extorsiones, llegaron a Acapulco, desde el
pasado 10 de mayo, 600 elementos militares, para resguardar
el puerto. Pero los grupos criminales, ante la pasividad de las
autoridades locales, siguen actuando con impunidad, como lo
hicieron el sábado.

Los bloqueos
alcanzaron la
zona turística del

puerto, llegaron
hasta la caseta

de peaje de la
Autopista del
Sol, que se ubica
en La Venta.
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Una política tributaria
de grandes resultados
Desde el inicio de su administración, nuestro presidente Andrés
Manuel López Obrador tenía claro que para construir el bien
estar de las mayorías, era necesario una política recaudatoria
eficaz y una intervención estatal que redujera las enormes des
igualdades sociales.

Durante 36 años de gobiernos neoliberales, se llevó a cabo
una política fiscal orientada a beneficiar a unas cuantas em
presas privadas mediante exenciones, créditos fiscales y
deducciones injustificadas. La mayor parte de la recaudación
cayó en los hombros de las clases medias, las pequeñas y me
dianas empresas y el pueblo en general.

A casi 4 años de haber iniciado el gobierno de la 4T, en coor
dinación con el Poder Ejecutivo, hemos logrado importantes
avances legislativos que han incidido en la recaudación: se pro
hibieron las condonaciones de impuestos, se combatió frontal
mente a las empresas fantasma, se reguló el outsourcing, y se
creó el nuevo Régimen Simplificado de Confianza.

A la par, el Servicio de Administración Tributaria, encabezado
por la gran labor de Raquel Buenrostro, ha consolidado una
estrategia enfocada en aumentar la eficiencia recaudatoria, bajar
la evasión y elusión fiscal, y combatir la corrupción.

A pesar del escenario adverso provocado por la pandemia y
por el conflicto entre Rusia y Ucrania, la recaudación tributaria
de México se ha incrementado. Tan sólo en el primer trimestre
de este 2022, los ingresos tributarios alcanzaron 1 billón 120 mil
918 millones de pesos, lo que significa un crecimiento anual real
de 2.0%, es decir, 96.9 mil millones de pesos más respecto al
mismo periodo de 2021.

Esto ha sido resultado de la continuidad a las estrategias de

cobro y fiscalización para fortalecer la recaudación tributaria,
así como de la reactivación económica.

Para fortalecer los ingresos tributarios, el SAT dirigió sus
esfuerzos recaudatorios para obtener 139 mil 934 millones de
pesos de ingresos adicionales. Esto es 17.7% más al mismo pe
riodo de 2021, en términos reales, y 91 mil 181 millones de pesos
más que en 2018, superior 139.1%, real.

También, durante la presente administración, el SAT ha lo
grado atender un mayor número de trámites de devoluciones,
a la par que ha reducido significativamente el tiempo de devo
lución a través de procesos más ágiles y eficientes. Al primer
trimestre de 2022, se pagaron 193 mil 706 millones de pesos de
devoluciones tributarias, 111 mil 128 millones de pesos más que
en 2018, equivalentes a un incremento real de 95.4%.

En materia de combate a la corrupción, desde 2020 a marzo
de 2022, el SAT ha presentado 2 mil 433 denuncias ante la Fisca
lía General de la República, que involucran a 2 mil 500 personas.

Adicionalmente, el costo de la recaudación descendió a 25
centavos por cada 100 pesos recaudados, el nivel más bajo en
los últimos cinco años. Esto ha sido resultado del uso de nuevas
tecnologías que simplificaron los procesos para la atención de
los contribuyentes y del compromiso de austeridad del gobierno
federal para eficientar el gasto público.

Sin duda, aún tenemos importantes retos en materia de re
caudación. pero en el Grupo Parlamentario de Morena en el Se
nado, encabezado por el senador Ricardo Monreal. seguiremos
trabajando con acciones legislativas que nos permitan hacer de
México un país con bienestar.

* Senador de la República
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Sin ciencia
En su afán de explicar o justificar los cambios que impulsa su
gobierno en los contenidos educativos, el presidente López
Obrador dijo el domingo que la tarea más importante de
la escuela era proveer a los alumnos de una formación hu
manista y equiparó el conocimiento científico con producir
armas nucleares. "Que primero nos formemos como buenos
seres humanos, como buenos ciudadanos y luego ya, buenos
científicos, eminencias, pero que no abandonemos nuestro
humanismo", afirmó en la ceremonia del Día del Maestro.

"No queremos inventores de bombas atómicas, no. Que
remos creadores de fraternidad, queremos maestros que
enseñen a alumnos que van a ser buenos ciudadanos, que
van a ser fraternos, que van a practicar el amor al prójimo
porque lo que buscamos en la Cuarta Transformación es
una sociedad mejor, una sociedad más justa, más humana,
más fraterna, por eso los cambios en los contenidos edu
cativos", agregó.

Se dice que éste es un gobierno que está peleado con
la ciencia, pero que un arma de destrucción masiva sea
el ejemplo que pase por la cabeza del Presidente antes
que las vacunas y los antibióticos que han prolongado la
expectativa de vida de los seres humanos no deja de ser
preocupante, especialmente en un país que tiene grandes
rezagos en matemáticas y otros conocimientos respecto de
otras naciones.

Como si México fuera una isla que no tiene que competir
con el resto del mundo para atraer las inversiones que crean
empleos, Obrador repitió los objetivos de la revisión de los
planes de estudio que ya había hecho públicos el director
de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga, el mismo
funcionarlo que dijo, meses atrás, que leer por placer es un
acto de consumo capitalista. "Ya son otros tiempos y hay que
poner en correspondencia los contenidos de los libros de
texto", recalcó el Presidente. "Ya no estamos en el periodo,
no queremos ya estar en ese periodo llamado neoliberal o
neoporfirista, ahora queremos una formación orientada al
humanismo".

Ni una palabra de su discurso fue dedicada a los retos que
enfrenta la educación por efecto de la pandemia, como el
atraso que sufrieron en su aprendizaje millones de alumnos
de primaria y secundaria, y la deserción de cientos de miles
de estudiantes de preparatoria. ¿Qué se hará para resarcir
esos daños? ¿Alcanzará para ello el nuevo currículo huma
nista? Mucho nos lamentaremos como sociedad cuando a
esos niños y jóvenes les toque buscar trabajo y se topen con
las preguntas de su entrevistador:

¿Usted, qué sabe hacer?
Soy buen ciudadano.
Está muy bien eso, pero, ¿qué conocimientos tiene?
Practico el amor al prójimo.
Lo felicito, pero ¿cuál sería su contribución en caso de

darle el empleo?
Soy creador de fraternidad.
Lo curioso es que el Presidente ha venido quejándose de

que no se formaron suficientes médicos en el país durante
el "periodo neoliberal" y, por eso, dice, hay que traerlos
de Cuba, cosa que objetan los médicos mexicanos con mu
cha razón, pero ahora propone un modelo educativo en el
que la base sean las humanidades y en el que se elimine la
evaluación del aprendizaje. Si yo pensara mal, diría que el
objetivo es no formar ciudadanos que puedan emanciparse
gracias a sus conocimientos, y así realizar su propio proyec
to de vida, sino que dependan para siempre de las dádivas
del gobierno. Es decir, simples clientelas políticas. O, peor:
peones del crimen organizado. <¦— 

En todo caso, si ése es el propósito o no, dicho plan sólo
puede provocar que México sea menos cómpéUtlvo frente al
resto del mundo, particularmente ante países con sistemas
educativos regidos por la exigencia académica.

Lo que está en marcha puede acabar con las posibilida
des de progreso de millones en aras de una supuesta "so
ciedad mejor", sin otro argumento que el de romper con el
pasado y promover la pureza ideológica.
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Hacer patria
• Plantar un árbol, educar a un niño, curar enfermos...
Los ciudadanos podemos hacer patria todos los días.
Extrañando a Fuentes.

De poetas a cantantes, muchos usan la expresión. Pero
siendo la misma, lo primero que debemos aceptar es su
riqueza, su diversidad, su vocación generosa para adaptarse
al uso que cada mente le quiera dar.

Plantar un árbol, anotar un gol, educar a un niño, curar
a un enfermo o un anciano, levantar un muro, adoptar un
parque, regalar ropa, guisar para un festejo, detenerse frente
a la luz roja o respetar a los peatones. Ser amable en el ser
vicio público o privado, ir a votar, manifestarse, tomar de la
mano a un niño que busca seguridad, tolerar con paciencia
una obra pública, trabajar en un laboratorio durante horas y
horas, guardar silencio en una biblioteca pública, cuidar sus
libros. Llegar puntual al trabajo, auxiliar a los compañeros, a
las compañeras, sobre todo si están gestantes, recomendar
a un médico para alguna dolencia, no desesperar frente a
los ancianos, no ensuciar la calle o la carretera, o un río o
una playa, o un bosque, todo lo que es nuestro, de esa co
munidad enorme que llamamos nuestro país. Ser cuidadoso
con las palabras para no envenenar el ambiente, cultivar el
buen trato para quien nos atiende al vacunarnos, decir por
favor o gracias, cantar en un recital escolar como si fuera
el Palacio de Bellas Artes. Los ciudadanos podemos hacer
patria todos los días, de mane
ra discreta, en silencio. Será la
vida la que nos indique cuál es el
próximo reto, auxiliar a una mu
jer que resbala en la calle, prestar
un paraguas para proteger a un
bebé, comprar ciertos produc
tos para beneficiar una causa o
rechazar otros por el daño que
causan. Hacer patria supone que
un empresario no nos time con
sus productos, que haga su me
jor esfuerzo por entregar bienes
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o servicios que de verdad satis
fagan al cliente. Un ciudadano
común puede hacer mucho por
su patria aunque jamás se lleve
un aplauso.

Pero claro, las responsabilida
des pueden crecer, ser maestro,
digamos, implica aceptar cierta
conducta ejemplar, pero también la disposición a atender
a las individualidades, porque, al final del día, todos somos
individuos con problemas particulares. Y qué decir de un
médico que tendrá que afrontar dilemas terribles para sacar
adelante una vida. Imaginemos la responsabilidad del di
rector de un hospital o de un juez que debe impartir justicia,
o de un alcalde que siempre tiene que estar a disposición de
sus conciudadanos. Qué decir de un representante popular,
en el nivel que sea, de ellos exigimos que expresen nuestro
sentir, que estudie con esmero cada caso, que legisle con
mano temblorosa como diría el clásico para cometer la
menor cantidad de errores posibles, errores que afectarán
la vida de muchos. Por eso, lo mínimo que esperamos de
nuestros representantes es seriedad, asumir que sus pala
bras y sus actos pueden tener consecuencias negativas, que
sean cuidadosos y respetuosos de sus funciones. Porque,
además, nuestros representantes y gobernantes ostentan el
nombre de nuestro país, de nuestra patria, a la que deben
respetar para así generar respeto. A mayor responsabilidad
frente a la sociedad, mayor exigencia de amor a la patria.

Por eso desconcierta el descuido que nos invade desde
hace tres años, cómo es posible que, desde la tribuna pre
sidencial, se critique a una profesión de la nobleza de la
medicina, que se diga que tenemos que importar médicos
cubanos, que es conocido que vienen a adoctrinar y que son
explotados por su gobierno, lo han denunciado instancias
internacionales. Cómo afirmar que a los niños mexicanos
se les aplicará una vacuna que no ha recibido ninguna cer
tificación. Y así es cada día, cada semana hay nuevos dardos
de veneno que demuestran un terrible desamor por nuestro
país. Si se atreven a experimentar con las vacunas para los
niños mexicanos, nuestros niños, qué no harán con asuntos.
Por eso el desasosiego cunde, la tristeza profunda invade, la
desconfianza corroe el alma. Son capaces de todo.

No hacen patria, sino todo lo contrario, la destruyen.

Será la misma

vida la que nos
indique cuál será
el próximo reto:
auxiliar

a una mujer
que resbala en
la calle, prestar
un paraguas
para proteger
a un bebé o decir

siempre "gracias".
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Una vicepresidencia divide
a Va por México
Una de "varias diferencias" entre las propuestas de reforma electoral
del PRI y el PAN es esa idea de revivir la figura de la vicepresidencia
en México, como en tiempos de Francisco I. Madero, deslizaron pe
rredistas, quienes afinan también ya su propuesta. "Tenemos diferen
cias en el tema de la vicepresidencia", reconoció el jefe de la bancada
tricolor, Rubén Moreira, y reforzó: "Nosotros creemos que es fun
damental, que está en otras democracias; un vicepresidente que se
encargue de vigilar y coordinar la política interior, que represente al
país cuando el Presidente no lo pueda hacer. Que si faltare el Presi
dente, pues ocupe su lugar", remachó.

Mier, bajo "fuego amigo"
En Morena, y hasta los del PRI, lo defendieron en San Lázaro. Se filtró
en redes sociales que el coordinador morenista, Ignacio Mier, está
siendo investigado en la UIF por lavado de dinero. "Lo grave es que
estén filtrando documentos oficiales de la fiscalía" de Puebla gober
nada por Miguel Barbosa, de Morena, "porque eso sí es un delito",
se quejó el diputado morenista Mario Carrillo. "No hay nada oficial",
remarcó. "¡Eso es un fuego amigo entre los de Morena, yo confío en
Nacho Mier, aunque seamos de partidos distintos. Él es un hombre de
palabra!", secundó con su apoyo el líder del PRI, Rubén Moreira.

La anfitriona en Dos Bocas
Vaya declaración la de Rocío Nahle, secretaria de Energía, sobre
la anfitrionía que está teniendo en la Refinería Olmeca, pues si bien
presumió que ha invitado a los secretarios del gabinete a conocer el
avance de la obra, en el caso de Marcelo Ebrard, él pidió ir. Nada ca
sual, luego de que Claudia Sheinbaum fue recibida con tanto entu
siasmo y hasta se dio vuelo en redes posando con todo y lentes oscuros.

Justicia electoral sin
discrecionalidad
Adiós a la mano negra en la asignación de asuntos en el TEPJF. Los
magistrados aprobaron un acuerdo para que la asignación de los me
dios de impugnación que llegan al tribunal sea de manera aleatoria,
mediante un algoritmo, cerrando las puertas a la discrecionalidad.
Así, ninguna de las magistraturas podrá recibir un asunto en particu
lar, sino el que el azar les destine. El nuevo turno aleatorio introduce
estándares de imparcialidad, equilibrio y transparencia en la instan
cia que preside el magistrado Reyes Rodríguez.

Fuera de la agenda
El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, pidió contestar pre
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guntas cuando estaba por terminar un evento en territorio mexiquense.
Cuando una reportera le lanzó una pregunta sobre migración, el di
plomático le extendió la cortesía al gobernador. Pero mientras Salazar
habló de los migrantes centroamericanos, Del Mazo le dio la vuelta, re
firiéndose a los acuerdos que tiene su estado con Canadá para mandar
a trabajadores agrícolas de manera temporal. ¿De qué hablamos?

En el aire, denuncias de gaseros
por robos en Edomex
Durante meses, gaseros del Estado de México han denunciado la exis
tencia de una red criminal dedicada al huachicoleo de gas LP que opera
mediante el robo de pipas e instalación de establecimientos clandes
tinos. Sin miramientos, acusan a funcionarios del Invea, a cargo de
Luis Miguel Sánchez; de Protección Civil, de Samuel Gutiérrez, y de la
dirección de Verificación de esta última, a cargo de Fernando Sánchez
Gatica. Lo grave, según se quejan, es que ni respuesta les dan. Veremos.

Le toman la palabra
Pues parece que aquello de que la SEP sí escucha a los maestros, como
le instruyó el presidente López Obrador a la maestra Delfína Gó
mez, deberá ser probado. Ayer la CNTE llegó al inmueble de Brasil
31 para insistir en que se reanude el diálogo con el gobierno federal.
Habrá que confirmar si hay interlocución en este caso.
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El fundamentalismo de López Obrador
En el marco del Día del Maes

tro, el presidente Andrés
Manuel López Obrador de

finió lo que contendrán los nuevos
libros de texto gratuitos. Fue de
terror lo que dijo, y será peor si
consuma su propósito. Sin decirlo
claramente, su apuesta será en
focar la educación en la morali

dad, relegando el conocimiento,
anteponiendo el deber ser contra
lo que sienta las bases para el de
sarrollo. Quiere un país de amor
fraterno para el futuro mexicano,
lo cual es tan loable como inge
nuo. No se le puede criticar por
soñador, pero como arquitecto
incansable de una ensoñación, en
él caerá la responsabilidad del re
troceso nacional.

De no ser porque López Obra
dor ha sido muy congruente con
el paso de los años y muy consis
tente en sus dichos y hechos, po
dría pensarse que buscar erigir un
país donde la precariedad fuera
parte de un proyecto político para
tener una población mediati
zada, enajenada por su palabra y
alimentada por dinero fácil y sin
control, en el esquema de progra
mas sociales. Pero lo que tenemos
en cambio es algo peor, porque lo
primero significaría una inteligen
cia estratégica, pero lo que tene
mos es un cambio a partir de sus
creencias, moldeado por su cris
tianismo, hipócrita muchas veces,
pero motor de sus acciones.
No es un mesías, como lo han

llamado, sino un ayatola, como los
iraníes, fundamentalista, inmerso
absolutamente en la política, in
tentando crear un Estado republi
cano y teocrático. Su estructura

mental es vieja. Desde que irrum
pió en la escena pública nacional,
su discurso binario ha sido siem

pre el de los buenos y los malos,
los pobres y los ricos, lo blanco y
lo negro, los fieles y los infieles.
Criticado por su maniqueísmo,
pocos atendieron que ese discurso

entraba como la humedad en la

cultura católica mexicana, cuya
consistencia le dio la fuerza para
impulsarlo a la Presidencia.
Pero un discurso fuera del poder

no es lo mismo que desde el po
der, sobre todo si su pensamiento
es consistente con su actuar. Hay
cosas que son tangibles, como sus
megaobras, que incluso, como él
lo hizo con las de sus antecesores,
podrían ser canceladas y tiradas a
la basura por quienes lo sucedan.
Pero hay otras que permanecen y
que construyen formación, cultura
y futuro. La educación es su base,
y el primer piso es la primaria,
donde los libros de texto gratui
tos sufrirán una transformación
trascendental.
Así se refirió a ellos este

domingo:
"No queremos ya estar en ese

periodo llamado neoliberal o
neoporfirista, ahora queremos
una formación orientada al huma

nismo. Que nada humano nos sea
extraño; que en todos los libros,
aunque se trata de ciencias natu
rales, haya un tronco común dedi
cado al humanismo, a las ciencias
sociales. Que primero nos forme
mos como buenos seres humanos,
como buenos ciudadanos y luego
ya buenos científicos, eminencias,
pero que no abandonemos nues
tro humanismo".

"No queremos inventores de
bombas atómicas, no. Queremos
creadores de fraternidad, que
remos maestros que enseñen a
alumnos que van a ser buenos ciu
dadanos, que van a ser fraternos,
que van a practicar el amor al pró
jimo, porque lo que buscamos en
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la cuarta transformación es una

sociedad mejor, una sociedad más
justa, más humana, más fraterna,
por eso los cambios en los conteni
dos educativos".

El ideal es inobjetable; su apli
cación una quimera. Lo primero
es lo más obvio de sus contradic

ciones, al romper diariamente la
fraternidad al dividir a la nación

desde Palacio Nacional, que pese
a ser una estrategia políticoelec
toral, no deja de contraponerse a
su discurso. Pero esto no importa,
porque a pocos interesa en el país
lo que diga en las mañanas. Es un
discurso para las élites, que son
sus destinatarias. Lo relevante es

lo que deja entrever, al antepo
ner el amor al prójimo al conoci
miento. Congruente una vez más
con sus políticas públicas, este
fundamentalismo explica, por
ejemplo, su desdén por la educa
ción superior y su estrategia de
reconvertir criminales en indivi
duos buenos.

López Obrador piensa que con
dinero de programas sociales los
va a llevar al lado de la legalidad,
pensando, como lo dice correc
tamente, que nadie es malo de
nacimiento, sino son las condicio
nes las que lo pervierten. Pero no
modifica las condiciones para que
eso cambie, y ni siquiera lo intenta
estructuralmente. Cuántos de los
jóvenes receptores de sus progra
mas sociales, por ejemplo, ¿siguen
siendo halcones o sicarios? Sin es
tadísticas que lo midan, se puede
alegar por los niveles de violencia
que su apuesta ha fallado. Y sin
embargo, en lugar de revisar lo
hecho, apuntala sus creencias.
Plantea la formación de buenos

ciudadanos a partir de un adoctri

namiento en las primarias, pero
esas enseñanzas se evaporarán
tan pronto regresen los niños a
sus casas con familias disfuncio

nales y cuyo entorno favorece al
más fuerte, al más violento y al
criminal. La aspiración de inyec
tar humanismo sustentado en el
deber ser sin construir las con

diciones permanentes para ello
fundamentalmente a través de

la seguridadva encaminada al
fracaso. Y esa derrota anticipada
tiene consecuencias.

Para lograr lo que quiere el Pre
sidente se modificará el énfasis

en la educación, relegando a se
gundo término el conocimiento.
Olvida o ignora que el motor del
desarrollo en el sureste asiá

tico fue la educación, donde se
combinaba el humanismo con el

conocimiento. El humanismo pro
porcionó los valores, pero el cono
cimiento los sacó de la pobreza,
cambió las condiciones estructu

rales y los llevó a tener economías
avanzadas. Junto con ello se fue

construyendo un Estado de dere
cho reforzado con una cultura de

respeto y aplicación de leyes. No
excluyeron uno para priorizar el
otro, como quiere reduccionista
mente López Obrador.
La fraternidad no se alcanza en

una sociedad cada vez más des

igual, que es lo que el Presidente
está proponiendo con el funda
mentalismo religioso que impacta
sus acciones y decisiones. Si logra
su objetivo abrirá la brecha y lasti
mará a quien más quiere proteger,
los que menos tienen. Afortunada
mente, no tiene tiempo para cam
biar una cultura, y quien lo releve,
si actúa con sensatez, corregirá el
rumbo del desastre anunciado.

La apuesta del
Presidente será

enfocarla educación
en ¡a moralidad,
relegando el
conocimiento
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La complicada ruta
del cierre sexenal

El sexenio esta en ese mo

mento en que comienza
a dejar de ser el espacio

donde hay promesas para con
vertirse en un recuento del des
empeño del gobierno federal.
En el pasado, ese récordne

cesariamente cuajado de escán
dalos, abusos, errores o simples
pero importantes insuficiencias
de la acción gubernamental se
ha convertido en la palada que
sepulta la promesa de cambio o
nueva etapa para México.
Y aunque el presidente López

Obrador mantiene el apoyo
de una base considerable de la

población, y sobre todo nadie
le disputa con éxito el manejo
de la agenda mediática, su go
bierno terminará por enfrentar

lo mismo que otras adminis
traciones: el contraste entre lo

logrado, y las enormes prome
sas que hizo, en este caso de una
gestión honesta, de más apoyo
a los pobres y de hacer más con
menos.

Enumero enseguida situacio
nes y decisiones del lopezobra
dorismo que podrían costarle al
Presidente en la ruta del cierre
sexenal.
Discriminación/exclusión.

Con el tema de los médicos cu
baños AMLO enfrentará no sólo
el rechazo de los gremios de
Ios galenos, a los que ya había
desdeñado en la pandemia. Si
se instala en la gente la idea de
que privilegia a extranjeros en
vez de hacerlo con mexicanos,
alimentará el resentimiento de

sentirse desplazada de oportu
nidades en la propia tierra.
Indolencia con las víctimas.

El Presidente es más dado a
mostrar empatia con los dere
chos humanos de los presun
tos criminales que a fraternizar
y condolerse con las víctimas.
Todo eso mientras las cifras
delincuenciales, en el mejor de
los casos, dejaron de aumentar,
pera para nada han marcado
una disminución sustancial o
consistente.

Escasez/mala gestión. El
tema de las medicinas sigue
siendo un ejemplo sin fecha de
caducidad de que este gobierno
es un pésimo ejecutor.
Corrupción/influyentismo.

La expedita manera en que
desde las instituciones se da
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carpetazo a temas donde se sos
pecha conflicto de interés, o la
forma en que se blindan los ex
pedientes de casos del entorno
familiar del Presidente, antes
que acallar las suspicacias las
profundizará.
Obras en entredicho. Así

como ha pasado con el Aero
puerto Felipe Ángeles, que a
una semana de cumplirse los
dos meses de inaugurado es un
mamut blanco que además es
visto como parte de las causas
del caos en el espacio aéreo del
AICM, la cantada inaugura
ción en cosa de semanas de la
refinería Dos Bocas evidenciará

que ni está lista para refinar ni

costó la cantidad que original
mente se prometió. En redes
sociales y en la prensa crítica
serán evidenciadas lo, por decir
lo menos, prematuro de esas
inauguraciones.
Finalmente, y por desgracia,

eventos naturales o percan
ees que pueden sobrevenir. El
caso de la Línea 12 es un ejem
pío de que este gobierno fue
evidenciado por una realidad
inesperada, y por el mal manejo
de esa situación. Por lo pronto,
el incumplimiento de la pro
mesa presidencial de junio, de
que en un año ese Metro estaría
funcionando, también se le co
brará a López Obrador,

¿Hay otros frentes qué temer

en la ruta de cierre sexenal?

Quizá destacaría que Estados
Unidos sabe dar manotazos me
diáticos cada vez que resiente
que México le juega las contras.
No sabemos si Andrés Manuel

confiado en su popularidad
y en que domina la narrativa
subestima la serie de rubros en

los que su gobierno ha acumu
lado insuficiencias y escándalos.
Pero el récord está ahí. Qui

zás el Presidente cree que los
programas sociales lo sacarán
a flote a él y, eventualmente,
también a su delfín (a); eso a
pesar de que los ciudadanos
resentirán la impericia y hasta
prepotencia de un gobierno que
prometía mucho.
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Se rayaron los maestros
Los ecos de la reunión entre

el presidente y sus princi
pales colaboradores con la

cúpula del SNTE, encabezada
por su Secretario General, el
maestro Alfonso Cepeda Salas,
han sido muy alentadores para el
magisterio, toda vez que no solo
alcanzaron los incrementos ne

cesarios al salario para recuperar
la pérdida del poder adquisitivo,
7,5%; sino que también se han
basificado a 657,571 trabaja
dores de la educación, quienes
cubrían interinatos, muchos de
ellos, por varios lustros, además
de la tan anhelada respuesta a
la revisión de las pensiones que
injustamente, la mayoría, se ta
bulan en base a UMAS y no a los
salarios mínimos.

La titular de la SEP, Delfina
Gómez, en uno de sus últimos
actos públicos antes de irse a
buscar la gubernatura del Estado
de México, dijo que la modifica
ción salarial se hará de manera

escalonada, lo que permitirá
alcanzar un salario promedio de
14,300 pesos.
Esta conquista sindical se debe

a la comprensión y solidaridad
del presidente López Obrador

con los justos reclamos de los
profesores que aspiran tener un
mejor salario y una pensión que
vaya en proporción a los años
trabajados, salarios devengados,
cuotas y retenciones cubiertas.
Cepeda Salas hizo un reco

nocimiento a López Obrador,
ya que "es un líder que nos en
tiende, que ha hecho suyas nues
tras reivindicaciones, que ha
escuchado nuestras propuestas",
para lo cual señaló, entre otros
ejemplos, se planteó una reforma
al sistema de pensiones para que
desaparezcan las cuentas indi
viduales y se regrese al sistema
anterior, como ha sucedido en
muchos países del mundo. De
igual manera, que se aumente
el número de UMAS para las ju
bilaciones de los maestros, pues
en el Seguro Social son 25 y en el
ISSSTE de 10 UMAS.

A lo que el presidente contestó,
no sin antes reconocer, el rena
cimiento de la democracia en la

vida sindical, particularmente
en el magisterio; "nos queda
de tarea lo que planteó aquí el
maestro Cepeda, lo de las pen
siones; que, en vez de que sean
individuales sean como antes.
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que vayan a un fondo y que el Es
tado responda de esas pensiones,
y que no se pongan en riesgo bajo
ninguna circunstancia. Eso nos
queda de tarea", dijo.
"Y también lo de las UMAS,

que vayan incrementándose año
con año para que no se queden
rezagados con relación al seguro
social", expresó el presidente.
Aseguró que el gobierno que

encabeza continuará garanti
zando el derecho a la educación

pública, gratuita y de calidad en
todos los niveles escolares.
En la sede de la Secretaría de

Educación Pública y ante sus
corcholatas preferidas, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y
Claudia Sheinbaum, reafirmó
que, a través del programa La Es
cuela es Nuestra, cada plantel de
educación básica tendrá presu
puesto para rehabilitar infraes
tructura y mobiliario, ampliar
horarios y brindar servicio de
alimentación a estudiantes.

El jefe del Ejecutivo sostuvo
que se mantendrán y aumenta
rán las becas desde preescolar
hasta doctorado.

Se rayaron los maestros con es
tas últimas conquistas sindicales,
producto de su entrega en prepa
rar a los estudiantes y de "hacer
patria desde las aulas".
"Amor con amor se paga", lo

dijo José Martí.

Algunas reminiscencias de las
palabras de Cepeda Salas:
Cuando José Vasconcelos

promovió la creación de la Se
cretaría de Educación Pública,
buscaba responsabilizar al Es
tado mexicano de la formación

de hombres y mujeres libres, y
sabía que sólo una gran movili
zación nacional lo lograría.
Para lograr ese objetivo, contó

con la grandeza del magisterio:
extender el alcance de la educa

ción pública, gratuita y laica a
todos los rincones del país, poner
en común los valores identitarios

del pueblo, dotar de posibilida
des de ascenso social a partir de
la escolarización, de la ense
ñanza, de la preparación, y con
todo ello impulsar la transforma
ción de México.

Con los maestros, el pensa
miento se convirtió en acción, los
principios, ideales y valores de
una gran nación puestos en mar
cha. La escuela pública, dotada
con lo mínimo, nos lo ha dado
todo. La escuela ha sido la insti

tución social a partir de la cual se
articula la comunidad educativa,
se crea y recrea el tejido social,
se activan las relaciones econó

micas del entorno inmediato, se
vuelve el espacio seguro para la
niñez y juventud, y el eje de la or
ganización colectiva al servicio
de los más desprotegidos.

"...la modificación
salarial se hará
de manera
escalonada, hasta
alcanzar un salario

de 14,300 pesos"
"... se planteó una
reforma al sistema
de pensiones para
que desaparezcan
las cuentas
individuales"
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MéxicoEstados Unidos: la provocación
La compleja, multifacéticay

ciertamente desigual rela
ción entre Estados Unidos y

México ha enfrentado, en meses
recientes, pruebas exigentes.
Se observa una continua y sis

temática tendencia por parte del
gobierno de México a provocar di
ferendos, asperezas e innecesarios
desencuentros.
Si revisamos los últimos seis

meses encontramos una serie de

eventos, todos aparentemente
secundarios y menores, que pare
cerían resultado de esta intensa

y compenetrada vecindad. Pero
que, analizados en conjunto, pare
cen resultado de una estrategia.
Temas migratorios siempre

abruptos y nunca resueltos; cre
cientes asuntos relacionados con

seguridad nacional, fronteriza y
de combate al crimen organizado
que pasaron de cercano entendi
miento e incluso intercambio de

información clasificada, al desdén,
el desinterés y el franco desprecio
por parte de esta administración;
el enorme y diverso capítulo del
libre comercio, que había fluido 
también hasta ahora con enorme

acuerdo, abundancia, facilidad en
aumento e incluso participación
múltiple.
Todo esto parece hoy más som

brío que nunca.
Nuestro gobierno presentó re

cursos de apelación en el marco
del TMEC (paneles de contro
versia y resolución de conflictos)
acerca del anunciado subsidio de

la administración Biden a los autos

eléctricos y no contaminantes.
La insistencia en torno a la

fallida reforma eléctrica pro
vocó amplias controversias con
inversionistas y empresas esta
dounidenses, a quienes se les
empezaron a cancelar derechos
y prerrogativas de la ley vigente,
como generar energía limpia con
acceso a la red o, en algunos casos,
operar plantas eólicas y fotovol
taicas. Múltiples cartas de repre

sentantes legislativos, cámaras
industriales y empresarios llega
ron a las autoridades comerciales
de Estados Unidos en solicitud
de defensa de sus intereses en el
marco de los tratados comerciales.

El gobierno de México deci
dió, obnubilado por una nostal
gia añeja, no expresar ni aplicar
sanciones o condenas a la brutal
invasión rusa a Ucrania. Por el
contrario, en completo desatino
histórico, se permitió que un con
junto de trasnochados legisladores
integrara un grupo de apoyo a Ru
sia. A contrapelo de los tiempos,
de la historia, los derechos huma
nos y la defensa tan mentada por
AMLO de la soberanía de cada
nación.

Para completar el ridículo
internacional, ahora nuestro
Presidente eligió convertirse en
defensor de Cuba, Nicaragua y Ve
nezuela, de su asistencia a la Cum
bre de las Américas, cuyo anfitrión
es el gobierno de Biden y el tema
central es la democracia.
No se va a hablar de comercio

o de acuerdos hemisféricos para
defender la paz regional, se va
a hablar del libre derecho de los

ciudadanos a elegir a sus gobier
nos, práctica que ninguno de estos
tres países implementa desde hace
décadas.
AMLO ha decidido sistemá

ticamente enviar mensajes de
desencuentro a Washington,
de distancia y ninguna sintonía.
Más aún, de crear problemas y
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asperezas.
Dejamos de ser el socio comer

cial número uno de Estados Uni

dos el mes pasado, por la mayor
actividad comercial que Canadá
sostiene hoy con nuestros vecino:
Raspones con la DEA, poca co

municación en materia de seguri
dad, cero combate a los cárteles,
florecimiento de la llegada de
precursores para drogas a Estados
Unidos, sin la mínima interven
ción mexicana para impedirlo
¿Cuál es el propósito? ¿Qué

finalidad persigue el gobierno
de López Obrador en provocar a
Washington?
La intención pareciera enfocarse

a detonar una acción, enérgica,
vertical de la Casa Blanca como
las amenazas de Trump por apli
car aranceles o suspender el TL
CAN en su momento, o imagine
usted imponer impuestos a las
remesas para incendiar una reac
ción nacionalista y patriotera con
nutrido rédito electoral en México.

AMLO busca radicalizarse,
desplazarse hacia una izquierda
más contestataria y de confronta
ción, para alimentar a sus hues
tes, incendiar a sus seguidores y
simpatizantes.
¿Cómo entender la presencia de

militares y marinos mexicanos en
la reciente gira a Cuba?
¿Qué tendrían que hacer ge

nerales mexicanos en una visita

política, sensible en el marco inter
nacional y especialmente delicada
para Estados Unidos?

¿Los llevó a preparación?, ¿a en
trenamiento?, ¿a conocer técnicas
y tácticas de control y participa
ción de Estado?

Para aquellos románticos del
pasado, quienes sueñan con que
un manotazo de Washington im
pedirá que México encuentre más
coincidencias en estilos y formatos
de gobierno como el venezolano
y el cubano, les anticipo, eso no
sucederá.

No sólo porque el gobierno de
Estados Unidos tiene muchos

problemas de división y confron
tación interna, además de que la
atención externa prioritaria está
en Rusia, en China y en Corea
del Norte, sino porque, esencial
mente, se acabaron los tiempos de
las intervenciones al estilo de la

Guerra Fría, la lucha y el combate
contra los movimientos revolucio

narios y las emergentes fuerzas de
izquierda.
Andrés Manuel parece provocar

continuamente a Estados Uni

dos sin justificación ni necesidad
alguna, con resultados aún por
manifestarse, pero algunos ya a la
vista, como el distanciamiento, la
desconfianza y, sin duda, la cre
ciente preocupación de Washing
ton por nuestra errática política
regional, de seguridad interna y
de nulo impulso a la inversión y el
comercio internacional.

Si a eso agregamos la persecu
ción y muerte de periodistas, la de
gradación del Estado de derecho
y la continua amenaza a las insti
tuciones autónomas del Estado,
ofrecen en conjunto una imagen
grave del deterioro de la democra
cia en México.
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Una generación
depende de esta tarea

Con total admiracióny
cariño a las y los maestros.
De acuerdo al censo del

INEGIde 2020, en Mé
xico hay 1'197,778 per

sonas dedicadas a la educación
en todos sus niveles. En otras

palabras: el 1% de la población
del país está conformada por
profesoras y profesores.
Las y los profesores no sólo

se dedican a dar clases y dejar
tareas, sino que tienen funcio
nes extraordinarias que no son
ni conocidas ni remuneradas:

en muchos casos luchan por la
tenencia de la tierra de sus es

cuelas, acompañan familias y
comunidades para acabar con
conflictos, construyen nuevas
aulas, apoyan y cuidan a niños
que han sido víctimas de violen
cia o abuso. Son pilares funda
mentales de sus comunidades y
por eso es importante detener
nos a revisar cuales son los retos

que enfrentan en su trabajo dia
rio a raíz de la pandemia.

Lamentablemente, por años se
ha difundido la idea de que los
maestros son los responsables
del rezago educativo en el país,
que les hacían falta más cono
cimientos y preparación para
lograr mejorar el proceso peda
gógico. Sin embargo, una visión
de este tipo termina por perder
de vista dos elementos funda

mentales: que el maestro solo es
una parte del ciclo educativo y
que las condiciones en las que es
tos enseñan influyen de manera
definitiva en sus resultados.

La emergencia educativa que
hoy atraviesa nuestro país —de
la cual he hablado en entregas
anteriores— tiene una compleji
dad particular, y para analizarla

hay que considerar por lo menos
dos aspectos fundamentales,
El primero es que la crisis por

la que estamos pasando, origi
nada por la pandemia y sus se
cuelas, es de alcance global y no

tiene precedentes. Más de 1600
millones de estudiantes fueron

afectados por el cierre presen
cial de actividades escolares y
se estima que esta generación
sufrirá en el futuro pérdidas de
hasta 17 billones en su ingreso
total de vida, lo que representa
el 14% del PIB global actual
según el último informe de la
UNESCO.

A pesar de la magnitud de este
problema, menos del 3% del
presupuesto para los paquetes
de estímulo económico han sido

asignado al sector educativo,
y en países de ingreso bajo y
mediobajo el porcentaje es me
nor al 1%. La realidad es que los
gobiernos del mundo, incluido el
mexicano, no están invirtiendo
lo necesario para hacer frente
a esta situación crítica. Por lo

tanto, si la inversión en atender
la emergencia educativa no está
a la altura de la necesidad, la res
ponsabilidad no debe recaer en
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el cuerpo docente, que ha hecho
un esfuerzo sobrehumano para
cumplir con su labor sin contar
con los recursos necesarios para
hacerlo.

Un segundo aspecto que no
puede ser pasado por alto es que
esta crisis no ha afectado por
igual a todos los grupos pobla
cionales. En los países de ingreso
bajomedio el cierre de escuelas
duró más tiempo que en países
de ingreso alto, además de que
sus políticas de respuesta fueron
menos efectivas. Por otro lado,
el impacto del cierre ha afectado
más a las alumnas mujeres que
a los hombres, a los alumnos
provenientes de hogares con in
gresos bajos que a los de ingreso
alto, a personas que habitan en
zonas rurales que a aquellas que
viven en una zona urbanizada,
a los estudiantes de escuelas pú
blicas que a los de educación pri
vada, y también se ha observado
que mientras menor sea la edad
del estudiante, mayor el impacto
negativo en su aprendizaje por el
cese de actividades presenciales.

El resultado: el rezago edu
cativo ha sido más severo para
quienes se encontraban previa
mente en una situación de des

ventaja. Se estima que después
de la pandemia, la llamada po
breza educativa mundial pasará
del 50% antes de la pandemia a
70%. Se ha abierto una brecha
educativa que le corresponde a
los gobiernos de todos los nive
les cerrar.
Mientras atravesamos un

reto de estas proporciones, la
apuesta no puede ser dejar so
las a las maestras y maestros
del país. Necesitamos estrate
gias que tomen en cuenta el rol
tan complejo que han jugado y
las dificultades que han atrave
sado, tal como lo han hecho las
infancias y los padres de familia.
El futuro de una generación de
pende de que no fallemos en esta
tarea.

En México el 1% de la población del país está
conformada por profesoras y profesores,
según cifras del INEGI.
"Se estima que después de la pandemia, la
llamada pobreza educativa mundial pasará
del 50% antes de la pandemia a
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Los presidenciales
de oposición

OS PRESIDENCIALES DE la

oposición y sus redes sociales. ElL líder es Ricardo Anaya, con 3
millones 531 mil 401 seguidores.
Le sigue el gobernador de Nuevo

León, Samuel García con 3 millones 367
mil 533.
En un tercer sitio aparece Margarita

Zavala con 2 millones 315 mil 58 perso
nas, seguido del priísta Miguel Ángel
Osorio Chong, con 2 millones 45 mil 588
personas.
En cuarto sitio apunte al gobernador de

Jalisco, Enrique Alfaro, con 2 millones mil
952 internautas y debajo de él el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas,
con 885 mil 277 seguidores.
La lista continúa con Enrique de la

Madrid que cuenta con 873 mil 692 se
guidores, Alejandro Murat con 720 mil
892, Marko Cortés con 679 mil 144 y Gus

tavo de Hoyos en noveno lugar con 598
mil 14 personas.
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El mapeo digital es con corte al 30 de abril e involucra a las tres principales plata
formas: Facebook, Twitter e Instagram, que si se diseccionan arroja datos igualmente
ilustrativos.

Por ejemplo: Anaya es líder en Facebook, segundo en Twitter y tercero en Insta
gram; Margarita es la mejor posicionada en Twitter, pero la cuarta en Facebook y se
cae hasta el séptimo en Instagram.
Samuel García es el principal en Instagram y el segundo en Facebook pero se de

rrumba hasta el sexto en Twitter, mientras que Alfaro es tercero en Facebook y Twit
ter y cuarto en Instagram.
El empresario que mejor posicionado está en el mundo digital es Ricardo Salinas

Pliego. Hasta abril tenía un millón 18 mil 69 seguidores en Twitter, 260 mil 873 en
Facebook y 185 mil 558 en Instagram.
Emilio Azcárraga Jean posee un millón 210 mil 592 en Twitter, pero sin presen

cia en Facebook e Instagram; Carlos Slim solo tiene 381 mil 871 en Twitter y tam
bién no tiene presencia en Facebook e Instagram.
Carlos Hank González sí tiene presencia en las tres redes sociales: 109 mil 496

en Facebook, 48 mil 677 en Twitter y 17 mil 618 en Instagram.
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MÁS QUE LOS hermanos An
dré y Max ElMann, dicen que el

objetivo real
de revivir la

vieja denuncia
por lavado de
dinero y frau
de fiscal que
a los empre
sarios inmo
biliarios les
metió Santia
go Nieto hace
dos años, es
el Fiscal General de la República.
Se conoce que hay molestia con
tra Alejandro Gertz Mañero en
la Subprocuraduría Especializa
da en Investigación de Delincuen
cia Organizada (SEIDO). Algunos
ministerios públicos están siendo
presionados para que acaten ins
trucciones que se niegan a adop
tar por irregulares. Pero si no lo
hacen les abren carpetas en el Ór
gano de Control Interno. El ruido
a los ElMann no le hace bien al

Fiscal por aquel raro criterio de
oportunidad que les dio.

FUENTES FEDERALES NOS informan
que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR),
que coman
da Alejandro
Gertz Mañe

ro, acaba de
judicializar
nuevamen

te a Juan
Collado Mo

celo por un
nuevo delito,
ahora de pe
culado ante un Juez de Distrito en

el Estado de Morelos, que pidió
auxilio a un Juez de la Ciudad de
México para que celebre audien
cia inicial para formular la impu
tación el próximo 23 de mayo. El
afamado abogado ya enfrenta una
denuncia por lavado de dinero
y delincuencia organizada de la
misma FGR, situación que lo tiene
privado de su libertad desde hace
más de dos años en el Recluso

rio Norte. Se supone que el Fiscal
Gertz le había ofrecido un criterio

de oportunidad.

POR NO EXISTIR materia, el ex
encargado de la PGR, Alberto
Elias Beltrán, se desistió del jui
cio de amparo y del recurso de
revisión que se ventila ante la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), que preside Artu
ro Zaldívar. Elias Beltrán no tie
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ne intención de continuar dicho

proceso por no haber ni materia,
ni violación a sus derechos cons

titucionales, ni actos de molestia
por parte de la FGR en la investi
gación que realiza a su patrimo
nio y que, aparentemente, está
por concluir. En este sentido, el
ex funcionario manifestó a la mi

nistra Norma Lucia Piña que no
continúe con el estudio y resolu
ción del recurso de revisión que
remitió un Tribunal Colegiado a la
SCJN el pasado 30 de marzo.

LAS FISCALÍAS GENERALES de la
República y de la Ciudad de Mé
xico, que capitanean respec
tivamente Alejandro Gertz
Mañero y Ernestina Godoy Ra
mos, no han presentado ningún
avance en la investigación contra
Coca Cola por presunto fraude va
luado en 345 millones de dóla
res. Con todo y la recomendación
del presidente Andrés Manuel
López Obrador para revisar el
proceso, después de la denuncia
pública presentada por José An
tonio del Valle Torres, director
general de Go Gaba, donde desta
ca la dilación que ha caracteriza
do a este asunto desde que inició
hace ya prácticamente cuatro
años. Hablamos del robo de pro
piedad industrial que habría co
metido CocaCola.

HOY HABRÁ CONSEJO en Altán.
Estamos a casi nada de que con
cluya la nego
ciación con
los acreedo
res. El rumor

en la víspe
ra es que su
puestamente
este día Ber
nardo Se

púlveda pre
sentaría su
renuncia a la

presidencia del Consejo de Admi
nistración de la compañía. No hay
tal. El secretario de Relaciones

Exteriores en el gobierno de Mi
guel de la Madrid está entrega
do de tiempo completo a resolver
este expediente. Los prestamis
tas ya están casi alineados por
completo. Altán está por obtener
un nuevo crédito en posesión del
deudor (DIP) hasta por 200 millo
nes de dólares. BancomextNafin

que dirige Juan Pablo de Bot
ton y Banobras de Jorge Mendo
za aportarán cojuntamente cien
millones.
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BALA HUMA
NA La ostentoso
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ños que se c<:pnl
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I^iieftfSfTíinte falle
ida Amparó Nei
chi Carabias sigue
dando comentarios

y chismes entre otros.
;Quien pagó?"

¡O, Desáf: Pa la
to insi^H
ten q|i<s la postura
de hace unos días

sobre la protección
de la vida dé los d&
incuentes, deriva
da de unos videos
en donde ® :a
CMles perseguir a
miembros de las
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cen qu® hay dos
posturas distintas: los
que quieren resolver
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eSfi, dél cual la 4T
no is partidaria,, y
los que piensan que
la paz es fruto de la
usticicMqiHlos se
res humanos noson
malos por naturale
za, ya: que son las
circunstancias las

que llevan a algtí
nasa tomar las acti
tudes antisociales.
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La reforma electoral puede esperar

La semana pasada, PAN y PRI
presentaron a la opinión pú
blica sus respectivas propues
tas de reforma electoral. Con

el anuncio de sus proyectos res
pondieron a la iniciativa de cambios a
la Constitución que el presidente López
Obrador diera a conocer a finales de
abril, unos días antes del inicio del rece
so legislativo.
En materia de reformas electorales,

varias propuestas no son necesariamen
te mejor que una. Las dos grandes refor
mas anteriores, realizadas en 2007 y
201 3, fueron producto de complejas ne
gociaciones entre el gobierno y los parti
dos de oposición que de forma discreta
avanzaron hasta alcanzar el consenso

necesario. Se dieron a conocer a la opi
nión pública cuando ya se habían cons
truido las condiciones políticas para su
aprobación.
Las propuestas que se han presenta

do en las últimas semanas parecen más
bien una ronda de posicionamientos
preliminares, provocadas por el lanza
miento de la iniciativa presidencial de
reforma electoral. Sin embargo, ocurre
tarde en el ciclo político y aún no se ve
la posibilidad del consenso en torno a
una alternativa distinta al statuquo. El
presidente y su partido político, More
na, necesitan el apoyo de al menos una
parte de la oposición para conseguir la
mayoría calificada en el Congreso.

Desde luego, el presidente López
Obrador parece sabotear su propia
causa. Días antes de presentar su pro
puesta, había lanzado el anatema con
tra toda la oposición. Desde Palacio
Nacional, la acusó de traición a la pa
tria tras la derrota de su iniciativa de

cambios constitucionales, que buscaban
restituir a la CFE el poder monopólico
sobre la industria eléctrica. Al siguien
te día, Morena inició una campaña de
linchamiento contra los legisladores de
oposición.

Pero, independientemente de la falta
de oficio político de los actuales opera
dores del presidente López Obrador, sa
car adelante una reforma electoral de

gran calado tiene una enorme comple
jidad. Las instituciones electorales están
ancladas en la Constitución y constitu
yen lo que los economistas llaman "equi
librios estables". No hay manera que
entre el gobierno y la oposición se pon
gan de acuerdo en torno un cambio, sin
que una de las partes salga perdiendo.
Al inicio de ¡os gobiernos de los pre

sidentes Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, las reformas electorales de gran
calado fueron posibles porque ambos
estaban interesados en acuerdos parale
los en otras materias. Podían hacer con

cesiones a la oposición en unos asuntos
a cambio del apoyo en otros. El quid
proquo trascendía la materia electoral.
Así, el gobierno de Felipe Calderón

cedió en materia electoral en 2007 a
cambio de acuerdos con el PRI con el fin

de sacar adelante un conjunto de medi
das para aumentar la recaudación fis
cal. Enrique Peña Nieto hizo lo mismo
con PAN y PRD, con el fin de avanzar
en las reformas estructurales del Pacto

por México. Con el gobierno de López
Obrador no parece haber un plantea
miento de la misma naturaleza, que per
mita destrabar negociaciones en mate
ria electoral.

Por otro lado, las reformas constitucio
nales en materia electoral realizadas en

2007 y 201 3 se concretaron antes de
las elecciones legislativas. Los cambios
tuvieron un fuerte impacto desestabiliza
dor sobre la autoridad electoral. Pero los

legisladores dejaron suficiente tiempo
para avanzar en la inevitable curva de
aprendizaje, antes de enfrentar la orga
nización de una elección presidencial.
Desde luego, en materia electoral

existen importantes áreas de oportuni
dad para reducir costos y mejorar la ca
lidad de la democracia. Sin embargo,
tampoco conviene ignorar los riesgos
de un cambio impulsivo, que pueda lle
var a unas elecciones presidenciales fa
llidas en 2024. Por ello, bienvenida la
estabilidad de las instituciones electora

les, en tanto se construyen los consensos
y se encuentra el momento oportuno pa
ra reformarlas.

*Profesor del CIDE
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En un desatino más de la política
exterior con visión macuspana, el
presidente regresó de su gira por
Centroamérica y Cuba querien
do erigirse en líder y paladín de

la "unidad latinoamericana", desafiando al
anfitrión de la próxima Cumbre de las Amé
ricas en junio. Encuentro que, hay que de
cirlo, ni siquiera tiene una agenda definida
para llegara acuerdos multilaterales. El re
quisito no escrito para la asistencia es que
los países que sean invitados tengan com
promisos y procesos políticos congruentes
con la democracia. Ya solo por ello es un
despropósito que AMLO quiera incluir a Cu
ba, Venezuela y Nicaragua. Asimismo, se
guramente una mayoría de los países de la
región no estarían de acuerdo en la inclu
sión de esas tres dictaduras y arriesgar, por
secundara AMLO, su relación bilateral con
Estados Unidos.

Es posible que ni siquiera los tres ex
cluidos tendrían interés en acudir a un fo

ro donde la mayoría los presionaría para
ser menos autoritarios. Nadie tiene interés

en acudir a una fiesta donde sea el patito
feo. Además, esos tres líderes no tienen vi
sa para viajar a Estados Unidos y Maduro
tiene una orden de aprensión en ese país.
De inmediato funcionarios estadounidenses

le respondieron categóricamente a AMLO
que lo que plantea no va a suceder. En el

fondo, Estados Unidos no le presta mucha
atención a esta Cumbre y menos ve con pre
ocupación que AMLO en protesta no asista.
Si AMLO convence a más líderes de no acu

dir y la Cumbre llegara a cancelarse, tam
poco sería un golpe importante para la rela
ción de Estados Unidos con América Latina

y el Caribe. Pero sí se percibiría como una
afrenta inútil del ratón contra el león que
puede dejar un mal ambiente para la rela
ción bilateral de México con nuestro vecino.
Para AMLO la rabieta sobre la Cumbre

es un distractor más para no resolver temas
inmediatos de fondo como la ausencia de

la seguridad del espacio aéreo, la cifra ré
cord de homicidios incluidos los feminici

dios y asesinatos de periodistas que se mul
tiplican, y las crecientes operaciones de la
delincuencia organizada.
Mucho más que el berrinche y la verbo

rrea de AMLO sobre la Cumbre, a Estados
Unidos le debió preocupar más la súbita
cancelación del espacio de estacionamien

to para una aeronave que desde 1 990 te
nía la DEA en el aeropuerto de Toluca. For
maba parte de un convenio estratégico de
colaboración en el que el avión era utiliza
do por esa agencia para operaciones con
juntas antinarcóticos en territorio nacional.
La nave regresó a Texas. Esta acción sí mar
có un golpe a la cooperación en el tema del
narcotráfico.

El embajador Ken Solazar ha tenido un
papel muy activo y sus frecuentes visitas a
Palacio Nacional reflejan la preocupación
sobre temas que afectan la bilateralidad co
mo la creciente inseguridad, la ampliación
de las operaciones de narcotráfico, la mi
gración, la ausencia de un estado de de
recho para la inversión, entre otros. En ese
contexto, el desplante de AMLO de querer
boicotear la Cumbre sólo dejaría un mal sa
bor para avanzar en la agenda relevan
te de cooperación mutua en varios fren
tes. Eso es lo urgente y no ser promotor de
dictaduras.

Jalándole la cola al león
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La C imbre de las
Américas, versión
mañanera

La política exterior es una telenovela pa
ra el presidente López Obrador.
Lo que antes ocurría a través de lla

madas telefónicas ahora se ejecuta a
través de guiones adaptados a las con

ferencias de prensa.
Esta semana recibirá en Palacio Nacional

a una comisión estadounidense encabezada

porChristopherJ. Dodd, cuya misión será de
convencimiento para que acuda a la Cumbre
de las Américas luego de que lanzara la ad
vertencia de que no lo hará en caso de que
el presidente Biden no invite a los políticos de
Venezuela, Cuba y Nicaragua.

Las millas acumuladas por el embajador
Ken Solazar luego de los frecuentes viajes
de Reforma a Palacio Nacional revelan la

compleja actuación del presidente mexicano
frente a la Casa Blanca desde que Biden lle
gó. No antes, pues con Trump había entendi
miento porque no había interés del estadou
nidense en interactuar con Palacio Nacional.

Es decir, hubo entendimiento en las pocas in
teracciones entre ambos. Por ejemplo, el pro
grama Quédate en México.

En la visión de política exterior de AMLO,
Biden y los demócratas son injerencistas, y
Trump no obstaculizaba a Palacio Nacional.
Si la política exterior demanda responsabili
dades entonces lo mejor es olvidarse de ella;
si la relación bilateral con Estados Unidos re

presenta obstáculos para la 4T, entonces lo
mejor es descuidarla.
Esta es la razón por la que AMLO detes

ta a la Organización de Estados Americanos

(OEA).
Luis Almagro ha puesto énfasis en las atro

cidades anti democráticas realizadas por
personajes como Evo Morales, Nicolás Ma
duro y Daniel Ortega.

A través de Marcelo Ebrard, AMLO ha en
viado críticas frontales en contra del secreta

rio general de la OEA.
Uno de los episodios más desafortunados

de la actual administración fue la recepción
que le brindó a Morales luego del fraude
electoral que orquestó en Bolivia en las elec
ciones de 2019. Comicios a los que una ma
yoría de bolivianos decidió, a través de un
referéndum, que no se presentara Morales,
pero poco le importó.
Marcelo Ebrard trata de vincular su ima

gen con la de Evo Morales, posiblemente,
lanzando guiños a la izquierda radical de la
4T. Ebrard se somete a una especie de lifting
populista para redefinir sus rasgos políticos
acordes al partido de Morena en su intento
de ser elegido por AMLO.

Es indudable la correlación que existe en
tre la Cumbre de las Américas y la OEA. En
ambos mecanismos se habla de democracia.

Sobre el tema, poco pueden aportar Ni
colás Maduro, Daniel Ortega o Miguel
DíazCanel.

Ayer, AMLO comentó su deseo de que el
presidente Biden no vaya a tomar a mal su
decisión de no viajara Los Ángeles a la Cum
bre de las Américas. Increíble.

La confianza entre Biden y AMLO es so
metida a prueba durante las conferencias de
prensa del presidente mexicano.
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Todos coludos
Las naciones así como los individuos, sin excepción, te

nemos nuestros demonios internos, desarrollamos, a lo
largo de la vida, extremidades posteriores a la colum
na vertebral comúnmente llamadas "colas", unas más
largas que otras, susceptibles de ser pisadas, y ema

namos malos olores. Nadie es perfecto.
Hoy el objetivo de esta columna no son los individuos,

sino las naciones, en específico aquella que busca la paja
en el ojo ajeno y jamás ha visto la viga en el propio: Esta
dos Unidos de Norteamérica.

Antes de proseguir quisiera apuntar de manera enfática
que esta columna no tiene por objetivo defender a los go
biernos de Venezuela, Nicaragua y Cuba, países dictato
riales donde, es un hecho irrebatible, que no se respetan los
derechos humanos.

Pero también es innegable que las tres naciones señala
das están en el continente americano. Por lo tanto, si el pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, pretende hacer en
su territorio, concretamente en Los Ángeles, California, una
Cumbre de las Américas, debería de invitar a todos los paí
ses del continente independientemente de sus largas colas
y malos olores antidemocráticos. Al Tío Sam, el que se sien
te con derecho de ser el policía del mundo; el que decide
que países son democráticos y quienes no; hipócritamente
se le olvida que el gobierno estadounidense ha apoyado
a las peores antidemocráticas y sangrientas dictaduras la
tinoamericanas como las de Trujillo, los Somoza, Castillo
Armas, Pérez Jiménez, Batista, Getulio Vargas, Pinochet,
Videla y otros. Cabe aquí recordar lo que dijo Corder Hull,
secretario de Estado del presidente Franklin D. Roosevelt,
acerca de Somoza padre: "Somoza es un hijo de puta, pe
ro es nuestro hijo de puta".

Para escogerá sus presidentes y vicepresidentes, Estados
Unidos se rige bajo una democracia obsoleta del Siglo XIX
cuyo resultado no depende directamente del voto ciudadano
—voto popular—, los merecedores a éstos dos importantes
cargos son determinados por un colegio electoral, formado

por los denominados electores, cuyo numero es igual al que
hay de congresistas por estado. En total son 538 los electo
res. Un ejemplo de lo imperfecto de esta modalidad demo
crática fue palpable en el año 2000 cuando se enfrentaron
Al Gore del partido demócrata y George W. Bush del repu
blicano, Gore obtuvo más de 500 mil votos populares que
Bush, sin embargo éste, después de algunas maniobras no
muy claras en Florida, estado gobernado por su hermano
Jeb, se impuso por 271 votos electorales por 257 de Gore.

Pero Estados Unidos cada día tiene menos autoridad

moral para imponer su farisaica voluntad. Tan sólo el pasa
do sábado hubo más de 400 protestas en las principales
ciudades de ese país donde decenas de miles de partida
rios de los derechos al aborto se manifestaron en contra de
la posibilidad que la Suprema Corte anule el fallo que hace
casi 50 años (1973) lo legalizó en todo el país.

Ese mismo día, un hombre blanco de 1 8 años provisto
de un rifle sem¡automático y una cámara de video con la
que transmitió en vivo por Internet la masacre, mató a 10
personas e hirió a tres en Buffalo, Nueva York. Diez de las
víctimas eran afroamericanos. La oficina del FBI consideró
la acción como crimen de odio racial. En las 19 semanas

que lleva el 2022 han habido, por diferentes motivos, 199
balaceras masivas en EU.

En otro orden de nefastas costumbres, según los Centros
de Control de Enfermedades, cerca de 108 mil estadou
nidenses murieron en el 2021 por sobredosis de drogas.

Lo anterior establece un cuestionamiento: ¿Por qué una
país que ha apoyado dictaduras ominosas; con una arcai
ca democracia; donde se pretende dar marcha atrás en
derechos humanos conquistados hace 50 años; en el que
hay masacres de odio racial; que es el mayor consumidor
de drogas en el mundo, quiere imponer como paradigma
su descompuesto sistema de vida?

Si la Cumbre es de las Américas, todos los coludos paí
ses del continente deben ser invitados a Los Ángeles. (Con
visita a Disneylandia incluida).
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El inmenso placer
del tapadismo
El deja vú de la 4T inició hace meses el jue

go que apasiona a todos los mexicanos,
el juego de adivinar, como en el siglo pa
sado, quién ganará la candidatura presi
dencial, por si hay manera de subirse des

de ahora al tren del triunfo.

Más que "el gran proyecto", a casi todos los mi
litantes de Morena y a muchos no militantes im
porta no estar del lado equivocado a la hora de
que, como en los tiempos descritos por Li is Spo
ta en sus novelas, de Palacio salgan "las palabras
mayores".

Palacio calla ante los pleitos, útiles distractores.
Quizá, como dicen, todo esté decidido. El presi
dente no dará color. ¿Por qué sacrificar el inmenso
placer y poder de tener a todos atentos a sus ges
tos y sus palabras cada palabra durante 18 meses?

¿Todo esto debo coordinar? Dijo Fox
Al llegar a Los Pinos, al presidente Vicente Fox le
mostraron un inmenso organigrama del gobierno
federal, con secretarías, paraestatales, descentrali
zadas y desconcentradas. ¿Todo esto debo coordi
nar? Preguntó azorado.
En su cuarto año de gobierno, uno no se ima

gina al presidente Andrés Manuel López Obrador
con tal azoro, a pesar de que ayer dio la impresión
de que en sus afanes políticoelectorales — Urzúa
dixit—, empieza a dejar cabos sueltos.

Sólo así se entiende que diga que no sabía de
la norma publicada por la Secretaría de Economía
para vehículos con más de 4 años de antigüedad
y que "no quiere que bolseen a los ciudadanos".
¿De cuántas cosas más no se ha enterado?

¿Rechinan las costuras

presupuestóles?
A pesar del éxito recaudatorio del SAT y de condi
ciones favorables en el mercado energético, hay
indicios de que, si no amaina la turbulencia finan
ciera que desde afuera ha llegado a México, se es
taría llegando a límites presupuestóles.

Empiezan a multiplicarse los obligados egresos
para atender situaciones que podrían ser política
mente riesgosas, pero al mismo tiempo se reducen
ingresos que, a la larga, presionarán a las finan
zas públicas, tan ordenadas hasta ahora.

Faltaría que en los dos años finales del sexenio,
para evitar problemas más graves, se tuviera que
hacer alguna suerte de reforma fiscal, a pesar de
la reticencia presidencial.

Notas en remolino

Para muchos, legos en asuntos de alta política in
ternacional, empieza a parecer riesgoso el juego
de Palacio Nacional de forzar a la Casa Blanca a

pedirle asista a la Cumbre de las Américas. Si le
preguntaran a Luis Echeverría, les diría que los je
fes de Estado no olvidan esos desaires... Es cierto,
el estilo de la casa es a rijosidad, pero hay muchos
de Morena que salivan por meter la mano y agitar
en la UNAM. Todos sabremos si empiezan a des
estabilizar. Nadie ni el gobierno sabe en que termi
nan estas situaciones... Aunque Palacio no lo pue
da decir. La única ayuda que Cuba acepta, hoy,
igual que antes, es hard cash, como el pago por
los servicios de los médicos cubanos... Morena
convoca a todo el gabinete a que hagan campa
ña en las elecciones estatales... "La soberbia nun
ca baja de donde subió, porque siempre cae de
donde subió", nos dice la sabia voz de Francisco
de Quevedo...
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Adiós, Amlito!¡nUlU
ntes de dejar la gubernatura de Campeche
para irse a la presidencia nacional del PRI,ARafael Alejandro Moreno Cárdenas tuvo nue
ve meses de contacto directo con Andrés Ma
nuel López Obrador. La primera etapa —de

septiembre del 201 8 a marzo del 2021 — era clave, se
gún sus estimaciones: cualquier roce o tensión con la ad
ministración entrante se vería reflejada en la asignación
del Presupuesto de Egresos, pero sobre todo en la entrega
de las participaciones federales.
Moreno Cárdenas llevaba tres años en la gubernatura

cuando arrancó la Cuarta Transformación y en diciembre
del 201 8 fue electo presidente de la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores. Los primeros acercamientos fueron
melifluos: AMLO estuvo en la sonda de Campeche para
respaldar el plan de rescate a Pemex y anunció el paso
del Tren Maya por Calakmul y Escárcega entusiasmó al
mandatario priista quien por sus tempranos elogios se ga
nó un motete inapelable.

Pero Amíitoya no existe. El líder nacional del PRI ha ini
ciado una ofensiva contra Morena y la Cuarta Transforma
ción, aunque un segmento del priismo vota por Morena
desde hace tres años, como reconoce el presidente nacio
nal del PRI, quien tras llegar a la dirigencia nacional del
tricolor —en agosto del 2019—decidió sumarse al blo
que de contención y redujo al mínimo su interlocución con
el gobierno federal.
A casi tres años de esa ruptura, es tiempo de asumir los

costos. Y encarar el reto del 2024 con claridad de miras:

la aprobación presidencial es alta, pero no alcanza nive
les extraordinarios; Morena registra actualmente la misma
intención de voto que la suma del PRI y del PAN, y en la
carrera de caballos, es tiempo de que los aspirantes de Va
por México apuren el paso sobre todo ante la irrupción de
Luis Donaldo Colosio.
"Nadie puede decir que Morena repetirá en el 2024",

insiste. "Nada está decidido". Para competir por la Pre

sidencia de la República, Moreno Cárdenas cree que lo
mejor es forjar un frente amplio opositor —que incluya al
MC— y pactar un cogobierno. Aunque la dirigencia eme
c¡sta reclama una tercera vía, está convencido de que la
presión social ayudará a que cambien de postura.

El logotipo del PRI es sinónimo de descrédito y tal vez en
las presidenciales, Va por México deberá atender los recla
mos ciudadanos y prescindir de los membretes partidistas.
Con todo, el dirigente partidista cree que "hay tiro" porque
la popularidad presidencial no se traduce en una intención
de voto para Morena o las corcholatas de AMLO.
¿Y de las elecciones del próximo 5 de junio? Hidalgo

y Oaxaca tienen gobernadores priistasy las previsiones
son derrotistas y confirmarían la hipótesis de que en aque
llas entidades donde nunca han gobernado otros parti
dos, la expectativa de cambio será una determinante.

Efectos secundarios
ACERCAMIENTOS. De un lado de la mesa, el secreta
rio de gobierno en la CMDX, Martí Bafres, la lideresa del
Congreso local, Martfia Avila Ventura, y el líder estatal de
Morena, Tomás Pliego Calvo; del otro, los líderes de las
principales cámaras empresariales. Unos y otros respon
dieron a la convocatoria del presidente de la Coparmex
capitalina, Armando Zúñiga Salinas, y después de una
sesión de trabajo acordaron impulsar la reactivación eco
nómica y la consolidación de las políticas públicas de la
Cuarta Transformación.

BAJOS VUELOS. En la crisis que envolvió al sistema
aeroportuario metropolitano, nadie sabe para quién tra
baja. A pesar de haber aportado evidencia irrefutable
sobre la saturación en las pistas del AICM, Volaris tendrá
que mudarse al AIFA, mientras que Aeromexico logró que
darse con los slots que ya no opera Interjet en el AICM... y
sin el decretazo con el que amagó el subsecretario Roge
lio Jiménez Fons a la industria aeronáutica y de cuya exis
tencia pueden dar constancia tanto en la consejería jurí
dica como en la Conamer. Detrás del dictamen sobre la

saturación de las terminales del aeropuerto Benito Juárez
y el rediseño del espacio aéreo estuvo el extitular de Se
neam, Víctor Hernández, quien no obstante de tener el res
paldo del alto mando militar, fue forzado a renunciar por
el subsecretario sin darle oportunidad de agradecer per
sonalmente al Ejecutivo federal y enterarlo del caos que
se vive en la SICT.

Fecha: 17/05/2022

Página: 40

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre,

Costo: 221,608

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Rayuela
Como nos recuerdan los

jornaleros popolucas
en los campos

veracruzanos, el México
Bárbaro de John Kermeth

Tumer sigue entre
nosotros.
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CIUDAD PERDIDA

Morena: agendas, minas y pugnas
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

L DOMINGO PASADO, ¿qué sucedió en
las filas de Morena?E
EL INCIDENTE NO parece haber tenido

mayores consecuencias, hubo un cambio obli
gado por las tareas del momento y ya, pero para
otros hay algo más que no se dijo, que se guardó
en silencio.

HASTA MEDIA TARDE de ese domingo, el
pasado, todo estaba dispuesto para que la jefa
de Gobierno se trasladara a Tamaulipas con el
fin de apoyar la candidatura de Morena al go
bierno de la entidad, pero eso no sucedió.

SEGÚN NOS CUENTAN en la agenda de la
jefa de Gobierno estaba programada la visita
de Claudia Sheinbaum a Reynosa en apoyo
a Américo Villarreal, desde el jueves pasado.
Los entendidos hablaban de la importancia
del viaje porque si bien era cierto que el apoyo
de Sheinbaum era y es importante para el que
busca gobernar Tamaulipas, también lo sería
para ella.

LA IDEA ES que en el norte del país es en
donde se ha detectado que existe algún tipo de
desconocimiento sobre la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México y su trabajo, y si pensamos
en que hoy todo lo que se mueva en la arena po
lítica tiene trasfondo, hace sentido el viaje que
según esto estaba más que preparado.

PERO NO, NO fue así, el canciller Marcelo
Ebrard tenía listas las maletas para trasladarse
a aquella parte de la frontera, allá lo esperaba
la militancia de Morena que lo recibió y lo des
pidió con el grito de "presidente, presidente".

EL CAMBIO EN la jugada se explicó porque
en el Zócalo se había citado a una reunión so
bre la situación del agro en el país y el combate
a la carestía. Claudia, se dijo, tenía que estar
presente y se dio aviso al canciller de la tarea
que se le estaba imponiendo.

HASTA AHI LAS cosas caminaban de manera
normal, pero el asunto tenía más aristas. Para
nadie es un secreto que Villarreal forma parte
de la pila de senadores que Ricardo Monreal co

locó como candidatos a ciertas gubernaturas, y
que ha estado cobijando a esos candidatos.

ANTES DE QUE finalizara la primera semana
de este mes, el mismo "chucho" Monreal viajó
a Tamaulipas, y aunque dijo no haberse encon
trado con Villarreal, citó a conferencia de pren
sa para hacer más que obvia su postura.

ASÍ LA COSAS se empezó a hablar de que la
jefa de Gobierno no podía ir a dar su apoyo al
candidato de Monreal, y que en ese caso lo más
aceptable es que acudiera Ebrard, aunque hay
que tener en cuenta que en Hidalgo, el can
didato actual también salió, según nos dicen,
de la lista del de Zacatecas y los dos, Claudia y
Marcelo, acudieron en su apoyo, así que todo
podría ser y no pasar de una especulación, pe
ro hay que tener en cuenta que vivimos tiem
pos de campaña.

Y ES QUE es imposible ocultar que ya hay una
abierta pugna entre los candidatos en Morena,
es decir: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
nadie más, y en ese terreno, la lucha si bien no
es a navaja pelada, como se acostumbraba, sí
llama al análisis de la obra de cada uno, y de su
empatia con la gente.

LA DIFERENCIA PODRÍA ser que en esta
ocasión no está por encima de todo la ambición
de poder y nada más, se apuesta por el futuro
del proyecto de la 4T y en ese sentido es que se
juegan las perspectivas de los candidatos.

ESTO APENAS EMPIEZA, dirían los exper
tos, así que hay que esperar. El terreno está
lleno de minas listas a explotar, así que los dos
deberán tener cuidado en dónde pisan.

De pasadita

ES VERDAD QUE se respira un aire de mayor
seguridad en las calles de la ciudad, pero cui
dado, que nadie se vaya con la finta, no se trata
del trabajo de la policía y ya, porque tal vez la
policía es lo más atrasado.

LO QUE SÍ es innegable es que hay un tejido
de programas sociales que han impedido que
el crimen prospere. Eso es innegable.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Tatiana Clouthier: pasar la verificación
AMLO "revisará" norma áf Pensamiento

"conservador" M No "bolsear" a la gente

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México aseguró
ayer que se revisará la norma emitida
por la Secretaría de Economía, y
publicada en el Diario Oficial de la
Federación el pasado 3 de mayo, para

verificar las condiciones físicomecánicas de ve
hículos automotores de menos de 3.8 toneladas
de peso y con más de cuatro años de antigüedad.

"ESO SE VA a revisar, no vamos a estar bol
seando a la gente", dijo Andrés Manuel López
Obrador en una declaración mañanera que
incluyó el señalamiento de que él no había cono
cido oportunamente la nueva norma de verifica
ción vehicular NOM236SE2021, expedida por
la dependencia a cargo de Tatiana Clouthier.

"TENEMOS QUE SENSIBILIZAR a los ser
vidores públicos (explicó AMLO), porque ellos
dicen: 'Hay un acuerdo, así está la norma y ya',
y la gente, como los mismos tecnócratas lo di
cen, no cuenta; es una variable que no importa,
cuando es lo principal".

PERO, AÑADIÓ, "ESA es la mentalidad que
prevalecía, y no se ha ido todavía; es que son
procesos de cambio, de transición. Hemos
avanzado mucho, pero falta, nos queda todavía
una parte ahí del pensamiento conservador
tecnocrático que hay que irlo haciendo a un
lado" (https://bit.ly/3PB6K5A).

LAS PALABRAS DEL presidente López
Obrador descalifican uno de los productos de
la gestión de la secretaria Clouthier, el rela
cionado con esta verificación vehicular, pero
también a un pensamiento derechista que ha
de suponerse no encuentra cauce en el contex
to general de la administración conocida como

Cuarta Transformación.

LAS REFERENCIAS A este punto del trabajo
de Clouthier contrastan con las continuas
menciones elogiosas del Presidente a otros
integrantes del gabinete, en especial al cor
cholatismo dorado (dado que incluso entre las
corcholatas hay clases en cuanto a futurismo
electoral), como Claudia Sheinbaum y Adán
Augusto López Hernández y, con menor entu
siasmo, a Marcelo Ebrard.

LA SECRETARIA DE Economía es hija de
Manuel J. Clouthier, quien fue figura legenda
ria de un panismo muy distinto y distante de la
blandenguería y oportunismo que actualmente
domina a ese partido. Ella misma fue militante
de Acción Nacional y diputada federal plurino
minal a nombre de éste.

RENUNCIÓ AL PAN en 2005, al estar en
contra del arribo a la dirigencia nacional
de Manuel Espino, con quien compartiría
gabinete obradoristamuy ampliado, pues el
duranguense fue comisionado del Servicio de
Protección Federal. Otra contigüidad polémica
se dio con Manuel Bartlett, acusado de come
ter fraude electoral en 1988 contra la oposición
que incluía al Maquío, quien era candidato pre
sidencial panista.

EN UNA JUGADA en busca del voto norteño
(Tatiana, sinaloense, lleva largos años instalada
en Monterrey) y del apoyo de segmentos pa
nistas o derechistas que estuvieran indecisos,
López Obrador la nombró coordinadora nacio
nal de la campaña presidencial, aunque en los
hechos no ejerció tal cargo pero sí, y con muy
buenos resultados, el de propagandista (en
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particular, en Internet) y polemista, sobre todo
en programas de radio y televisión.

NO ACEPTÓ OCUPAR a partir de diciembre
de 2018 una subsecretaría en el gobierno an
dresino y optó por mantenerse como diputada
federal a nombre de Morena. En diciembre de
2020 fue nombrada secretaria de Economía
(con lo que dejó el camino libre a Clara Luz
Flores para ser candidata morenista al gobier
no de Nuevo León), como parte del área de
interés garantizado del empresario Alfonso
Romo cuando éste salió de la jefatura de la ofi

cina de la Presidencia de la República. Además
de la Secretaría de Economía, Romo mantiene
influencia en la de Agricultura, con el muy pro
picio Víctor Villalobos Arámbula como titular.

EN EL CONTEXTO de la respuesta del Pre
sidente a un reportero sobre tal verificación
vehicular impugnada, el tabasqueño mañanero
mencionó con detalle los desacuerdos con su
primer secretario de Hacienda, Carlos Urzúa
(aunque no lo citó por nombre y apellido), que
llevaron a éste a renunciar al cargo. ¡Hasta
mañana!
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• ¿Abelina sabrá que es autoridad?
Inquietantes, por decir lo menos, las declaraciones que hizo la presidenta municipal de Aca
pulco, Abelina López, para tratar de descargar cualquier responsabilidad ante los hechos
ocurridos en el puerto, el cual fue prácticamente paralizado el viernes por movilizaciones
que llevaron a cabo "agrupaciones sociales" que exigían la salida de esa región de las Fuerzas
Federales de seguridad. López Rodríguez refirió, con pretendida vehemencia: "Que quede
claro, el problema fue en San Marcos, no en Acapulco, allá sucedieron los hechos, no aquí en
Acapulco", señaló la edil morenista, sin considerar, nos comentan, que sus dichos lo único
que hacen es fragmentar cualquier tipo de colaboración posible en materia de seguridad ante
sucesos que lo que requieren es una actuación conjunta de autoridades de todos los niveles.
"Creo que Acapulco no puede estar comprando problemas ajenos", insistió Abelina. Pobre
Acapulco.

• Ataja Arrióla especulación sobre Cruz Azul
Donde, nos comentan, no se dejaron meter gol fue en la Liga MX. Y es que resulta que en la
disputa por la cooperativa Cruz Azul, se supo que Alfredo Álvarez habría presentado un re
curso de amparo con la idea de retomar el puesto que tenía como vicepresidente del equipo
de fútbol. Sin embargo, nos hacen ver que Mikel Arrióla ya paró cualquier especulación al
respecto y advirtió que a quien tendrá por reconocido será a Víctor Velázquez. "A nosotros no
nos han notificado ninguna asamblea de la cooperativa que cambie esa representación..acla
ró el directivo del fútbol mexicano, quien precisó que "primero (fue) el señor Álvarez (pero)
después se presentaron asambleas que modificaron esa representación, que fueron revisadas
desde luego en lo jurídico, y hoy es el señor Víctor Velázquez". Ahí la atajada de Arrióla.

• Castigan violencia de género
Muy pocos se percataron de que el pasado domingo hubo elecciones extraordinarias en el
municipio de Atlautla, Estado de México. Y más pocos aún, se dieron cuenta de lo que repre
senta el resultado preliminar de esos comicios. Con muy amplio margen, encabeza las tenden
cias el candidato del PRD, Raúl Navarro Ribera. Pero la "nota", como dicen los clásicos no es
esa, sino que el candidato de MorenaPT, Dolores Hermenegildo Lozada Amaro, se fue hasta
el cuarto lugar, con sólo el 12 por ciento de la votación. Es "nota", porque Dolores Hermenegil
do había sido el ganador en las elecciones ordinarias del pasado 6 de junio, las cuales fueron
anuladas por considerar que el morenista incurrió en violencia política de género contra su
más cercana contrincante. El TEPJF documentó que en los comicios ordinarios, Dolores usó
bardas para insultar y denostar a quien fuera su principal oponente, quien en esa contienda
quedó en segundo lugar, con sólo 2.5 puntos de diferencia. El Tribunal anuló esas elecciones y
con ello sancionó políticamente a Dolores Hermenegildo. Y en la jornada del pasado domingo,
el electorado castigó al morenista, al mandarlo a la cola.
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• Colonización hormiga del CIDE
Nos hacen ver que poco a poco, la Cuarta Transformación ha tomado posiciones dentro del
CIDE. Primero fue el director del centro de estudios, José Antonio Romero Tellaeche, cuyo
nombramiento fue cuestionado por propios y extraños y provocó un paro estudiantil. Romero
Tellaeche se ha caracterizado por sus posturas en contra de la "ciencia neoliberal", en la misma
sintonía que la directora general del Conacy t, María Elena ÁlvarezBuylla. Y recientemente,
el director destituyó a María Grisel Salazar Rebolledo del cargo de coordinadora del Progra
ma de la Maestría en Periodismo y Políticas Públicas. Otros cargos de menor rango dentro de
la estructura del CIDE han sido ocupados paulatinamente por gente de toda la confianza del
director o de ÁlvarezBuylla. La colonización de este centro de estudios se da, por cierto, a la
par de una nueva andanada contra la UNAM, mediante su exclusión del Consejo Asesor Exter
no del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán y otras acciones.

«Entre amigos y fuego amigo
Contrario a la postura que la mayoría de los integrantes de la oposición tomó sobre señala
mientos hechos la víspera que vinculan al líder parlamentario de Morena en la Cámara de
Diputados, Ignacio Mier Velazco, con una presunta red de lavado de dinero hechos sobre
los cuales el morenista se defendió con un documento de la UIF, el dirigente de la bancada
tricolor, Rubén Moreira, salió en su defensa. Dijo que, a pesar de ser de partidos distintos, el
morenista le "representa confianza" y aseguró que "lo que le están haciendo es una bajeza" y
un golpe de "ellos mismos", refiriéndose a Morena, debido a las aspiraciones que el diputado
tiene para alcanzar una gubernatura de Puebla. "Le tratan de impedir que llegue", señaló el
legislador tricolor.

• "No vamos a andar bolseando"
A la que le tocó ahora un raspón mañanero fue a la Secretaría de Economía, que encabeza
Tatiana Clouthier, porque resulta que el Presidente decidió ponerle hielo a la verificación
física y mecánica ordenada en la NOM236 a los vehículos con más de 4 años de antigüedad.
"Lo vamos a revisar, no tenía yo conocimiento, hay decisiones que toman las Secretarías y no
se consultan, ahora estamos procurando que todo lo que perjudique la economía popular se
consulte, antes era un desorden el Gobierno, porque cada Secretaría hacía lo que pensaba era
su función o responsabilidad, ahora no, sobre todo en lo que perjudica a la gente", señaló el
mandatario. Más claramente, refirió que su gobierno no va a estar bolseando a la gente porque
"ésa era la mentalidad que prevalecía y no se ha ido todavía". Uf.
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Racismo: una herida abierta

Nuevamente vivimos un ac

to de terrorismo domésti

co en EU. En Búfalo, NY, un
joven supremacista blanco abrió
fuego con un rifle de asalto mien
tras transmitía en vivo en redes
sociales.

Este joven de lS años es un seguidor de la
teoría de la conspiración del gran reemplazo,
una corriente de ultraderecha que afirma que
existe una conspiración en las élites liberales
occidentales para reemplazar a los estadouni
denses de cepa —lo que sea que signifique eso—
por obedientes lacayos del tercer mundo. Una
postura racista, que exacerba el odio y fomen
ta la violencia contra los latinos, los negros y
los judíos.
Los números no mienten ni ostentan ban

deras políticas. En EU muere más gente a
manos de este tipo de terrorismo interno que
por cualquier otro, incluyendo el terrorismo
islámico. Los jóvenes, especialmente vulnera
bles, están siendo radicalizados en sus propios
hogares por la televisión y por el Internet, sien
do enseñados a odiar a sus vecinos y a temer al
cambio demográfico que es natural en un país
que nació de la inmigración y que siempre ha
tenido una cara cambiante.

Estas teorías de la conspiración solían estar
escondidas en la red y pertenecer a la ultrade
recha xenófoba; sin embargo, se han popula

rizado a pasos agigantados gracias a figuras
como Trump y al trumpismo. Políticos y figu
ras públicas como el presentador Tucker Cari
son son culpables de la división y el odio que
lanzan en los medios. En un especial de The
New York Times puede apreciarse cuantitati
vamente la enorme difusión que Carlson da en
su programa —el de mayor audiencia en Fox
News— a discursos de odio, llegando a decir en
un caso similar al de Búfalo que el perpetrador
era un héroe y un patriota.

El gobierno de Biden ha dicho que se vive
una epidemia de tiroteos en EU, lo cual es cier
to. Podemos hablar de la necesidad del control
de armas semiautomáticas; de la facilidad con
la que se puede comprar un arma; y de los can
dados que deberían existir para la posesión de
armas. Sin embargo, el Partido Republicano ha
vendido su alma a la Asociación Nacional del
Rifle. También podríamos hablar de la impe
rante necesidad de regular el contenido en In
ternet, aunque esto nos lleve al escabroso tema
de la libertad de expresión.

Sin embargo, hoy quisiera pensar en los
blancos cristianos y en el apoyo que dan a fi
guras como Carlson que fomentan el odio ra
cista. Sin el apoyo de los espectadores, este
personaje no habría popularizado teorías tan
dañinas. Se necesita valor para no polarizar
se y ser autocríticos. No se puede mirar hacia
otro lado sólo porque Carlson o cualquier otro
defiende alguna bandera que nos importa. La
manipulación de la información atenta contra
la verdad y el odio mata. Un cristiano no debe
permitir esto.
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Mientras algunas leyes avan
zan para darle protección
a las mujeres, éstas pueden

llegar a abrir aún más la brecha de
la desigualdad.

España está en medio de un debate en el que
los derechos de la mujer están de por medio, se
trata de conceder baja laboral de hasta cinco
días, pagada, al tener dolores por la menstrua
ción. Un tema que en este siglo XXI todavía es
un tabú y uno de los motivos tiene que ver con
cuántas mujeres solicitarán en realidad esta
baja, si de por medio está su permanencia o
crecimiento laboral.

La propuesta está incluida en el borrador
del Ministerio de Igualdad sobre la futura ley
del aborto, y de ser aprobado, España sería el
primer país europeo en aplicar esta medida. En

Italia lo discutieron en el Parlamento, pero
no llegó a regularse, y desde hace casi seis dé
cadas existe en países de Asia.

Buscan reconocer y amparar la incapacidad
que supone el dolor de la regla para algunas mu
jeres, y propone bajas laborales de tres días bajo
supervisión médica, y ampliarlo a cinco para
quienes tengan reglas incapacitantes: dolores
intensos, calambres, cólicos, náuseas, mareos y
vómitos, que algunas mujeres sufren cada ciclo.

Quienes analizan el tema indican que las mu
jeres enfrentan diversas complicaciones para
solicitar esta baja. Una de ellas: cómo medir el
dolor y evitar que se convierta en un argumen
to para evitar la jornada laboral, debido a que
preguntar por aspectos de salud atenta contra el
derecho a la intimidad y puede ser considerado
una forma grave de discriminación por razón
de género, lo que puede dar lugar a sanciones.
Además, en muchas ocasiones, quienes

firman esta medida son hombres, un jefe que
podría llegar a valorar el desempeño de la mujer
debido a cuántas veces solicita este derecho, lo
que pone a la empleada en desventaja.

Esto podría provocar que los empleadores
opten por contratar hombres para evitar la paga
por estas ausencias. Aunque muchas veces no
se les paga el día, si dejan de ir a trabajar, lo cual
implica una pérdida para la empresa.
Hay quienes piensan que reconocer esta

diferencia en la salud de las mujeres puede
suponer un obstáculo para emplearlas, porque
las empresas pueden tomarlo en cuenta al mo
mento de la contratación permanente.
Y es que, si un hombre no tiene esta pres

tación y no pide días de ausencia en el trabajo,
obviamente van a preferir contratarlos para el
mismo trabajo.
Ya de por sí la diferencia salarial entre un

hombre y una mujer es amplia, por ejemplo,
en México y por el mismo trabajo, una mujer
gana aproximadamente 27 por ciento menos
que un hombre.

Mujeres especialistas en el tema en España,
estiman que este tipo de leyes lo único que lo
gran es que los empleadores prefieran trabajar

España está en medio de un debate en el que
los derechos de la mujer están de por medio, se
trata de conceder baja laboral de hasta cinco
días, pagada, al tener dolores por la menstrua
ción. Un tema que en este siglo XXI todavía es
un tabú y uno de los motivos tiene que ver con
cuántas mujeres solicitarán en realidad esta
baja, si de por medio está su permanencia o
crecimiento laboral.

La propuesta está incluida en el borrador
del Ministerio de Igualdad sobre la futura ley
del aborto, y de ser aprobado, España sería el
primer país europeo en aplicar esta medida. En

Italia lo discutieron en el Parlamento, pero
no llegó a regularse, y desde hace casi seis dé
cadas existe en países de Asia.

Buscan reconocer y amparar la incapacidad
que supone el dolor de la regla para algunas mu
jeres, y propone bajas laborales de tres días bajo
supervisión médica, y ampliarlo a cinco para
quienes tengan reglas incapacitantes: dolores
intensos, calambres, cólicos, náuseas, mareos y
vómitos, que algunas mujeres sufren cada ciclo.

Quienes analizan el tema indican que las mu
jeres enfrentan diversas complicaciones para
solicitar esta baja. Una de ellas: cómo medir el
dolor y evitar que se convierta en un argumen
to para evitar la jornada laboral, debido a que
preguntar por aspectos de salud atenta contra el
derecho a la intimidad y puede ser considerado
una forma grave de discriminación por razón
de género, lo que puede dar lugar a sanciones.
Además, en muchas ocasiones, quienes

firman esta medida son hombres, un jefe que
podría llegar a valorar el desempeño de la mujer
debido a cuántas veces solicita este derecho, lo
que pone a la empleada en desventaja.

Esto podría provocar que los empleadores
opten por contratar hombres para evitar la paga
por estas ausencias. Aunque muchas veces no
se les paga el día, si dejan de ir a trabajar, lo cual
implica una pérdida para la empresa.
Hay quienes piensan que reconocer esta

diferencia en la salud de las mujeres puede
suponer un obstáculo para emplearlas, porque
las empresas pueden tomarlo en cuenta al mo
mento de la contratación permanente.
Y es que, si un hombre no tiene esta pres

tación y no pide días de ausencia en el trabajo,
obviamente van a preferir contratarlos para el
mismo trabajo.
Ya de por sí la diferencia salarial entre un

hombre y una mujer es amplia, por ejemplo,
en México y por el mismo trabajo, una mujer
gana aproximadamente 27 por ciento menos
que un hombre.

Mujeres especialistas en el tema en España,
estiman que este tipo de leyes lo único que lo
gran es que los empleadores prefieran trabajar

con hombres a quienes no les tienen que dar
estas prestaciones.
Y creen que, si una mujer tiene un trabajo

temporal y solicitar esta baja implica, hay po
sibilidades de que el contrato no sea renovado,
ante la idea de que la muj er siempre solicite esta
medida y el argumento para no contratarla sería
que su situación pone en riesgo el trabajo.

Estos motivos son los que ponen en desven
taja a las mujeres, al no estar reconocidos sus
derechos como mujer, y eso se refleja en Asia,
debido a que ni siquiera un 25% de la fuerza
laboral femenina solicita este derecho, ya sea
porque lo desconocen o por temor a perder su
empleo.

Desde 1947, la salud menstrual está recono
cido en la legislación laboral de Japón, pero la
normativa no obliga a las empresas a pagar du
rante ese periodo, como sí ocurre con las ausen
cias justificadas por otros motivos médicos. Lo
que sí ocurre es que las compañías pueden ser
multadas por negar este derecho a las mujeres.

Un informe del Ministerio de Trabajo de
Japón muestra que, entre abril de 2019 y marzo
de 2020, sólo 0.9 por ciento afirmó haber he
cho uso de este derecho. Según una encuesta
realizada a dos mil mujeres, entre los motivos
está el temor a reacciones negativas por parte
de sus compañeros y superiores, la ausencia de
síntomas graves o el hecho de que muy pocas
mujeres saben que cuentan con este recurso.

En Corea del Sur este derecho está regulado
desde 1953, en este país las mujeres han utiliza
do de forma más frecuente la baja laboral por
salud menstrual.

Según una encuesta, en 2017,19.7 por ciento
solicitaron este derecho mientras que en 2013
fueron 23.6 por ciento, es decir, en lugar de
incrementar disminuyó en cinco años.

Desde 2002, en Taiwán las mujeres pueden
tomarse un día libre al mes como parte de sus
bajas por enfermedad. Mientras que en India
este derecho está vigente en algunos estados,
comoBihar.

Zambia, un país en África, también imple
mento la ausencia por menstruación en su Ley
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Piden alto a la estigmatización

MUJERES pro
testaron el 28 de

mayo de 2021 en el
Zócalo contra IVA

a productos de hi
giene íntima, y para
exigir dar fin a una
estigmatización de
la menstruación; en

" México, existen al
3 menos tres inicia

| tivas para facilitar
v el permiso laboral
£ menstrual.

de Trabajo, es un día de ausencia al mes, sin ne
cesidad de presentar certificado médico vigente

En Latinoamérica, México permite en al
gunos estados que las trabajadoras tomen
"licencias" de descanso en el caso de presentar
menstruación acompañada de dolor pélvico,
náuseas, vómitos o mareos, pero no existe
una regulación a nivel nacional; en la iniciativa
privada tampoco está regulado.

Mientras que en la misma España, donde
el debate ha trascendido fronteras, en este
2022 los ayuntamientos de Girona y Castellón
contemplan el derecho a un permiso recupe
rable de ocho horas al mes, pero no es una baja
laboral real, porque no implica que sean días
pagados. Hasta el momento en Girona sólo
ocho empleadas han utilizado este derecho.

Se estima que más del 50 por ciento de las
mujeres sufren molestias y dolores mens
truales en algún momento de su vida fértil,
de ese porcentaje 85 por ciento es por causa
desconocida y 15 por ciento padece de forma
recurrente esos dolores intensos, a causa de
miomas, quistes y endometriosis.

De acuerdo con ONU Mujeres, que el periodo
de menstruación es entre dos y siete días de for
ma regular, el organismo indica que "continúan
los estereotipos generales sobre la menstrua
ción, no sólo délos hombres, sino de la sociedad.

Médicos españoles indican que es una en
fermedad como cualquiera. Si las mujeres
tienen momentos en los que se sienten mal,
que "tienen derecho a una baja porque el dolor
imposibilita el trabajo. El problema es que siem
pre se ha pensado que es un dolor que tienes
que pasar y te tienes que aguantar porque es
un dolor de mujeres".

Es una realidad que muchas mujeres cuan
do tienen la menstruación sufren de dolores
fuertes, y esto puede llegar a ser hasta una vez
al mes. De aprobarse esta ley, se podía pensar
que, en vez de ser un apoyo para las mujeres,
las pondría en desventaja para ser contratadas.
Por eso en países como Japón, donde está una
ley aprobada, muy pocas mujeres se han ausen
tado de su trabajo por esa causa.

de Trabajo, es un día de ausencia al mes, sin ne
cesidad de presentar certificado médico vigente

En Latinoamérica, México permite en al
gunos estados que las trabajadoras tomen
"licencias" de descanso en el caso de presentar
menstruación acompañada de dolor pélvico,
náuseas, vómitos o mareos, pero no existe
una regulación a nivel nacional; en la iniciativa
privada tampoco está regulado.

Mientras que en la misma España, donde
el debate ha trascendido fronteras, en este
2022 los ayuntamientos de Girona y Castellón
contemplan el derecho a un permiso recupe
rable de ocho horas al mes, pero no es una baja
laboral real, porque no implica que sean días
pagados. Hasta el momento en Girona sólo
ocho empleadas han utilizado este derecho.

Se estima que más del 50 por ciento de las
mujeres sufren molestias y dolores mens
truales en algún momento de su vida fértil,
de ese porcentaje 85 por ciento es por causa
desconocida y 15 por ciento padece de forma
recurrente esos dolores intensos, a causa de
miomas, quistes y endometriosis.

De acuerdo con ONU Mujeres, que el periodo
de menstruación es entre dos y siete días de for
ma regular, el organismo indica que "continúan
los estereotipos generales sobre la menstrua
ción, no sólo délos hombres, sino de la sociedad.

Médicos españoles indican que es una en
fermedad como cualquiera. Si las mujeres
tienen momentos en los que se sienten mal,
que "tienen derecho a una baja porque el dolor
imposibilita el trabajo. El problema es que siem
pre se ha pensado que es un dolor que tienes
que pasar y te tienes que aguantar porque es
un dolor de mujeres".

Es una realidad que muchas mujeres cuan
do tienen la menstruación sufren de dolores
fuertes, y esto puede llegar a ser hasta una vez
al mes. De aprobarse esta ley, se podía pensar
que, en vez de ser un apoyo para las mujeres,
las pondría en desventaja para ser contratadas.
Por eso en países como Japón, donde está una
ley aprobada, muy pocas mujeres se han ausen
tado de su trabajo por esa causa.
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Cunde enojo de médicos
por contratar cubanos
La contratación de 500 médicos

cubanos "especialistas" por par
te del gobierno del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, con el
pretexto de que en México existe un
"déficit" de ellos y el anuncio de que
se aplicará la vacuna antiCovid Abda
la de ese país a menores de edad, sin
cumplir la tercera fase ni la autoriza
ción para ello, generó enérgica protesta
de colegios, federaciones y asociacio
nes médicas que ha ido en aumento
en los últimos días y en preparativos
de movilizaciones en esta capital y en
otras del interior de la República.

Como si eso no bastara, en su mañanera de
ayer, el mandatario tildó a los estudiantes de Me
dicina de "retrógadas y egoístas" porque durante
la pandemia, la UNAM los mandó a su casa en vez
de colaborar con las autoridades del sector salud
en sumarse a enfrentar el Covid, lo que provocó
que en redes sociales se desatara una andanada de
críticas en su contra, recordándole que su gobier
no no quiso dotar de medicamentos a niños con
cáncer y se rehusó a que fueran vacunados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ante una incontenible inflación que el mes pasado
llegó a 7.8 puntos y después de que por mayoría la
Junta de Gobierno del Banco de México subió la tasa
de interés a 7 por ciento, el gobierno emitió ayer un
decreto que elimina por un año el pago de aranceles
a la importación de diversos productos de lacanasta
básica, en un nuevo intento de frenarla y evitar que
afecte a las clases populares y afecte las expectativas
de crecimiento económico.
Desde el momento mismo en que la Secretaría de
Economía publicó a principios de este mes una
nueva verificación vehicular para vehículos con
cuatro años de antigüedad, a partir del primero de
noviembre, comenzaron las protestas ciudadanas
a través de las redes sociales por esa segunda sor
presiva revisión con un queja ciudadana común: "El
Gobierno busca sacar dinero hasta de debajo de las
piedras".
Es su mañanera de ayer, el Presidente López Obra
dor declaró que no tuvo conocimiento de ese acuer
do de la dependencia de la que es titular Tatiana
Clouthier, por lo que ordenó revisarlo, al admitir que
en su gobierno todavía hay pensamiento conserva
dor, tecnocrático, que se tiene que hacer a un lado,
"porque no vamos a seguir bolseando a la gente".
Más "por no dejar", las dirigencias de partidos de
oposición, han presentado sus iniciativas de refor
ma electoral frente a la que el Ejecutivo federal re
mitió a la Cámara de Diputados que la rechazaron
tajantemente por lo que como Morena y sus aliados
no tienen mayoría ni en San Lázaro ni en el Sena do,
será imposible que sea aprobada en el próximo pe
riodo de sesiones.
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Once periodistas asesinados,
"yo soy el que sigue"

ola mis amigos los saluda"H:Ornar Vázquez Valencia
desde el municipio de Co

soleacaque, Veracruz. Les informo que
se ha registrado un asesinato y lamenta
blemente nos toca a nosotros, al gremio
periodístico. Nos informan que han sido
asesinadas a tiros nuestras compañeras
reporteras Yessenia Mollinedo Falconi y
Johana García Olvera. Ellas viajaban en
un carro, en un Fiesta gris. Fueron acri
billadas aquí en la colonia Cerro Alto, en
la calle Benito Juárez, en el estaciona
miento de un Oxxo es lo que tenemos
hasta este instante.
"Es una situación que me deja paralizado. Créame

que me llena de coraje, de dolor, de impotencia. Lamen
tablemente nuestras compañeras han fallecido, esto es
un parteaguas de la violencia que está ocurriendo contra
los periodistas, y es la violencia que todos los días tene
mos que aguantar y soportar quienes nos dedicamos a
esto desde las altas esferas de las mentadas mañaneras.

Duele no sólo porque son reporteras, sino porque son
mujeres, esto me llena de coraje, me deja sin palabras".

Así nan'ó el reportero Omar Vázquez Valencia de Im
pacto Digital, un medio de comunicación de Veracruz, el
homicidio contra Yessenia Mollinedo Falconi y Johana
García Olvera.

Con ellas dos en lo que va del año han asesinado a
once periodistas. Nunca en la historia de nuestro país
habíamos visto la saña y el odio hacia la prensa.

Una semana antes de arrebatarles la vida a Yessenia y
a Johana, en Sinaloa, asesinaron al periodista Luis Enri
que Ramírez, su cueipo fue encontrado en un camino de
terracería, había advertido amenazas.
"Yo sí siento el peligro inminente de que yo soy el

que sigue, porque hay un patrón, en cuatro asesinatos
recientes, incluido el de Humberto (Millán), en el que yo
encajo", dijo Luis Enrique en una entrevista a MVS.

La violencia contra los periodistas y los medios de
comunicación está imparable, basta con hacer un re
cuento de los calificativos en su contra cuando hace pre
guntas incómodas o reportan verdades incómodas, son
nombrados como enemigos, conservadores, chayoteras,
mercenarios, fifís.

Los llamados desde el exterior del país por parte de la
Unión Europea, la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), lo mismo que organizaciones civiles como Artí
culo 19, para detener los asesinatos y ataques contra la
prensa son reiterados, desafortunadamente, hay oídos
sordos por parte de las autoridades.

La indiferencia y la apatía con la que el Gobierno fe
deral investiga estos crímenes dejan tanto a periodistas
como a los medios de comunicación vulnerables y pre
sas fáciles de la delincuencia e inseguridad que vive el
país.

Que no se nos olvide que van once periodistas asesi
nados en lo que va del 2022, a ellos los nombro con res
peto y me sumo a la exigencia de justicia.
Armando Linares, José Luis Gamboa, Margarito

Martínez, Lourdes Maldonado, Roberto Toledo, Heber
López, Jorge Camero, Juan Carlos Muñiz, Luis Enrique
Ramírez, Yessenia Mollinedo y Johana García.
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Paseando por Coyoacán
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Coyoacán está de fiesta: cum
plió 500 años. Lo que se cele
bra es la fundación del ayun

tamiento de Coyoacán por Hernán
Cortés, aunque desde mucho antes
hubo en la localidad asentamientos
humanos.

Coyoacán es el segundo ayuntamiento fun
dado en América, el primero fue la Villa Rica de
la Veracruz, que se creó hace 503 años, pero po
dríamos decir que es el más importante, porque
desde allí gobernó Cortés antes de mudarse a la
antigua Tenochtitlan.

Durante la mayor parte de su existencia, Co
yoacán fue un pueblo aledaño a la Ciudad de
México, lo mismo que San Ángel o Tlalpan. En
aquellos años, el viaje de Coyoacán a la capital
suponía un trayecto a través de una extensión
de campo casi deshabitada. Hoy en día, para
viajar de Coyoacán al Zócalo basta con tomar el
Metro.

Hay que distinguir entre el Coyoacán histó
rico y la alcaldía de Coyoacán. El primero es un
sitio turístico que comprende el centro y los ba
rrios de Santa Catarina, La Concepción y la co
lonia Del Carmen. Quien quiera visitar estos lu
gares puede tomar un camioncito turístico, con
la forma de un tranvía, para hacer el recorrido.

Los sábados y domingos Coyoacán se llena
de visitantes. Una vez que la pandemia ha ce
dido, llama mucho la atención observar la can

tidad de personas que pasean por las calles del
Coyoacán histórico. Se han abierto muchos res
taurantes nuevos, que casi siempre están reple
tos. Por si fuera poco, he observado que en los
patios y garajes de muchas casas están abriendo
bazares que ofrecen todo tipo de productos a los
paseantes.

Hay zonas de Coyoacán en donde uno en
cuentra dos o tres bazares o puestos de comida
casera en cada cuadra. Me pregunto si las auto
ridades de la alcaldía están al pendiente de ese
fenómeno comercial y lo tienen controlado. ¿Se
dan permisos para esos giros de fin de semana?
¿Pagan impuestos quienes realizan esas activi
dades? Aunque no se trate de ambulantaje, que
resulta más molesto a los peatones, este tipo de
negocios ocasionales, abiertos en las casas de
los vecinos, tendrían que estar más vigilados
por la alcaldía. De no hacer algo para controlarlo,
Coyoacán pronto se parecerá a la Lagunilla, en
donde cada casa se convierte en una tiendita o

en un puesto de algún producto.
En Coyoacán gobierna Giovani Gutiérrez, pa

nista que ganó la elección de 2021 impulsado por
la coalición Va por México. Mucha gente votó
por él, más de la mitad de los coyoacanenses le
dieron su apoyo, a pesar de que hay zonas de la
alcaldía que son bastiones de Morena, como el
Pedregal de Santo Domingo. A decir verdad, la
gente que vive en el centro de Coyoacán se ha
vuelto muy panista, aunque se diga de izquier
da. Si el alcalde Gutiérrez quiere que sigan vo
tando por el PAN deberá controlar el comercio
irregular en la demarcación.
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¿El problema es
por los médicos?

La salud del país se viene deteriorando.
Se cruzó de manera brutal e inespe

rada la pandemia, pero también muchas
cosas se estaban dejando de hacer.

El Covid cambió los planes, porque de la noche a la maña
na se tuvo que cambiar la estrategia para atender una autén
tica urgencia. Ya llegará el día del balance por la forma en que
el gobierno atacó el problema, lo que se puede adelantar es
que muchas áreas del sector salud se quedaron al descubier
to en buena medida por la forma en que se estaban tomando
medidas desde el inicio del sexenio para cambiar el sistema
de salud.

El desprecio hacia lo que se hizo en el pasado fue dejando
fuera de toda consideración muchas cosas importantes y que
bien merecía la continuidad.

Los planes en materia de vacunación, por ejemplo, eran
reconocidos y efectivos. Lo que se hizo a lo largo de décadas
permitió a niñas y niños gozar de buena salud. Las cartillas de
vacunación hicieron la diferencia en muchos sentidos, por
que todo el esquema se convirtió en una amalgama efectiva
entre el sistema de salud nacional y millones de familias.

Muchas cosas fueron posibles porque, al tiempo de que
las políticas se desarrollaban bajo una muy buena y efectiva
organización, el personal del sector salud realizaba un trabajo
formidable.

CON SUS DE

CLARACIONES

de estos días, el
Presidente ha

borrado de tajo^
los innumerables

pasajes de loque
el seetor salud ha

logrado en la vida
de millones de

personas
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Por supuesto que hay cosas que cambiar y muchas limi
tantes, pero en general los esquemas de atención eran de muy
buen nivel, a pesar de las grandes carencias que se empeza
ban a manifestar.

Las carreras de medicina establecieron planes de estudio
que llevaban a los estudiantes a una sólida formación, al tiem
po que debían cumplir con un servicio social que les permitía
conocer las entrañas del país en materia de salud.

Los estudiantes eran llevados a poblaciones con graves
problemas de salud. En la UNAM y el IPN, entre otros, se de
sarrollaron proyectos que han alcanzado grandes resultados.
Muchas cosas no se han podido hacer por la falta de infraes
tructura, no puede haber grandes especializaciones si no hay
hospitales para llevar a cabo este tipo de prácticas.

Muchos estudiantes han terminado quedándose en los
lugares donde habían sido enviados. Para muchas y muchos
la experiencia de trabajar en comunidades con tantas adver
sidades les ha llevado a una encomiable toma de conciencia

que les ha cambiado sus vidas.
Con sus declaraciones de estos días, el Presidente ha borra

do de tajo los innumerables pasajes de lo que el sector salud
ha logrado en la vida de millones de personas, él mismo se
ha visto beneficiado por las muy señaladas especialidades en
la que se han formado hombres y mujeres, incluso un buen
número de estudiantes extranjeros.

Hace bien el Presidente cuando reitera que no se queda ca
llado. Sin duda son formas a las cuales los ciudadanos no está
bamos habituados. Sin embargo, es igual de importante que
sus opiniones en temas tan sensibles estén fundamentadas.

Las y los médicos, sin dejar de reconocer que existen lo
que bien se puede llamar "vivales" por todas partes, en gene
ral el sector salud, funcionaba en muchas áreas bien y si no ha
sido así es porque ni la infraestructura ni las condiciones de
trabajo se los permiten.
La crítica por la contratación de los médicos cubanos

podrá tener tinte ideológico. El tema no lo colocamos en esa
dimensión, más bien tiene que ver con hacer a un lado a mé
dicos mexicanos preparados que no es que no quieran trabajar
en zonas de riesgo, la cuestión está en que cuando van nadie
los apoya, no tienen medios para trabajar y además corren el
riesgo de ser secuestrados y asesinados.

El diagnóstico sobre el sector salud es más complejo que lo
declarado en las mañaneras.
• RESQUICIOS
La reacción de universidades y organizaciones reconocidas en
materia de salud es para atenderse. Al calificarlas como "con
servadoras" se anula el debate y con quienes dedican su vida
a la investigación, docencia y práctica de la medicina, son en
quienes los ciudadanos depositamos nuestra confianzay salud.
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Que la vicecoordinadora
de Morena en la Cámara de Di
putados, AleidaAlavez, se con
virtió en la enésima legisladora
víctima de pirateo a su teléfono
móvil y desde el fin de semana
sus contactos comenzaron a re

cibir mensajes solicitando depo
sitar dinero en una cuenta ban

cada, por lo que el equipo de la
morenista prevé interponer de
nuncia ante el MP. El líder de la
bancada guinda, Ignacio Mier,
sufrió también hace apenas cin
co semanas la intervención de

su teléfono y el envío de men
sajes suplantando su identidad,
con lo cual suman cada vez más

los diputados y senadores afec
tados, sin distinción de partido
ni de jerarquía.

Que dos instituciones au
tónomas, el INAI y la UNAM,
salieron a responder por alu
sión directa a sus áreas en te

mas del debate público. El ins
tituto, encabezado por Blanca
Lilia Ibarra, aclaró que aca
tará la decisión de la Corte pa
ra dejar cerrados los contratos
sobre vacunas por la pandemia,
pero expresó su desacuerdo en
que se reserve por "seguridad
nacional". La universidad, que

lidera Enrique Graue, precisó
a quienes la difaman que el 19
de marzo de 2020, la autoridad
sanitaria suspendió todas las
actividades de los ciclos clíni

cos de preg'rado e impidió el ac
ceso a internos a los hospitales,
mientras que los pasantes del
servicio social se movieron a

centros de salud y los de zonas
rurales ahí se quedaron duran
te la contingencia.

Que a propósito de la Cor
te, después de la visita del mi
nistro presidente, Arturo Zal
dívar, al penal de Santa Mar
tha Acatitla para conversar
con internas la semana pasa
da, las artesanías que ellas fa
brican se comenzarán a co
mercializar en el vestíbulo del
máximo tribunal.

Que este martes el coor
dinador de Morena, Bicardo
Monreal, presentará su nue
vo libro El Senado de la Repú
blica. Panorama general de su
historia, con el que busca des
cribir ese proceso hasta 2024,
cuando se cumplen 200 años
de la instalación de esa cámara,
el Congreso y la primera Cons
titución. La cita es en las insta
laciones del Instituto Nacional
de Administración Pública.
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El tope
Han pensado en mí. Porque en mi factu
ra de la luz yo aparezco como PVPCMer
cado regulado.
Durante una temporada me he dedica

do a estudiar/entender la factura de elec
tricidad, convirtiéndola en un documen
to, La factura iluminada, que por lo me
nos servirá para que la entienda yo, con
la experiencia de que si entiendo yo algo,
lo entiende cualquiera.
En la primera página de la factura, a

mano derecha, hay un apartado, Destino
del importe de la factura, que contesta a
la pregunta ¿dónde va mi dinero? Lógica
mente, ahí, en ese apartado, es donde hay
que encontrar los posibles recortes.
Y han encontrado el coste de la energía

en el mercado, fruto de que, en el merca
do mayorista, las generadoras de energía
casan sus ofertas para cada hora del día
siguiente.
Las que primero casan son las que tie

nen menores costes y pueden ofrecer pre
cios más bajos: hidráulicas, renovables y
nucleares. Si la oferta no es suficiente, en
tran otras tecnologías, como los ciclos
combinados, donde interviene el gas y cu
yas ofertas son más caras. La última cen
tral que casa precio en cada hora es la que
fija el precio que marcan todas. Esto ha
ce que las que tienen menores costes ten
gan mayores beneficios. Son los llamados
beneficios caídos del cielo.
Ahí hay un punto a recortar, poniendo

un tope a la electricidad en cuya produc
ción interviene el gas. A la Unión Euro

pea no le gusta nada que suene a inter
vención del gobierno. Al final, han admi
tido una excepción temporal para Espa
ña y Portugal. No está definitivamente
aprobado por Bruselas, pero parece que
lo aprobarán.
Ahora voy a mi factura, porque a mí me

preocupa Mi factura. Y quiero ver si es
verdad que lo del tope me favorece. Ba
jando por la página 2 de la factura, a ma
no derecha veo que el sistema eléctrico
español produce electricidad por distin
tos procedimientos. Los tres más impor
tantes son: las renovables 43,6%, la ener
gía nuclear 22,8% y el ciclo combinado
17,9% (ahí está el gas).
Al lado de esos datos están los de mi co

mercializadora que va a esa mezcla y ha
ce su mezcla, o sea, como si me ofreciera
un blended scotch whisky como el que es
toy bebiendo ahora, pero sin la diferencia
de gustos de una electricidad a otra. To
das saben igual.
Los tres procedimientos más importan

tes son: el nuclear, 39,3%; el ciclo combi
nado, 30,9%; y las renovables, 6%. O sea,
que el tope influye en donde hay gas, que
es el 30,9 % de lo que gasto cuando llego
a casa y enciendo unas cuantas luces.
Y a nivel del sistema eléctrico español,

en el 17,9%. Portante, a mí me influye en
el 30,9% del 17,9%, o sea, en el 5,53 %. Es
to en lo que se refiere al coste de la ener
gía en el mercado, un factor importante,
no el único. Hay más, pero me he comido
el espacio. Otro día hablaremos de lo de
más.
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Sanguinarios, salvajes
y canallas. Pero...
Una gran pregunta: ¿la maldad se deriva

siempre del sufrimiento? O sea, ¿la cruel
dad resulta de la infelicidad y los canallas
portan, todos, el pesado fardo de una des
dicha temprana?

La benevolencia hacialos delincuentes que se advierte
en el discurso oficial pareciera alimentarse precisamente
de esa visión, la del sujeto que, enfrentado desde pequeño
a desesperanzadoras adversidades y no habiendo cono
cido siquiera la bondad del cariño, termina por transfor
marse, él mismo, en un verdugo ejecutor.
Cuando los individuos de nuestra propia especie per

petran los actos más abominables nos asomamos, con
espanto, alas insondables oscuridades
del alma humana: hablar de los hom
bres no es sólo referirse ala cultura, al
arte, a la luminosa realidad del pensa
miento y la razón sino a una historia
atestada de atrocidades y violencias. Pa
ra mayores señas, el Antiguo Testamen
to, uno de nuestros textos sagrados, es
un relato de sucesos terribles acaecidos

en la cuna de la civilización occidental y
lapropia crónica de los aconteceres humanos no ha sido
casi otra cosa que un recuento de guerras, conquistas, in
vasiones y enfrentamientos.
El tema de la violencia es tan inquietante como ina

prensible. Apesar de la progresiva consolidación del pro
ceso civilizatorio, este planeta sigue siendo un escenario

de estremecedoras brutalidades: en estos mismos mo

mentos, las tropas rusas asesinan a los civiles que encuen
tran en su camino, violan a las mujeres o torturan hasta la
muerte a los pobladores antes de ser forzados, por la he
roica resistencia de los ucranianos, a retirarse de las aldeas

que habían ocupado. Algunos analis
tas plantean otra oportuna interro
gante: ¿el salvaj ismo de la soldadesca
obedece a consignas recibidas de sus
superiores algo así como una estra
tegia deliberada para aterrorizar a la
población de Ucrania y devastar cal
culadamente a toda una nación, a fal
ta de alcanzar logros en el frente mi
litar— o es mera crueldad (y escalo

friante sadismo) de los invasores?
En este país no paramos de contar, cada día, alos muer

tos. Mexicanos privados de sus vidas por asesinos reales,
que están ahí, y cuya humanidad, al parecer, merece ríaser
reconocida en tanto que se les supone un origen de infor
tunios y privaciones. Pues...

Hablar de los
hombres no es

solo referirse a la
luminosa realidad
del pensamiento
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Entre dos amos

17
¦ ^ 1 pasado día de las madres un nutrido

i convoy de cochesypicicupsbajo el
. I I mando de los hermanos Sierra San
tana, también conocidos como Los Viagras, persi
guió por las calles de Nueva Italia, en Apatzingán, a
un par de camionetas con soldados, efectivamente
escoltándolos fuera del pueblo entre gritos de "lar
gúense ala...". Poco antes, cerca de los poblados de
Potrerillos de Coria, en Tumbiscatío, y Cuatro Ca
minos, en Múgica, tierra rica en morisquetas, en
chiladas michoacanas, sopes, birria de chivo y la
boratorios de metanfetaminas, halcones de ese
mismo grupo colocaron retenes para impedirles
el paso a los soldados, mismos que solícitamente
hicieron media vuelta.

Apenas el día anterior el gobernador de Mi
choacán, Alfredo Ramírez Bedolla, anunció que ya
no combatiría al narco en el estado, pues la batalla
no había tenido más resultados que los casi 2 mil
cadáveres acumulados desde su toma de posesión
hace seis o siete meses; que, en vez, se concentraría
en asuntos como salud pública, combate a la po
brezay educación. Suenabien, pero que alguienle
avise al Presidente, pues 2 mil elementos castren
ses fueron los que envió allí justamente para com

batir al crimen organizado, aunque en realidad
hayan llegado específicamente para exterminar
al cártel Jalisco Nueva Generación, rival del de Si
naloa; ya sabemos la estima que López Obrador le
tiene a doña María Consuelo. Curiosamente, Los
Viugrus pasaron de aliados a enemigos jurados del
mismo cártel de Jalisco.
Ante la deshonra López se escudó cínicamente

en que en su administración sí se respetan los de
rechos humanos: "Cuidamos a los elementos de

las fuerzas armadas... pero también cuidamos a
los integrantes de las bandas, son seres humanos,
es una política distinta, completamente distinta",
dij o. Oj alá que los niños con cáncer, los científicos,
los periodistas y las mujeres violadas y asesinadas
merecieran del Presidente ese mismo trato, pero
dejémonos de fruslerías; los otros datos de la reali
dad apuntan a que, en lo que va del sexenio, el Ej ér
cito lleva poco más de 600 enfrentamientos con
civiles armados —eufemismo para sicarios—, con
un saldo de 24 muertos por cada soldado abatido,
mientras que con Peña Nieto la cifra era de 12 y con
Calderón de 19.
Asombrosamente, Luis Cresencio Sandoval, ti

tular de la Sedeña, secundó al Presidente. "No ha
bía una agresión armada, no había por qué respon
der a la fuerza", dij o, y sin duda tiene razón, además
de que habíahartos inocentes en el camino. Pero lo
que calienta es encuadrar la ignominiosa expulsión
como un acto de respeto hacíalos mirqui tos buenos
si grazna como capitulación, camina como capitula
ción y se comporta como capitulación, seguramen
te lo es. No me quiero imaginarlo que han de haber
sentido los cabos que salieron chiflando de Nueva
Italia baj o una lluvia de insultos cuando oyeron a su
comandante en jefe justificar a un Presidente cuya
estrategia de seguridad parece centrarse en tratar a
ciertos narcos como ciudadanos de primera. Quizá
porque los aeropuertos, el trenecito, los bancos, las
carreterasylas aduanas bien valen una sumisa. ^
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Cuba bloqueada
ri

on motivo de la próxima Cumbre de las
I i Américas y la no invitación a la misma a
V, ( Cuba, Venezuelay Nicaragua, por "tener

gobiernos autoritarios, represores y violadores de los
derechos humanos", ha adquirido actualidad el tema
del bloqueo comercial a la nación caribeña, sobre el
que se ha pronunciado en contra el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, y demandado
que no se excluya a nación alguna de ese foro.
Quienes mantienen y apoyan el embargo o blo

queo comercial contra Cuba, el cual cumplió 64
años el pasado 14 de marzo, no han caído en cuenta
de que esa medida ha sido contraproducente, por
que fomenta lo que pretendidamente busca cam
biar o transformar.
Dada la legitimidad popular del régimen cubano,

el embargo comercial —por su naturaleza interven
cionista, injerencistay agresiva— se convirtió en el
principal referente de la narrativa nacionalista, so
berana y libertaria del gobierno surgido de la Revo
lución cubana
Lej os de derrocar al nuevo régimen político, enca

bezado por Fidel Castro, el bloqueo comercial obligó a
los nuevos gobernantes a desarrollar una economía su i
géneris, de adaptación a un aislamiento prolongado.
Por su condición de isla, desde la época de su inde

pendencia, en el siglo XIX, la población cubana desa
rrolló un mercado interno fuerte, basado en la agri
cultura, ganadería, pescay demás actividades del sec
tor primario.
Antes de la Revolución, sus vínculos con laglobali

zación económica consistían
básicamente en la industria
azucarera y el turismo de pla
ya y lúdico (casinos), cuyos
ingresos eran importantes,
pero no determinantes para
la economía cubana, la cual
estaba orientada al autoabas

tecimiento primario.

De esta forma, la baja in
serción de la isla en la economía global (especial
mente norteamericana) fue su principal defensa
cuando se decretó el embargo. El bloqueo comercial
impidió el crecimiento económico futuro de Cuba,
pero no la ahogó ni mucho menos derribó al nuevo
gobierno; al contrario, le proporcionó una bandera
de legitimidad política que todavía le es funcional al
régimen posrevolucionario.
Por ello, quienes aún defienden el bloqueo comer

cial al país del Caribe, como unaforma de castigary de
bilitar al gobierno de éste, deberían revisar a fondo su
estrategia. Desde tiempos remotos, el comercio entre
los pueblos es uno de los motores del cambio social y
político. La democraciagriegafloreció bajóla actividad
comercial de los navegantes fenicios, que pusieron en
contacto alas islas del Mediterráneo. Es casiunaley de
hierro que después del intercambio de bienes y servi
cios lleguen los intercambios financiero, tecnológico,
educativo, cultural y civilizatorio entre los pueblos.
Por ejemplo, en el caso de México, los tratados de

libre comercio fueron el conducto para que se im
plantaran y debatieran en nuestro país temas como
la alternancia partidistay los derechos humanos, sus
tanciales ala democracia Los primeros acuerdos con
la Unión Europea incluían una "cláusula democráti
ca", que planteaba la defensa, promoción y supervi
sión periódica de la situación de los derechos huma
nos en nuestro país. Recientemente, para aprobar el
TMEC, se incluyó el tema de la democracia sindical.
En conclusión, quienes quieran una Cuba más li

bre y democrática, que empiecen por derogar el blo
queo económico.

El embargo comercial
se convirtió en el
principal referente
del gobierno surgido
de la Revolución
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Despertares
Cuentan los que saben que Gerardo Fernández Noroña despertó y le preguntó a
un hombre vestido de blanco que por qué le daba pastillas. Pomada diputado,

todo en orden, tome su agua y sus pildoras....

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
una nota de la redacción de su
revista Proceso en la cual se in

forma que "el diputado federal
Gerardo Fernández Noroña, del Partido
del Trabaj o (PT) afirmó que va muy bien
en las encuestas rumbo a la elección pre
sidencial de 2024". ¿De qué se ríen? Con
ustedes no se puede. Oigan esto: "Voy muy
bien, los sondeos los gano todos y bueno a
todos ellos los aprecio, Adán Augusto es mi
hermanito pero les voy aganar", enfatizó el
diputado. Durante su visita a Tabasco pa
ra recorrer la refinería Olmeca en Paraíso,
sostuvo que aún es prematuro para hablar
de un candidato o candidata. Pues tiene ra

zón Fernández Noroña, no hay nada deci
dido y Gamés siente como que el líder pe
tista se les acerca a Claudia Sheinbaum y a
Marcelo Ebrard. De momento, su herma
nito va muy abajo. Métale, Adán porque
Noroña le gana la candidatura.
Fernández Noroña afirmó que hay en

cuestasdondevaalacabezaMarcelo Ebrard,
seguido de Claudia Sheinbaum y él se ubica
en tercer sitio, por encima del actual secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández: "Sí, hay una encuesta que plan
tea a Marcelo en 29, si mal no recuerdo. 25
Claudia o 21y yo 15.6 algo así. El compañero
Presidente es un chingón, un gigante, pero
tiene un voto. Lagente abajo vaadecidir, ayer
que llegué aTabasco, decían 'Noroñapara el
2024'. Voybien, pero lagente decidirá".

Soy yo
Cuentanlos que saben que Fernández Noro
ña despertóy le preguntó aunhombre vesti
do de blanco que por qué le daba pastillas. Por
nada diputado, todo en orden, tome su aguay
sus pildoras. El diputado resaltó que no hay
tapados ni destapados y cada aspirante a la
candidatura por la Presidencia de México
en 2024 está haciendo su trabajo. Sí, le dijo
elhombre deblanco,correcto tiene usted ra
zón, ande, tome estapastilla verde.

"No somos el PRI, hacen unos desfigu
ras, unas maromas. Nombran a Claudia,
a Marcelo, a Adán Augusto, ya se dijo que
el pueblo decide, y abajo voy muy bien, les
voy a ganar. Y yo voy a ganar". ¿Qué hago
en este cuarto?, preguntó Fernandez No
roña. No se preocupe, respondió el hom
bre de blanco, acá hará su campaña.
¿Más pastillas? Y si me duermo, luego

ya no voy a tener fuerzas para ganarles a
los amigos cariñosos. Usted tranquilo, di
putado, todo saldrá bien. Buenas noches.

Dos bocas que alimentar
Gil sintió que todo era un sueño. Una no
ta de Bloomberg en su periódico El Finan
ciero informa que "a solo unos meses de su
gran inauguración, el asediado proyecto

de la mega refinería en Dos Bocas de Pe
tróleos Mexicanos está superando su pre
supuesto inicial en al menos 4 mil 700 mi
llones de dólares".
"Pemex presupuestó 12 mil 500 millo

nes de dólares para el proyecto hasta fi
nes de 2022, y se espera que gaste al menos
otros 2 mil millones de dólares este año, se
gún documentos de la compañía y una per
sona familiarizada con el asunto que pidió
no ser identificada porque la información
no es pública".
Dirán lo que quieran, pero a esto se le lla

ma austeridad, planeación seria, eficiencia,
tiempo y forma. ¿Qué o qué?: "Eso elevaría
el costo total del proyecto a 14 mil 500 mi
llones de dólares, muy por encima de los
9 mil 800 millones estimados en abril por
la secretaria de Energía, Rocío Nahle en
abril". No se pongan tan así y asó, qué son
4 mil millones.

"En enero, Bloomberg reportó que el
proyecto estaba superando significativa
mente el presupuesto inicial y que podría
no producir un solo galón de gasolina en
2022. Se espera que Pemex celebre pron
to una reunión de directorio para discutir
el proyecto Dos Bocas". Buenas tardes: nos
hemos reunidos aquí para discutir el gran
proyecto de Dos Bocas. Tenemos algunos
problemas. Se está encareciendo el proyec
tóte, báj enle, no dilapiden.
Vean la mano de Dios nuestro señor: "A

inicios de mayo, Pemex aumentó sus ga
nancias a 6 mil millones de dólares, el ni
vel más alto en al menos 18 años, a medida
que la compañía se benefició del repunte
del precio del crudo y la estabilización de la
producción (...) Esto se compara conlapér
dida de 37.300 millones de pesos que la pe
trolera registró durante el mismo periodo
hace un año". Chin.

Todo es muy raro caracho, como diría
John Dryden: "La locura es un cierto pla
cer que sólo el loco conocé'.

Gils'enva

Gomo diría John Dryden:
La locura es un cierto
placer que solo el loco

conoce
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PENSANDOLO BIEN

El problema con el
popu ismo es que i unciona
La oposición aún no ha entendido que algo cambió en 2018: que las mayorías empobrecidas encontraron el camino a las
urnas y que, en tanto no haya un planteamiento novedoso sobre las necesidades que los aquej an, tendrán la batalla perd ida

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Explicar la populari
dad del presidente
Andrés Manuel Ló

pez Obrador se ha
convertido en una de

las principales ocupaciones de
columnistas, intelectuales y ad
versarios políticos. ¿Cómo con
ciliar el hecho de que tras cuatro
duros años de crisis y pandemia
todavía goce de la aprobación de
dos tercios de los ciudadanos un

gobernante que, a su juicio, ha in
currido en todo tipo de despro
pósitos? El argumento inicial
de que el tiempo, los escánda
los y las expectativas incum
plidas terminarían por abatir
sus niveles de aprobación no
se ha cumplido. Fracasó la idea
de que bastaba exhibir y difun
dir las carencias del gobierno de
la cuarta transformación y de su
líder para que el desencanto cun
diera y su imagen se desplomara
inexorablemente.

Frente a esta argumentación
fallida, en los últimos meses ha
surgido una tesis adicional, que
esya dominante entre los críticos:
lo que sucede es que AMLO ha ga
nado la narrativa Gracias a la ma

ñanera y en general a la sobreex

posición verbal, el Presidente ha
instalado entre la opinión pública
una polarización que distrae de
errores e insuficiencias; con sus
dichos y ocurrencias coloquiales,
afirman sus críticos, ha conectado
con el ciudadano de a pie como no
lo ha conseguido el resto de la cla
se política. Es decir, el Presidente
"ha logrado mantener el engaño"
sobre las mayorías gracias a su re
tórica populistay sus habilidades
discursivas.
En los últimos días a esta no

ción se ha incorporado, por fin,
un elemento autocrítico. Ahora

se reconoce que la oposición no
ha construido una propuesta que
ofrezca a la población más desfa
vorecida alternativas puntuales
para aliviar sus problemas y me
j orar su condición.
En toda la anterior explicación

hay planteamientos ciertos. En
efecto, López Obrador ha ganado
la narrativa de cara a los sectores

populares. Como aquí se ha dicho
reiteradamente, el "México pro
fundo" siente que por vez prime
ra enPalacioNacionalhayalguien
que habla en su nombre y fustiga a
los de arriba. Y eso no es poca co
sa. Sobre todo, porque ese México

profundo lej os de ser una reminis
cencia en proceso de menguar o
desaparecer, haseguido creciendo
producto de ladesigualdadylafal
ta de oportunidades de las últimas
décadas; basta decir que la mayor
parte de la población labora en el
sector informal y en proporción
cada vez más alta.
También es cierto que la opo

sición todavía no ha entendido

que algo cambió en 2018, que
las mayorías empobrecidas en
contraron el camino a las urnas

y que, en tanto no se ofrezca un
planteamiento novedoso e in
cluyente sobre las necesidades
que los aquejan electoralmente,
tendrán labatalla perdida. O, di
cho de otra manera, la población
de San Pedro de los Garza, Polan
co o las Lomas caben en un peda
zo de Iztapalapa. Mientras el pro
grama del PRI y del PAN le haga
sentido a los del código postal
once mil, pero no al de los multi
familiares y villas marginales se
guirán perdiendo elecciones.
Pero lo que todavía no se en

tiende es que el tema va más allá
de las narrativas. El problema
con el "populismo" es que razo
nablemente ejecutado funciona
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muy bien desde la perspectiva de
esas mayorías. Tal es el caso de
las acciones de un gobierno que
ha elevado 60 por ciento el mon
to del salario mínimo, que entre
ga un subsidio de 3 mil 850 pesos
bimestrales a 8 millones de an

cianos para muchos de los cuales
la ayuda hace una diferencia que
evita la miseria absoluta, y en ge
neral dispersa de manera direc
ta cerca de 700 mil millones de

pesos anuales entre la población
necesitada.

Se dirá que estas y otras simi
lares son medidas demagógicas,
pero las intenciones trascien
den la demagogia cuando se tra
ducen en hechos palpables para
la población beneficiada. Podrá
argumentarse que tal ayuda no
es la mej or manera de cambiar la
realidad o erradicar la pobreza,
tema discutible en efecto, pero
tampoco es que para esos secto
res el abandono que percibían en
gobiernos anteriores los estuvie
ra sacando de la pobreza.
Entienden que este Presidente

no solo habla en su nombre sino

también que, dentro de las limita
ciones económicasypolíticas, está
intentando hacer algo por ellos. O

como decíala abuela, "en noventa
años ningún gobierno me había da
do dinero hasta que llegó ElPejd'.
Este lunes la 4T anunció el in

cremento al salario de los maestros

para paliar la inflación benefician
do a más de un millón de docentes;
lo significativo de la propuesta es
que se trata de un aumento pro
gresivo o piramidal para mej orar
alos maestros que menos tienen
Sueldos menores a 9 mil pesos
mensuales crecerán a 14 mil300,
segúnlainformaciónpresentada
Quizá no sea bien recibida entre
los líderes sindicales, porque en
poco beneficia a la cúpula magis
terial, pero en términos de la base
hará una diferencia para unnúme
ro importante de hogares.
El populismo suele ser mane

jado en términos peyorativos y,
ciertamente, en sus malas versio
nes puede ser tan nefasto como
cualquier otra fórmula política
en su peor versión. Pero como ha
bría dicho Obama, palabras más
palabras menos, o el propio Ló
pez Obrador en su momento, "si
ser populista es priorizar el bene
ficio del pueblo, me apunto". Si el
Presidente está poniendo la car
tera donde comprometió su pala
bra, en algún punto el asunto deja

de ser demagogia para convertir
se en acciones encaminadas abe

neficiar a los sectores populares.
En estricto sentido eso lo con

vierte en un gobierno populista
consecuente con sus banderas.

Los niveles de aprobación de
López Obrador no remiten al
hecho de que esté ganando un
combate de narrativas, no exclu
sivamente, o de su habilidad pa
ra "mantener engañados" a los
mexicanos. Obedece más bien a
que, aun cuando no esté exento
de errores, su gobierno ha toma
do acciones que buscan mejorar
la condición de la población ne
cesitada que, habría que recor
dar, en este país son mayorías. El
misterio de los altos niveles de

aprobación de AMLO deja de ser
un misterio cuando se echa mano
de la aritmética.

Gomo decía la
abuela, "en 90 años
ningún gobierno
me había dado
dinero hasta que
llegó El Peje
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Diez años sin Fuentes

Un 15 de mayo de hace 10 años falleció
Carlos Fuentes. Tuve oportunidad de
conocerlo y tratarlo en las visitas que

hizo a Buenos Aires, Argentina, los años que viví por
allá. En una ocasión lo acompañé en el trayecto del su
hotel al aeropuerto de Ezeiza. Tenía yo 19 años. Allí le
pedí consejo sobre una larga disputa entonces no re
suelta para mí: ¿Disciplina o talento? ¿Qué tiene más
peso a la hora de alcanzar nuestros propósitos?
Yo entonces me inclinaba a pensar que el talento no

podía atarse a horarios y rutinas, que la disciplina ter
minaba por inhibir y estorbarlas dinámicas creadoras
y no debía interponerse al territorio libre donde habi
ta el talento y la creatividad.
Fuentes entonces me contó una historia. Cuando Don

Alfonso Reyes se tuvo que ir a vivir a Cuernavacapor ra
zones cardiacas, Fuentes lo visitabay pasaba temporadas
con él. Apesar de la diferencia de edad, entre ambos ha
bía una sólida amistad. Contaba Fuentes que cuando se
iba de parranda, a los 17 o 18 años, y regresaba a las 5 de la
mañana, habíayaunalucecita prendida enlabiblioteca de
Alfonso Reyes. Ya estaba escribiendo.
Fuentes le preguntaba a Reyes ¿có

mo es que escribe a la 5 de la maña
na? Reyes afirmaba: Es la lección de
Goethe, levantarse temprano y qui
tarle la crema al día, escribir desde las
5 y luego tener tiempo para otros in
tereses: política, diplomacia, minera
logía, teoría del color. Concluía Carlos
Fuentes: Se cree que la disipación es
la inclinación natural del escritor. Reyes demostraba que
con disciplina había tiempo para todo. La disciplina. Ese
es el consej o vital para un escritor, y para todas las pasio
nes de la vida La política también.
Es curioso que Fuentes haya fallecido el Día del

Maestro. A mí me dio una gran enseñanza. La lección
de Goethe que seguía Reyes fue la razón por la que

Fuentes se levantaba todos los días a las 5 am a escri
bir en honor a Alfonso Reyes. Yo no soy escritor, pero
procuro hacer lo mismo en honor a los tres.

Ya en el aeropuerto, Carlos Fuentes firmó mi edi
ción de La región más transparente de 1958, una de
dicatoria que guardo como recordatorio de esa gran
lección.
Mis maestras
En el Día del Maestro estuve recordando nombres:
Maestra Chiquis, Profe Lulú, Paty Aguilera, Maestra
Dorian Ruiz Palma, Maestra Maty Sarquis. A esa lista
de mis primeros años de formación en Tuxtla Gutié

rrez se han ido sumando grandes
hombres y mujeres de los que si
go aprendiendo. Pero lo cierto es
que todos tuvimos un profe fa
vorito. ¿Cuál es el tuyo? A ellos y
ellas gracias y felicidades.
Mientras escribo: El 17 de ma

yo de 2019 el presidente Andrés
Manuel López Obrador expidió
el decreto por el cual se derogó

el Día Nacional de la Lucha contra la Homofobia y se
dio paso al Día Nacional de Lucha contra la Homo
fobia, Lesbofobia, Transfobiay Bifobia. Se trata de
una visión más integral y más amplia para el respeto
de la dignidad de las personas. Por eso en el Instituto
Mexicano del Seguro Social refrendamos el compro
miso de brindar atención y servicios que garanticen
la igualdad y la no discriminación. Pronto daremos a
conocer detalles del Protocolo de Atención a Perso

nas LGBTTTI que diseñamos en el IMSS.^™

¿Disciplina o
talento? ¿Qué tiene
más peso a la hora

de alcanzar nuestros
propósitos?
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La UNAM, del
dicho al hecho

T
anto va el cantara al agua que el indigna
do y enérgico mentís de la UNAM al pre

_l L sidente López Obrador destripa una de
las mentiras que se propalan desde Palacio Nacional,
hoy de nuevo contra la mejor institución de enseñan
za superior.
Al defender la contratación de trabajo esclavo de

500 médicos cubanos, ilegalidad que remite a la de los
empresarios nazifascistas que emplearon aprisione
ros de guerra para mantener operando sus fábricas en
la Alemania hitleriana, el mandatario afirmó ayer:
"Hay una élite que tiene un pensamiento retrógra

da. Es como el caso, con todo respeto, de mi alma má
ter, de la UNAM, y como yo siempre digo lo que pien
so, no me voy a callar, a reclamarles que enfrentamos
la pandemia y, én vez de convocar a todos los médicos
estudiantes a enfrentarla, a ayudar, se fueron a sus ca
sas. Eso no deben hacer las universidades, ni públicas
ni privadas, pero mucho menos las públicas y mucho
menos la UNAM, pero entiendo...".
La reacción fue fulminante:
"Se ha cuestionado la labor de nuestros est udiantes

durante la pandemia, sugiriéndose que la UNAM im
pidió alas y los alumnos, en sus diferentes grados aca
démicos, participar con las au
toridades sanitarias federales y
locales en la lucha para la supe
ración de la crisis sanitaria que
tantas vidas cobró en nuestro
país", pero fue la autoridad sani
taria la que, con fecha 19 de mar
zo de 2020, en su oficio DGCES.
DG0372020, suspendió todas
las actividades délos ciclos clíni

cos de pregrado solicitando a los directores y directoras
de Hospitales y Jurisdicciones sanitarias que los estu
diantes no acudieran a las instituciones de salud.

Gulp.
"Con esa mismafechay de acuerdo con el documento

arriba citado, también se impidió el acceso alos internos
de pregrado en los hospitales delprimery segundo nivel
de atención (...). Los pasantes del servicio social que se
encontraban en unidades hospitalarias fueron, por ins
trucciones déla autoridad sanitaria, trasladados a cen
tros de salud, para apoyar el programa nacional de salud,
donde continuaron prestando sus servicios de manera
ininterrumpida Los pasantes en áreas rurales permane
cieron en ellas afrontando las carencias propias de estas
poblaciones y los efectos de la pandemia en la población
rural marginada En estas condiciones actuáronlos más
de mil quinientos pasantes de medicina déla LQVAMque
se sumaron a los 14 mil pasantes de otras instituciones
educativas del país. Cerca de 15 mil médicos residentes,
estudiantes de los posgrados de especialidad, estuvieron
siempre presentes durante estos terribles meses mos
trando gran profesionalismo, empatia y dedicación en
jornadas extenuantes de trabajo, no obstante los riesgos
en su saludyla desús aEegadosy familiares".
Malévola, perversa es la información que sus achi

chincles de la Secretaría de Salud le transmiten al Pre
sidente de México.
¿En qué otros temas ha sido embarcado...?
Llana, precisa, concisa y maciza es la argumenta

ción que deja a López Obrador como calumniador y
mentiroso, i—

Llana, precisa,
concisa y maciza es
la argumentación
que deja a AMLO

como calumniador
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#PeriodismoCIDE
bajo asalto

La gestión autoritaria de
José Antonio Romero
Tellaeche como director

del Centro de Investigación y Do
cencia Económicas (CIDE) dio un
nuevo golpe, ahora contra la maes
tría de Periodismo y Políticas Públi
cas, de cuya coordinación removió a
Grisel Salaz ar.

Como película de terror, el asalto
ocurrió en viernes 13. En un comunica
do pésimamente redactado, anuncióla

remociónylasustituciónporRuthAle
j andra Dávila Figueroa, sin trayectoria
en el CIDE, pero cercana al morenista
JohnAckerman.
Grisel Salazar fue mi maestra duran

te mi paso por esa maestría del CIDE.
En cada una de sus clases atestigüé su
profesionalismo y deseo por impulsar
un vínculo entre trabajos periodísticos
y documentos académicos.
Al asumir la coordinación de la

maestría, hizo hasta lo imposible pa
ra mantenerla excelencia de la planta
docente, alumnos y
programa académi
co, a pesar de que le
tocó hacerlo en me
dio de la pandemia
decovid19.
La maestría del CI

DE es única en su tipo en México, ofre
ce una amplia variedad de materias
fundamentales para la profesionali
zación de los periodistas en su labor
diaria, reforzando el oficio de repor
tear, profundizando la manera correc
ta de investigar y adquiriendo conoci
mientos en áreas elementales para el
ejercicio periodístico como derecho,

economíay manejo de datos. Un exce
lente programa con extraordinarios
profesores: académicos y periodistas
de amplia trayectoria.
El director Romero, que asumió el

cargo de forma irregular con el deda
za de la directora general del Conacyt,
María Elena AlvarezBuylla, no ha he
cho más que desmantelar al CIDE, y
con este último asalto busca perfilar la
maestría de Periodismo en beneficio
del régimen que representa
Lo que tal vez olvida es que la

maestría ya nos mar
có a muchos que es
tamos haciendo pe
riodismo. Ocupamos
Posici°nes> espacios
en medios de comu

nicación, reportea
mos, investigamos y estamos más ac
tivos que nunca.
Así que podrá cambiar al coordina

dor o ajustar el programa, pero lo que
nos llevamos los egresados, el pro
fesionalismo con el que nos gradua
mos, ese no se va a ningún lado. Y des
de nuestras trincheras lo seguiremos
demostrando.

Romero nQ ha hecho
Ulás ( | UC desmantelar el
pgntro de ÍnvestÍ°'aCÍÓn
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Los médicos,
una mecha que
ya encendió

Ahí vamos, bebiendo del rocío
y respirando de la brisa.

Florestán

17
I i 1 presidente Adolfo López Ma

j teos (195864) heredó a Gustavo
Díaz Ordaz (196470) un conflicto

que parecía menor, como todos los que inician, y
que fue el primero que le estalló al segundo mes
de gobierno, enero de 1965.
Me refiero al movimiento de los médicos en

los últimos días del gobierno de López Mateos,
cuando a 75 estudiantes de Medicina y 100 resi
dentes del hospital 20 de Noviembre del Issste
no les pagaron sus tres meses de aguinaldo, de lo
que derivó el primer gran movimiento de las ba
tas blancas, médicos, enfermerasy todo el perso
nal de salud en busca de la democratización de
los colectivos laborales.

Aquel otoño de 1964 fue marcado por el pri
mer levantamiento en la historia del México
moderno en defensa de los derechos laborales

de los trabajadores del sector salud, rebelión que
se mantuvo hasta septiembre de 1965 y que fue el
primer estigma del gobierno de Díaz Ordaz, los
médicos; el otro fue la matanza de Tlatelolco, el 2
de octubre de 1968.

Hoy recupero aquel momento porque me da
la impresión de que el presidente López Obrador
no lo conoce y no lo toma en cuenta
Lo digo por la ofensiva que ha desatado contra

los 30 colegios, asociaciones y federaciones mé
dicas que protestaron por el contrato de 500 es

pecialistas cubanos que anunció a su regreso de
La Habanay a los que ayer descalificó llamándo
los retrógradas y egoístas.

Yo sigo sin entender del todo la estrategia de
López Obrador de insultar y descalificar a quie
nes difieren. Pero cargar contra los médicos, al
mismo tiempo que carga contra la UNAM, es una
riesgosay delgada línea en la que cuando se avan
za, no hay regreso.

RETALES
1. DIGNIDAD. La Secretaría de Economía de Ta
tiana Clouthier anunció el restablecimiento de la
antigua revista para todos los autos con más de cua
tro años de vida que se eliminó por la corrupción.
Ayer, cuando le preguntaron al Presidente sobre la
revista, la desautorizó y reprochó en público que se
haya tomado esa decisión sin consultarlo. Esto, por
dignidad, llevaría a la renuncia de Clouthier, pero
primero la indignidad que el desempleo;
2. HUELGA, Al Presidente le importaunpito que
Nofimexlleve 817 días de huelgay prefiere su amis
tad con la directora, Sanjuana Martínez. Enla4T la
amistad presidencial está por encima de lo que sea
Hastadelahuelgamáslargaenlahistoriadelos me
dios de comunicación en México; y
3. DECISION. En Palacio está tomada: Delfina
Gómez será la candidata de Morena para el go
bierno de Estado de México, con Coahuila su úl
tima elección en 2023. El tema es cómo va a reac
cionar Higinio Martínez, del mismo grupo texco
cano, que quiere, y Horacio Duarte que también,
pero el conflicto está con Higinio. El otro punto
esa quién va a importar para estar un año en la
SEP, que no da nada y quita todo.
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El Ejército y
la Constitución

Ha circulado en redes el

fragmento de una entre
vista del programa 60 Mi

nutes en la que el ex secretario de la De
fensaestadunidense, MarkEsper, cuenta
que el presidente Trumptuvounavezla
ocurrencia de lanzar unos misiles sobre

laboratorios de drogas en Sinaloa
Otra vez pensó en emprender una

acción militar contra Venezuela. Tam
bién contra Irán. Pensó bloquear mili
tarmente a Cuba. Y que el ejército dis

parara contra unos manifestantes en
Washington, "a las piernas o algo".
En todas las ocasiones encontró en

Esper, dice Esper, opiniones contra
rias a su idea.

Finalmente llamaron a Esper de la
Casa Blanca para decirle que el presi
dente Trump no estaba a gusto con él,
pues lo encontraba "poco leal".
Esper dice haber contestado que el

presidente tenía, desde luego, la facultad
de despedirlo y que lo
aceptaba sin reparos.
La entrevistado

ra, Norali O'Doimell,
le preguntó entonces
si un secretario de la

Defensa podía des
obedecerlas órdenes de un presidente,
siendo que este era su comandante su
premo, según la Constitución.
Esper respondió que nunca había

desobedecido una orden del presiden
te, pues en ninguno de los casos men
cionados el presidente le había dado la
orden de hacerlo que pensaba.
O'Donnell insistió: ¿qué hubiera pa

sado encaso de recibir esas órdenes? En

tonces Esper contestó que se habría ne
gado a cumplirlas porque su juramento
de lealtad como secretario de la Defensa

no era en primera instancia con el presi
dente, sino conla Constitución.
Es decir, que su disciplina y su lealtad

al presidente tenía como límite la Cons
titución. No podía obedecer una orden
del presidente que violara la Constitu
ción (https://youtu./FWEKCP7DVFc).
Me pregunté, oyendo a Esper, cuál

será la posición insti
tucional en este punto
del Ejército mexicano.
La Constitución

mexicana también es
tablece al presidente
comojefe de las Fuer

zas Armadas, y estas quedan, portanto,
obligadas a obedecerlo, más imperiosa
mente que cualquier colaborador civil:
enlalógicaférreadeladisciplinamilitar.
Me pregunto cuál es la posición de las

Fuerzas Armadas en este punto especí
fico, qué criterio prevalece para ellas: ¿la
lealtad a la Constitución por encima de
lalealtad al presidente olalealtad al pre
sidente, más allá de la Constitución?^™

Trump no estaba a
gusto con Esper, pues lo
encontraba "poco leal"
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Es el odio, sí, pero
son las armas

Y?
¦«; n 2017 se hizo en Estados

j Unidos una investigación
_l =, * I sobre el número de armas
en manos de los residentes de aquel
país. El resultado dice que en aquel
año había 393 millones de armas en
EU. Más armas que ciudadanos.
Tener el número exacto es compli

cado por otras vías, ya que muchos es
tados tienen regulaciones muy laxas
para la distribución, venta y propie

dad de armas de fuego. Tanto así que
el más reciente dato, de este año, de
armas registradas en EU es de 5 millo
nes 88 mil. No son pocas, pero muy le
jos del número que dio cinco años an
tes la investigación mencionada.
Tan diferente es la regulación en ca

da estado que el número de armas de
fuego registradas varía significativa
mente. El más bajo es de tres por cada
mil personas en Rhode Island y Nue
va York, a 229 por ca
da mil personas en
Wyoming. Los otros
cuatro estados con
el mayor numero de
armas por cada mil
personas son: New
Hampshire (47), Nuevo México (46),
Virginia (36) y Alabaina (33). Texas
tiene 21 armas registradas por cada
mil personas.
Y los estados que tienen las leyes

más estrictas parala compra y registro
de armas no solo tienen el menor nú

mero de armas por cada mil habitan
tes, sino que tienen los menores nú
meros de muertes por arma de fuego.

Es decir, regular las armas funciona.
El odio, las ideologías de la muerte,

las teorías de la conspiración existen
en todas partes del mundo —más en
estos tiempos—, la diferencia con Es
tados Unidos es que ahí se tiene acce
so inusitado a las armas.

El joven de 18 años autor de la ma
sacre en Búfalo compró un rifle de
asalto Bushmaster legalmente en
una tienda en Endicott, Nueva York.

Solo se checaron an
tecedentes crimina

les que el hoy asesi
r;0 no tenía" DcsPu(;s
de comprar el rifle lo
modificó para hacer
lo más letal.

Si es la ideología del odio la que con
acceso a las armas crea tragedias, es la
ideología conservadora y el dinero la
que no ha permitido que en Estados
Unidos se regule el acceso a ellas para
quien se le pegue la gana.
La combinación seguirá creando

tragedias, como las de Búfalo y Cali
fornia este fin de semana y como las
muchas más que vienen.

Las teorías COllSpírativaS
existen en todas paites,
la diferencia es que...
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Que no tenemos
médicos, dice
López Obrador

López Obrador se lanzó ahora
contra médicos mexicanos.
Puntualizó que quienes

preguntan por qué traerá profesionis
tas de Cuba tienen mentalidad con

servadora. Enfatizó que la respuesta
es sencilla: "porque no tenemos médi
cos." Así lo dij o, textual.
Señaló que el sistema de corrupción

que esos doctores defendieron dejó de
invertir en la educación pública para pri
vatizarla Y "por eso inventaron lo de los

exámenes de admisión". Sin duda, esjus
toy necesario que losjóvenesingresena
las carreras que desean, pero de ahí ajus
tificar la llegada de cubanos porque aquí
"no tenemos", debido "al saldo de la po
lítica corrupta que se impuso durante 36
años", es estirar demasiado la liga
Andrés Manuel informó que los in

vitados ganarán lo mismo que los na
cionales, con el pequeño detalle, salvo
nuevo aviso, que el dinero se entregará
directamente al gobierno de su homó
logo Miguel DíazCanel.
Agregó que no hay

especialistas mexicanos que trabajen en
las zonas más pobres
y apartadas. Por cier
to, sihaypersonalque
mostró capacidad y
entrega, en cualquier lugar y momen
to de la crisis sanitaria, fue el de salud.
Mientras esto sucede, unadermatólo

gaque atiende en un hospital público me
platicó que no cuentan con farmacias. Y
como deben cacarear que "todo es gra
tis", no pueden emitir recetas para que
lospacientes comprenloque necesitan.
Enunrégimenbasadoenlapropagan

da, dejar de lado la retórica de la gratui
dad no es viable. ¿Qué hacen entonces?
Para no poner en riesgo a los enfer

mos, luego de largas filas en donde les
dan su pase de consulta gratuita y sin el
consentimiento 4T, les muestran una
hoja con el nombre del medicamento
que requieren para que lo memoricen
o apunten y lo consigan afuera.
"Antes teníamos muchas carencias,

pero funcionábamos. Hoyes un desas
tre", me comenta preocupada, decep
cionada. Es decir, lo más grave no está

en la cantidad o cali

dad de nuestros profesi0l istas Es¿en
otro lado.

Aquí entre nos
El Presidente criticó

a la UNAM por mandar a estudiantes
de Medicina "a sus casas" y no atender
la pandemia. Se equivocó. Entre otras
cosas, porque los Médicos Internos de
Pregrado, MIPs, sí fueron convocados
poco a poco. Además, se ofrecieron de
voluntarios para la vacunación contra
covid19. Y los residentes estuvieron

siempre presentes, no pararon.

Lo mas grave no esta en
I a Cantidad O Calidad de
nuestros profesionistas
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Desbloquear Acapulco
El cotilleo en Acapulco se refiere a la po
sibilidad de un primer encontronazo en
tre la gobernadora Evelyn Salgado y su
padre el Toro sin Cerca.
Resulta que la gobernadora soltó de su
ronco pecho una advertencia que, dicen
allá, no le gustó a Félix: no permitirá
que se vuelvan a realizar bloqueos en
Acapulco.
Los bloqueos afectan la economía y
la reactivación plena del turismo, di
jo, ante el inminente arranque del
Tianguis Turístico el próximo fin de
semana.

La versión que circula es que la ola de
bloqueos en el puerto fue orquestada y
financiada por grupos ligados al crimen
organizado inconformes por la presen
cia masiva de personal militar.
Por si las dudas ya comenzaron desde
ahora el blindaje de la zona donde se
llevará a cabo el Tianguis, en Acapul
co Diamante.

Interlocutor válido
La dirigencia nacional del SNTE, que
encabeza Alfonso Cepeda, obtuvo un
triunfo doble en ocasión del Día de
Maestro.

Acordaron un importante aumento sala

rial para los maestros que ganan menos
y además consolidó su posición de inter
locutor válido del presidente.
Logros concretos conseguidos a base
un diálogo institucional que muchos
no imaginaron al principio del sexe
nio. De hecho, el SNTE se comprome
tió a que la educación sea base de la
transformación y sea irreversible.
El contraste con la CNTE es inevitable.

Un puñado de activistas cumplieron su
amenaza de no regresar a sus lugares
de origen, pero como eran pocos para
acampar frente a Palacio Nacional, lo
hicieron frente al edificio de la SEP, y
ahí andan.

Una pausa en el Edomex
Alfredo del Mazo y Ken Salazar sostu
vieron una reunión que llamó la aten
ción fuera de los límites del Estado de
México.

Y es que el mandatario del Edomex cen
tró la agenda del encuentro con el em
bajador de EU en dos prioridades de la
administración Biden: seguridad plena a
las inversiones extranjeras y protección
de los ciudadanos.
Era justo lo que quería escuchar Ken
ya que EU tiene intereses fuertes en la
entidad, como la planta Ford de Cuau

titlán Izcalli con más de 12 mil em
pleados, que por cierto también visi
tó en su gira.
Fue una pausa grata para el diplomáti
co que hoy tendrá que retomar el espi
noso tema de la intentona del gobierno
mexicano de boicotear la Cumbre de las
Américas de Los Angeles, lo que puede
meter la relación bilateral en un calle

jón sin salida.

Sin claridad en las cuentas
No hagas cosas buenas que parezcan ma
las, dice el refrán que debieron recordar
los ministros de la SCJN antes de decidir

que la información sobre la adquisición
de vacunas se quede bajo llave 5 años.
En el entorno de suspicacias generaliza
das dejar para después el tema de las va
cunas da lugar a toda clase de versiones,
algunas disparatadas, sobre la operación
comercial para acceder a las vacunas.
Se compraron con dinero público y
otras fueron donadas por gobiernos
extranjeros u organizaciones interna
cionales. La claridad incluso podría
hacer que se valorara mejor el esfuer
zo por conseguirlas.
Pero ni comprobantes de pago ni nego
ciaciones, todo quedará bajo llave, bajo
la divisa nadie sabe, nadie supo •
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Los Bad Mexicans
El título para grata sorpresa e interés de
los lectores, no se trata del planteamien
to trumpista denostador de los mexica
nos, que hizo tristemente famoso hace
unos años a Donald Trump haciendo
campaña electoral a la presidencia de
su país, tomando a México de piñata.
La prestigiosa profesora estadouni

dense Kelly Lytle Hernández, ha publi
cado recientemente un libro como pro
ducto de sus trabajos de investigación
sobre historia, raza, migración y repre
sión, con el intrigante título a simple vis
ta, de "Bad Mexicans: Race, Empire and
Revolution in the Borderlands". Este li
bro de investigación histórica se enfoca
en documentar al movimiento magonis
ta, y los migrantes rebeldes, que contri
buyeron a detonar el movimiento de la
Revolución mexicana, la primera revo
lución social del siglo XX.
En propias palabras de su autora, el

libro cuenta la historia de un grupo de
mexicanos disidentes que dejaron Mé
xico y emigraron a Estados Unidos pa
ra organizar su movimiento y de cómo
fueron perseguidos infructuosamente
por numerosas agencias gubernamen
tales del país del norte. Precisamente
fue Porfirio Díaz, anota la historiadora,
quien se refirió a los magonistas como
"bad mexicans".
En enero de 1904, los llamados bad

mexicans cruzaron la frontera hacia La
redo, Texas, sin percatarse de que eran
seguidos por espías del gobierno del dic
tador Porfirio Díaz. En cuanto se dieron
por enterados se trasladaron a San An
tonio, y luego hacia San Luis, en donde

pudieron organizarse y publicar nueva
mente el diario Regeneración, crearon el
PLM, y organizaron un ejército de los
desposeídos, integrado por trabajado
res migrantes y recolectores de algodón.
En 1906 allanaron el pueblo de Ji

ménez desde Texas, lo cual prendió las
alarmas en Estados Unidos, debido a
que ya para ese año, los norteamerica
nos tenían importantes inversiones en
México, las cuales representaban más
del 50 por ciento de las inversiones de
ese país en el extranjero. Por si fuera po
co, dichas inversiones estaban ubicadas
en sectores estratégicos como los ferro
carriles, la minería y el petróleo, entre
otros. Estados Unidos albergaba dudas
sobre la capacidad del gobierno de Díaz
para controlar la política del país y, por
lo tanto, para proteger sus inversiones.
De manera que, tras el asalto de los re
beldes a la localidad señalada, el gobier
no norteamericano comenzó a trabajar
con el régimen de Díaz en operaciones
de contrainsurgencia para desactivar el
movimiento y eliminar el riesgo que su
ponían al capital estadounidense. Sin

duda los magonistas ponían en tela de
juicio la pax porfiriana.

Como ha sido ampliamente docu
mentado, el magonismo fue un movi
miento de inspiración revolucionaria,
promotor de los derechos de los traba
jadores, basado en la ideología anarquis
ta, el cual fue encabezado por los her
manos Ricardo y Enrique Flores Magón,
sobre las bases del Partido Liberal Mexi
cano y la difusión de las ideas conteni
das en el periódico Regeneración.

Por cierto que, como apunta el acadé
mico Marco Antonio Samaniego López,
los anarquistas del PLM no se identifica
ban, ni querían ser llamados "magonis
tas". Señala que Ricardo Flores Magón
sostuvo que dicho término era utilizado
para confundir al pueblo mexicano. "No
querían personalismos, ni autoridades, ni
jefes, debido a que los intereses persona
les se sobreponen siempre a los colecti
vos." Para Samaniego, el uso de "mago
nismo" surge por parte de las autoridades
federales en su afán persecutorio y que
contradice la ideología de quienes preten
den describir. ("El magonismo no existe",
Estud. hist. mod. contemp., No.49, Méxi
co ene./jun. 2015, scielo.org.mx)
Más allá de esta precisión histórica,

lo cierto es que la profesora Lytle Her
nández documenta lo que llama la trági
ca historia de los magonistas que fueron
liderados por el "brillante, pero malhu
morado radical", Ricardo Flores Magón.
Sostiene que se trataba de una abiga
rrada banda de periodistas, mineros y

trabajadores migrantes, entre otros, que
organizó a miles de trabajadores mexi
canos y disidentes estadounidenses en
favor de su causa. Apunta que los ma
gonistas tenían la firme convicción de
deponer al dictador Porfirio Díaz, quien
alentó el saqueo de su país a manos de
imperialistas estadounidenses como Gu
gghenheim y Rockefeller. Para lograr
sus objetivos, los rebeldes debieron en
frentar a las autoridades norteamerica

nas interesadas en proteger al régimen
porfirista.

La profesora Lytle Hernández señala
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que los magonistas fueron perseguidos
por los departamentos de Guerra, de Es
tado, del Tesoro y de Justicia, así como
por policías, sheriffs y espías a lo largo
del país. No deja de sorprender que de
acuerdo con esta investigación histórica,
la captura de Ricardo Flores Magón fue

uno de los primeros casos a cargo del
FBI (Federal Bureau of Investigation).
A lo largo del libro, de manera pa

ralela que narra parte de la gestación
del movimiento revolucionario mexica
no, no deja de cotejar en su desarrolla
la importancia de la migración y del tra
bajo migrante no solamente en esta tra

ma, sino también para ilustrar las condi
ciones de desigualdad y discriminación
imperantes en Estados Unidos. En su li
bro, personas como Rivera "el Faquir" o
Juana Belén Gutiérrez de Mendoza, son
apenas dos de los numerosos personajes
extraordinarios que hicieron historia en
las tierras fronterizas •
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Faltan más de dos años para las
elecciones presidenciales y ya
se alzan todavía aisladas al
gunas voces desde la oposi
ción señalando que va a haber

un fraude descomunal, una elección de
Estado. Esa posición es equivocada por
varias razones, y puede resultar contra
producente.
La primera razón es que no hay ele

mentos para que así sea. Ciertamente, la
iniciativa de reforma electoral del presi
dente López Obrador apunta hacia elec
ciones controladas centralmente, con un
árbitro a modo y amplios márgenes de
maniobra de parte del gobierno. Pero es
tá claro, incluso para AMLO, que esa ini
ciativa constitucional no tiene posibili
dad alguna de ser aprobada por los dos
tercios necesarios en el Congreso.
Tampoco, hay que decirlo, las pro

puestas que ingenuamente han puesto
el PAN y el PRI en la mesa tienen futuro
alguno. Si acaso sólo sirven para ver las
pulsiones y las limitaciones de mira que
hay en cada uno de esos partidos.

Eso significa que cualquier cambio se
rá menor y que las elecciones se realiza
rán de manera similar a las anteriores.
Los votos contarán y serán contados con
independencia. Pero podemos anticipar
un par de diferencias.

Una es que, como ya se vio en el ex
perimento de la revocación de mandato,
habrá un apoyo más abierto a sus can
didatos de parte de los funcionarios de
gobierno, así como una utilización pro
pagandística más evidente de los progra
mas sociales federales, a favor del par

tido o la coalición del gobierno. Es algo
indeseable, y la sociedad y los árbitros
electorales deben evitar que suceda. Pe
ro eso no la va a convertir en un frau
de generalizado ni en una elección de
Estado.
La otra diferencia será la conforma

ción de los árbitros, y en particular del
INE, en el que serán sustituidos cuatro
consejeros, incluido su presidente. Ya
que la propuesta de que sean votados
por la ciudadanía es políticamente invia
ble, todo se resolverá en la negociación
legislativa. Dependerá de la formación
de quintetas por parte de una comisión
ad hoc y de la capacidad de los legisla
dores para ponerse de acuerdo sobre los
perfiles más idóneos.
A Morena no le conviene que el pro

ceso se empantane, porque la mayoría
de los siete consejeros restantes son in
dependientes. Y sólo si lograra imponer
a los otros cuatro y obtener la presiden
cia del Consejo podría darle vuelta a la
mesa. Los partidos de oposición harían
bien en armar una estrategia para im
pedir que eso suceda, y tienen los votos
con qué hacerlo. Eso es mucho más im
portante que los ejercicios de onanismo
que resultan de sus contrapropuestas de
reforma electoral (y en los que se ve que
están más lejos de un acuerdo rumbo a
2024 de lo que cacarean).
En otras palabras, sólo con una tor

peza máxima puede el INE pasar a ser
hegemonizado por Morena y sus aliados.
Existen todas las condiciones para que
siga siendo un valladar contra las pre

tensiones de regresión democrática.
La segunda razón por la que es equi

vocado anticipar un fraude con dos años
de antelación es que tiene un evidente
efecto desmovilizador. Tal pareciera que
décadas de dominio de un partido "prác
ticamente único" hubieran sido echadas

al olvido por quienes lo pregonan.
Recordemos que en los años de glo

ria del PRI el discurso del fraude elec
toral era machacón y constante. Eviden
temente, había una sucia manipulación,
en un proceso centralizado y en manos
del gobierno. Pero las más de las veces,
los fraudes estaban hechos para estirar
victorias que el PRI había conseguido de

todos modos. La intención principal no
era ganar, sino demostrar que arrasaba.
A aquel PRI no le importaba que la

oposición hablara de fraude. Era hasta
un tema de risa y anécdotas entre ellos.
La razón de ello es que le convenía que
se hablara: por un lado, ayudaba a acre
ditar su imagen del "invencible" y, por
el otro, hacía que muchos ciudadanos se
abstuvieran, al cabo que iba a ganar el
de siempre.
En la medida en que más ciudadanos

se abstienen de votar es mayor el peso
de los aparatos partidistas y más gran
de la importancia relativa de fenóme
nos como el acarreo y los chantajes con
programas sociales. De hecho, en la últi
ma elección en la Venezuela de Chávez,
cuando los políticos de la oposición se
pusieron a gritar en masa que venía un
gran fraude electoral, las redes oficia
listas decidieron inteligentemente hacer
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eco: "sí vamos a hacer fraude y vamos a
ganar". Cayó la participación, y aún así
la victoria de Chávez fue apretada.

Hay una tercera razón. Normalmente
quien denuncia con anticipación un frau
de es porque prevé que va a perder. Has
ta López Obrador fue cauto en sus decla
raciones durante la campaña electoral de
2018. Es porque sabía que iba muy ade
lante (y que al de atrás le estaban pegan
do con tubo los que iban en tercer lugar).
Hacer esa denuncia desde ahora y más,
a partir de supuestos es dar una impre
sión tremenda de debilidad.

Finalmente, gritar fraude anticipa
do significa echar carbón al fuego de la
desconfianza en la vía electoral, cuando

las urnas son el camino de la democra
cia. Y significa también legitimar la peli
grosa reacción previsible de la coalición
morenista si llegara a perder en 2024
(cosa que se ve improbable, si el grueso
de la oposición sigue en su actual ruta) •

11
Sólo con una torpeza

máxima puede
el INE pasar a ser

hegemonizado por

Morena y sus aliados.
Existen todas las

condiciones para que
siga siendo un valladar
contra las pretensiones

de regresión
democrática
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SUBE Y BAJA

Alfa González

Alcaldesa de Tlalpan

Reactivará las Estancias Infantiles en
su demarcación con el objetivo de que
las madres trabajadoras cuenten con
espacios de cuidado seguros para la
atención de 500 niñas y niños.

O Miguel DíazCanel
Presidente de Cuba

Se congratula de la aprobación de una ley
que impone tres años de cárcel a quie
nes "insulten" a funcionarios del país.
DíazCanel dijo que las leyes están diri
gidas a fortalecer "el estado de derecho".
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Hoy, cuando todo se desboca en
torno del acierto o apuesta al fu
turo y el tapadismo corcholatero
resulta entretenimiento, deporte

y adivinanza nacional; pronóstico y aco
modo, tentaleo en las sombras de signos
encontrados, vale recordar esta historia.

Forma parte del libro "Fuego de mis
entrañas", el cual presentaré próxima
mente.

Cuando el país se enfilaba a la de
cisión suprema de Echeverría, ¿a quién
hacer presidente?, yo estaba en Washin
gton para cubrir una reunión del Banco
Mundial y el Fondo Monetario Interna
cional. No tenía experiencia ni contactos
en el alto mundo financiero.

La delegación mexicana estaba for
mada por Francisco Suárez Dávila, Alfre
do Philips, entre otros y presidida por Jo
sé López Portillo, secretario de Hacienda.

Una noche, desesperado porque ha
bía visto al secretario hablando con otro
reportero mexicano, me planté en su
habitación del Hotel Watergate. Toqué la
puerta y me abrió. Yo estaba hospedado
en el piso inferior.

Desesperado le dije de mis temores
y mis urgencias. Me conocía de vista pe
ro la cosa la cayó simpática. Se puso una
chamarra y me dijo secamente:

—Espérame en el bar.
—Hablamos mucho rato. Era un hom

bre fascinante, magnético, de enorme
simpatía y personalidad. Le sobraban
mundo, lecturas y gusto por la vida. Un
sibarita con ansias renacentistas. Pin
taba, escribía, soñaba golpeaba costa
les de arena de 150 kilos, pateaba como
samurai, nadaba como Tarzán y admi

raba a John Dos
Passos; se sentía
Quetzalcóatl y
visitaba con mu
cha frecuencia

el jardín de las
Huríes.

En el bar había dos meseras. Una ru
bia, típicamente americana, hermosa y
nada más, y una oriental de mirada rep
tiliana.

—¿Cuál te gusta?
—A mí, la chinita.
—Estas jodido, a mí las dos... Reímos.
De pronto me dijo, ¿quién crees que

vaya a ser el candidato?
Con tres güisquis encima cualquiera

es clarividente:

—No se haga, usted ya sabe que la
candidatura es suya, eso si no se lo han
confirmado desde ahora. Por eso anda

aquí. Eso es obvio.
—¿Tú crees? ¿Por qué?
—Porque Echeverría está loco, cree

que usted va a resolver la herencia de la
economía quebrada. Y eso no se va a po
der.

Me miró con recelo, con dudas de si
hablaba yo en serio o en broma.

—Y le digo más, us
ted va a juntar monto
nes de votos, millones,
pero, se lo confieso con
sinceridad y respeto,
mi voto no. Yo no voy
a votar por usted.

—¿Y por qué?
Jamás supe por qué ni para qué dije

eso, pero lo dije:
—Porque usted no es un hombre pa

ra el poder; usted es un hombre para el

placer.
Se sonrió, pidió la cuenta, la firmó y

se levantó:
—Ya veremos, cabrón.
Regresé de ese viaje y a las pocas se

manas se confirmó el vaticinio. A la ma

ñana siguiente del "destape", a las siete
en punto, con la humedad de septiem
bre en los zapatos, me presenté en la ca
sa del candidato. Una sinuosa serpiente
emplumada bordeaba la barda esquine
ra de la casa de Colegio en el Pedregal
de San Ángel.

Su hijo, José Ramón me dio el paso.
Su hija Carmen se disponía a salir a la
UAM. Hermosa era Carmen.

El candidato, atlético bajó ruidoso
las escaleras. Resonaban sus pasos en
los indefensos peldaños. Llevaba limpia
y blanca la camisa. Dos o tres raspones
de navaja en el afeitado presuroso, am
plísima la sonrisa. Yo estaba en el ante
comedor.

—Buenos días, licenciado, felicidades.
—¿Qué, sigues pensando lo mismo?,

me disparó.
Afectuoso me dio un leve puñetazo

en la panza. ¡Cabrón!, me dijo.
Cubrí parte de su campaña delirante y

surrealista: un hombre sin oposición re
corría el país disputándole el voto a na
die, a caballo o a lomos de elefante, sin
opositor al frente, prometiendo las mis
mas fantasías de hacía seis, doce, die
ciocho años •

Era un hombre fascinante,
magnético, de enorme simpatía y
personalidad. Le sobraban mundo,

lecturas y gusto por la vida.

Fecha: 17/05/2022

Página: 2

Area cm2: 342

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,200

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Las indagatorias apuntan a que, a través
de su cargo, presuntamente obtuvo fon
dos públicos de manera indebida y se le
relaciona con fraude fiscal. Ante este

panorama y el congelamiento de sus
cuentas el año pasado por parte del SAT,
el exfuncionario buscó un amparo de la
autoridad y cobijo político con el Parti
do Verde Ecologista de México (PVEM),
sin embargo, no hay manera de defen
der lo indefendible, pues las diligencias
siguen en curso y se tienen pruebas de
los contratos que aprobó en varios esta
dos donde se pactaba la entrega de una
comisión en efectivo, supuestamente
recibida por Arturo Gerardo Rodarte
Leal, su hermano.

***

Más allá de la relación de amistad que
tienen la candidata de Va por Aguasca
lientes, Tere Jiménez, y el exalcalde de
San Miguel de Allende, Luis Alberto Vl
llarreal, recordado por el famoso ¡Ánimo
Montana!, la lupa está puesta sobre am
bos personajes que, durante sus respec
tivas gestiones como presidentes muni
cipales, habrían participado de activida
des relacionadas con desvíos de las arcas

públicas que rebasan los 28 mil millones
de pesos y que estarían siendo investiga
das por la Fiscalía Especializada en Ma
teria de Delincuencia Organizada y la
Procuraduría Fiscal de la Federación

Como "sospechoso", por decir lo menos,
calificaron al interior del PRI, de Alejan
dro Moreno, la supuesta cercanía de
Alejandro Murat con los integrantes de
la llamada Cuarta transformación. Esto
luego de que compartiera a través de sus
redes un video el pasado fin de semana
con Claudia Sheinbaum, Layda Sansores
y Rocío Nahle.

**¥

Miembros de los partidos con los que el
tricolor hizo alianza, como Kenia López
del PAN, acusaron que el mandatario ha
bría hecho ya un acuerdo para entregar
Oaxaca al Movimiento de Regeneración
Nacional en las próximas elecciones.

Quien no quita el dedo del renglón es el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.
Nos cuentan que pretende, sin licitación
previa, que empresas chinas le surtan
los trenes que circularán por la Línea 4
del Tren Ligero en Guadalajara.

Que alguien le cuente al góber que, en
México, ya contamos con dos plantas
fabricantes de trenes. Una en Ciudad

Sahagún, Hidalgo, que fabrica los trenes
del Tren Maya y, otra, en Huehuetoca,
Estado de México. Incluso esta última

ya está exportando trenes al Metro de
Manila, Filipinas. Pero bueno, al cliente
lo que pida.

Dicen Los que saben que
quien fuera director de tos
Centros de la entonces
Secretaría de

Comunicaciones y
Transportes (SCT), JOSÉ
ANTONIO RODARTE LEAL,
es otro de los funcionarios

del sexenio del priista
Enrique Peña Nieto, que
es investigado por ta
Fiscalía General de la

República (FGR), de
Alejandra Gertz Mañero.
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La lucha sigue
Este miércoles 18, en la Plaza de la Democracia en la ciu
dad de San Luis Potosí, se conmemorará el trigésimo ani
versario de la muerte del doctor Salvador Nava Martínez,
un demócrata que no militó en partido político alguno.

El oficio reporteril llevó al escribidor a conocer al doc
tor Nava a mediados de los años 80 del siglo pasado. Nava
mantenía una desigual lucha, como todas las que enca
bezó, contra la prepotencia y la arrogancia del goberna
dor Carlos Jonguitud Barrios, quien se obstinaba en hos
tigar y ahorcar al ayuntamiento democrático, popular y
plural de la capital potosina.

Contra todos los pronósticos, como siempre, Nava ga
nó. Logro lo que en justicia le pertenecía al ayuntamiento
que encabezaba. Consiguió algo que ahora muy pocos
saben: una reforma a la Ley de Coordinación Fiscal, que
estableció que las participaciones federales deben ser
entregadas directamente y en efectivo a los municipios,
para evitar maniobras políticas de los gobernadores
contra las alcaldías incómodas.

En 1983, Nava fue alcalde en su ciudad por segunda
vez; lo había sido entre 1958 y 1961. Nadie puede presumir
de haber derrotado oficialmente al PRI en dos ocasiones;
ni de que sus luchas políticas hayan provocado la caída
de tres gobernadores (Manuel Álvarez en 1958; Florencio
Salazar, 1987; y Fausto Zapata, 1991). Años antes, él y su
hermano Manuel habían desafiado desde la universidad

local al cacique Gonzalo N. Santos.
El doctor Nava nunca fue candidato partidista. Lo fue

siempre en coaliciones políticas amplias, basadas en or
ganizaciones civiles como el Frente Cívico Potosino (FCP)
uno de cuyos orígenes fue la defensa de los contribuyen
tes frente a la autoridad municipal a las que se sumaron

los opositores más importantes (panistas, comunistas, si
narquistas, demócratas sin partido, intelectuales y obre
ros, mujeres, muchas mujeres). Asi aceptó sus candidatu
ras: dos a la presidencia municipal y dos a la gubernatura.

Nava gozaba de la confianza de sus conciudadanos.
¡Viva Nava! fue un grito de protesta política por más de 40
años en San Luis Potosí, estuviera él o no. Y a veces se
gritaba desde la clandestinidad por temor.

La lucha por la gubernatura en 1961 terminó con un
fraude electoral en el que el Ejército requisó las urnas.
Nava y muchos de sus seguidores fue acusados lo mismo
de comunistas que de reaccionarios, de homicidio, de
asociación delictuosa, de acopio de armas, de incitación a
la violencia, (aunque ciertamente no de traidores a la pa
tria). Fueron llevados al entonces temible Campo Militar
número 1 y luego a la cárcel de Lecumberri.

Nava siempre se definió como un médico de pueblo en
el que confiaban sus conciudadanos. Nunca aceptó eti
queta ideológica alguna. Siempre candidato de coalicio
nes electorales amplias. Tampoco aceptaba ser caudillo,
ni siquiera líder. Fue un simple demócrata, que ejerció el
poder y también la oposición con honestidad y dignidad.
Cumplía con los compromisos (no promesas) que había
hecho en sus campañas. Uno tan sencillo como es la que
hoy llaman transparencia y que consistió en pegar men
sualmente las cuentas de los ingresos y egresos del mu
nicipio en las mamparas públicas.

Floy, la desdibujada oposición debería conocer el le
gado democrático del doctor Nava para poder pensar en
las elecciones de 2024. Cierto, no encontrará a un candi
dato como él, pero sí puede postular a alguien que se de
dique a cumplir compromisos concretos, no promesas.
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Conciencia ambiental,
tarea de todos
Los cambios repentinos y extre
mos en las condiciones climatológicas,
nos hace pensar en el deterioro que
registra el planeta, entre otras circuns
tancias por la tala inmoderada de árbo
les. la contaminación en ríos y barran
cas además de la generación de basura
y desechos orgánicos.

De acuerdo con la Organización de
las Naciones Unidas, el consumo
mundial de materiales urbanos
aumentarla más del doble hasta

los 90 mil millones de toneladas

en 2050; tomando en cuenta que
la Unión Europea genera más de dos mil 500
millones de toneladas de residuos al año,
principalmente de los hogares.

En tanto que en nuestro país se producen 44
millones de toneladas al año y se calcula que este
volumen llegue a 65 millones para el año 2030;
tan sólo la Ciudad de México genera alrededor de
13 mil toneladas de residuos sólidos diariamente,
de los cuales solo 1.28 por ciento son reciclados.

Mientras que, en Puebla en promedio fueron
recolectados tres millones 998 mil 126 kilogra

mos de basura diariamente, en el registro de hace
cuatro años donde los habitantes generaron más
de cinco mil 991 toneladas de basura al día.

Por ello, el compromiso es impulsar iniciati
vas de ley que contribuyan al progreso y bienes
tar de México y, en el Senado de la República se
ha tenido la oportunidad de que se aprobara la
Ley de Economía Circular impulsada por el
senador Ricardo Monreal, cuya finalidad es esti
mular el desarrollo económico a través de la va

lorización de los residuos como fuente de mate

rias primas secundarias y fomentar el desarrollo
tecnológico para el reciclaje, la reutilización y el
rediseño de productos.

De esa manera, se está garantizando el dere
cho de las familias a vivir en un medio ambiente

sano para su desarrollo, salud y bienestar, además
de reducir el impacto ambiental derivado de
las actividades económicas, minimizando el
desperdicio de materiales.

Hoy, en México gracias a la Ley de Economía
Circular se cuenta con un marco normativo gene
ral, eficaz y sustentable para el uso de recursos
naturales, económicos y humanos, siempre a
favor del planeta.

Fecha: 17/05/2022

Página: 14

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta

Costo: 7,969

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Rayo de esperanza
Vuelco de último momento podría dar la polémica en
torno a la Cumbre de las Américas 2022, debido a que
los gobiernos de México y EU tejen un acuerdo para
lograr que Joe Biden invite al cubano Miguel Díaz
Canel. Los que de plano quedarán fuera, nos dicen,
son el venezolano Nicolás Maduro y el nicaragüense
Daniel Ortega, por sus cuentas pendientes con la ley

Despacio, que lleva prisa
Con la frase "Vámonos recio", la titular de la Secretaría
de Energía, Rocío Nahle, se comprometió en Palacio
Nacional a entregar en tiempo y forma, en el mes
de julio, la Refinería Dos Bocas, y también hay el
compromiso de invitar a su compañero de gabinete
Marcelo Ebrard, como ya lo hizo con la jefa de
Gobierno de la CD\I\. Claudia Sheinbaum.
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En sus marcas, listos...
Nos dicen que en el Senado de la República ya dieron
luz verde a los morenistas que quieren competir por el
relevo de Olga Sánchez Cordero en la presidencia de
la Mesa Directiva, la cual cambia cada año. De hecho,
quien ya está muy adelantado es el senador José Narro
Céspedes, organizando eventos y actividades para
posicionarse.

Sin costo
Este fin de semana, en la Cineteca Nacional se proyecta
el documental La tormenta perfecta, que habla sobre
las acciones que llevó a cabo Claudia Sheinbaum
para hacer frente a la pandemia. Ante las críticas de
la oposición, la jefa de Gobierno informó que el filme
fue a petición de la Organización Panamericana de la
Salud, lo cual, no tuvo ningún costo para la CDMX.

Esos sí son amigos
Para el bloque opositor en San Lázaro no hay duda.
Las acusaciones que hizo el poblano Miguel Barbosa
contra su compañero de partido Ignacio Mier son
parte de una guerra interna, fuego amigo. El priista
Rubén Moreira defendió al coordinador de Morena y
desestimó los señalamientos en su contra, así como las
investigaciones por parte de la UIF y la ASF,
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l a (Convención de Ginebra sobre el Estatuto de los

Refugiados de 1951 define quién es un refugiado, donde
las causas ambientales no están contempladas

Es cada vez más común un

fenómeno mundial cuyas
causas tienden a ser, en el
mejor c!e los casos, descono
ciclasy.enel peor, conocidas,
pero ignoradas poraquellos
que se dedican a tomar las
decisiones.

Me refiero a las migracio
nes por causas ambienta
les. Losejemplossobran;sin
embargo, hay que haceruna
anotación importante, pues
el derecho internacional al

momento no prevé la figura
de "refugiados ambientales",
toda vez que la Convención

de Ginebra sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951 define quién
es un refugiado, a partir de varias categorías, donde las causas
ambientales no están contempladas.
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Entre las razones de esta omisión encontramos que, al momento
de su adopción, estaba en ciernes la comprensión sobre los fenó
menos como el calentamiento global, clesertificación, entre otros,
por lo que no se asocia baña las migraciones; pero también porque
es difícil determinar quién es un refugiado ambiental, al centrarse
el debate en dos categorías:

El primer punto se refiere a los "migrantes ambientales", que
son quienes dejan sus lugares de origen por un cambio en las
condiciones de su entorno y que pueden hacerlo de manera obli
gada o voluntaria.

El segundo apartado es conocido como el de los "desplazados
ambientales" que no tienen otra opción más que dejar su residen
cia, no obstante, se enfrentan a escenarios adicionales que no son
medioambientales.

Un ejemplo de la primera, están las migraciones provenientes
del "CorredorSeco"centroamericano. Como muestra de la segunda,
podemos ubicar a los haitianos que tuvieron que abandonar su lugar
de origen por causa del terremoto de 2010, no porque el sismo por
sí mismo sea un problema ambiental, pues no lo es, sino por las
afectaciones ambientales que se produjeron después, aunado a
las condiciones socioeconómicas asociadas.

Si alguna persona, de cualquiera de los dos casos, quisiera
solicitar refugio ante un tercer país por razones ambientales, le
sería negado. Tendría necesariamente que argumentar alguna
otra causa. 0 bien, la nación de destino podría invocar motivos
especiales para ciarle asilo, pero con toda certeza ¡a justificación
no apelaría a motivos ambientales.

Poresta circunstancia es imprescindible admitir la raíz ambiental
c!e ¡as migraciones, en general, en tiempos de paz.

En el caso del "Corredor Seco", se culpa a todo tipo de causas,
pero rara veza las ambientales, a pesar del nombre. Sin embargo,
urge alcanzar una definición consensuada de "refugiado ambienta!",
pues ello abriría la puerta a la adecuación del derecho internacional
para encontrar la manera en que se pueda dar refugio alas personas
en esta categoría, además de que también se debe reconocer que
es más efectivo atacar las causas ambientales de las migraciones
que atender sus consecuencias.

Vaya tarea, pero es impostergable.
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La defensa mexicana Kenti

Robles, quien milita en el Real Ma
drid, aparece junto a algunas le
yendas del equipo en la imagen de
presentación de los nuevos unifor
mes para la próxima temporada.

• El cineasta chileno Nicolás

López fue sentenciado a cinco
años de cárcel por delitos de
abuso sexual, así como quedar
inhabilitado para ocupar cargos y
públicos de forma perpetua.

® La pandemia de COVID19 ya
va de salida en varias regiones del
mundo, pero al líder norcoreano
Kim Jong Un se le vino un brote
de contagios. Rechazo vacunas
que le ofrecieron de occidente.
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¿Privilegia el Gobierno de México el interés
nocional en su posición sobre la reunión?

a Cumbre de las Américas enfrenta un

tema divisorio: la participación de Cuba,
Venezuela y Nicaragua, países que no res
petan las normas democráticas, a cuya
defensa se han comprometido los países
del continente.

El presidente López Obrador amagó con
noasistira la cumbre si noson invitados,alegandotiempode
hermandad. Se sumó el presidente de Bolivia. Los de Argentina,
Chile y Honduras se pronunciaron por incluir a esos países.
Pero no han declinado asistir.

El rumor de que los países del Caricom no participarían fue
una no ta inflada de Prensa Latina y Telesur sobre las decla
raciones del embajador de Antigua y Barbuda ante Estados
Unidos en un foro universitario.

Cuba participó por primera vez en la VII Cumbre c!e las
Américas celebrada en Panamá, cuando Barack Obama y
Raúl Castro iniciaron el proceso c!e restablecimiento c!e re
laciones diplomáticas. En la VIII cumbre, en Lima, Cuba envió
como representante a su canciller. En esa misma cumbre los
opositores representaron a Venezuela.
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¿Qué ha cambiado desde entonces? Primero, la apertura
de EU a favor de una transición de

mocrática y mejor relación con Cuba
falló, por las medidas del gobierno
Trump que terminaron los avances
logrados, inclusive los acuerdos mi
gratorios y, después, por la represión
del régimen cubano ele las protestas
que se conocen como El alarido.

Segundo, la situación en Nicara
gua se ha deteriorado. La mayoría de

los países registraron la farsa de las últimas elecciones y la
violación de los derechos humanos.

Tercero, el gobierno de Trump reconoció a Juan Guaicló
como el presidente de Venezuela. Con Biclen la situación no
ha cambiado. Si Estados Unidos invita a un representante
de Venezuela, será al que reconoce como gobierno legítimo.
EU, además, emitió una orden de aprehensión contra Nicolás
Maduro por tráfico de drogas.

La democracia está amenazada en el mundoy en nuestro
continente, incluyendo EU. Pero ante las falsas denuncias de
Trump sobre el fraude en las elecciones de 2020y el ataque
al Capitolio, las instituciones de Estados Unidos funcionaron.

De ahí la relevancia que Biclen le otorga a la defensa de la
democracia, sin desconocer las obvias presiones internas por
parte ele los cubanoamericanos en Florida y Texas, encabeza
dos por los senadores republicanos Marco Rubio y Tecl Cruz,

América Latina y el Caribe está dividida y polarizada desde
hace años. No se ve factible un consenso en torno a la de

mocracia en la cumbre de Los Ángeles. La hermandad que
busca nuestro Presidente se ve lejana

México siempre ha abogado por ¡a participación de todos
en los mecanismos y organismos regionales, pero no había
llegacloa desairara nuestro vecino. Es importante que al tomar
decisiones prevalezca el interés nacional, que incluye hacer
oír la voz del país de manera destacada, nuestras relaciones
bilaterales con EU y el respeto a la democracia, y los derechos
humanos en todo el continente. No lo olvidemos
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UN PAÍS CON,
DESNUTRICION

= ilíones de mexicanos tienen hambre, no
cuentan con los recursos para saciarla y
mucho menos para hacerlo de forma nu
tritiva; los más afectados son los niñosy la
niñas. Casi 12 de cada 100 de ellos viven en

— pobreza extrema y sufren inevitablemente
de desnutrición crónica.

La escena es porclemás inquietante. En las zonas rurales no
suele haber frutas y verduras al alcance, proteínas animales,
sólo en ocasiones especiales. A veces lo único que los niños
tienen a la mano es una tiendita donde les alcanza para un pan
con azúcares y químicos, o un refresco igualmente dañino.
Si no hay para el gas, la actividad física es recolectar leña. En
muchas comunidades no cuentan siquiera agua potable.

En ¡as escuelas que hay donde viven, las instalaciones son
por demás precarias. Con la pandemia supimos que 47 mil
566 planteles no cuentan con servicios sanitarios decorosos
Una cantidad similar carece de electricidad, y ele internet y
computadoras, mejor ni hablamos
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El valor de la canasta alimentaria en la Línea de Pobreza

  Extrema por Ingresos esde mil 978.54
pesos, 12.4 por ciento más que en
2021. 34 de cada 100 trabajadores
ganan máximo un salario mínimo.
Si ese ingreso es de 172.87 pesos
diarios, entonces necesitan 11 clíasy
medio c!e cada mes para comprar lo
mínimo para comer. La Medición de
la Pobreza más reciente del Coneval

dice que, en 2020,28.6 millones de
mexicanos no tenían acceso a una alimentación nutritiva y c!e
calidad. En 2018 eran 27.5 millones, y en 2016,26.5 millones.

La pandemia y la dolorosa crisis económica mundial,
acentuada por la guerra, hacen ahora todavía más desola
dor el horizonte. El campo mexicano pasa, además, por una
crisis particular entre la sequía que azota a 80 por ciento del
territorio, la escasez de fértil izantes y la carencia de insumos
para la producción agrícola.

En Jilotepec, Estado de México, por ejemplo, Grupo Carso
compró tierras que servían a la producción de alimentos para
convertirlas en un parque industrial. Sin más alternativa, los
campesinos dejan de serlo para transformarse en obreros.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural lanzó este
fin de semana una historieta titulada ¡A rescatar al cam
pa mexicana!, en que plantea que "estamos justo a tiempo
para evitar una hambruna". El cómic es parte de un plan de
impulso a la producción para el autoconsumo con apoyos a
los campesinos mediante subsidios y precios c!e garantía.

Queda claro que hay que apoyar al campo y hacerlo pro
ductivo. Pero ¿será esa la ruta más adecuada? En las décadas
del repartoagrarioyeldominiodelejiclo.elasistencialismoen
vez del impulso a la inversión y la competencia mantuvieron
al campo hundido en una pobreza histórica. Apostar por la
tecnificación, las tecnologías agropecuarias y el desarrollo
de un mercado ordenado, han tenido el mejor impacto en
las naciones líderes en la producción de alimentos. Hay que
voltear a ver las experiencias más enriquecedoras.

¦ a_

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORU!Z
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EN LA4T NO DESPERDICIAMOS,
DICE SHEINBAUM.
PERMÍTANME DISENTIR

ajo el falso paradigma de la austeridad,
la 4T no gasta su dinero en estelas de luz
o bardas. Sin embargo, eso no significa
que no desperdicie el dinero de los con
tribuyentes de las formas más burdas y
en cantidades astronómicas.

El comentario de Claudia Sheinbaum

puede convertirse en boomerang ante la próxima inauguración
de la refinería de Dos Bocas. Si bien se cortará el listón para estre
nar el cascarón del proyecto, se sabe que la refinería no comen
zará a operar sino hasta finales del próximo año o principios del
2024. Pero más allá de este no menor detalle, veamos algunos
ejemplos claros del desperdicio en el que incurre este gobierno.

La refinería de Dos Bocas será un proyecto fallido. Tendrá
—si bien nos va— un costo final superior a los 14.5 billones de
dólares, cuando el aprobado era de 9.8. El sobreprecio no se
justifica por el incremento en los materiales de construcción; la
misma Secretaría de Hacienda señala gastos extraordinarios
sin comprobar por supuestas compras, estudios inexistentes
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y falta de respaldos técnicos o docu
mentales. Los expertos señalan que
para finalizar la refinería se pudiera
llegara un presupuesto final de 19.6
billones de dólares.

Petróleos Mexicanos (Pemex)
continúa con sus pérdidas; en el
sexenio calcleronista estas fueron

de 537 millones de pesos, en el de
Peña Nieto de 428 mil millones y en

este ya se han superado los 474 mil millones ele pesos.
En 2021, la pérdida de la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) superó los 106 mil millones de pesos; la peor de su his
toria. Fue mayor en un 24% a la del año anterior, la cual era de
por sí alta. No olvidemos tampoco los altos costos en la salud
de la población por aspirar las partículas emitidas por las
centrales eléctricas producto de la quema de combustóleo.

La construcción del AIFA (esto es sólo un estimado, ya
que hay opacidad en los contratos) ha significado erogar
más de 104 mil millones de pesos, más lo que se acumule
este año y lo que representen los costos para generar la
conectiviclad terrestre que requiere. Más el desperdicio que
significó la cancelación del NAIM (332 mil millones ele pesos,
cifras oficiales de la ASF; si bien los "otros datos" del régimen
dicen que fueron "solo" 113 mil millones). Eso sin contar los
200 mil millones que ya se habían invertido antes de que se
detuviera su construcción. Total, no hay ahorros en el tema
de aeropuertos, aunque en Palacio ¡o sostengan.

Otros desperdicios se miden en los resultados de las po
líticas públicas de este gobierno: atender las consecuencias
del desabasto de medicinas y del manejo de la estrategia
contra la pandemia del COVID19, las oportunidades de in
versión no aprovechadas o ahuyentadas, el uso irracional
de los fondos que estaban destinados a contingencias por
catástrofes, etcétera.

Hay mucho desperdicio, dispendio y opacidad en la
4T. Mucho.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / OMALOGUZMANVERO
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A TRES ANOS DE
MEJOREDU, NO EXISTE,
MODELO DE EVALUACION

a Comisión Nacional de Mejora Continua
de la Educación, conocida como Mejore
du, sigue sin modelo de evaluación tras la
desaparición del INEE para posicionarse
de manera contundente como un paradig
ma de evaluación diagnóstica, formativa
e integral, singularidades condicionadas

por el Legislativo en la última reforma educativa de 2019.
Mejoredu está en un incumplimiento grave, pues la ley

marca que es vital para el desarrollo del Sistema Educativo
Nacional. Aunque se utilice el argumento de que la pandemia
de COVID19 retrasó las labores de la Comisión, es inadmisible
que a tres años de su creación no haya podido brindar al país
un modelo que dé luz a los quehaceres educativos, que oriente
sobre los avancesy las necesidades educativas para que niñas
y niños de todos los rincones de las 32 entidades federativas
cuenten con servicios educativos dignos y de excelencia.

Distintas versiones refieren que al interior de Mejoredu,
particularmente por parte del ala radical c!e la Junta Directi
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va, presidida por Silvia Valle, existe
rechazoa impulsarla evaluación de
docentes, derivada de los compromi
sosaclquiriclostantoen campaña del
entonces candidato López Obrador,
así como durante el proceso de apro
bación de la reforma constitucional

en materia educativa. La resistencia

se da a pesar de que ya no existen
repercusiones negativas para su tra

yectoria profesional, pues implementarcualquier evaluación
al trabajo docente significaría el descontento del magisterio.

La revisión del modelo ha sido larga y tortuosa. En primer lu
gar, se le encargó a la Unidad de Evaluación Diagnóstica, la cual
entregó su propuesta a la Junta Directiva, pero sus integrantes
apegados a Morena evitaron su aprobación. Después se desig
nó la tarea al Consejo Técnico de Educación, que propuso un
modelo distinto e inaplicable en los hechos. Este estira y afloja
ha ocasionado retrasos que ya caen en lo absurdo. A la mitad de
sexenio, una de sus promesas estrella no ha podido cristalizarse.

Sin embargo, ya hay presiones de la Secretaría de la Función
Pública y la Auditoría Superior de la Federación. Ambas ya aler
ta ron sobre la omisión de las responsabilidades ele la Comisión,
obligaron a Mejoredu a realizar una evaluación diagnóstica en
primaria y secundaria de aprendizajes de lectura y matemáti
cas en el ciclo escolar 20212022, aunque no se contara ni con
una muestra representativa, ni con un modelo educativo base.

En el próximo ciclo esto debe subsanarse. Sin embargo, van
tarde,y sin un modelo de evaluación, el sistema educativo no con
tará con resultados confiables ni se podrá actuar para apoyar la
educación de iasylosestudiantes, objetivo central de Mejoredu.

• ••

UPPERCUT: El peor enemigo sigue durmiendo en casa
de Morena. En Puebla, el gobernador Miguel Barbosa le
puso el dedo a Ignacio Mier, coordinador de Morena en
San Lázaro. Ven multimillonarios fraudes fiscales y enri
quecimiento ilícito en sus cuentas y la UÍF entró en acción.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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La región no tiene por qué estar condenada a vivir
en dictaduras ij con gobiernos que defienden ideas
trasnochadas i; que jterpe trían lapobreza

El pasaclol2cle mayo, la dipu
tada panista Mariana Gómez
del Campo fue electa como
presidenta de la Organiza
ción Demócrata Cristiana

ele América (ODCA), la cual
agrupa a 35 partidos políti
cos de 25 países americanos,
entre ellos el Partido Acción

Nacional.

Estos institutos compar
ten losprincipiosyvaloresclel
humanismo político.

La Democracia Cristiana

ha sido una fuerza política de
enorme relevancia durante

los últimos 80 años en todo el

mundo. Fueron prominentes
políticos demócrata cristia
nos como Konrad Aclenauer,
Alcides de Casperi o Robert

Schuman, los que sentaron las bases de lo que hoy es la Unión
Europea, después de los horrores c!e la Segunda Guerra Mundial.

• EN ESTA NUEVA

ETAPA DELAODCA,
MARIANA GÓMEZ DEL
CAMPO PROPUSO

A LOS PARTIDOS

QUE LA INTEGRAN
(35 INSTITUTOS
DE 25 PAÍSES) UNA
MAYOR CAPACIDAD

DE ALIANZAS,
COORDINACIÓN,
EFICIENCIA Y

FORMACIÓN DOCTRINAL,
Y UNA RENOVACIÓN
PROGRAMÁTICA

Fecha: 17/05/2022

Página: 10

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando Rodríguez Doval

Costo: 16,842

Página 16 de 17



Partidos c!e inspiración demócrata cristiana guiaron la transi
ción a la democracia en países como México, España, República
Checa, Polonia, Chile, El Salvador o Guatemala; forman parte de los
gobiernos c!e varios países y su organización regional en Europa,
el Partido Popular Europeo, es la primera fuerza en el Parlamento
c!e Estrasburgo.

En América Latina, la ODCA es la principal organización de par
tidos políticos y está llamada a convertirse en la alternativa natural
al socialismo populista y bolivariano promovido por el Foro de Sao
Pauloy el Grupo ele Puebla.

En la región, hoy existen dictaduras que han sumido a sus países
en la más absoluta miseria, como es el caso de Cuba, Venezuela,
Nicaragua o Bolivia.

El socialismo bolivarianoy populista está intentando destruir la
democracia en Perú, Argentina y México, y quiere llegar próxima
mente al poder en Colombia y Brasil.

En muchos casos, este nuevo autoritarismo ha hecho una alianza
tácita con el crimen organizado y siempre su modo de operar es
el mismo: la polarización y la confrontación social, el clesmantela
miento de las instituciones de la democracia, la persecución a los
opositores, la difusión de una "posverclad"y una economía estatista
que destruye la iniciativa particular.

Frente a esta realidad se vuelve urgente que los partidos que
creen en la dignidad humana, en la democracia, en el Estado de
Derecho, en la separación de poderes, en la libertad, en el desarrollo
humano sustentabley en la economía social c!e mercado se orga
nicen y actúen a escala global c!e forma coordinada.

América Latina no tiene por qué estar condenada a vivir en
dictaduras y con gobiernos que defienden ideas trasnochadas y
que perpetúan la pobreza.

En esta nueva etapa de la ODCA, Mariana Gómez del Campo
propuso a los partidos que la integran una mayor capacidad de
alianzas, coordinación, eficiencia y formación doctrinal, así como
una renovación programática, la promoción ele nuevos liclerazgos
y una mayor vinculación con los nuevos movimientos sociales.

Tiene, sin duda, un formidable reto por delante.
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¿Cómo irían médicos mexicanos a
esas zonas que domina el narco?
Andrés Manuel López Obrador no tolera las
criticas.

Aun cuando sepa que se equivoca o que no está informado.
Ayer, cuestionado en torno a la contratación de 500 médicos cubanos

que anunció en cuanto regresó de su gira por la isla hace una semana, dijo
que lo hace porque no hay en México.

Que no quieren ir a las zonas alejadas.
Sí, pero no dice por qué se niegan.
No es un tema sólo, como afirma, de comodidad o de negación a servir a

los más pobres y desprotegidos.
Y cita un centro de atención a niños con discapacidad en Tlapa, Guerre

ro, la zona más pobre del país... y de las más inseguras.
Esa región de la zona alta, de la montaña, está en manos del crimen, del

narcotráfico, y está atestada de plantíos de amapola.
Cualquiera que ha circulado, por ejemplo, en la carretera libre que co

necta desde Acapulco e Iguala a esa zona turística sabe perfectamente que
toda la ruta hacia Zihuatanejo e Ixtapa es zona caliente, roja.

Por eso no quieren ir los mexicanos, pero Andrés Manuel no lo dice,
porque no le conviene".

Sería darse un tiro en el pie porque no hay forma de que su gobierno
garantice la seguridad, ya que la estrategia es de abrazos y no balazos.

De cuidar a los malandros, "porque también son humanos" y esta es
otra política, distinta.

Y ayer negó, incluso, que su declaración de la semana pasada que gene
ró toda clase de reacciones en contra haya sido un desliz.

Sostiene que los cubanos ganarán lo mismo que los mexicanos.
Pero falta a la verdad, porque el grupo de 585 isleños que vino a la

atención de Covid19, cuando el argumento fue el mismo  "faltan médicos
en México" costó 6 millones de dólares, unos 120 millones de pesos.

Y no menciona que los médicos mexicanos no tenían equipo para en
frentar al hasta entonces desconocido y mortal virus. Guantes desechables,
lentes, gafas, batas, gorros, cubrebotas, cubrebocas y más.

¡Ah!, y el dinero que se paga no es para los médicos.
Es para el gobierno cubano, que ya se encargará de administrarlo. De

paso se fue contra la UNAM'irii alma mater' porque en lugar de enviar a
los estudiantes de medicina a enfrentar la Covid, los mandó a casa.

La Universidad contestó y le recordó o informó porque ayer reiteró
que no se entera siempre(¿pues no que un presidente lo sabe todo?) que
más de mil 500 pasantes de medicina se sumaron a más de 14 mil pasantes
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de otras instituciones educativas del país para enfrentar al virus.
Y que fue la autoridad sanitaria la que impidió que desde el 19 de marzo

de 2020 oficio DGCES.DG0372020 suspendió todas las actividades de
los ciclos clínicos de pregrado, y pidó a directores y directoras de Hospita
les y Jurisdicciones sanitarias que los estudiantes no acudieran a las insti
tuciones de salud.

MUJER ES PRIORIDAD EN EL EDOMEX

En el Estado de México la mujer es prioridad y se trabaja porque sea tierra
de respeto, asegura Alejandra del Moral Vela.

La secretaria de Desarrollo Social mexiquense estuvo ayer en Tlalne
pantla, donde junto al alcalde Marco Antonio Rodríguez Hurtado, encabezó
la mesa de fortalecimiento municipal.

Vámonos: Hasta 2025 se resguarda la información de las vacunas
contra Covid. Que es asunto de Estado dice la Corte... afín a López Obrador.
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AMLO se reunirá

con organizadores
La Cumbre de las Américas sigue dando de qué hablar y
ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador anun
ció que mañana miércoles llegará una comisión de los
organizadores de este evento encabezados por el asesor
para la Cumbre de la Casa Blanca, Christopher Dodd, para
afinar detalles sobre la realización del ejercicio multila
teral en junio próximo. López Obrador señaló a dialogar
sobre la propuesta de México de no excluir a Cuba, Vene
zuela y Nicaragua de dicho evento. Sin embargo, pase lo
que pase, México estará presente en la Cumbre, ya sea
representado por su presidente o por el canciller, Marcelo
Ebrard, dependiendo de si Estados Unidos acepta invitar
a esos tres paises.

"Si no se logra, que de todas manera nos sigamos res
petando, que no haya sanciones o reproches, sencilla
mente no hubo acuerdo, no hubo entendimiento, pero yo
no descarto de que haya esta unidad de todos que nos
reunamos en Los Ángeles. El que no quiera asistir pues
está también en su derecho, pero que nadie sea excluido,
que nadie excluya a nadie", dijo López Obrador.

De paso el presidente no pierde el tiempo para apoyar
a su "delfina" y por eso informó que este martes ofrecerá
su conferencia de prensa matutina junto a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum en las oficinas de la Jefa de
Gobierno en el Antiguo Palacio Virreinal, además de que
la reunión del gabinete de Seguridad se realizará en la
sede del gobierno capitalino para tratar el tema en rela
ción a la Ciudad.

¡PRESIDENTE! ¡PRESIDENTE! LE DICEN A
RICARDO MONREAL EN QUINTANA ROO

"¡Presidente!, ¡presidente!". Así recibieron al senador
Ricardo Monreal Ávila durante un acto proselitista que se
llevó a cabo el domingo 5 de mayo en Quintana Roo don
de acompañó a la aspirante a la gubernatura, Mara Leza
ma, candidata al gobierno local por la coalición Juntos
Hacemos Historia.

Además el senador estuvo en Mérida y Jalisco donde
también fue bien recibido.

Sin duda, el legislador tendrá días de intenso trabajo,
pues deberá dividir su tiempo para hacer su trabajo legis
lativo que no descuida y para apoyar a los candidatos de
su partido que participan en las elecciones del próximo 5
de junio en seis estados de la república y donde Morena
se perfila como ganador en al menos cuatro de ellos. Por
lo pronto, Ricardo Monreal estará en Oaxaca mañana
miércoles desde temprano. Estaremos atentos.

OLGA SÁNCHEZ CORDERO Y RICARDO
MONREAL COINCIDEN EN ACELERAR
TRABAJOS PARA REGULAR LA MARIGUANA
Tras la ultima resolución de la Corte en torno a la mari

guana, los que han coincidido en que deben acelerarse
los trabajos para regularla son los presidentes de la mesa
directiva y de la Junta de Coordinación Política del Sena
do, Olga Sánchez Cordero y Ricardo Monreal.

Y es que, recordemos que la semana pasada el Máxi
mo Tribunal determinó que no se podrá ejercer acción
penal por el uso o consumo personal de cannabis.
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Sigue el pulso
por la transparencia
La determinación de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación de

mantener la información sobre la

compra y distribución de las vacu
nas contra el OOVID19 reservada

durante cinco años, como lo solici
tó el Gobierno federal, confirma la

tendencia de no transparentar lo
relativo a la estrategia de vacuna
ción contra el coronavirus; pero
también implica una victoria de
la actual administración sobre el

INAI pues se revierten dos resolu
ciones que había emitido el pleno
para que se dieran a conocer
versiones públicas de las adquisi

ciones. No es secreto que el INAI
es un órgano que le incomoda al
Gobierno federal, y de momento
en lo relativo a la vacunación le

ha ido ganando el pulso con toda
una estrategia legal, contrario, eso
sí, a la tendencia internacional de

transparentar todo lo relativo a la
estrategia para combatir al virus
del SARSCo V2.

Dudas de último minuto

La recta final de las campañas por
las elecciones a las gubernaturas
en seis estados aún podría traer
una que otra sorpresa, y es que,
nos comentan, ñay al menos dos
entidades en los que la disputa sí

pinta para estar cerrada por lo que
las dirigencias nacionales estarían
ñaciendo un último intento de ne

gociar la declinación de algunos de
los candidatos que, aún sin posibili
dades de ganar, sí podrían ayudar a
inclinar el resultado. De momento,

las pláticas a nivel nacional no ñan
encontrado todo el respaldo espe
rado en lo local, pero esta misma
semana podría ñaber un anunció
que le ponga mayor interés a una
de las contiendas. Atentos.

Borrado

El que parece estar borrado del
mapa político en la oposición
para competir por la jefatura

de Gobierno y (al principio se
rumoraba que le alcanzaba) es el
alcalde de la Magdalena Contre
ras, Luis Gerardo Quijano

Lo anterior porque, a pocos
meses de cumplir un año de
Gobierno, no ha concretado sus

promesas principales: mejorar la
movilidad de sus gobernados y
llevar a cabo un proyectoecotu
rísco. Tan desairado está que la
jefa de Gobierno ya le dijo que ni
sueñe con un Cablebús.

A quien quería aspirar por
más que dirigir una alcaldía, al
parecer, si bien le va, para 2024
puede competir por la reelección
Y eso está en veremos.
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LAS 33 QUE FALTAN Y MONTIEL
EN BASTIÓN TRICOLOR
El fiscal Gustavo Adolfo Gue

rrero asegura que no se está
viviendo una crisis de desapari
ciones de mujeres. Pero, siendo
así, cómo explicar a las familias
de 33 jóvenes desaparecidas
que no hay un problema social
crónico en la entidad.

Sus cifras de haber localiza

do 90 por ciento de 420 denun
cias de mujeres desaparecidas
no es algo que se tenga que
celebrar, porque aún falta 10 por
ciento, incluso si faltara una.

Nuevo León tiene un proble
ma serio de violencia, desapa
riciones y muertes de mujeres,
y mientras no se reconozca,
comenzando por el principal
responsable de la procuración
de justicia, difícilmente se pue
de llegar a una solución.

Además, también sigue
siendo una gran problemática
la desaparición de hombres
aunque por razones distintas,
no de género.

Se habla de más de 6 mil

personas desaparecidas, y no es
un tema menor.

Veremos si esas 33 mujeres
desaparecidas son localizadas
con vida, y con eso acabar con
este rezago; pero hasta que no
se logre evitar que haya más
desapariciones, entonces no se
puede relajar.

El fiscal Gustavo Adolfo Gue

rrero asegura que no se está
viviendo una crisis de desapari
ciones de mujeres. Pero, siendo
así, cómo explicar a las familias
de 33 jóvenes desaparecidas
que no hay un problema social
crónico en la entidad.

Sus cifras de haber localiza

do 90 por ciento de 420 denun
cias de mujeres desaparecidas
no es algo que se tenga que
celebrar, porque aún falta 10 por
ciento, incluso si faltara una.

Nuevo León tiene un proble

ma serio de violencia, desapa
riciones y muertes de mujeres,
y mientras no se reconozca,
comenzando por el principal
responsable de la procuración
de justicia, difícilmente se pue
de llegar a una solución.

Además, también sigue
siendo una gran problemática
la desaparición de hombres
aunque por razones distintas,
no de género.

Se habla de más de 6 mil

personas desaparecidas, y no es
un tema menor.

Veremos si esas 33 mujeres
desaparecidas son localizadas
con vida, y con eso acabar con
este rezago; pero hasta que no
se logre evitar que haya más
desapariciones, entonces no se
puede relajar.

MONTIEL EN BASTIÓN
TRICOLOR

El programa de regularización de
predios por parte del gobierno
estatal avanzó en el municipio
de Juárez con la instalación

de una mesa de coordinación

entre autoridades estatales

y municipales. Un bastión
tradicionalmente priista, pero
que tenía un importante rezago.

La realidad es que este
municipio, cuyo alcalde es
Héctor Treviño, tiene un
importante problema de
asentamientos irregulares, donde
por lo menos unas 6 mil familias
viven en incertidumbre, lo que
genera mucha condiciones de
inseguridad.

Desde el gobierno estatal,
a través de Fomerrey, sí se
ha percibido cierto avance
en la materia, no sólo en los
municipios metropolitanos,
también en los rurales, en donde
se han regularizado predios
en sectores vulnerables y
rezagados.

El ritmo que ha tenido la
dependencia de Eugenio
Montiel, seguramente, será
uno de los logros que está
considerando el gobernador
Samuel García para destacar en
su primer informe.
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AMLOYLAL NEA4
DE ALFARO RAM REZ
El presidente Andrés Manuel
López Obrador está mandando
señales encontradas con respecto
a la construcción de la Línea4 del

Tren Ligero en la metrópoli de
Guadalajara, uno de los proyectos
estrella del Gobierno de Enrique
Alfaro Ramírez, y cuya gestión, por
lo que puede apreciarse, ha resulta
do verdaderamente compleja.

Resulta que este fin de semana
el gobernador Alfaro Ramírez logró
que el presidente López Obrador
plasmara por escrito su compro
miso para aportar una parte de la
inversión que requerirá la Línea
4 hacia Tlajomulco de Zúñiga el
bastión político del alfarismo,
pero apenas por dos mil millones
de pesos.

"En su visita a Jalisco, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador entregó al gobernador
Enrique Alfaro una carta con
tres compromisos, del Gobierno
federal al Gobierno estatal, sobre
la culminación de la presa El
Zapotillo, la inversión federal a la
Línea 4, así como continuar con el
reforzamiento de la seguridad en
la entidad a través de la Guardia

Nacional", comunicó el Gobierno

estatal el 13 de mayo pasado.
En el segundo punto de la carta

se compromete "conforme a lo
acordado, además de la asignación
ferroviaria, la federación hará una
inversión de dos mil millones de

pesos para los 21 kilómetros de
construcción del tren de Guadala

jara a Tlajomulco, y el presupues
to faltante será aportado por el
Gobierno del estado y la concesio
naria que ustedes determinen".

PRESUPUESTO

Y MENSAJES POLÍTICOS

Claro que en estos momentos en
que el país enfrenta un panorama
económico muy desfavorable a
ningún gobernante le caen mal
dos mil millones de pesos para
infraestructura, sin embargo,

siendo este el monto, resulta al
menos decepcionante. Sobre todo
si se le pone en perspectiva con
los 180 mil millones de pesos
que podría costar el Tren Maya,
o incluso, con los 34 mil millones
de pesos que costó la Línea 3 del
Tren Ligero de Guadalajara que
financió completamente el Go

bierno federal (en su mayor parte,
durante el sexenio de Enrique
Peña Nieto).

Se proyecta que la Línea 4
podría costar alrededor de nueve
mil millones de pesos, así que
¿en serio el Gobierno de López
Obrador no tenía posibilidades de
abrir un poco más la cartera para
los jaliscienses, o hay en el monto
mismo un mensaje político?

Y no solo eso, el gobernador
Alfaro Ramírez ha confirmado que
el Presidente no asisitirá al evento

que formalice el arranque de obras
de la Línea 4, aunque era evidente
que esa era la pretensión del Ejecu
tivo estatal.

"El Presidente me pidió que
estuviera el secretario de Comu

nicaciones, estimo que en 10 días
arrancamos las obras de la Línea

4, antes de que termine el mes de
mayo. Vamos a arrancar la obra y
yo creo que la aplicación intensiva
de los recursos va a estar dándose

por ahí del mes de agosto, septiem
bre, ya que termine la licitación
nacional", dijo el gobernador el 15
de mayo.
Lo dicho: el Presidente no parece
muy entusiasmado con la Línea 4
alfarista.
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Se acaba el negocio

La "Comisión Unidos contra la Trata" que encabeza
la "pastora cristiana" Rosi Orozco, está a punto de
extinguirse con todo y la labor que supuestamente

lleva a cabo: evitar que personas —principalmente niños
y niñas—, sean utilizados para la esclavitud sexual y apo
yar a las víctimas, con la participación de "empresarios,
medios de comunicación, clase política y activistas socia
les", como lo indican gn su página web.

Y es que la Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos informó que autoridades; estatales de Coattuila y del
estado de México omitieron verificar el profesionalismo
del personal que labora en, los albergues que están a car
go de Rosa María de la Garza Ramírez, mejor conocida
como Rosi Orozco.

En la recomendación 72/2022 la CNDH da a conocer ffUfc
varias dependencias del estado de México y de Coahuila,
así como del DIFhan favorecido con su negligencia la ope
ración de estos refugios donde hay denuncias de abuso
sexual de menores al interior de los mismo% según de
nuncias hechas en marzo del año pasado.

Tanto la "Comisión Unidos contra la Trata" como la
Fundación "Camino a Casa", han sido los estandartes con
que Rosi Orozco ha logrado obtener recursos, bienes in
muebles y otras :¡ rbciílas para llevara cabo su tarea so
cial "altruista". Fue Felipe Calderón Hinojosa quien le
otorgó en comodato una casa en la zona residencial de Las
Lomasen esta capital para que operara. En mayo del 2019,
este mismo predio y un departamento en otra zona exclu
siva le fueron recogidos a Orozco para ser subastados.

El miércoles 11 de mayo, la Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez
—quien conoce desde hace mucho el estatus legal de los
albergues que maneja Rosi Orozco, pues fue Secretaria de
Desarrollo Social y de Gobierno de la CDMX—, dejó entre

ver que la organización contra la trata no cuenta con los
permisos reglamentarios administrativos ni con losies
tándares de operación que un organismo de esa enver
gadura requiere.

También conocedora del modus operandi de los al
bergues es la directora de la Coalición Regional contra el
Tráfico de Mujeres y Niñas en América Latina y el Caribe
(CATWLAC, por sus siglas en inglés), Teresa Ulloa Ziaurris.
Ha mencionado que en loá refugios loá ffiénóres no reci
ben un trato digno y que son adoctrinados para que se
incorporen á la IglesiaAsociación Civil de los Orozco. Por
su parte, lasxdiputada del PAN, Adriana Dávila Mendoza,
dice: "en los negocios de los Orozco se obliga a los emplea
dos a firmar contratos de confidencialidad extralegales
para comprometer su silencio —bajo amenazas— enra
so dé que quigah hacer denuncias"

El asunto de "Casitas del Sur" fuesimilar al de Rosi. En

2008, luego de que sereportó la desaparición de la menor
Ilse Michel Curiel Martínez, los dirigentes, de la "iglesia
Cristiana Restaurada", aseguraron que se dedicaban a
"cuidar" niños en situacicm de violencia y orfandad a tra
vés de su asociación civil llamada "Reintegración Social",
con sedes en Monterrey1 y Cancún, donde operaban con
recursos de los mismos congregantes y de empresarios
quienes, según investigaciones, conformaban una red de
nivel internacional de tráfico de menores.

Jorge Erdely Graham, el fundador de esta congrega
ción que se autollamaban "los puros", sigue prófugo de la
Justicia,ya que en 2009 la entonces Procuraduría de Jus
ticia del Distrito Federal les aseguró dos inmuebles y res
cató a 126 menores. Algunos de ellos comentaron que
eran obligados a participaren actos de culto que los "pas
tores" organizaban al interior de las instalaciones.
PALABRA DE HONOR: ¿Quién será responsable si hay
un incidente aéreo?»
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Una batalla a la vez

El servicio público resulta ser una vocación. Las per
sonas que se integran a esta actividad también son
conocidos como "burócratas", lo cual tiene origen

en Francia, producto de la Revolución Francesa; la buro
cracia es el gobierno detrás del buró, es decir, el po der de 
trás del escritorio.

La evolución social..lia modificado las conductas, usos y
costumbres del servicio público; esto a lo largo de varias eta
pas de! desarrollo y movimientos sociales.

El origen.es poner el poder del Estado al servicio de la po
blación a través de un serie de acciones que hacen los gober
nantes que integran la administración pública y que se
traducen en beneficios de los gobernados; normalmente es
a través de políticas públicas y programas sociales.

El servidor público a últimas fechas: ha tenido que
agregar a su profesión y vocación dé servicio, un sinnú
mero de capacidades, aptitudes y actitudes, entre ellas la
resilienciaj ello en razón a la necesidad dé manejar de ma
nera positiva todas las frustraciones que van desde la fal
ta de recursos materiales, humanos y financiera,
instalaciones mejor acondicionadas, ambientes adecua
dos de trabajo, capacitación constante, mejores horarios,
entre una gran cantidad de deficiencias, porqué elpresu
puesto es una limitante real y clara.

El manejo responsable de los recursos económicos en
el servicio público hace que los burócratas, sin importar
su nivel de toma de decisiones o ejecución de las mismas,
asuman una batalla, que buscangeñerar él mayor y méjor
beneficio para los gobernados. Esto no excluye al Presi
dente de la República. Es claro que todos los gobernantes'
al nivel que sea, federal, estatal y municipal, en los tres
poderes —Ejecutivo, Legislativo y Judicial— libran estas
batallas a diario.

Y si todos somos conscientes de ello, entonces, debemos

de asumir que ¡J golrcrno debe recaudarmlá impuestos y
los ambulantes deberían de desaparecerles decir, que se con
viertan en formales para que paguen impuestos. El presu
puesto no alcanza y si se jala para un lado la cobija, por más
economista experto que se tenga, sin más dinero en la caja,
dejaremos de tener los servicios adecuados.

Entonces la responsabilidad del manejo adecuado de los
recursos públicos és la base; pero la cOnsciencia ciudadana,
de saber y conocer lo que cuestan los servicios en realidad
y lo que pagamos por ellos, que es lo que nos puede permi
tir cambiar nuestras.realidades, por ejemplo: llov en día
pagamos a menos de 23 pesos el litro de gasolina cuando la
prodücciónen promedio en el mundo es quecuesta 38 pe
sos, la diferencia entre lo que pagamos y deberíamos de
pagar se llama "subsidio" esa diferencia es dinero público.
En México, se subsidia la luz, agua, el Metro, y un sin núme
ro de otros servicios.

Al paso que vamos, el Estado dejará de ser funcional,
pues requiere de recursos y hay acciones irreductibles del
Estado, Sobre todo la Seguridad y la justicia; quees en los
servicios a los que más se les h reducido el presupuesto.

Si no queremos tener una crisis e inflación sin control
por factoresexternos, debemos tomar medidas ahora, que
permitan a los servidores públicos, librar menos batallas
relacionadas con la disminución del presupuesto por falta
de recaudación.

NOTA AL PIE DE PÁGINA: Los protocolos de actuación y
leyes de: las Fuerzas Armadas, no han cambiado, el servir en
el Ejército, Fuerza Aérea, Armada, Marina, Policía, Guardia
Nacional, tiene implícito el deber de cuidado ante la pobla
ción; es por ello que en términos de resguardo de los dere
chos humanos, tiene prevalencia el de la mayoría y deseo y
espero que no sean los delincuentes. •
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LAS CORCHOLATITAS
A Mario Delgado, líder de

Morena, le apedrearon el
rancho las corcholaütas de

la CDMX. En la lista de la

sucesión del Gobierno ca

pitalino tenemos como los más vistos a
la actual alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, y al secretario de Gobierno,
Martí Batres, quienes han empezado con
golpes bajo la mesa entre ellos. Pero no
se dan cuenta que la tienen por demás
complicada, pues en los últimos días han
saltado a la palestra política la actual se
cretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
y la actual secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
que es quien tiene más posibilidades.
La semana pasada, Claudia

Sheinbaum, jefa de Gobierno,
presentó a la mesa directiva
del Congreso de la CDMX una
iniciativa en materia de publi

cidad exterior que busca eliminar los
anuncios espectaculares ubicados en
azoteas y que las empresas migren a téc
nicas publicitarias menos riesgosas para
la población. Hasta ahi todo suena bien,
sin embargo, en el sector aseguran que
todo es una maniobra para que empresas
como Rentable, de Ricardo Escoto, Isa
Corporativo e Ipkon de Hugo Camou, se
lo queden aprovechando que todas ellas
muy cercanas a la 4T y que hoy concen
tran el mercado de publicidad en trans

porte público y puentes peatonales.
Pues resulta que la UIF de Pa

blo Gómez sí le siguió con la
investigación iniciada por el
equipo de Santiago Nieto lla
mada Operación Angelópolis

que involucra unos 400 millones de pe
sos y va contra el ex auditor general del
Puebla, Francisco losé Romero Serrano, y
a otros particulares por lavado de dinero,
operaciones con recursos de procedencia
ilícita y evasión de impuestos. La cosa es
que en la investigación mencionan al lí
der de la bancada de Morena en la Cáma

ra de Diputados, Ignacio Mier Velasco,
pero no está acusado por la UIF, aún.
La experiencia positiva tras el

Concejo Infantil de la alcaldía
Miguel Hidalgo puede repli
carse en cada demarcación,
dice la concejal Betty Hernán

dez. Ya hay el primer Concejo Infantil en
la CDMX con niños de la alcaldía que to
maron protesta para el periodo 2022
2024, en sesión solemne realizada en la
Cámara de Diputados, con la tarea de
convertirse en voz de sus pares.
PD: el gobernador de Sinaloa,

Rubén Rocha, dice que a pe
sar de haber despedido a
Héctor Melesio Cuen Ojeda
de la Secretaría de Salud, si

guen siendo amigos. La realidad es que ni
el WhatsApp le contesta, conste.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Identificar coincidencias

entre leyes y empresa,
mecanismo útil para

enfrentar retos económicos

La emergencia sanitaria provocada por
la Covid19 y el conflicto bélico entre
Rusia y Ucrania, entre otros factores,

provocaron una escalada de precios en la
canasta básica de los mexicanos, alimentos
que sólo en el mes de abril se encarecieron
alrededor del 12 por ciento.
Problemas relacionados con la inflación, la

carestía y el rescate del sector agropecuario,
son retos que requieren el concurso de todos
para resolverlos: empresarios, productores,
campesinos, legisladores.
A eso se refiere el presidente de la Junta

de Coordinación Política, Ricardo Monreal
Ávila, cuando llama a dejar de lado las con
frontaciones estériles, para dialogar, identifi
car las coincidencias y construir los acuer
dos que se requieran para atender las
demandas más urgentes de los ciudadanos.

Y la inflación, la carestía, la escalada de

precios en los alimentos, así como 1a inseguri
dad pública, afectan a todos, pero sobre todo
a ¡os grupos menos favorecidos, por lo que es
un tema que nada tiene que ver con fobias o
filias político  ideológicas.
En ese tono, Monreal Ávila se reunió este

lunes con el presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial, Francisco Cervantes, con
quien revisó los temas de la agenda legislativa
para impulsar la recuperación económica de
México.

Hace unos días, con motivo del plan entre
el Ejecutivo Federal y empresarios para fre
nar la escalada de precios, el legislador
recordó que, en 2020, el Senado aprobó que
cada año se aumenten los salarios por arriba
de la inflación.

A los sectores público y privado, así como
a la clase trabajadora, les es mutuamente
conveniente frenar la influencia del incre

mento de los precios internacionales en
nuestro país, dijo en ese entonces.
El confinamiento derivado de la pandemia

provocó una caída en la producción de bien
es y servicios a nivel global.
Luego, el conflicto entre Rusia y Ucrania

ocasionó movimientos en el mercado que ele
varon los precios internacionales de granos y
energéticos.
En este escenario internacional, Ricardo

Monreal ha sostenido diversos encuentros con

representantes de los sectores económicos y
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productivos, a fin de escuchar sus principales
demandas, y encontrar soluciones a estos des
afíos.

Telmex, Telcel, Bimbo, Chedraui, Maseca,
las cadenas comerciales minoristas del país y
demás sectores de la iniciativa, subrayó en un
artículo que escribió recientemente, conside
raron medidas que, de modo voluntario, imple
mentarán para no eievar los precios de sus
productos y servicios.
Está, enfatizó, es una muestra de que, con

diálogo, dejando de lado las diferencias, se
pueden construir acuerdos, que tengan
como eje principal el bienestar común.
Ricardo Monreal dio a conocer el encuentro

con el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial en sus redes sociales.
Ahí, destacó que el Senado de la República

siempre ha dialogado con todos los sectores.
Así, afirmó, se han aprobado en esta

Cámara, por unanimidad, 80 por ciento de los
productos legislativos.
Por cierto, otro ejemplo del acercamiento de

este órgano del Congreso de la Unión con el
sector privado es el programa "Impulsarte
Networking", que encabeza el senador Israel
Zamora Guzmán.

A dos meses de que inició el proyecto, infor
mó el legislador del PVEM, se han incorpora
do 710 empresarios de "todos los tamaños",
que han dado la batalla para hacer frente a la
crisis que dejó la pandemia de Covid19.
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Desaire y mensaje latinoamericano
contra Cumbre de las Américas

¦uchas voces asustadizas o irracionalmente disciplinadas,
acusan de irresponsable y temeraria la actitud del Pre
iSidente de México, .Andrés Manuel López Obrador, por

anunciar que no asistirá a la Cumbre de las Américas, a cele
brarse los días 6,7, 8, 9 y 10 de junio, en la ciudad de Los Ángeles,
California, si no son invitados "iodos" los mandatarios de las
naciones latinoamericanas.

Denostación: la injuria política de AMLO, políticamente
puede tener varias lecturas, pero quizá la de mayor valor y menos
entendida sea la de solidaridad y fraternidad entre las naciones
hermanas, pero sobre todo, la de responder aunque tardíamente a
tantas ofensas raciales realizadas abiertamente por Donald Trump.
En un primer momento, Trump siendo candidato dijo barbarida

des sobre nuestros compatriotas, luego, como presidente de los
Estados Unidos, continuaron sus expresiones despectivas y discri
minatorias contra México, constando su desprecio mediante la
construcción del "muro de la vergüenza".
Su política despectiva la continúa aún sin tener ningún cargo ofi

cial, pues quién puede olvidar aquella expresión "soez", que
"espetara" contra la figura presidencial, burlándose de la actitud
complaciente, que tomó ante la amenaza de elevar los aranceles
a las exportaciones mexicanas si no se aceptaba el programa
"Quédate en México".
Tales actitudes no son las únicas, pues también están latentes las

amenazas de declarar oficialmente a México como un Estado nar

coterrorista y decir que los misiles están listos para atacar los pun
tos geográficos que consideren conveniente. Ciertamente, la vio
lencia, el narcotráfico y la corrupción han venido creciendo expo
nencialmente, pero estos no son fenómenos aislados de nuestro
país, sino un problema de la geopolítica mundial; ningún país
occidental se salva de presentar y ver crecer estos defectos pro
pios de la globalización imperante.
Otros prietitos en el arroz, son las amenazas y presiones abiertas

y discretas, que han venido realizando los altos funcionarios esta
dounidenses, empezando por el embajador, "El Chino" Ken Sa
lazar, entre otros, para frenar al costo que fuera, la reforma eléctri
ca y del litio; aunado a lo anterior, agregue, la intromisión abierta
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a territorio fronterizo del gobernador republicano de Texas, Greg
Abbott, quien utilizó a cuatro gobernadores mexicanos para em
prender una campaña contra México y, de paso, atacar al presi
dente de su país, buscando sucederlo en las próximas elecciones.

Entre las presiones más punzantes de la política estadounidense
hacia México, está la del Departamento de Justicia a través de la
Administración de Control de Drogas (DEA); pues, sin importarle
los principios de la soberanía nacional ni las leyes e instituciones
judiciales mexicanas presionan con todas sus fuerzas para perma
necer en tierras mexicanas, olvidando sus fracasos en anteriores
acciones, tales como la operación "Rápido y Furioso" y, una
"sugestiva " colusión de sus altos funcionarios con policías mexica
nos en el pasado reciente, que permitió que ciertos "capos"cono
cieran sus objetivos contra delitos que persiguen.
Que no vengan a decir que un solo policía mexicano Iván Reyes

Arzate pudo burlar sus mayores secretos documentos, filtros y
sistemas de seguridad, eso que se los crea Donald Trump, pero
el sentido común conduce que más bien "usan" a los connaciona
les para salir ilesos cuando les "truene la bomba" como ha pasado
tantas veces con esa agencia. Qué casualidad que su personal siem
pre sale limpio. Digan lo que gusten, pero el promedio de los mexi

canos tienen mucha desconfianza en esa agencia.

¿Sin México no hay Cumbre de las Américas? En
este escenario de intervención y presiones hacia México y Latino
américa, para Estados Unidos las divisas que menos valen son la
soberanía nacional y la libre determinación; ingenuo sería, el pre

sidente, y cualquier alto funcionario asistir a "ciegas" a una
11 encerrona" como han sido todas las Cumbres de las Américas,
inauguradas, precisamente en la era superior del neoliberalismo,
1994.

El colmo de los cinismos, es llamarle "Cumbre de las Américas"
a un evento tipo "Club de Toviah", que excluye a países como
Cuba, Nicaragua y Venezuela, simplemente por tener regímenes
de gobierno diferentes a su "criticable" democracia donde solo
538 Mdelegados " eligen al presidente y, donde solo dos partidos se
intercambian la Presidencia.

Pero volviendo al tema, la "Cumbre de las Américas", se instru
mentó para impulsar la llamada Área de Libre Comercio de las
Américas ALCA, que entraría en vigor antes de 2005 y que final
mente naufragó por asimetrías y desiguales condiciones de des
arrollo entre los países latinoamericanos.
En dichas cumbres, lo más importante es lo que no se dice abier

tamente y que se esconde en la "Agenda Secreta o Reservada";

en esta ocasión, seguramente, tratarán la guerra de occidente en
tierras ucranianas contra Rusia donde se pedirá unidad total en con
tra de los invasores e irán más allá al exigir una política hemisfé
rica con Estados Unidos a la cabeza en materia de recursos ener

géticos, incluyendo otros minerales como el litio; asimismo, avanzar
las medidas contra futuras enfermedades; igualmente, promover
inversiones endeudamiento para paliarla crisis económica pro
ducto de la Covid19 y destrabar la parálisis que causó; sin des
contar, el eterno combate al crimen organizado y lavado de dine

ro, que amenaza a Estados Unidos desde el exterior, pero sin
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"tocar" nada al interior.

¡Si ya sé lo que quieren para qué voy!, viejo lobo de mar y gue
rrero de mil batallas como es López Obrador sabe que las
Cumbres de las Américas son para profundizar las políticas neo
liberales, que tanto ha criticado fuerte y quedito desde antes de
asumir su mandado presidencial; así que, era ingenuo pensar que
no buscaría un pretexto por demás válido y políticamente aserti
vo para no asistir; asumiendo, un liderazgo indiscutible en la
región, comprobado con la solidaridad inmediata de los manda
tarios de Argentina, Bolivia y Honduras.

Veremos, si no cambia de opinión AMLO tras las visitas de fun
cionarios y del embajador estadounidense o por los sui géneris ofi
cios de Larry Fink, de Black Rock, de quien se afirma suele ame
nazar con mano de diamante. Ya veremos qué "Jboia" en salivada les
tira AMLO. Hasta pronto.
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¿Diario con
La Mont?

Un canciller político en Reynosa
heredero de Manuel Camacho
Federico La Mont
Ciudad Hidalgo, Tamaulipas: En su visita a Reyno
sa, el exjefe de CdMx y secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, quien junto con su antecesor en ese encargo y
exjuez ante la Corte Internacional de Justicia, Bernardo Sepúlve
da, fueron evaluados por el diario The Oregonian como "dos di
plomáticos solventes operadores del poder blando o soft power",
brindó su apoyo al candidato a la gubernatura de la coalición
"Juntos Hacemos Historia en Tamaulipas", Américo Villa
rreal Anaya, para que con él llegue la verdadera alternancia a
Tamaulipas pues la de 2016 con el gobernador albiazul
Francisco García Cabeza de Vaca concluyó con la acción de un
juez federal con sede en la misma plaza
fronteriza, quien concedió la suspensión
definitiva a favor del también dos veces

exedil local contra la orden de aprehen
sión que le fue concedida a la Fiscalía Ge
neral de la República. No fue la primera
ocasión que Ebrard operó en política in
terna también en la CdMx con un gobier
no federal emanado del fraude 2006 y en
medio de la primera crisis epidemiológica la influenza sin pres
cindir de su simpatía hacia el candidato de la Coalición por el
Bien de Todos cuya declinación en 2000 le permitió al oriundo de
Macuspana superar al albiazul Santiago Creel. En 2011 inauguró
un modelo de alianzas con resultados favorables en Guerrero y
Veracruz, donde se impuso el fraude de la maquinaria del Pa
lacio de Enñquez en favor de Javier Duarte sin olvidar ese mis
mo se sentarán las bases para una futura alternancia en Edo
mex y Coahuila.

Perspectiva Tamaulipas: Pese que todas las en
cuestas indican que el senador Américo Villarreal triunfara dos
a uno vs. su contrincante de la alianza PAN, PRI, PRD, César "El
Truco" Verástegui, el heredero de la "Concertación" de Ma
nuel Camacho afirmó que "las elecciones en la entidad están en

el centro de la atención nacional, porque aquí nunca existió la
alternancia, no hay un cambio y prevalece una desigualdad enor
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me", además resaltó la integridad de Américo Villarreal, quien
en su trayectoria en el Senado fue activo en elaboración de
propuestas con Estados Unidos para buscar inversiones y re
solver los problemas en los puentes internacionales y princi
palmente su preocupación por la seguridad.
Colonia Benito Juárez: A esa jurisdicción arribaron

además del puntero en la sucesión presidencial 2024 y su similar
en la elección de Tamaulipas, el edil Carlos Peña Ortiz, su
madre, Maki Ortiz, los senadores José Narro y Lupita Co
varrubias como el diputado federal y
exprecandidato Erasmo González Ro
bledo, quien encabeza la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública ante el LXV

. JC, T,recinto de San Lazaro. Al otro lado del
charco se sitúa McALlen, conectada por
cinco puentes internacionales como "Be
nito Juárez" o "Hidalgo Bridge". Rey
nosaHidalgo. "Nuevo Amanecer" "Kika
de la Garza Border Station y Reynosa
Pharr hacia donde seguramente el inter
nacionalista de El Colegio de México ba
jo la tesis "Congreso y Democracia" 1984
recordó al gobernador de Texas, George
Abbot, que los acuerdos alcanzados en
abril entre cuatro gobernadores de esta
dos mexicanos para reforzar la seguridad fronteriza y combatir la
inmigración ilegal equivalen a una 11extorsión El controvertido
gobernador Greg Abbot lo suscribió con sus homólogos fronteri
zos de Chihuahua, Maru Campos; Nuevo León, Samuel García;
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, y García Cabeza de Vaca,
Nuevo León, después de endurecer los controles de seguridad
para evitar el tráfico de personas, contrabando para así evitar la
interrupción del comercio entre naciones. La respuesta del can
ciller fue categórica: "Nosotros no permitiremos que un goberna
dor extorsione a México, nunca lo permitiremos".

Persuasión Ebrard: El poder blando o soft power es
un concepto acuñado durante los noventa por el politólogo
(Bound to Lead: The changing nature of American power) fue
interpretado en otro tiempo por el secretario de Relaciones
Exteriores del presidente Miguel de la Madrid, Bernardo
Sepúlveda Amor, en la iniciativa del Grupo Contadora que
debió representar a México el Premio Nobel de la Paz no así
al mandatario de Costa Rica, Óscar Arias Sánchez. Basado en
la estrategia de Nye, el exsubsecretario de Asuntos Multila
terales de Relaciones Exteriores con Manuel Camacho aplicó
el smart power en la transición entre las presidencias de Donald
Trump, Joe Biden aplicada a la vecindad con México y el 79
presidente AMLO al ser capaz de combinar en una acción re
cursos del poder blando y duro (hard power) verbigracia caso
del gobernador George Abbot.
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Cancilleres presidentes: La visita del canciller
Ebrard involucró a los actores políticos de Tamaulipas en la suce
sión presidencial como fue el caso del líder de la Columna
Cívica Pedro José Mendez, Octavio Leal Moneada, quien en
entrevista con este reportero se pronunció en favor de la candi
datura presidencial de Marcelo Ebrard y Américo Villarreal
para la titularidad del Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria.
En alusión a aquel exministro de Relaciones Exteriores de Ka
zajstán, quien sucedió a Nursultán Nazarbayev el hábil Leal
Moneada recordó la principal tesis de extinto Manuel Ca
macho Solís para pactar la gobernabilidad en medio del caos
como sucedió en México 1994 y aplicada al pie de la letra por el
tutor político del actual puntero en la sucesión 2024 "Mejor vamos
a escuchar a la gente y a armar un acuerdo de concertación con
todas las fuerzas políticas". De esa forma, Ebrard se sitúo al igual
que su exhomóloga y actual mandatario KassymJomart To
kayev en la antesala del cargo que buscó Manuel Camacho
1994 y al final fue traicionado por su ¿amigo? y defenestrado
expresidente Carlos Salinas de Gortari. En 2019
Nursultán Nazarbayev, el único presidente de la nación centro

asiática desde su salida de la Unión Soviética en 1991, renunció a
través de un mensaje de televisión y de sorpresiva al cargo.
Anunció que el líder de la cámara alta del Parlamento de Kazajstán,

KassymJomart Tokayev, quien previa
mente se desempeñó como ministro de Re
laciones Exteriores y primer ministro, actua
ría como presidente interino hasta el próxi
mo periodo electoral de 2020. El fin de se
mana tamaulipeco marcó la sucesión de Ta
maiüipas, pero también en Palacio Nacional.
r r
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EIPRD
El triunfo del PRD en Atlautla lo

empodera y Lo vueLve va Lioso para las
elecciones a gobernador en eL Estado
de México, ya que al anunciar en días
pasados su separación de La ALianza Va
X el Estado de México, varios partidos
políticos han volteado sus ojos al parti
do del sol azteca, incluido Morena, y ya
Les hacen ojitos, pero Ornar Ortega y eL
Líder estataL perredista venderán caro
su amor, sobre todo si la aLianza Los
quiere. Y bueno, en el PRI mexiquense
rápidamente entendieron eL mensaje y
el Líder estataL Eric Sevilla no tardó en

reco n ocer la victo ri a d e L PRD e n esta

elección extraordinaria, e incluso fue
muy preciso al recordar que esta elec
ción se repitió por temas de violencia
política de género.

Elgobernador Alfredo DeL Mazo Maza y
el Embajador de Los Estados Un idos de
América en México Kan Salazar sostu

vieron una reunión de trabajo y platica
ron muy a gusto de temas económicos,
seguridad y temas Laborales, además
de reiterarla colaboración entre elpafs
vecino del norte y La entidad mexi
quense,con La finaLidad de construir
comunidades más seguras, resilientes y
prósperas. Y es que no debemos olvidar,
que muchos mexiquenses trabajan en

el país vecino y en materia de importa
ciones y exportaciones tienen un gran
intercambio, además de las importan
tes inversiones estadounidenses en tie

rras mexiquenses. De hecho, DeL Mazo
comentó que Estados Unidos es la
principal fuente de Inversión Extranjera
Directa del Estado de México, con más
27miL millones de dólares captados
desde eL año 2000 a La fecha, con cerca
de 2 .mil 800 empresas asentadas en
territorio estatal

El secretario de Salud y director general
del instituto deSaLud deL Estado de

México Francisco Fernández Clamont y
el presidente municipal, David Sánchez
isidoro. dieron inicio a La campaña de
vacunación contra eL Virus deL Papilo
ma Humano (VPH)y a la "Jornada de
Salud Infantil", en donde se realizaron
acciones preventivas e informativas
para La niñez y población en general De
manera simultánea iniciaron La aplica
ción de La primera dosis contra COVID19
a La población de 12 y 13 años, asi como
La segunda dosis para menores que
fueron vacunados deL 7 aL 11 de marzo

y tercera dosis para menores de 12 a 17
con comorbilidad. Esto de las vacunas

es algo que de verdad se agradece.
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Textos y Contextos
La Cumbre de las Américas y el
idealismo político; por qué todos deben
estar representados
Miguel Alejandro Rivera

Varios jefes de Estado, incluido el presiden
te de México, Andrés Manuel López Obrador,
y el de Brasil,Jair Bolsonaro, que lideran a dos
de los países más grandes en América Latina,
territorialmente hablando, podrían no asistir
a la Cumbre de las Américas, lo cual demos
traría el poco liderazgo que Estados Unidos
tiene hoy en la región.
En el caso de Bolsonaro, son funcionarios

del gobierno brasileño quieres adelantan que
el mandatario usaría el desplante a Washing
ton como estrategia electoral. Por su parte,
López Obrador ha dicho que si no invitan a
algún presidente debido a sus posturas ideo
lógicas, él no se presentaría. Así, naciones
como Cuba, Venezuela y Nicaragua, estarían
representadas y presentes en un foro inter
nacional que, como muchos otros, ha funcio
nado más que para el diálogo, como forma de
propaganda y muestra de fuerza de EU.
Pero, ¿por qué sería importante que estén

presentes toaos los países en la Cumbre?
Más allá de! ideal bolivariano por crear una
América unida, es un asunto de la interac
ción mundial y las bases con las cuales, se
pretendió en el siglo XX, instaurar un siste
ma de paz mundial.
Existen en la disciplina de las Relaciones In

ternacionales dos teorías básicas que ayudan
a comprender la dinámica de las naciones. Por
una lado, tenemos el Realismo político, que,
asegura, existen países que tienen una fuerza
significativa y se hacen contrapeso entre sí.

Por ejemplo, durante la Guerra Fría, la ten
sión existió porque Estados Unidos y Rusia
median sus ataques en función de la posible
respuesta del otro.
Así, bajo esta teoría, un actor preponderante no abusa de su poder por la precaución

que le genera la reacción de otro que tiene la
misma fuerza que él. Sin embargo, existiendo
personajes como Adolfo Hitler, a quien no le
importó desatar un conflicto internacional,debía haber otra forma de buscar la paz.
Precisamente, en el contexto de la Segun

da Guerra mundial, surge la otra teoría, el
Idealismo político, que pretendía crear un
sistema de instituciones a nivel interna
cional para lograr la paz y el concierto de
las naciones. Así, surgen instancias como el
Banco Mundial (j 944), el Fondo Monetario
Internacional (1945),la Organización de Es
tados Americanos (1948), y la misma Or
ganización de las Naciones Unidas (1945),
ésta última teniendo como precedente a la
Liga de las Naciones (1919), pero ya con
mayor inclusión y estructura.
Sin embargo, es bien sabido que muchas

de estas instituciones se construyeron
bajo las directrices de los Estados Unidos,
pues, sin duda, fue el país que sacó mayo
res ventajas de las guerras en Europa la
primera mitad de! siglo XX.
Ya en el siglo XXI, debería dejarse detrás

que, en su origen, este Idealismo político fue
utilizado por las potencias para crear sistemas
a su criterio y para su beneficio. El diálogo, los
tratados, las cumbres y los entendimientos,
debieran ser realmente multilaterales, en aras
de buscar la paz y el desarrollo.
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Lo que propone el presidente López
Obrador no es descabellado. El sistema
mundo no debe seguir bajo las decisiones
de sólo un puñado de Estados, alimentando
la asimetría que ha generado hambre, po
breza, violencia y migración, entre muchos
otros fenómenos terribles, en naciones
descritas con eufemismos como "países en
desarrollo", cuando en realidad están sub
desarrolladas o siguen, varadas en el pasado,
siendo el tercer mundo.
Y es que hay acciones del presidente de

Estados Unidos, Joe Biden, que ya no se
entenderían, por ejemplo, que convocara
a Juan Guaido como representante de Ve
nezuela, algo que, según medios como The
New YorkTimes, podría suceder. Sin em
bargo, en el contexto del conflicto Rusia
Ucrania, ¿a quién buscó la Casa Blanca para
pedir que le vendieran petróleo venezolano
a! país norteamericano? A Nicolás Maduro.
No se puede pretender el control de lo

que no te pertenece. Estados Unidos no
puede mantener una política de "hago lo
que me conviene", más aún cuando afecta a
países como Cuba o Venezuela, con sancio
nes económicas que no permiten el desa
rrollo de sus sistemas.
Otros países como Honduras y Bolivia,

se han sumado al llamado del presidente
mexicano de no asistir a la cumbre hasta
no ver una representación total de la re
gión. Podría ser, pero quizás estemos en
la antesala de otro intento tipo la Alianza
Bolivariana para los Pueblos de Nuestra
América (ALBA), pues si EU se niega a
escuchar, los otros tendrán que organi
zar sus propios diálogos.
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[ ¿SERÁ? ]
Dosis neoliberal
Ahora que se liberaron de aranceles varios productos para
combatir la inflación y se dejó al mercado y a la oferta y la
demanda equilibrar la economía, no falta quien comente
que estos 12 meses con esa medida, que comienzan a partir
de hoy, son como un guiño a Milton Freadman, padre del
libre mercado. ¿Será?

Soldados extranjeros en México
Por cierto, algunos buques y soldados extranj eros ya se
alistan para ingresar a aguas mexicanas... pero no hay
por qué preocuparse, se trata del Ejercicio Multinacional
Tradewinds 2022, un evento en el que participan fuerzas
armadas de Canadá, EU, Reino Unido, Belice y Guyana,
entre otros. Ayer en el Diario Oficial de la Federación se pu
blicó el decreto para autorizar el ingreso de 341 elementos.
Así que no se ponga nervioso. ¿Será?

Coincidencia incierta
El voto, mediante una urna electrónica, es la única
coincidencia de Morena, PAN y PRI, en sus propuestas de
reformas electorales; sin embargo, aunque ha habido
ensayos en Coahuila e Hidalgo, ese tema todavía es casi
un tabú, pues hace unas semanas el INE declaró desierta
una licitación para la operación de urnas electrónicas, de
manera piloto, debido a que ninguna empresa cumplió con
los requerimientos para llevar a cabo ese experimento.
Hay quienes comentan que es muestra de lo que le depara el
futuro a la polémica reforma. ¿Será?
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Contra el trumpismo
Tal vez el presidente Joe Bicen escuchó a López Obrador,
o el discurso del presidente mexicano coincidió con una
decisión tomada de Washington, pero ayer el Gobierno
de EU decidió revisar las restricciones que impuso Donald
Trump a Cuba con la posibilidad de relajarlas, pero sin llegar
a las medidas que estableció Obama... se quedarán en un
punto. ¿Será?

Anticipan ataques
Luego de que el líder de la bancada de Morena en la Cámara
de Diputados, Ignacio Mier fuera ligado a una investiga
ción de la UIF por la operación de manejo de recursos de
procedencia ilícita, el dirigente Nacional de Morena, Mario
Delgado acusó que se trata de una campaña de Guerra
Sucia de sus adversarios, incluso ya advirtió que podrían
salir a la luz acusaciones contra Claudia Rivera Vivanco,
candidata a la presidencia municipal de Puebla o contra el
senador Alejandro Armenta Mier... ¿Será?

Llueven reclamos
La defensa del presidente López Obrador a su plan para
contratar a médicos cubanos ante un supuesto déficit
en el país sigue sumando voces que rechazan que falten
mexicanos preparados para atender las enfermedades de
la población, aseguran que lo que hacen falta son plazas y
recursos para contratarlos. ¿Será?
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Día de Europa: unidad y paz

El 9 de mayo de 1945, la URSS y los
Aliados triunfaron sobre la Alema
nia nazi; a este hito se le denomina
el Día de la Victoria. Rusia lo conme

mora con un desfile militar en la Plaza Roja de
Moscú. Este año, en el marco del 77° aniversa
rio, se esperaba un acto profundamente sim
bólico, donde Vladimir Putin se proclamaría
vencedor del enfrentamiento con Ucrania.

No fue así. El Presidente ruso pronunció un
discurso moderado, a diferencia de la retórica

incendiaria que ha desplegado durante casi
tres meses. "Hoy están defendiendo aquello
por lo que lucharon sus abuelos y bisabuelos",
manifestó.

Una vez finalizada la Segunda Guerra
Mundial, las naciones enfrentaron los estra
gos del conflicto bélico. Cinco años después
de la derrota de los nazis, el 9 de mayo de
1950, Robert Schuman, ministro francés
de Asuntos Exteriores, propuso la creación
de una Comunidad Europea del Carbón y
del Acero (CECA). Integrada originalmente
por Francia, Alemania Occidental, Italia, los
Países Bajos, Bélgica y Luxemburgo, la CECA
fue la primera de una serie de instituciones
que darían pie a lo que hoy se conoce como la
Unión Europea.
Así pues, cada 9 de mayo se celebra el Día

de Europa. Esta fecha es reflejo de la his
tórica Declaración Schuman, en la cual se

planteó una nueva forma de cooperación
política que inhibiría la guerra entre nacio
nes europeas. "La paz mundial no puede
salvaguardarse sin unos esfuerzos creadores
equiparables a los peligros que la amenazan",
se lee en el texto.

En el 72° aniversario del Día de Europa,

nos encontramos ante la reconfiguración del
orden mundial. El domingo pasado, en con
ferencia de prensa, el Gobierno de Finlandia
anunció que solicitará su adhesión a la OTAN
por motivos de seguridad nacional, tras el
agravamiento de la disputa enUcrania. Cabe
precisar que, primeramente, el parlamento
de dicho país debe ratificar esta medida. Aho
ra bien, el asunto podría prolongarse ya que
las legislaturas de los 30 miembros actuales
deben aprobar las peticiones.
Desde las postrimerías de la Segunda Gue

rra Mundial, Finlandia ha sido militarmente
neutral de cara a Rusia. Sin embargo, lo ocu
rrido en Ucrania modificó el tablero político.
Rusia señaló que se trata de un grave error y
reaccionó cortándole el suministro eléctrico.

Por su parte, Suecia también pedirá ingreso a
la OTAN. Si ambos son aceptados, solo cuatro
países de la UE no formarán parte de la alian
za militar: Austria, Chipre, Irlanday Malta.
Este año, 14 países europeos tendrán co

micios de distinta índole. Nuevos liderazgos
podrán acceder al poder. El último proceso
electoral más debatido fue el de la segunda
vuelta presidencial en Francia, donde Emma
nuel Macron resultó ganador.
En medio de las redefiniciones en el entor

no global, la invasión de Ucrania nos recuerda
los valores por los cuales se festeja el Día de
Europa: unidady paz. A 72 años de la Declara
ción Schuman, pareciera que la UE continúa
fortalecida.

¿Será la cooperación otra de las cosas que
no hacemos?

LasBiavnlcwssxDre^rfaaigrlQícolijTtntfescrt
¡ndependíentes y no reflejan necesariamente

eípontítawaute 24 HORAS;
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CDMX, modelo nacional

El contraste de resul
tados en materia de

seguridad pública en
tre la capital nacional

y otros estados se mantiene en
crecimiento. Entre las entidades

más pobladas del país, la Ciudad
de México muestra una relación

verificable entre un integral mo
delo de actuación y resultados,
tanto en datos duros como en

percepción ciudadana.
Dos indicador es han logrado

alinearse a la baja, producto de
una estrategia de seguridad tan
silenciosa como atentamente

observada por otras entidades,
aun cuando en algunas de ellas se
hayan registrado avances.
Los datos sugieren tanto con

tundencia como un esperable
compromiso por profundizar
y ampliar las buenas señales
de mejora: más del 50% de re
ducción en los delitos de alto

impacto, entre los que se inclu
yen los que más lastiman a la
ciudadanía, como el homicidio
doloso, la extorsión, el secues
tro y diversas modalidades de
robo, pero también una mejoría
sustancial en la percepción de la
seguridad.

Esos resultados deben tener

relación directa con la visita que
este martes hizo el presidente
López Obrador al Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento, don
de la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo presentó de
talles de los logros en maten a de
seguridad.
Por si fuera poco estímulo, la

sustancia de la encuesta de un

periódico especializado en finan
zas que le concede a Sheinbaum
una amplia aceptación entre la
población general agrega a una
atmósfera de optimismo susten
tado en supervisión y compromi
so cotidianos.

El modelo aplicado se basa en
cuatro ejes: atención a las causas,
con programas como Pilares, Ba
rrio Adentro, Jóvenes Unen al
Barrio, para abrir los derechos
a una mejor vida a la población
joven; más y mejor Policía; in
teligencia y capacidad de inves
tigación, y coordinación —sin
precedentes enmásde35 años—
entre la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y la Fiscalía General
de Justicia. Específicamente, hay
cáteos conresultados fundamen

tales para confinar a generadores

de violencia. Es una estrategia
de 360 grados respaldada por la
participación ciudadana a través
de la denuncia, elemento indis
pensable para activar los meca
nismos de prevención, investiga
ción, persecución y sanción del
delito, que ayuda a erradicar la
impunidad.
Tan solo en enero, 796 delin

cuentes de alto impacto fueron
detenidos; el mayor número por
robo a transeúnte en vía públi
ca, robo a negocio con violencia
y robo de vehículo sin violencia.
Además, las vinculaciones a pro
ceso pasaron de 3 7.6% en 2019 a
58.9% este año.
Las cifras son tanta realidad

como aquellas de lo que nos fal
ta a las autoridades y ciudada
nía por lograr. Se reflejan en la
forma como las y los habitantes
perciben su ciudad. La percep
ción de inseguridad en la Ciudad
de México disminuyó 25 puntos
porcentuales en el primer trimes
tre de 2022, comparado con el
mismo periodo de 2018: pasó del
98% al 67% según el Inegi. Y lo
que falta.
A diferencia de lo que ocurre en

otros estados, la capital nacional
evidencia un modelo de actua

ción que enfatiza calidad colabo
rativa y capacidad institucional.
A imitar.

Lasopíniones® presadas
por I os col u m n ¡sta s son
¡nSépéntJiéfltes f no

reflejan necesariamente el
punto .otevista efe 24 horas.
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Ofensa a la
comunidad médica

Inmediatamente después del anunció que desde la Ha
bana hizo el presidente López Obrador de contr atar 500
médicos cubanos, con el argumento de abatir el "t ez ago",
la comunidad, organiz ada en federaciones, asociaciones

y colegios médicos de México y un sinnúmero de especialistas a
tr avés de las redes sociales se pronunciar on contr a la contrata
ción de médicos extr anjer os por la supuesta carencia de médi
cos nacionales. En México hay médicos suficientes y de hecho,
hay desempleados. Para atender la pandemia de Covid19, el
sector Salud contr ató per sonal médico para atender' hospitales
e instalaciones habilitadas como centros covid, a quienespronto
les llamamos héroes, por su compr omiso conla sociedad a pesar
de no contar con el equipo necesario y desabasto de medica
mentos. Hace unos meses cuando la pandemia oficialmente
estaba por llegar a su fin, sin miramientos fueron despedidos.
La primera contratación de médicos cubanos, no validó su

presencia en México con resultados en beneficio de los conta
giados. Además, la contratación solo develó una nueva forma
de "trata de personas" que a través de contratos de asesoría
realiza el Gobierno Cubano.

Los expertos reiteran que nadie tiene la certeza de que los
500 ciudadanos cubanos sean verdaderamente médicos

especialistas. Enlo individual miembros déla comunidadmé
dica en redes sociales explicaron cómo deben certificarse para
aumentar la atención en las diversas especialidadesy llaman al
Gobierno Federal a reconsiderar esta decisión.

Yo veo muy difícil que la 4T de marcha atrás en un compro
miso que eljefe del ejecutivo realizó durante la visita de Estado
a Cuba, sin embargo, es importante que conozca la realidad
de los médicos en nuestr o país y ante la inminente llegada de
los médicos cubanos, que estos validen ante los Colegios de
medicinas sus especialidades.
Ya de la esclavitud que viven los cubanos, los organismos

internacionales lo están revisando.
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SUSURROS

1. La elección presidencial de2024seveyse siente. Yestápasando
por la aduana de la elección para gobernadores el 5 dejunio enlos
estados de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Tamau
lipas y Quintana Roo. Los aspirantes presidenciales de Morena,
suenan fuerte. Perotambiénreflejanladivisióndesus militantes.
Claudia Sheinbaum fue la primer a en ser llamada "Presidenta,
presidenta" en la CDMX; luego Marcelo Ebrard, también le co
rearon "Presidente,presidente"; en Palacio Nacional, anteelKder
López Obr ador le gritaron, "Presidente, presidente" al secretario
de Gobernación Adán Augusto López y este fin de semana, Ricar
doMonreal,quenoesdeloscandidatosdeLópezObrador,recibió
el apoyo de los militantes de Morena en Quintana Roo, y escuchó
el contundente coro "Presidente, presidente". Lo que refleja una
fragmentación del partido en el poder:
2. Con tan solo un avance del 11% en la implementación

de la platafor ma que diseñó FICO para Traxión, la fir ma de
logística ya obtuvo sus primeros resultados pues logró reducir
458toneladas métricas de emisiones y ahorrar 2.9 millones de
kilómetros en viajes y más 725 mil dólares en costos lo que le
permitió el reconocimiento de "Campeón ESG" (Ambiental,
Social y de Gobemanza Corporativa, por sus siglas en inglés).
Asimismo, se dio a conocer que la compañía liderada por Aby
Lijtszain está en vías de aminorar los viajes vacíos un 20%,
con lo que se ahorrarán otros 10 millones de kilómetros, 2.5
millones de dólares en costos y mil 580 toneladas métricas de
emisiones una vez que la optimización sea completada.

Laspptni!|flSfeffllírWftáSS:0prl9Si:plurTinist3ssTiirtígn.clifiOte.
"y no reflejan necesariamente el puntode vista de 24 HORAS.
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Atascos en la alianza opositora para 2024

Los buenos propósitos terminan don
de comienzan los intereses.

En 2021, mermada por egoísmos,
la alianza opositora pudo arrasar en

las elecciones: hacerse de la Cámara de Dipu
tados, de varias gubernaturas, del control de
la Ciudad de México.

Pero pudieron más las ambiciones perso
nales o partidistas y, ante su miopía colectiva,
Palacio Nacionaly sus operadores electorales
emergieron como los principales ganadores.
¿Han hecho cuentas de los resultados si

han ido unidos en una alianza nacional? pre
gunto a Jesús Zambrano, presidente del
Partido de la Revolución Democrática (PRD).
Tendríamos el control absoluto de la Cáma

ra de Diputados. Seríamos mayoría calificada
y tendríamos el control del presupuesto y de
muchas políticas de Estado.
En términos distintos se expresa Alejandro

Moreno, Alito, dirigente deí Partido Revolu
cionario Institucional (PRI):
Habríamos arrasado en la Ciudad de Mé

xico, Colima, Campeche su estado, Baja
California Sur... Y por supuesto el dominio
enla Cámara de Diputados, muchas capitales
y congresos estatales.

EL OLVIDO DE 2023

Pero Teléfono Rojo está en condiciones de
dar avances.

A aquella oportunidad perdida han seguido
las seis contiendas donde habrá elecciones en

junio próximo, con seis gubernaturas en jue
go y una embestida atroz desde el Gobierno.
No van juntos en la mayoría de los estados

y su dispersión facilita operativos de Esta

do como en Quintana Roo y Oaxaca, donde
Mara Lezama y Salomón Jara son mano.
Lejos de recomponer el panorama con

acuerdos de facto, la disidencia formal PAN,
PRI, PRD, MC mantiene sus desacuerdos y
así van hacia la derrota al primer domingo
de junio.
Pero piensan en 2024.
Sí, en las elecciones presidenciales, con

números de 2021 ylamanipulación oficial de
lafalsa consulta del 10 de abril para ratificar el
poder unipersonal del Presidente para hacer
cuanto se le ocurra.

Además, hay muchas divergencias.

CEGUERA DEL PAN

Por principio, la unidad demostrada con tra la
reforma eléctrica no está en elpanoramapara
la sucesión dentro de dos años.

Dante Delgado no ha prometido el respal
do de Movimiento Ciudadano (MC) al frente

Vapor México, pues le advierte varios errores
y carencia de un proyecto sólido, unificado.
En reuniones internas, el priista Alejan

dro Moreno, Alito, propone iniciar ya una
estrategia para realizar primarias estatales y
regionales con prospectos de distinto origen:
ciudadano, académico, partidista, empre
sarial. ..

De ahí se elevaría a un plan nacional con
campañas abiertasyparticipación ciudadana
para perfilar a un prospecto arropado por
todas las fuerzas políticas.
Pero el panista Marko Cortés considera

prematura esta cruzada, acaso porque cuida
al PAN en espera de la imposible rehabilita
ción de Ricardo Anaya, dueño del changarro.
Por eso Cortés quiere extender el proceso

de discusión, selección y postulación hasta
fines de 2023, cuando lacorcholata escogida
por el Presidente ya ande en campaña y con
los momios a favor.

Si ya desde hoy todas ellas andan desata
das. ..

Así no se ve competencia ni futuro.

LasoRfní(ji^KW«ssdte»rtecoli#rrtgt®OT:
independientesyno reflejan necesariamente
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MC, ¿tercera vía o más de lo mismo?

Es muy probable que el partido Movi
miento Ciudadano no gane ninguna
de las seis gubernaturas en disputa,
pero ganará presencia en algunos

cientos de municipios del país.
El MC, como se conoce, se ha convertido en

un manjar deseable tanto para la oposición
como para el propio Morena, encabezado por
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor.

No es extraño, por tanto, el trato amable
que el mandatario les dispensó a los dos go
bernadores que tiene el partido naranja, el fin
de semana pasado.
López Obrador llegó con la cartera abierta

para atender las peticiones del jalisciense En
rique Alfaro y el regio Samuel García, tan
faltos del afecto y presupuesto presidencial.
Algunos analistas interpretaron el gesto

presidencial como un guiño para que el MC
no se una a la oposición en el 2024, pero la
visión está equivocada.
Movimiento Ciudadano decidió hace me

ses no hacer alianzas con PRI, PAN o PRD,
porque considera que pierde más asociando
su imagen con "partidos señalados por co
rrupción" que lo que podría ganar.
No hubo ninguna alianza del partido na

ranja en estas elecciones en las que se dispu
tan 6 gubernaturas y, a decir del propio Dante
Delgado, no se está pensando en que pueda

haberlas en 2024, ni para la presidencia de la
República ni para el Congreso.
Claro que el escenario podría cambiar, pero

no sería el MC quien se sumara a la alianza
opositora sino que la alianza pudiera sumarse
al MC sí un eventual candidato presidencial
naranja apareciera más fuerte en las encues
tas de cara ala elección presidencial.
Dante Delgado asegura que su partido no

está en subasta; que corre por su propio riel y
que le apuesta a la formación de sus propios
cuadros.

Ello no implica que las puertas estén cerra
das para los políticos que quieran migrar de
otros partidos, pero la esencia es la produc
ción de sus propios cuadros políticos.
El plan suena bien, pero habrá que esperar

a conocer sus definiciones políticas, su decla
ración de principios y si, al final de cuentas,
ofrece una estrategia distinta a la de todos
los partidos que tienen muchos diagnósticos
pero nulas soluciones.
; Será el MC la tercera vía o más de lo mis

mo?
• • • •

Muy orondo anduvo por Bucareli el goberna
dor de Querétaro, Mauricio Kuri, quien su
bió a sus redes sociales una fotografía de su re
unión con el secretario de Gobernación Adán
Augusto López.
No son comunes estas fotografías, sobre

todo desde que el funcionario federal se de
dicó a promocionar la consulta de revocación
de mandato y de sumarse, con su silencio, a
la campaña de linchamiento en contra de los
diputados de oposición que votaron en contra
de la reforma eléctrica.

Como sea, parece que el Gobierno federal,
casi tres años y medio después, se dio cuenta
que hace falta dialogar con la oposición que,
esperamos, no peque de ingenua.

• • • •

El Gobierno de Quintana Roo anunció ayer 10
acciones de aplicación inmediata para conte
nerla ola de violencia que padecen los centros
turísticos, especialmente Cancún.
El secretario de Seguridad Pública, Lucio

Hernández, informó que entre las 10 accio
nes se encuentran fomentar la denuncia bajo
un mecanismo específico que garantice el
anonimato.

El objetivo es integrar permanentemente
mapas de riesgos sobre la extorsión y el nar
comenudeo.

Se revisarán todos los vehículos y motoci
cletas que no estén regularizadosy se crearán
cercos de seguridad en las inmediaciones de
baresyrestaur antes.
Ojaláles alcance.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgtss.¥ai:
Independientes^ no reflejan necesariamente
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• AM LO puso llave a los contratos y comprobantes de
pago que hizo su gobierno con diversas farmacéuti
cas para la compra de vacunas contra el Covid19. Y
en la Corte encontró un aliado, pues por mayoría de
votos, el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación determinó resguardar esa información. Fue a
propuesta del ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo,
quien consideró fundados dos recursos de revisión
en materia de seguridad nacional, interpuestos por la
Consejería Jurídica del Presidencia. Sellado el cerroja
zo de Palacio por un periodo de cinco años.

• Sergio Gutiérrez Luna cuida la seguridad de los
diputados. Nos cuentan que en San Lázaro alistan un
plan para que la Guardia Nacional pueda tener forma de
resguardar las instalaciones y, por supuesto, la integr i
dad de los legisladores...

• Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en Méxi
co, no quita el dedo del renglón. Dijo que la presencia
de México en la Cumbre de las Américas en junio
próximo es muy relevante. Este miércoles visitarán al
presidente López Obrador. Ya estamos a contrarreloj...

• Alejandro Encinas y la crisis por desapariciones en
México. El subsecretario de Gobernación encargado
del tema tiene otra papa caliente: la cifra de desapare
cidos en el país ya supera los 100 mil. Una tragedia de la
cual le toca hacerse cargo a este gobierno... ¿qué harán?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sin detenciones,
sin culpables
NO SE PERSIGUE A NADIE POR

EL CASO DEBANHI ESCOBAR

Ya casi se cumple un mes desde el atroz ha
llazgo dentro del Motel Nueva Castilla con
el caso Debanhi Escobar, más de cuaren
ta días desde que encontraron el cuerpo de
Yolanda Martínez y a pesar de que estos dos
casos cimbraron a todo México; la burla más
grande que sigue vigente hasta el día de hoy
es la NO EXISTENCIA de detenidos, tal pa
rece que la autoridad no tiene la capacidad
de dar con ellos o en su defecto es tan gran
de la cloaca que prefieren mantenerse en si
lencio antes de que esto salga de sus manos.

Me queda claro que en Nuevo León el
único responsable para velar por la seguri
dad de todas las mujeres del estado se llama
Samuel García y en vez de estar jugando a
ser youtuber en redes sociales con su espo
sa; debería de implementar operativos que
brinden seguridad a todas las mujeres del
estado que si bien están vulnerables hoy

más que nunca los casos por feminicidio
quedan impunes y lamentablemente de no
ser por las redes sociales muchos de ellos ya
hubiesen dado carpetazo.

La fiscalía del estado de Nuevo León se

ha convertido en la mofa de todos los mexi

canos a nivel nacional y no obstante que
existen errores evidentes, filtraciones de
información, contradicciones en sus dic
támenes, poca perspicacia en búsqueda de
personas desaparecidas, médicos carentes
de profesionalismo, peritos amañados y fis
cales corruptos... apesar de Lodo eso; nadie
se atreve aponerlos en su lugar o en su de
fecto despedir a los responsables para lim
piar la porquería que existe dentro de esa
fiscalía.

Les tiembla la mano para accionar de
inmediato, les tiembla la mano para tomar
decisiones que ayuden a dar con los verda
deros responsables y debido a ello prefieren
desviar la atención en diversos medios de

comunicación como si esto fuese un circo

mediático que tan solo sirve para desviar la
atención, llenar espacios noticiosos, darle la
nota a medios de comunicación amañados

y seguir dorándole la pildora a millones de
mexicanos.

Dentro de la fiscalía existen personas
trabajadoras, ellas que entregan su pasión
para esclarecer diversos crímenes dentro
del estado pero de buena fuente me con
fiaron que existe cierto sector que apoya
a fiscales que van por puestos mucho más
grandes.
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Respetan canasta
básica, o balconeo
AMLO SE REUNIRÁ MAÑANA CON
ORGANIZADORES DE LA IX CUMBRE DE LAS
AMÉRICAS

A sostenerse (como la madre superiora del cuen
to): o invitan a todos los presidentes, o no va don
Andrés y envía al carnal Marcelo.
Obrador exhibirá en mañaneras a cadenas

comerciales que no cumplan con el PACIC
(Paquete Contra la Inflación y Carestía).
Pacto con la canasta básica, o vergonzosa exhibi
ción de empresas básicamente rapaces y voraces.
"Presidente, presidente", le gritaron en Du
rango a Alito Moreno al acudir a apoyar al
candidato priísta Esteban Villegas.
Jajajajajajajajaja...Qué buen chisle...Ya, en serio,
¿a poco sí?.. Seguramente fueron algunos mili
tantes que lo apoyan como presidente nacional...
pero del PRI,

Dos grupos delincuenciales se disputan el Re
clusorio Oriente.

En el Reno hay dos peligrosísimos delincuentes
de cuello blanco (pero bien manchado), que no
han podido crear sus bandos lozoyista y duartis
ta, respectivamente, y están solos como canes ca
llejeros.
150 policías privados hacen rondines de vigi
lancia en la Cuauhtémoc.

¿Y quién paga esos salarios, la alcaldía o su titu
lar?.. Sandra Cuevas está impedida legalmente
para abordar el tema de efectivos de la SSP capi
talina porque los cachetea, pero en nombre de la
ciudadanía podría pedir más refuerzos a Shein
baum o García Harfuch, quienes seguramente no
se los negarían.
Gurú, ¿la frase del día?
De Cervantes, Bacon o autor anónimo: "Un niño
que se vacuna, será un adulto que se cuida".
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El aliuchuclc

SE FUE LA PALMA Y LLEGARA

SU SUPLENTE

Sin duda "LA PALMA" fue duran
te muchos años un símbolo relevan

te, ubicada en una glorieta de Paseo de
la Reforma, la más bella avenida de la
Ciudad de México.

Por desgracia el tiempo y los hongos
hicieron de las suyas y al final tuvo que
ser removida; a partir de entonces se ha
discutido si debe mantenerse en su lu

gar una palmera u otro árbol, al respecto
se ha hecho una votación y lo que susti
tuirá a "LA PALMA" será precisamente
un Ahuehuete. Es un árbol de gran es
plendor, belleza y dimensiones colosales,

nativo de nuestro País, con una vida cen
tenaria. Son varios los Ahuehuetes famo

sos en México, tal vez el más notable sea
"El árbol de la noche triste", sobre el que
Hernán Cortés, lloró cuando fue derro
tado por los Aztecas.

Otro reconocido Ahuehuete lo es el

llamado "Árbol de Tule", con el récord
mundial del tronco de diámetro más

ancho del planeta. Es obligada su visita
cuando se viaja a la Ciudad de Oaxaca, ya
que, además, sus ramas realizan infini
dad de figuras que constituyen un gran
atractivo turístico. También es famo

so el Ahuehuete de Ocuilan de Arteaga,
ubicado en el Santuario de Chalma; y así
en general, por todo el territorio nacional
crece uno de estos centenarios arbóreos

que, provocan la admiración y reconoci
miento de propios y extraños.

Insistimos, se ha tomado la decisión
de que sea esta especie la que sustituya a
"LA PALMA" de Reforma, solo resulta
rá conveniente que existan las condicio
nes adecuadas, donde lo más importante
es el agua. Con ello ahora tendremos la
GLORIETA DEL AHUEHUETE.

Fecha: 17/05/2022

Página: 13

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,181

Página 5 de 8



Concierto
Si bien la alcaldía
Cuauhtémoc anunció

con bombo y platillo
que el Concierto de
los Angeles Azules
había sido un éxito,
lo que no se dijo y
bien fue parte de la
plática entre la fuente
capitalina, fueron
las zonas VIP (por
más que trataron
de disimularlas)
y los tres cambios
de vestuario

(obviamente de
marcas de renombre
comentaban

compañeras
conocedoras de

moda) de Sandra
Cuevas durante el
evento artístico.

En fin... hay cosas
que nunca cambian...
Y hablando de

cambios, a quien ya le
urge ponerse las pilas
son a los panistas que
andan suspirando
rumbo al 2024 en la

CDMX. Por aquello
que les quieren
comer el mandado

ya "fabricando" sus
candidatos.

Y para que quede
claro, en la GAM
los ciudadanos le

gritaron fuerte
¡Presidenta
Presidenta! a la Jefa

Claudia por aquello
de que ya le quieren
copiar el grito "del
otro lado".
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¡4T aumenta
salario y reconoce
a CNTE!

El magisterio, tan vilipendiado y olvidado en
épocas de Calderón y Peña Nieto, al fin, recibe
buenas noticias. Yes que ayer la secretaria de
Educación, Delfina Gómez, confirmó lo que
se venía anunciando desde hace unos días: el

aumento salarial a maestros y maestras que
ganan menos de 20 mil pesos.
Otra buena noticia es que, adicionalmente,

el gobierno federal pondrá énfasis en el
cambio de modelo neoliberal educativo que,
en este gobierno, como hemos observado ya
desde hace un par de años, está mudándose
hacia una perspectiva más humanista.
Y eso es importante por varias cosas. De
entrada, en las aulas continuará enseñándose
matemáticas, ciencias naturales, ciencias
sociales, etcétera, pero todo ello poniendo
en el centro de la formación cívica, la ética:
el humanismo. A diferencia del modelo

neoliberal, que estuvo secuestrado durante

sexenios por los intelectuales orgánicos,
la Cuarta transformación está poniendo
en marcha un modelo educativo que se
preocupa por la justicia social y una sólida
formación en materia de derechos humanos.

Esto dará oportunidad a que las niñas y los
niños, que son el presente y el futuro de
México, fortalezcan la perspectiva de género,
la fraternidad, el respeto a la diversidad, la
equidad entre hombres y mujeres y el amor
hacíalas culturas indígenas.

No a pocos nos llamó la atención la
deferencia que el presidente López Obrador,
durante la ceremonia oficial con motivo del

Día del Maestro, tuvo hacia la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE). Les dijo que había que reconocerles
que, en los momentos más difíciles, cuando
estaba en su apogeo el neoliberalismo, "ellos
estaban en la calle luchando y protestando".
Ojalá que la belicosa CNTE considere este
llamado hacia la concordia por parte de
AMLO.
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La campaña sucia contra
Delflna Gómez, sinónimo
de victoria
Una de las diversas obras que escribió la tabasqueña
Yolanda Vargas Dulché fue la inigualable historieta
denominada Memín Pinguín la cual era leída por
este tecleador en sus años mozos en Villahermosa,
curiosamente, una de las múltiples aventuras del
protagonista con sus amigos "Carlangas", Ernestillo
y el "Riquis", fue que decidieron ponerse a vender
periódicos en las calles del Centro de la CDMX, sin
embargo, como es usual, el personaje principal con su
característica astucia, empezó a vociferar mentiras a
manera de ganarle "el mandado" a sus compañeros.
Cualquier parecido con la realidad resulta simple

coincidencia ante la campaña sucia que se mantiene
en contra de la titular de Educación. Delfina
Gómez, pues tal y como diría el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, "lo que no suena lógico,
suena metálico", ya que ante el apoyo de miles y
miles de docentes que mantiene la maestra Gómez
Alvarez en la demarcación con más profesores del
país (Edomex), es más que evidente que en 2023 el
Grupo Atlacomulco, liderado por el priísta Alfredo
del Maza, será echado "patitas a la calle" por el

movimiento de la 4T.
Hablando de sucesos democráticos interesantes,

se rumora entre maestros del país que el "líder" del
SNTE, Alfonso Cepeda, ya se resignó al desprecio de
los maestros y únicamente está contando los días para
dejar su puesto.
La intriga radica en quién será el sucesor del

corrupto e ilegítimo líder sindical Cepeda Salas.
pues resuena que la terna está en tres personajes:
el diputado morenista de Oaxaca, Azael Santiago
Chepi; la miembro del SNTE, Soralla Bañuelos
o el disidente profesor y exsenador Rafael Ochoa
Guzmán. ¡Hagan sus apuestas!
POSTIT Trasciende en los pasillos de Ciudad
Universitaria que el rector de la UNAM, Enrique
Graue, ante los problemas que acontecen en la
Máxima Casa de Estudios, ya cuenta los días para
jubilarse.

No obstante, ante el llamado del Presidente López
Obrador, hacia una revolución de las conciencias, más
de un universitario se pregunta quién será el próximo
rector, ¿o rectora?
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ENFERMERAS DEL IMSS,
FUNDAMENTALES EN NUEVO MODELO
•E.!..d i.rector genera 1 deÍIMSS, Zoé Robledo,
§segviró .qiie el[.personal..de Énfermería_es^
indispensablepara.transita^
de Atención Integral para la Salud y el
Bienestar, ya que su trabajo es clave en este
proceso , porque son "el corazón de la atención
en el IMSS". Zoé Robledo reconoció la entrega
del personal de Enfermería en la atención de
la pandemia, la reconversión hospitalaria, la
vacunación y la recuperación de servicios.

DESCONGELAN CUENTAS A ALVAREZ
CUEVAS Y REGRESA AL CRUZ AZUL
•Alfredo Alvarez Cuevas .informó a
través de sus abogados, que tras lograr el
descongela miento de sus cuentas bancarias,
regresará a encabezar el Cruz Azul. La Unidad
de Inteligencia Financiera devolverá todos los
ocursos...que usaron bajo resguardo pOT
investigación en su contra. Además, de que
Aiyarez Cuevas vio ganar un;.p.rim^.round.en.
esta batalla legal, recobró también su posición
en la Cooperativa La Cruz Azul, así como del
club de fútbol de la Liga .MX.

DETECTAN PRIMER CASO SOSPECHOSO
A HEPATITIS AGUDA INFANTIL
•En P.u íang.o .se detectó el primer caso
sospechoso de hepatitis aguda infantil, asi
lo dio a conocer el secretario de Salud en la
entidad, Sergio González Romero, quien
dijo .que setrata de una ..menor.de 13 años.
de edad, habitante del municipio de Vicente
G cerrero mi smo que está en observa ción y
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s.is.iamientp enel.Hospital..Materno
Hasta el momento, dijo, el adolescente ha
dado negativoalos .virusmás comunes de la
hepatitis, como el A y B. González Romero
dijo que enviaron muestras al Instituto de
Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos
(InDRE)para conocer si se trata del adenovirus
41.

REGRESAN CUBREBOCAS A NY
«Autoridades de Nueva York hicieron un

llamado.a la .población para que vuelvan a
utilizar el cubrebocas en todos los lugares
interiores..públicos,,._y;anunciaron_gue
repartirán millones de tests caseros. Lo
anterior, debido a que en las últimas semanas
se han incrementado los contagios en la
Gran Manzana por lo cual las autoridades se
encuentran en alerta, la cual se declara cuando
se superan los niveles de hospitalización y se
alcanza cierta proporción de camas ocupadas
por pacientes con Covid19.
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ESCUCHAR VOCES
•Este lunes estáte
y ir t ua 1 d e l a C on i i stóri de A s vi nto s
í) >ícorales, en el

de la Ciudad para analizar, j en
su.caso aprobar,.Ía_inidativa_para_,
reestructurar al instituto Electoral de
Í^^^A^^Ali!^..M^^icx>.]!su>c|es[^Liéscíe
Q.ue diputados del PANj^de [a ^

^J Utl' t.O.111.4 ^. t ieill i
para revisar jas^.propuestas.gue el
viernes pasado presenta
¿cÍIECM._A esas voces se sun^a la ¡de
la Consejera Erika Estrada quien a
través¡de sus¡redes.sociiaies jlamó_a
las.y.ios¡legisladores .ÍocaÍes_a_d|aÍp^ar_
sóbrela propuestay "soücitó escuchar
c|" jíamado» de distintas voces para
contribuir al debate púM
de la propuesta.

GENERAR EMPLEOS
•Dipütadasj.diputados,del Congreso de
la Ciudad se reunieron con Armando
Zúñiga ..Salinasj.presid^
CoparmexCDMX, ..quien realizó
un .llamado "a .profundizar en_una_
estrat^ia plena t.darax.certeraj^r.la
.reactivación económica en la capital
"Quegenere los .niÜes.deempieps.
Que..se reguie^
recuperación de..la CDMX, de acuer^
con los.datos del.INEGÍ,..muestra
ritmo muy por debajo de la mitad "de
logue hace el jgaís.en .su cpn]untp" lo
cual ha impactado negativamente sobre
cienjpleodela.capital,r.La coordinado^
3eMorena Avila, dijo
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estar.consciente:.de la necesidad
trabajar en instrumentos jurídicos para
esepropósito.

PERSEGUIR DELITOS
^adigutáda í;!^!
realizó un exhorto al Gobierno
Capitaíino y a ios 16 fiscales
territorialesi ai..gue."cpnstruYan
acciones j&ara terminar con la
persecución delíos delitos contra
las mujeres en la Ciudad de México
y garantizaries una vida digna". La
te^Madora dijo guet Ios casos de
vipiencia..de géneroLvan_maummto;..
"pnce mujeres.sonasesm^
la.tasa de.impunidad supera el 95%,.
solo un 2% de ios casos termina en
sentencia_ y_ tan..solo una de cada 10
Yíctiniasse.atreve a ..denunciar a su
agresor"'.precisó..Y .se comprometió.
.a..PIcscnlarlevesque
YÍp|mtadpresjL.gi^..as^u una

atención y el acceso
violenciade.las niujeres.

MODERNIZAN PROCESOS
•La ..Comisiónde:Nprmatiyidadf..
Estudios y Prácticas Parlamentarías
.dci.Cpngresp> de la.Cmdad aprobó
el dictamen de..opinión.en_sentido.

^i^ _ c| C. 1 a Ln ÍS:_i í)l_i >_ !v! C' re í() rna.a
cíiy ersas disp<)sicicHies de la Íie3:_ cíe

justicia Administrativa y cíe ia Ley
Orgánica dfeí Tribunal cb Justicia

JJtirante
su.aprpbación, .diputado. Jorge.
Gaviño, consideró importa
aprobaciónde.jas mo^
íegidatiyas,..pues¡."abonarán en
la adaptación dei TJÁCDMX a los
nuevos; tienipos,..niodalidades y re
de ..m.pdern^ación
juriscii(:d()na¡ a traycs cicl uso de
estas¡.tecnologías..de iainforniación f
comunicación"
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Rediseño del espacio aéreo, nesgo mortal para usuarios

i sábado 7 de mayo infor
mó que, por error, un con
irolador de tráfico aéreo

del Aeropueri o lnternacio
nal déla¦¦ .Ciudad de México

(AlCM), dio instrucciones a
dos aviones de Volaris en

la n lisiinj pista, uno que iba. a despegar y
olro que iba a aterrizar, esto pudo causar
una. colisión y un desenlace fatal.
Dos días después del incidente,el go

bierno federal y las compañías aéreas
acordaron solucionar el problema del
reordenamiento del sistema aéropor
t uario de. la capital del pais, trasladando
25% de sus operaciones al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles ( MI A) y al
ríe loluca, en un plazo de 12 meses a
partir fie agosto próximo.
Lo anterior, para quienes conocen

el tema, no es una solución, ya que el
caos se mantiene porque tanto el A1IA,
el AlCM y el aeropuerto de Toluca com
parten el mismo espacio aéreo, que se
controla desde la torre de la terminal

capitalina y, eso no ha cambiado, todas
las operaciones seguirán dirigiéndose
desde allí.

El rediseño del espacio aéreo del Va
lle dé México,para incluir a la base aérea

fie Santa Lucía como aeropuerto civil e
integrarlo al Sistema Aeroporl uario Mr
tropolil.ano, esta desordenado y se lia
evidenciado la falta de capacitación de
los controladores aéreos, lo que pone en
riesgo a los usuarios.
Expertos han dicho que este nue

vo diseño tiene graves errores, ya que
en la reconfiguración del espacio
aéreo "se olvidaron de cosas básicas

como es poner patrones de espera
para los vuelos que van a Santa Lucía™.

El capitán Suárez Valdez, vocero de
la Asociación Sindical de Pilotos Avia

flores de México (ASPA), ha. dicho que el
espacio aéreo se. llenó fie aerovías, que
funcionan bien en condiciones climáti
cas idóneas, pero es importante lomar
en cuenta, que las condiciones:climáticas
cambian. No podemos perder de vista
que en la Ciudad de México llueve con
frecuencia, soplan vientos y en ocasio
nes cae granizo, y mucho se ha dicho
que. el nuevo A1EA liene un gran proble
ma con los vientos. Además dé lo an
terior, el nuevo rediseño aéreo se puso
en marcha durante la pandemia, justo
cuan fio disminuyó el flujo de vuelos.
Los expertos lian dicho que una de

las posibles soluciones para el nuevo

diseño del espacio aéreo, sería crear
rulas de escape, para ser utilizadas por
los pilotos en casos de emergencia, o de
cambios Climáticos

Especialistas han dicho que el diseño
anterior del espacio aéreo era mejor, ya
que con el anual,elpiloto y los mimóla
dores tienen que. ver el mapa y no lo sa
ben interpretar, ya que se ajustaron las
all tiras alrededor fie Santa Lucía, porque
antes los aviones se metían en patrón fie
espera, ahí, pero ahora ya. no sé puede
hacer eslo porque estaría interfiriendo
en el espacio aéreo del Nuevo Aeropuer
to internacional Felipe Angeles, y peor
aún se olvidaron de poner patrones fie
espera para los vuelos que van a Santa
Lucía, esios ajustes en los mapas no los
pueden interpretar los actuales contro
ladores fie los vuelos, ya que no están
calibeados, se. sabe que el personal que
está a la cabeza délos controladores ca

rece de preparación, de ahí los recientes
incidentes.

Es urgente el rediseño del espacio
aéreo por especialistas, no queremos
lamentarnos por no haber actuado ade
cuadamente.
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Reforma electoral 2022. Apuntes sobre las iniciativas presentadas
os antecedentes legislativos
y el archivo histórico del de
bate político de las reformas
electorales celebradasen Mé
xico, al menos délas últimas
cuatro décadas, nos dicen

que los principales impulso
res fueron los parí iflos de oposición. Pro
puestas surgidas a pan ir de las demandas
que buscaban ampliar los cauces demo
cráticos. Los acunes involucrados fueron
mtachos,pero fue así como se fue creando
nuestro modelo de sistema electoral.

Las úllimas semanas en el Congreso y
en los medios de comunicación, lia astado

en el debate fie. la propuesta de Reforma
Electoral fiel presidente de la república,
misma que fue anunciada desde campa
ña, con la j ust ifieación que la democracia
en México es muy cara,
A partir fie la presentación fie la ini

cial iva fie reforma.electoral del Ejecutivo,
el debate se ha intensificado, incluso hay
quiénes de manera drástica señalan que
el objetivo principal de la reforma es des
aparecer al insiituio Nacional Electoral.
Ello ha obligado a la oposición a presentar
sus propias contra reformas lomando como
bandera la defensa de la democracia.

En este tenor, de manera general analiza
remos las iniciativas presentarlas en materia
electoral por el parí if lo en el gobierno, por la

oposición (PAN y PRI) incluso hay una fiel P'T
de la cual poco se ha hablarlo.

En la propuesta de reforma del Presidente,
pueden leerse sus objet ivos principales enca
minados además fie la austeridad republica
na, a garantizar la pluralidad e imparcialidad,
facilitar los mecanismos de participación
ciudadana, fortalecer las instituciones elec

t orales, y homologar los procesos elect orales
locales, entre otras.

Sin 011 bargo, cuando sé revisa el arl icula
do se puede notar que no hay concordancia
entre, los objetivos planteados y lo pro
puesto. Son varias las modificaciones,
pero destacan: la elección de consejeros
y magistrados electorales vía elección
popular, cuyas propuestas las determi
nará el Poder Legislativo; desaparecer los
lnsi.il utos Públicos Electorales Locales, y
los tribunales de los estados; así como la
reflucción fiel financiamienlo de los par
l if los políticos y el número fie integrantes
fie los congresos tanto federal como lo
cales y ayuntamientos. Más que reducir
los costos y garantizar la pluralidad es
evidente la centralización de poder.
Por su parte, la inicial iva presenta

da por Acción Nacional, contempla la
segunda vuelta para la presidencia de
la república: pone candados para la so
brerrepresentación; y regula el uso de
programas sociales y las conferencias
mañaneras en liempos electorales, inclu

so, contempla la. nulidad de los comicios
en los que se inmiscuya la delincuencia
organizada. Dicha propuesta,atiende a las
críticas del gobierno.

La iniciativa, anunciada por el PRI, tie
nen coincidencias con la del PAN incluso

con la de Morena. Propone la reducción
fiel financiamienlo fie los partidos polí
ticos y fie la Cámara de Dipuiados; con
templa la segunda vuelta para la elección
presidencial y la creación de la figura de vi
cepresidenriarle la república;elimina a los
OPLES y le apuesta a. la urna electrónica.
Llama la atención la propuesta riel

P'T, ya que, a pesar fie formar parte de la
coalición mayorilaria en el Congreso, sus
propuestas son muy distintas a la de Mo
rena, plantea temas novedosos a las oirás
como el principio de paridad en los cargos
unipersonales, igualdad de género en el
reparto de tiempos en radio y televisión.
Digamos que es una reforma incluyente.

Todas las iniciativas condenen pro
puestas debatibles, incluso coinciden
cias como la implemenl ación de la urna
elecirónicá, más allá ríe las propuestas
populares que aparecen frecuentemente
y no logran prosperar, esperemos que se
consolide una reforma ríe vanguardia.
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La impresión en 3D, el futuro de la medicina
%a frase "hágalo usted mismo'

cobra un nuevo sentido

úon la impresión en :il)
Anónimo

Como iodos los avances
tecnológicos que hoy nos
rodean, la impresión en
tercera dimensión inició

en la década di los años
80's del siglo pasado, di
gitalizando objetos para

reproducirlos en diversos materiales,
con el objetivo de darle vida a ese cuerpo
previamente copiado.

Act ualmente esta innovación cieni ífica
tiene un auge enorme con la aparición de
la Bioimpresión 3D, que ofrece múltiples
aplicaciones para la medicina moderna,
donde se pretende crear órganos biomédi
cos, con las mismas propiedades de un te
jido vivo y sus funciones al cien por cíenla

En el mundo ya existen empresas, labo
ratorios y universidades realizando inves
tigaciones al respecto. Por ejemplo,en'!?,:(
Aviv, Israel, un centro de estudios consiguió
imprimir un corazón 3D usando células hu
manas, aunque sus dimensiones fueron pe
queñas, fiel tamaño del corazón fie un conejo,
pero no le quila ser un avance impresionante.

Los investigadores también trabajan en el
reto de perfeccionar la impresión de los órga
nos en tamaño naiural. a un costo accesible

y con materiales biocompatibles necesarios
para mejores resultados.

¿CUÁLES SON LOS TIPOS DE
TECNOLOGÍA EN QUE SE TRABAJA?
Primera, la Bioimpresión fie inyección de tinta.
Consiste en el proceso fie creación fie biotin
ias sobre un sustrato de hidrogel, el mismo
material con el que se. fabrican los lentes fie.
contacto, o placas fie cultivo. Con ella, se ha
elaborarlo tejido de hígado humano para
reparar la parte dañada fiel organismo con
la implantación de tejido sintético.

Segunda, la Bioimpresión por extru
sión, que se basa cu fundir biomaleriales
para crear patrones 31) y construcciones
celulares. Su procedimiento es a tempe
ratura ambiento, incorporando directa
mente las células de manera homogénea.

Tercera, la Bioimpresión asistida por
láser. Se utiliza para depositar biomateria
les en un paciente. Esto da una mayor ve
locidad de impresión y mejor resolución,
otorgando órganos exactos y precisos.

Cuarta, la .Estereofotografía, Es una tec
nología que solidifica un lolopolímero por
medio fie la iluminación y tiene mayor
precisión que las tecnologías anteriores.

De esa manera, se imprimeen hidrogeies
sensibles a. la luz, fiando mayor precisión.
Quinta, la Bioimpresión por ondas

acústicas, es una técnica que utiliza un

dispositivo microfluídico, que puede
manipular partículas individuales para
lograr, fie una manera no invasiva, la
creación de células individuales. Así se.

logró la impresión fie un ovario funcional
y piel humana implantable.

Sexta, la Técnica Swifl permite la im
presión de vasos sanguíneos y tejidos vi
vos. Con ella se crean canales vasculares

en matrices vivas compuestas fie bloques
de construcción de órganos derivados fie
células madre, que Se usan terapéutica
mente pa.ra reemplazar órganos humanos
con cultivos fie laboratorio o células fie
los propios pacientes. Con esta técnica, la
aceptación fiel tejido u órgano sintético
tiene la posibilidad de un menor rechazo.
De esta manera, los experimentos en

biomedicina tratan de.conseguir órganos
o tejidos a la medida de los pacientes y
darán una mejor calidad de vida.
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Política del bloqueo frente a la política del diálogo
Niiesi ro presidente Andrés

Manuel López Obrador
informó durante su con

ferencia de prensa que
en una llamada con el

presidente de Eslados
Unidos, Joe Biden, lo

conminó a invitar a lodos los líderes de
los países de América a la Cum bre de las
Américas, misma que se celebrará del 6
al 10 de j unió en Eos Angeles, California.
Derivado fie lo anterior, los medios

de comunicación pregunlaron si, en
caso fie no invitar a iodos los países, el
presidente no asistiría personalmente a
la Cum bre. N uestro presídeme an unció
que se reservará el derecho fie asistir
si no se invita al encuentro a las nacio

nes por igual y en su representación irá
el secretario de Relaciones Exteriores,
Maréelo Ebrard Casaubon.
Las declaraciones fiel presidente se

dan en el marco previo a la Cumbre de
las Américas, cuya agenda fue definida
desde mayo fie 2021 y ratificada por el
Senado de los Estados Unidos en esa

misma lecha. Quiero resallar que esta
agenda plantea una consternación y
posicionamienio del Poder Legislativo
estadounidense en eonira de los regí
menes fie Cuba,, Nicaragua, Venezuela,
Irán, China y Rusia.

Esa agenda de bloqueo económico en
coiura fie los países,que la OLA no consi
dera democráticos, es la.propuesta sobre
la mesa para implemenlar un conjunto
de polílicas conlinenlales, para alinear a
los países latinoamericanos a los intere
ses fie los Estados Unidos.

Pero también hay otra agenda. La
agenda de un conlinenle Americano uní
fio. Nuestro presídeme lo ha repelido en
diversas ocasiones, si logramos la integra
ción económica en nuestro coiiiínenie,
tenemos el potencial fie ser la región más
productiva del globo.

La. diversidad geológica, biológica y
cultural de los ecosistemas latinoameri

canos es inigualable. Contamos con las
reservas de minerales y fie agua más im
portantes del planeta,. Pero además con
tamos con ciudadanías comprometidas
con el futuro fie las nuevas generaciones
para un devenir próspero y de bienestar.

No por nada nuestro presidente reali
zó hace no más fie una semana una gira
por El Salvador, Honduras, Guatemala,
Belice y Cuba, para promover el progra
ma "Mirar al Sur"'. Durante esta pequeña
gira.se presentaron los avances muliila
l era Ies sobre los programas Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo el fui uro.

En El Salvador, se anunció que el go

bierno duplicaría el presupuesto destina
do para los proyectos en 2023, ya que las
políticas de bienestar tienen un impacto
positivo para mejorar la calidad de vida
y él flujo migra torio.

En Honduras, nuestro presidente fe
licitó al pueblo hondureno y a su presi
denta por la. Reforma Eléclrica, que les
devuelve la soberanía energética a esa
nación.

En Guatemala y Belice, los mandata
rios agradecieron al presidente Andrés
Manuel el apoyo a los programas de
bienestar. Les recorrió que el presiden
te Joe Biden se comprometió a realizar
una aportación fié cuatro mil millones
de dólares, aunque hasta la fecha no lo
ha cumplirlo.
Nuestro presidente encabeza la po

lítica fie diálogo, conciliación, respeto
y ayuda entre. las naciones, en vez de la
política de la polarización y oposición.
Hoy, Latinoamérica se encamina cada
vez más a esta forma de hacer política
y a recuperar los gobiernos progresistas
y de izquierdas entre nueslras naciones
hermanas.
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Salud mental: un
factor a considerar
en el ámbito laboral

a alta importancia que se le concede a la
salud física, ha relegado oi.ro lema fie gran
importancia para las personas;la salud nien
Mli Diariamente se nos recomienda ingerir

Lcomo mínimo dos lilros de agua al día, man
tener una alimentación balanceada y saluda
ble, ejercitarnos de manera regular y acudir

a revisiones médicas de manera periódica. Sin embargo,
entre, dichas recomendaciones se omite la importancia
del cuidado de nuestra mente.

Aunque indudablemente es necesario mantener nues
tro cuerpo en buen estado, pocas veces prestamos aten
ción al cuidado psicológico, un componente integral y
esencial para lograr un estarlo de bienestar general.

La Organización Mundial de la, Salud (OMS) define a
la salud mental como el "estarlo de bienestar en el que la
persona realiza sus capacidades y es capaz de hacer frente
al estrés normal de la vida, de trabajar de forma produc
tiva y de contribuir a su comunidad". I .u este sentido, la.
organización destaca la importancia de que todas las per
sonas desempeñen actividades cotidianas en ambientes
armónicos. No obsianic,eii la realidad esto no ocurre así.

Día a rlía, se lia normalizado y minimizado la impor
tancia de padecer t rastornos como la ansiedad, depresión,
irritabilidad y falta de. motivación, entre otros. Esta pro
blemática se acentúa en el ámbito laboral.
Las y los trabajadores a mentirlo, se enfrentan a un

cúmulo ríe presiones derivarlas de las comandas laborales
y la creencia ríe que "se deben cubrir horas extra para
s upera r las experta l ivas de n uest ros s uperiores"; est o sim
plemente para poder "asegurar" o "mantener" nuestros
puestos de trabajo y minimizar los riesgos ríe un posible

despido; o también, por la expectativa de un crecimiento
profesional y/o salarial

Según ríalos ríe la OMS, México es la fuerza laboral
"más esiresada^ del mundo con un 75% de prevalencia
de estrés, posicionándonos por encima de países como
( liina. con 73%,y Estados Unirlos, con 59%. Así mismo,
las consecuencias del deterioro en la Salud mental ríe ÜS
personas trabajadoras también pueden impactar en la
salud física; los principales padecimientos son doloress
ríe cabeza, irritabilidad, cansancio constante y prolon
garlo, ansiedad, malestar estomacal, falta de motivación,
tensión o dolores musculares, insomnio, cambios en el
peso corporal, falta de concentración, problemas en la
piel y depresión.

Si bien han existido esfuerzos por mejorar esta sil na
ción, como el caso de la Norma Oficial Mexicana NOM
035STPS2018 "Lactores de riesgo psicosocial en el
trabajoidenl ideación, análisis y prevención", estos no lian
resultado suficientes para mantener un balance entre las
exigencias lal torales y un bienestar pleno denuest ra salud
física y mental. Ln diversos momentos, se han arlopl arlo
políticas públicas para contrarrestar losefectos negativos
causados por las sil naciones previamente mencionadas;
también, han existido esfuerzos de diversas legisladoras
y legisladores para incorporar en la normativa vigente
propuestas que aborden de fondo la problemática

Lea versión amplia del artículo
en la página web: eonlra replica.m\

•Abogado del área de Asuntos Públicos de Early
Institute rmoifin@earlyinstitute.org
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PAN: Pluris
nuevos y
Gobierno de
Coalición

En su propuesta de reforma electoral, que
empecé a comentar el j ueves pasado, el PAN
propone asignar las diputaciones plurino
minales bajo un n uevo esquema. Se integra
rán dos listas que los partirlos propondrán
para la postulación ríe candida! uras. El ob
jetivo, dice, es incenl ivar los niveles de com

promiso. y contacto ciudadano,así como el desempeño en
las correspondientes campañas electorales.

¿Cómo? La Lista A contendrá los nombres ríe candi
da tas y candidatos que hayan emanarlo de los procesos
internos ríe los parí idos, mientras que la Lista B se integra
rá con aquellos canrlidalas y candidatos por el principio
de mayoría relativa que no hubiesen ganarlo la elección
correspondiente pero que obtengan los mejores resul
tarlos o con las mayores votaciones en sus respectivas
circunscripciones.

Los listados regionales definitivos se conformarán in
tercalando las fórmulas de candirlai uras ríe ambas Listas,
que serán encabezados siempre por la primera fórmula
ríe la Lista "A". Tal intercalarlo podrá generar bloques ríe
hasta flos fórmulas fiel mismo género, pero ríe diferente
lista de origen.

El blanquiazul también propone ciertos cambios a la
insl il ución denominada Gobierno de Coalición (GC), visi
ble desde 201 Ven nuestra Carla Magna. La idea al parecer
es reforzar la paulatina pero imparable "parlamenlariza
cii'in" de nuestro Presidencialismo. Veamos.

En su texto vigente al día de hoy, el GC es una facultad

exclusiva de lá o el titular de la Presidencia de la Repú
blica, de las enlistarlas en el artículo 89 constitucional.
Según ese dispositivo, la o el ejecutivo podrá optar en
cualquier momento por un GC con uno o varios de los
partirlos representados en el Congreso. Dicho gobierno
se regulará por el convenio y el programa respect ¡vos, los
cuales deberán ser aprobarlos por mayoría del Senario.
Finalmente,que el convenio establecerá las causas de la
disolución del GC.

El modelo, como ésta hoyasen realidad una segunda
vuelta electoral en la que un o una til ular de la presidencia
que llegue al cargo coü escasas mayorías, o inclusive sin
ellas, en el poder legislativo, podría medianteeste esque
ma ríe concertación partidista, reforzar su gobierno de
representatividatl democrática pero también de viabili
dad política»

En su iniciativa, el PAN propone que la conformación
ríe un GC con uno o varios de los partirlos políticos re
presentados en el (Congreso ríe la Unión sea automática
y obligatoria, en el caso de que el partirlo que haya pos
tularlo a la o al titular riel ejecutivo, no cuente con una
mayoría absoluta en las Cámaras del Congreso. Propone
también que el GC Se regulará por el convenio y el progra
ma ríe gobierno respectivos, como en la norma vigente,
¡tero agrega una agenda legislativa como otro de los do
cumenios rectores. Al convenio mismo el PAN adiciona

objeto y duración a lascausgs de disolución del GC, que:
el dispositivo actual no contempla.
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Claudia recupera
la CDMX por la
izquierda

La jefa ele Gobierno, Claudia Shein
baum, lodos los días fia a conocer al
gún programa, alguna acción, alguna
obra, o alguna buena noticia, pero no
siempre son relomadas por ios me
dios de comunicación o no se Íes fia
la importancia merecida; sin embargo,

se sienlen y generan en la genie un efecto posilivo.
Así, Sheinbaum ha ido recuperando la CDMX.

A la jefa fié Gobierno le costó tres años compren
der el camino. Entendió la importancia de caminar
con la gente, dejarse apapachar, interaciuar con
miles en cada plaza pública, recorrer el país y ga
rantizar la continuidad del proyecto que encabeza
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Cada
vez se le ve mejor, se le siente más cómoda y segura,
disfruta: de e$tc¡r con la gente y la gente ve en ella
a la heredera del obradorismo.

Sheinbaum ha logrado un gobierno que com
bina la técnica, con valores y principios, convir
liéndola. en un peligro I los ojos fie la oposición, y
por ello, han enfocado sus balerías en ella. Pero a
pesar del seguimiento y mareaje personal que le
han aplicado, cuando apenas empiezan a hacer un
poco de ruido con algún lema, Sheinbaum ya está
presentando nuevos logros, beneficios, programas
y acciones que, por sí solos, podrían ser lema de

discusión y análisis de varios días.
Gracias a su estrategia fie comunicación, logra

penetrar la muralla mediática, al mismo tiempo
que va incidiendo en la comunidad beneficiada,
tal y como sucederá con la condonación fiel predial
2020 y 2021 en aquellos predios con valor catastral
fie hasta 2.4 millones fie pesos, atractivo para los
más pobres, pero también para la clase media.

Otros ejemplos los podemos ver en la decisión
de que, en coordinación con la Secretaría del Bien
estar Eedéraí, se otorgará un apoyo universal a las
personas con discapacidad en la CDMX; el conve
nio con el Infonavit para que participe en acciones
de mejora y manlenimienlo de las unidades ha
bitacionales; la reestructura mediante la cual las
deudas con el infonavit, se pueden pasar de Veces
Salario Mínimo (VSM.) a pesos, evitando con ello la
actualización anual al ritmo del aumento salarial
y adicionando hasta un 25% de descuento, solo
para la CDMX,

También tenernos que la Procuraduría Social
(Prosee), además de participar con los tradicionales
programas de manlenimienlo a unidades habila
cionaleSv reforzaron su presencia con asambleas y
tequios de limpieza. O las exitosas Ferias del Bien
estar, que de realizar 2 diarias, incrementarán a
30 ferias al día, en las que, se ofrecen productos
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a precio de la Central fie Abastos, promoción a la
salud, regularización territorial,asesorías jurídicas,
actividades en Pilares, talleres culturales, registro
civil,entre muchos beneficios más*
Y fie manera adicional, podemos mencionar

la, próxima inauguración del Trolebús elevado,
las grandes obras para garantizar agua para todos
(seclorización, renovación y manlenimienlo fie la
rerl hidráulica), continuas inauguraciones de sen
deros seguros, históricos resultados en seguridad,
puntos de acceso a interne! en 3200 unidades ha
bitacionales. en i odas las primarias y secundarias
públicas, en el Inslilulo Rosario Castellanos y en
la Universidad Aulónoma de la Ciudad de México.

ENTRE GITANOS.
1) El Congreso de la CDMX tiene pendient e el adel
gazamiento del iECM, la Ley de Publicidad Exterior
para prohibir los anuncios espectaculares en azo
teas, y las próximas comparecencias dé las y los
alcaldes. De paso deberían considerar la gral uidad
en los estacionamientos de los establecimientos
mercan liles, en los servicios educativos, culi tírales
y deportivos de las alcaldías.

2) Sin novedad, nueva encuesta, misma puniera,
Cía lidia Shein ha um.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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Tras la puerta del poder

¿Debe ahora la DEA certificar las
elecciones en México en lugar del INE?
Por Roberto Vizcaíno*

De acuerdo a los hechos, dice el líder

nacional del PAN Marko Cortes, es
ya de tal nivel que el involucra

miento del narco y la delincuencia organiza
da en los procesos electorales de México en
favor de los candidatos de Morena, que ya
no sirve de nada denunciarlos ante el INE o

la Fiscalía de Delitos Electorales, sino acudir
a otras instancias.

¿Cómo la DEA?
Esa agencia y el general Glen VanHerk,

jefe del Comando Norte de EU, recuer
da Cortes, afirman que entre el 30 y el 35 por
ciento del territorio mexicano es controlado

ya por el narco y el crimen organizado ante
la inacción o acuerdo del Gobierno de An

drés Manuel López Obrador.
Por eso y por el involucramiento del

narco y la delincuencia organizada en los
comicios de 2021, él y los dirigentes del
PRI, Alejandro Moreno y Jesús Zambra
no del PRD, fueron a Washington a docu
mentar esos hechos.

Bueno, hasta William Barr, el exprocura
dor de DonaldTrump, el republicano amigo
de Andrés Manuel, asegura que AMLO ya
perdió el control del país frente al narco.

"El narcotráfico tiene un ejército parami
litar con el que controla el territorio mexica
no^' comenta Barr a quien lo quiera escuchar
y pone como ejemplo irrefutable el "Cufíaca
nazo ", donde López Obrador mismo ha reco
nocido desde Palacio Nacional que el dio la
orden de soltar a Ovidio Guzmán.

En 2021 el narco intervino en favor de

los candidatos de Morena en los procesos
de Sinaloa, Sonora y Michoacán y hasta se
documentó que secuestró y retuvo durante
3 días a unos 150 dirigentes y representan
tes de partidos en Sinaloa hasta que se dic
taminó el triunfo de los morenistas.

Solo el senador priista Mario Zamora,
candidato a Gobernador, se atrevió a denun

ciarlo ante autoridades electorales locales,
las cuales nunca hicieron nada.

En ese proceso de Sinaloa donde el nar
co operó libremente en favor de los candi
datos de Morena, el delegado especial de
la dirigencia del partido dominante en ese
proceso fue el senador Américo Villarreal,
quien ahora es el candidato de este partido

a Gobernador deTamaulipas, donde al pa
recer ya operan los grupos delincuenciales
igual que ya lo hicieron en Sinaloa.

Por ello, y desde el Senado, ayer el pre
sidente del PAN, Marko Cortes llamó "a las
autoridades electorales a que en coordina
ción con las fuerzas de seguridad impida la
actuación de esos grupos criminales en fa
vor de los candidatos de Morena",

En especial de Américo Villarreal indi
ca Cortes, ya que se dice, afirma el dirigente
blanquiazul, Villarreal podría haber recibi
do a través de Sergio Carmona quien es
señalado de cometer contrabando ilegal de
combustibles, 20 millones de dólares que
habría entregado a un hijo del candidato a
gobernador vía una cuenta enÁmsterdam.

De ahí que sea necesario la certificación
de una agencia como la DEA para corrobo
rar esos hechos.

"Nosotros queremos insistir en que se
investigue el posible financiamiento ilegal
producto del crimen organizado a las cam
pañas de MORENA" insistió Cortes

Agregó:
la elección del 2021 fue el proceso

electoral más sucio y violento en la historia
(de México), con más candidatos ejecuta
dos, golpeados, secuestrados y operadores
políticos retenidos hasta el día siguiente de
la elección... eso mientras el Presidente (An
drés Manuel López Obrador) le da las gra
cias al crimen porque se portó bien.

"Hoy decimos: no queremos que se
vuelva a involucrar el crimen organizado en
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los procesos electorales que están ocurrien
do... particularmente hemos puesto una
denuncia que tiene que ver con el caso de
Tamaulipas, en donde hay elementos pu
blicados en medios de comunicación que
involucran a Mario Delgado, que involu
cran a Américo Villareal, del posible finan

ciamiento de recursos ilícitos ligados al
huachicol para sus campañas electora
les y ante esto, ante esta denuncia en
la Fiscalía ni Mario Delgado, ni Américo
Villareal ni la Fiscalía han dicho absoluta

mente nada, y por eso pareciera que hay
un pacto pernicioso entre el Gobierno y el
crimen organizado cosa que es muy peli
groso para México y para todas y todos
los mexicanos? advirtió Cortes.

Y MONREAL, A LO SUYO
Precandidato al 2024 por voluntad

e impulso propios, el senador Ricardo
Monreal se reunió ayer con Francisco
Cervantes, nuevo presidente del Consejo

Coordinador Empresarial para recuperar
el diálogo que tuvo en los primeros 3
años del este régimen con Carlos Salazar,
anterior dirigente de esa organización.

El encuentro sirvió para comentar la
agenda legislativa que impulsa el zaca
tecano a fin de impulsar la recuperación
económica del país luego de la pandemia
por Covid19.

El también presidente de la Junta de
Coordinación Política consideró su encuen

tro con el líder empresarial como "produc
tivo y franco?y subrayo que en esta legisla
tura el Senado siempre ha estado abierto al
diálogo con todos los sectores.

"... hemos logrado la aprobación un
ánime del 80 por ciento de las iniciativas
legislativas y así seguiremos" afirmó.

El Consejo Coordinador Empresarial
es reconocido como máximo órgano de
representación del sector privado y del
capital, y agrupa a las 14 organizaciones
cúpula empresariales del país, que en su
conjunto aglutinan a más de 2 mil asocia

ciones y alrededor del 80 por ciento del
PIB de México.

La semana anterior, el líder de la ma
yoría de Morena en la Cámara alta recibió
en sus oficinas a los integrantes del Con
sejo Nacional Agropecuario con quienes
conversó sobre los impactos de las inicia
tivas de las leyes generales de Aguas y de
Bienestar Animal.

De igual forma Monreal se ha entre
vistado en varios estados del país como
Nuevo León, Jalisco yYucatán con repre
sentantes de diversos sectores produc
tivos y en especial con universitarios y
docentes con quienes refrendó el com
promiso del Senado de escuchar sus
demandas para convertirlas en leyes que
ayuden a la recuperación, y el desarrollo
y bienestar de México.

¿Un aspirante presidencial en campa
ña? Eso parece.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso
El bombero AMLO y Tatiana la recaudadora
Por José Antonio Chávez*

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo que salir a apagar el
fuego que comenzaría a propagarse

en el país por el nuevo impuesto que lanzó la
Secretaría de Economía deTatiana Clouthier.

Es una Norma que atiende interés inter
nacional para cumplir en el Medio Ambien
te que, según la Secretaría de Economía se
debe atender y el costo sería de mil pesos
para todos los autos menores a cuatro años.

Es decir, todos los vehículos comprados
antes del 2018 estarían pagando esos mil pe
sos en octubre muy aparte de las tradicionales
verificaciones que se hacen dos veces al año.

Para que se dé una idea del monto que
recaudarían por esa ocurrencia que tomaron
los funcionarios deTatiana Clouthier sin to

mar en cuenta al Presidente, es de unos 64
millones de vehículos.

Multiplíquelo por mil pesos cada unidad
para que vea el monto que sangrarían a los
mexicanos con automóvil de esas fechas.

Por eso el Presidente salió a apagar el
fuego de ese impuesto que, no se sabe si

estaba enterado o no, pero su rostro a la
pregunta en la mañanera lo delataba como
un jefe sorprendido.

Lo vamos a revisar. No tenía yo conoci
miento, hay decisiones que toman las se
cretarías y no se consultan; ahora estamos
procurando que todo lo que perjudique la
economía popular se consulte.

Eso se va a revisar, porque dijo que no va
mos a estar bolseando a la gente.

Dicen los que saben, que al terminar la
conferencia mañanera el Presidente se veía

muy molesto por estas decisiones que se es
tán tomando a sus espaldas, sobre todo por
que afectan a la gente.

En consecuencia, el mensaje de no pasar
se de listo o como dice el propio Ricardo She
ffield, de Profeco que no se pasen de roscas,
el jalón de orejas fue para todo su gabinete.

Si el Presidente no hubiera tomado esa

decisión en su conferencia para que pública
mente le metiera reversa, sería una bocana

da de oxigeno puro para los opositores que
sin duda le atizarían hasta con la cubeta.

Por qué, bueno porque simplemente se
ría un impuesto disfrazado que exhibiría al

gobierno en una incongruencia, prometió no
más impuestos y ahí esta el primero, le grita
rían sin duda.Ya de por si el alza en la gasolina
está que arde pues con esto se agravaría sin
duda esa confrontación gobiernoopositores.

Los automovilistas desde luego que pe
garían el grito porque además de pagar dos
veces al año, o cada semestre la verificación
de 640 pesos, ahora sumarían esos mil pesos
y quién sabe los requisitos para cumplirlo.

Vamos a ver qué reacción tiene el Presi
dente sobre este problema que exhibió a la
Secretaría de Economía la ruta de irse por la
libre, vaya con total autonomía como si no
existiera el mandamás de Palacio Nacional.

Habrá guillotina o AMLO dejará esa tarea
a DoñaTatiana para que sea ella la que haga
sus ajustes y corte de cabezas donde tenga
que cortarlas.

FUEGO AMIGO EN PUEBLA POR SU
CESION

Está más que claro que el lodazal en Pue
bla entre el gobernador Miguel Barboza y el
coordinador de los diputados en San Lázaro,
Ignacio Mier, no es más que un pleito casado
por la lucha por la candidatura al gobierno
del estado. Está más que claro que las filtra
ciones de unos y otros, es precisamente por
que se acercan las elecciones y se calientan
motores. La información negativa, como es
el caso de esta etapa de Nacho Mier, sin duda
se tenía reservada y hoy anda circulando. Au
téntico fuego amigo. Pasa lo mismo en Vera
cruz, allá el gobernador Cuitláhuac García le
echó todo el peso del gobierno al presidente
de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérr
ez. No lo quiere dejar pasar para que pueda
lograr la candidatura para sucederlo, le está
guardando el espacio a su jefa y amiga Rocío
Nahle, actual secretaria de Energía. Son dos
estados con las mismas características, los
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gobernadores defendiendo la sucesión, no
aceptan extraños, por eso el lodazal de aquí
hasta que se llegue la fecha del día D en 2024.

APAPACHO A MONREAL Y EBRARD;
SHEINBAUM NI CON LEVADURA DE
GANSITOS

Ricardo Monreal no se esperaba el apa
pacho que le dieron en Cancún, en la gira que
realizó para apoyar a la candidata al gobierno
del estado, Mara Lezama.

Sorpresivamente le gritaron ¡Presidente!
¡Presidente! y no sabía como agradecer se
gesto que sin duda le levanta el ánimo a cual
quier aspirante a ese codiciado cargo.

Compite con Marcelo Ebrard y Claudia

Sheinbaum, los tres andan desatados en este
proceso electoral del 5 de junio donde se jue
gan seis gubernaturas. Quintana Roo es uno
de los más seguros que le pueda dar el triun
fo a Morena, lleva la candidata Lezama 62 por
ciento de aceptación, una verdadera masacre
política a su adversaria del PAN y PRD, Laura
Fernández. Monreal recibió el apoyo de esa
gente de Quintana Roo y Marcelo Ebrard lo
mismo en Tamaulipas. A ver que pasa con
Sheinbaum porque como dijera en el 2026
López Obrador cuando andaba en campaña
a sus adversarios, no levanta ni con levadura
de gansitos ¡Ah Claudia!

* Jachavez77@yahoo.com
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Por la espiral
D erechos humanos y paz
Por Claudia Luna Palencia*

Tbdos los días se violan los derechos

humanos de cientos de personas en
diversas partes del mundo, la ONU

reconoce el enorme déficit que subyace al
respecto y que empeora en regímenes tota
litarios y, primordialmente, en situaciones de
conflictos bélicos.

La ONU ha encontrado más de mil cadá

veres en Bucha. El foco de atención puesto
en la invasión rusa a Ucrania sigue sumando
días y camina rápidamente a los tres meses,
ya son más de 40 los países que han solicita
do al fiscal de la Corte Penal Internacional una

investigación por crímenes de guerra y de lesa
humanidad contra el dictador ruso, Vladimir
Putin y las tropas rusas.

Matilda Bogner, encargada de la Misión
de Vigilancia de los Derechos Humanos de la
ONU en Ucrania, dijo al respecto que llevan
documentando violaciones contra los dere

chos humanos de los ucranios a partir del mis
mo día de la invasión el pasado 24 de febrero.

La funcionaría de Naciones Unidas recordó

que hace unos días, ella en compañía de otros
supervisores, visitaron 14 ciudades en las re
giones de Kiev y Chernihiv que estuvieron
ocupadas por las Fuerzas Armadas rusas has
ta finales de marzo. Ella pudo ver en persona

la destrucción provocada por las tropas rusas,
por los misiles y por todas las atrocidades co
metidas contra civiles inocentes.

La crueldad va quedando al descubierto en
la medida que los soldados ucranios van re
cuperando territorios y los rusos van dejando
el asedio de otras ciudades del centro, norte y
oeste para concentrarse en dominar la región
sur y este de Ucrania rica en minerales, con
relevantes oleoductos, centrales nucleares y la
trascendental salida al Azov y al Mar Negro. A
todas luces es una invasión con motivaciones

económicas y estratégicas.
Antes de la invasión, ni la UE ni la OTAN, te

nían algún tipo de intención de aceptar a Ucra
nia en sus filas; ni países como Suiza, Suecia ni

Finlandia de romper su tradicional neutralidad.
Eso lo ha cambiado la tropelía rusa.

La UE analiza la adhesión in extremis de

Ucrania en el club europeo y Finlandia y Sue
cia han solicitado la inclusión "más rápida po
sible" a las filas de la Alianza Atlántica.

Hay un temor anidado entre la ciudada
nía europea porque el conflicto bélico en el
traspatio termine metiendo a la OTAN en una
nueva gran conflagración a escala con Rusia.
El primer ministro británico, Boris Johnson,
ha dicho abiertamente que si Putin le toca un
pelo a Finlandia o a Suecia, entonces Reino
Unido entrará a defenderlos militarmente

mientras Moscú advierte que el ingreso de
Finlandia y Suecia traerá consecuencias mili
tares mientras los corifeos de Putin hablan del
arsenal nuclear.

Bajo este escenario, la guerra en Ucrania
permanece enrocada. La ONU comparte in
formación de forma oficial: 7 mil 061 bajas
civiles hasta el 9 de mayo aunque la propia
Misión reconoce que las cifras reales pueden
ser tres veces más elevadas.

A dicha fecha, el gobierno de Kiev aseve
ra que 26 mil 650 solados rusos han caído
en combate y un importante arsenal ruso ha
sido destruido: un total de 199 aviones, 161
helicópteros, 398 drones, 1 mil 195 tanques,
2 mil 873 fragatas, 534 sistemas de artillería y
87 sistemas antiaéreos; así como 191 carros de
combate; 76 tanques de combustible, 13 bar
cos militares, 2 mil 019 vehículos, 41 equipos
especiales y 4 sistemas móviles.

El mayor drama, puntualiza Bogner, es
que cada muerte de un civil es una tragedia:
"Dependiendo de las circunstancias, la muer
te de un solo civil o de alguien fuera de com
bate puede constituir un crimen de guerra, ya
que son personas protegidas por el derecho
internacional humanitario. Tales asesinatos

también pueden violar el derecho a la vida en
virtud del derecho internacional de los dere
chos humanos''
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A COLACIÓN
Nos urge que se hable de paz y no de ar

mas. Hace unos días, en Málaga realicé algu
nas preguntas a Nikhil Seth, secretario general
adjunto de la ONU, ante la preocupación per
sistente en torno a una guerra que cada día se
enreda más.

Naciones Unidas ha tenido un papel bas
tante cuestionable en esta invasión irascible

en la que ningún mecanismo, ni tratado, ni
ley, ni siquiera una cascada de durísimas san
ciones contra Rusia han logrado ablandar las
pretensiones del Kremlin.

De acuerdo con lo que me dijo Seth, las
Naciones Unidas y el secretario general están
muy interesados, con un enorme compromi
so, en buscar cómo detener estos terribles
"eventos" que están pasando en Ucrania y

desde luego lograr para ello, un alto al fuego
y la reanudación de negociaciones. "El alto al
fuego es importante por razones humanitarias,
en esto se está trabajando, estamos muy com
prometidos. Todos queremos que este evento
concluya pronto''

¿Podemos tener algo de esperanza de que
el futuro de este conflicto pasará por una solu
ción en una mesa redonda? En la opinión de
Seth, puede haber frustración y desilusión de
que no pueda alcanzarse una negociación y
se cae en una sensación de un pozo sin solu
ción. Él me reiteró que Naciones Unidas es
tán trabajando por la paz y que debemos ser
optimistas porque vendrán mejores tiempos.
La pregunta sin respuesta que todos tenemos
en la punta de la lengua es, ¿cuándo? Urge un
gran diálogo por la pacificación de Ucrania.

* @claudialunapale
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Ultima Instancia

Acciones de la Oposición
Por Carlos Angulo Parra*

Ultimamente se ha venido discu

tiendo sobre lo fuerte que se ve
en las encuestas Morena y el pre

sidente frente a una oposición que no acaba
por definirse, fuera de hacer posicionamien
tos por la unidad y por elegir aun solo candi
dato que la represente.

Se ha especulado mucho sobre el fe
nómeno de la popularidad del presidente
frente a los resultados catastróficos de su

gobierno y ante la mala imagen que tiene la
ciudadanía de su gobierno. Pero, sin embar
go, dicha imagen no mancha la popularidad
del presidente.

Sabemos que el presidente no estará en
las boletas en las elecciones del 2024 y que
su popularidad no necesariamente pasa a
Morena y a sus aliados. También sabemos
que, históricamente, la popularidad o bue
na imagen que han guardado los anteriores
presidentes no han pasado a un triunfo elec
toral de su partido.

Pero debemos de comprender que el fe
nómeno político en el que nos encontramos
entrampados fue creado por un sistema en
el que dejamos a los más aviesos intereses
gobernarnos, y que el advenimiento de la
democracia electoral no pudo resolver el fe
nómeno de manipulación política realizada
hacia los electores por parte de dichos inte
reses.

La oposición partidista no ha encontrado
la fórmula adecuada para resolver la proble
mática en la que nos encontramos porque
sus dirigencias son cómplices de esa mani
pulación que las élites ejercen.

Tenemos a un pueblo que adora al actual
presidente que ha desarrollado un discurso
político (narrativa en términos modernos)
impecable para que los electores desconfíen
de la oposición partidista.

¿Cómo es posible que los electores esco
jan al llamado "PRIAN" con los ojos cerra
dos ante el discurso de que ellos son los cau
santes de todos los males que les aquejan?

Un amigo me dice en palabras más y pa
labra menos, que en los partidos, los oligar
cas manipulan la postulación de candidatos
para que, una vez elegidos, representen sus
intereses y no los de los electores. Así, las de
cisiones legislativas, en cuanto a presupues
to, favorecen a las élites que intervinieron en
la postulación de los candidatos.

De esta manera, los electores ven en la
oposición partidista a un sistema que los usa
para continuar con sus privilegios e intere
ses. Entonces, ¿Cómo se puede romper con
ese paradigma perverso?

Por lo pronto, yo estimo, que con una
fuerte intervención de la sociedad civil en la

toma de decisiones en la postulación de can
didatos. Mientras los partidos políticos de
oposición sigan reciclando a la misma gen
te, el ciudadano no va a percibir la frescura
necesaria para brindar la confianza de que
las cosas van a cambiar para bien del país.

Sí, debemos fortalecer nuestras institu
ciones. Sí debemos de defender al INE para
que nuestra democracia electoral no se vea
amenazada. Sí debemos de fortalecer la divi

sión de poderes. Sí debemos de respetar e!
Estado de Derecho, sí debemos tener gober
nantes capaces, con experiencia, honestos
y con voluntad de servicio. Todo eso puede
ofrecer la oposición. Pero ello no basta.

Es necesario brindar la seguridad a la ciu
dadanía que no queremos regresar al pasa
do inmediato, que sí queremos acabar con
los privilegios, que deseamos que haya piso
parejo para todos los empresarios y empren
dedores. Que el presupuesto sea dedicado a
generar bien común; seguridad y justicia; sa
lud y educación; servicios públicos eficientes
mediante el otorgamiento de fondos debi
damente supervisados en su ejercicio a los
Municipios; vivienda y demás añadidos para
dar una vida digna a los ciudadanos; la gene
ración de un entorno de orden y respeto a la
ley para generar seguridad y certeza jurídica
que permita la generación de inversión y de
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empleo.
Para todo ello, es necesario que los par

tidos se abran a los ciudadanos y los ciuda
danos se dispongan a participar en política a
través de los partidos. Es necesario que haya
un gran cambio de la mentalidad política
del mexicano para que todo esto suceda. La
grave crisis en la que nos encontramos nos
puede dar la oportunidad que necesitamos
para que, de una vez por todas, cambiemos
el paradigma político de México y entremos
de lleno a la democracia que de frutos de
bien común.

* @Car1osAnguloP
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De Primera Mano
Huerta: cuatro años de impunidad en Tabasco
Por Rodulfo Reyes

El domingo pasado que se celebró el
Día del Maestro se cumplieron cuatro
años de que fue asesinado el perio

dista Juan Carlos Huerta Martínez, sin que
se haya avanzado en las investigaciones más
allá de la detención y la condena a 20 años de
cárcel del presunto autor material. El comuni
cador era socio de una estación de radio que
acaba de entrar en operaciones meses antes
de su muerte, y conductor del noticiero de un
canal local de televisión.

El 15 de mayo de 2018, Huerta fue cazado
a la salida del fraccionamiento donde vivía por
sujetos que viajaban en una camioneta y en
un auto; con este último le cerraron el paso a
su automóvil y del SUV descendió un sujeto
que le dio cuatro disparos calibre 45.

La primera declaración del entonces go
bernador Arturo Núñez Jiménez fue que se
trató de un ataque directo, y que el móvil no
fue el robo, como si no fuera obvio por la for
ma en que lo interceptaron.

También desde un principio el entonces
titular de la Fiscalía General del estado, Fer
nando Valenzuela Pernas, contribuyó a en
marañar el caso, pues a la primera oportuni
dad afirmó que su asesinato no tenía que ver
con su actividad profesional ni con el crimen
organizado, reduciéndolo a un problema de
su vida "personal''

A la FGE le llevó poco más de cuatro me
ses "detener" a quien presuntamente jaló del
gatillo. "Juan MigueIN"ya estaba en el reclu
sorio de Villahermosa cuando le notificaron,
el 20 de septiembre, la orden de aprehensión
por el homicidio de Huerta.

Al momento que le fincaron la responsa
bilidad, el supuesto sicario estaba detenido
desde el 5 de junio por un robo armado que
había cometido el 13 de mayo, dos días antes
de matar al comunicador.

Valenzuela celebró la detención del dis

parador como si hubiera aclarado el caso. A
partir de entonces se dieron declaraciones
triunfalistas, y el funcionario llegó a afirmar
que se llevaba un avance del 70 por ciento en

las pesquisas y que muy pronto caerían el o
los autores intelectuales.

Si bien el homicidio de Huerta se dio

durante la administración del perredista
Arturo Núñez, período en el que de igual
forma mataron a Moisés Dagdug, dueño
de una estación de radio también crítica

del gobierno en turno, en lo que va de la
llamada 'Cuarta transformación' no se ha

avanzado en las pesquisas,
Al menos no se ha dado a conocer que

continúe abierto el expediente, lo que ha ali
mentado las especulaciones de que el autor
intelectual del crimen sería alguien muy po
deroso como para lograr que el Estado lite
raímente lo archive.

El 26 de septiembre, cuatro meses des
pués de la ejecución del colega, el caso pare
ció enredarse aún más cuando apareció en la
escena la persona que acompaña a Huerta el
día que lo mataron.

Identificada como la principal testigo del
caso, la mujer desmintió a la FGE sobre la de
tención del autor material, ya que dijo que fue
presionada para identificarlo.

En una rueda de prensa en que estuvo
acompañada de activistas por los derechos
humanos, se presentó como la pareja senti
mental del periodista y dijo que nunca identifi
có al asesino como afirmó la Fiscalía.
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La mujer, que acudió
a la rueda de prensa con
grandes gafas oscuras y
que no aceptó responder
preguntas, aseguró que
ella conocía "información

de negocios y conversa
ciones que sostenía (Huer
ta) con figuras importantes
del ámbito político, social
y del medio (periodístico)''

Sobre los socios del

comunicador, los identifi
có pero sin dar nombres;
mencionó a un empresa
rio "no muy conocido? así
como a "un político muy
conocido y a un funciona

rio de la actual administración muy cercano al
gobernador"

Después de esa declaración, el Gobierno
de Núñez pareció detener las investigaciones.

Desde entonces ha reinado el silencio en

torno a la muerte de uno de los comunicado

res más importantes de ios últimos tiempos

enTabasco.

Lo último que se ha informado es que
'Juan Miguel N' fue condenado a 20 años de
prisión y a pagar 169 mil pesos por concepto
de reparación del daño por el homicidio del
periodista de 45 años de edad.

*@RodulfoReyes
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Análisis a Fondo

;Y Monreal Ávila?
Por Francisco Gómez Maza

• Porqué la frialdad de AMLO hacia quien le
ayuda en el Senado

• Parece que el presidente de la Jucopo no
existiera en este mundo

Pareciera que nadie, en Morena, fija
ra su atención en el senador Ricar

do Monreal Ávila, a pesar de ser una
muy certera punta de lanza del presidente
Andrés Manuel López Obrador para que el
poder senatorial apruebe las reformas que
inicia el mandatario, a fin de darle forma y
fondo a la CuartaTransformación de la Vida
Pública de México.

La mayoría de quienes hablan o escriben
de la sucesión presidencial, en los medios
informativos, mencionan a todos los que ha
"destapado" el fundador y líder del Movi
miento de Regeneración Nacional  Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y el primo Adán
Augusto López Hernándezpero no mencio
nan el nombre de Ricardo Monreal Ávila, el
líder de la mayoría morenista en el Senado
y presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) de este órgano legislativo.

Y gracias a los oficios negociadores del
zacatecano, en el Senado de la República
se ha aprobado la inmensa mayoría de los
proyectos de ley y reformas legales y consti
tucionales presentadas por el presidente
López Obrador.

Es más, muchos dirigentes de las tri
bus morenistas desprecian hasta el nom
bre del senador y lo ligan con fuerzas ex
trañas a Morena, incluidas corrientes de
derecha como el ex gobernador de Vera
cruz, Dante Delgado Ranauro. Se nota, a
todas luces, un desprecio nada soterrado
cuando se menciona el nombre del pre
sidente de la Jucopo. Hay miembros de
Morena que hacen muecas de desapro
bación cuando se les pregunta por Ricar
do Monreal Ávila.

El episodio más inquietante de la rela
ción de López Obrador con su compañe

ro de importantes batallas políticas es la
aprehensión del secretario técnico de la
Jucopo, José Manuel del Río Virgen, en
carcelado en Pacho Viejo, Coatepec, Vera
cruz, bajo la acusación, no comprobada

hasta ahora, del asesinato de un político
municipal veracruzano.

La prisión de Del Río Virgen no puede en
tenderse más que como un golpe de la 4T, si
no es que, del mismo López Obrador en con
tra de uno de sus más eficientes operadores
legislativos. Y todo el mundo especula las
causas, pero nadie sabe exactamente el por
qué de tan radical rechazo, cuando diariamen
te, a toda hora, el senador zacatecano confir
ma, reconfirma su adhesión al movimiento
lopezobradorista.

La fría relación entre el presidente de la re
pública y el líder senatorial tiene que ser acla
rada, no para que Monreal Ávila sea declarado
precandidato a la candidatura de Morena a la
presidencia de la república para las elecciones
de 2024, sino por salud política. Por la propia
conveniencia de López Obrador.

Qué pasó entre AMLO y Monreal. ¿Lo sabe
alguien realmente? Qué daño le hizo Monreal
al presidente que, a todas luces, se ve que des
tila inquina cuando se habla del zacatecano.

Como se dice en lenguaje sureño, por
qué no se aclaran paradas. Si no se aclaran,
si se sigue guardando silencio muchos de
los interesados en la vida pública de México
estarán en absoluta libertad de volver reali

dad cualquier especulación, y la imagen de
Morena y la de López Obrador se enfrenta
rán al deterioro ante la opinión pública. Mu
chos ciudadanos siguen con lupa la conduc
ta del presidente.

Monreal Ávila es una pieza clave para Mo
rena y más para López Obrador, y pareciera
que éste no sólo no quiere darse cuenta de
esta realidad, sino que esquiva hasta mencio
nar en público el nombre del senador.

De otra suerte, se hará realidad la especu
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lación que publique hace ya varias semanas.
La vida de ambos, la del presidente y la del
senador, como políticos, será  y me temo que
ya lo está siendo, como "Las Vidas Paralelas"

de Plutarco. Cada uno, por su propio cami
no, cuando la historia les reclama unidad.
Unidad que tanto defiende el presidente de
México frente a sus adversarios y frente a
sus enemigos.

Toda esta reflexión se dio porque Ricar
do Monreal recibió respaldo para la Presi
dencia en Quintana Roo, el estado que de
berá gobernará Mara Lezama, si no ocurre
un tsunami en las costas de aquel estado su
reño. Monreal Ávila fue recibido, el pasado
fin de semana, con el grito de ¡presidente!
¡presidente!, por los asistentes a un mitin de
la candidata morenista. El líder del Senado

acompañó, con varios senadores de More
na, a quien se perfila como la nueva gober
nadora en un recorrido por el municipio de
Benito Juárez. Ahí, en la concentración mu
chos simpatizantes le levantaron la mano y

corearon ¡presidente! ¡presidente!
Y así ha ocurrido en muchas ocasiones:

en el Salón Tenampa de la Ciudad de Mé
xico; en Saltillo, Coahuila, durante elTercer
Informe del senador Armando Guadiana;
durante la presentación de su libro "Otro
campo es posible',' enTuxtla Gutiérrez, y en
el propio Salón de Sesiones del Senado,
cuando se debatían las causas del por qué
no se incluyó al llamado Grupo Plural en
la Comisión Permanente, en diciembre del
año pasado.

El senador tiene muy claro que, una vez
que Morena convoque al registro de aspi
rantes a la candidatura presidencial para
las elecciones de 2024, él se inscribirá para
competir por la Presidencia.

También ha reiterado su posición para
que se establezcan reglas claras y piso pare
jo en la designación del candidato del movi
mientopartido que encabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien se ha
resistido a mencionar al senador como uno

de los aspirantes a sucederlo.
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Itinerario Político

¿Hasta hoy ven qué AMLO
empoderó al crimen?
Por Ricardo Alemán*

Sí, resulta de risa.

Y es que al entrar al cuarto año
del gobierno de López Obrador son

muchas las voces que, horrorizadas, hasta
hoy descubren que el presidente mexicano y
su gobierno están al servicio de los barones
del crimen.

Tanto empresarios, como dirigentes de
partido, reputados "expertos" e intelectuales
se dicen asombrados ante la peligrosa orfan
dad ciudadana a causa del desdén presiden
cial por la seguridad.

Sí, muchos de aquellos empresarios, diri
gentes de partidos, "expertos" e intelectuales
que en 2017 y 2018 rechazaban lo que esta
ba a la vista de todos, hoy se dicen sorpren
didos al descubrir que Morena y su presiden
te siempre fueron parte de un proyecto polí
tico para empoderar a las bandas criminales.

Sí, han pasado 41 meses de la gestión
de AMLO y hasta hoy abundan quienes, es
tupefactos, descubren "el hilo negro" de la
claudicación del presidente y del Estado en
su responsabilidad para combatir a las ban
das criminales.

Peor aún, cuando el mandatario mexi
cano insiste en la defensa de la vida de los

criminales, por encima de la seguridad y la
vida del ciudadano al que hacen víctimas a
diario, los sorprendidos creen haber retira
do el misterioso velo que ocultaba la reali
dad del actual gobierno.

Una realidad que muestra al de Obrador
cómo el gobierno culpable de empoderar al
crimen organizado.

Sin embargo, se tarta de una na realidad
que aquí documentamos, hasta el cansan
cio, en por lo menos media docena de en
tregas. Por ejemplo, en el Itinerario Político
del 27 de julio de 2017, titulado: "El 'narco'

pudre a Morena? documenté paso a paso
14 ejemplos de la forma en que el crimen

organizado financió a candidatos y líderes
políticos de Morena en todo el país.

Un año después, en el Itinerario Político
del 29 de junio de 2018, titulado: "¿Los "nar
cos' al poder?? volví al tema para exponer
el grave riesgo que significa ia elección pre
sidencial de julio de 2018, en manos de las
bandas criminales.

En aquel tiempo pocos lo creyeron y
muchos pensaron que era una exageración
o un bulo; mientras que 30 millones de elec
tores prefirieron ignorar las advertencias de
que Morena era un partido financiado por el
crimen organizado y que se corría el grave
riesgo de llevar a las bandas criminales al
poder político.

Hoy, la terca realidad lo confirma: López
Obrador empoderó al crimen organizado,
las mismas bandas criminales que destru^

yen al presidente, a su gobierno y su paso
a la historia.

¿Imaginan el papel que tendrá en la his
toria al presidente cuyo gobierno fue finan
ciado y sometido por el crimen organizado?

Esa es la tragedia "del gobierno del
cambio'.'

Por eso, en abono a la historia, a con
tinuación reproducimos el Itinerario Polí
tico de aquel 29 de junio de 2018, en cuyo
titulo pregunta lo siguiente: "¿Los "nar
cos' al poder?''

Hagan su propio juicio:
"Pocos se han ocupado del tema. Mu

chos lo ignoran deliberadamente mientras
la mayoría de los votantes son ajenos a la
gravedad del problema.

"Nos referimos al escandaloso número

de ciudadanos asesinados por motivos po
líticoelectorales sean candidatos o militan

tes de distintos signos y rangos, y al insó
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lito número de candidatos que por temor,
por amenazas o presiones directas dejaron
la contienda.

"Según reportes del portal Letra Roja,
entre septiembre de 2017 y julio de 2018 fue
ron asesinados 120 ciudadanos, todos vin
culados con el proceso electoral de 2018. De
ellos, 48 eran candidatos o precandidatos y
los atentados se dieron en los Estados de

Guerrero, Michoacán, Oaxaca, México, Gua
najuato y Puebla.

"Una "perla" de la gravedad del tema
es el municipio de Coyuca, en Guerrero,
en donde fueron asesinados 11 políticos
sólo en 2018.

"Pero esa es sólo una parte del proble
ma, según el diario Excélsior en el proceso
electoral de 2018 "se bajaron" de la contien
da 5 mil 700 candidatos, sobre todo en los
Estados de Guerrero, Puebla, Oaxaca, Mi
choacán, Sinaloa, Sonora y México. Sólo en
Oaxaca el INE reportó la sustitución de mil
660 candidatos. ¡Sí, mil 662 candidatos!

"Por eso, frente a las escalofriantes ci
fras, obliga preguntar: ¿Estamos ante una
narcoelección? ¿Quién está detrás de los
120 asesinatos durante el proceso electoral?
¿Cuántos de los 48 candidatos que suplie
ron a los asesinados, fueron impuestos por
el crimen organizado o el narcotráfico?

"¿Cuántos de los 5 mil 700 candidatos
a puestos de elección que "se bajaron"
de la contienda, lo hicieron por amena
zas o presiones del crimen organizado?
¿Cuántos de los suplentes de esos 5 mil
700 que "se bajaron? estarán al servicio
del crimen?

"No sabemos si los suplentes de los
candidatos asesinados o de los aspirantes
que "se bajaron" de la contienda ganarán
la elección. Por eso obliga volver a pregun

tar. ¿Cuántos diputados federales llegarán
al Congreso gracias a sus vínculos con el
narcotráfico? ¿Cuántos senadores estarán
en un escaño porque deben favores al nar
co? ¿Cuántas de las miles de alcaldías que
se renovarán el domingo próximo estarán
encabezadas por un político impuesto por
el crimen? ¿Cuantos de los 20 Congresos
estatales que serán renovados tendrán po
derosas "narcobancadas"?

"El de la participación del narcotráfico
y el crimen organizado en política y, sobre
todo en elecciones, no es nuevo. Lo nuevo
y que alcanzó niveles de escándalo, es
la intervención montonera del crimen orga
nizado en los procesos electorales en enti
dades como Guerrero, Michoacán, Oaxaca,
Puebla y Sinaloa.

"Nadie sabe cuál será el tamaño de las

"narcobancadas? el número de los narcoal
caldes, de diputados federales y senadores
y hasta gobernadores que estarán al servi
cio del crimen.

"Lo que sí sabemos es que, como nunca,
la elaboración de leyes estará en manos de
matarifes, narcos, sicarios, huachicoleros,
tratantes de blancas y administradores de
las fortunas producto del crimen.

"¿Qué partido político será el campeón
en prestar su franquicia para los criminales?
¿Se llama Morena? Al tiempo'.' (FIN DE LA
CITA)

Después de lo anterior; de la tragedia a
los ojos de todos, 30 millones de ingenuos
votaron por Morena y por su candidato,
López Obrador.

Y sí, queda claro que le problema no
sólo es López, sino los millones de mexica
nos que se tragaron su engaño; los 30 millo
nes que están en la lista del "engañabobos''

Al tiempo
* @R¡cardoAlemanMX
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El que paga manda

"¡No te pago para que me pegues"
José López Portillo

El manejo mediático del caso de De
banhi, la joven de 18 años que fue
violada y asesinada en un motel

de Nuevo León, ha sido vergonzoso. Desde
cuestionar a Mario Escobar por no ser el pa
dre biológico, sino adoptivo de la joven; invi
tar a sus amigas, las mismas que la dejaron
tomar el taxi que la llevaría a su muerte, a
programas de televisión para desacreditar su
imagen; hasta revictimizar a Debanhi, dando
a entender que cargaba drogas en su bolsa,
y que probablemente se merecía lo que le
sucedió esa trágica noche del 9 de abril. Una
mórbida y morbosa competencia por el ra
ting entre los principales medios regios, los
cuales acapararon la noticia por sus relacio
nes con las autoridades del estado.

Através de un video deYouTube, el padre
de Debanhi acusó a Azucena Uresti de mentir

sobre la filtración de mensajes a la Fiscalía de
Nuevo León. Para probarlo mostró las captu
ras de pantalla de una conversación deWhat
sapp con la conductora estelar de Milenio, en
la que Uresti acepta estar coludida con las
autoridades: "Oye fren, por qué no quiere
contestar el fiscal(...) digo ya sabes que yo

siempre he ido del lado de la Fiscalía, a pe
sar de todo el desmadre'' El mensaje fue bo
rrado por la periodista al darse cuenta que
se lo había enviado al padre de la víctima
y no al equipo del fiscal. Inmediatamente
después de la publicación de este video, la
conductora negó haber sido ella quien envió
el mensaje: "Yo no escribí el mensaje que se
me atribuye. Estamos investigando lo suce

dido pues estaba a punto de entrar al aire, mi
último mensaje fue a las 21.30 y alguien se
tomó una atribución sin mi consentimiento''

La excusa no fue suficiente para convencer
a nadie, usuarios en redes respondieron a
la periodista con fotografías en las que se le
ve con el celular en la mano durante todo su

programa, y antiguos mensajes escritos por
ella con las mismas características que
el enviado al padre. Imposible ocultar la
verdad. Esa noche Azucena no apareció
en su noticiero.

Considero que hay valiosas lecciones
que podemos aprender de todo esto. A con
tinuación enumero algunas:

1. El caso de Debanhi sacó a la luz lo que
siempre hemos sabido: las fiscalías encu
bren crímenes y los medios están coludidos
para distorsionar la información, siempre y
cuando el dinero de publicidad oficial siga
fluyendo. Sin el afán de defender a nadie,
el problema de los medios de comunicación
no inició con Azucena Uresti. Ella solo forma

parte de un esquema podrido y habitual en
nuestro país. Este círculo vicioso hace que
un conductor sea capaz de cometer cual
quier bajeza, con tal de mantener el negocio.
La mayor responsabilidad recae en la pren
sa mercantil que ha dejado claro que la línea
editorial es que el que paga manda.

2. La oposición reacciona como una sec
ta, capaz de defenderse entre sí de cualquier
porquería. Personajes como Javier Lozano,
Lilly Tellez, VictorTrujilio, entre otros, salie
ron a defender las acciones de Uresti. "Es

toy contigo, Azucena" escribió Flector de
Mauleón, como si esto se tratara de un caso
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de censura y persecución por parte del go
bierno federal, y no del inhumano proceso
de revictimización en el que los medios al
servicio del gobierno estatal sumergieron a
una familia. Para la oposición, la víctima en
este caso es la presentadora de noticias que
trabaja para la fiscalía y no la jovencita que
violaron, asesinaron y aventaron a una cis
terna. El mundo al revés.

3. La presión de la competencia, y la avi
dez por ganar la nota, hacen cometer fallas
que tiran por la borda la credibilidad del gre

mio informativo, que de por sí, no goza ni
de la simpatía ni de la confianza del pueblo.
Tanto este, como el caso de Florance Cassez,
Frida Sofía o la niña Paulette, se suma a las
penosas historias del periodismo mexicano.
En su peor versión, el periodismo también
daña el debate público y a las víctimas.

De corazón, deseo que Azucena Uresti
retome sus espacios a la brevedad, y este
episodio no sea más que una piedra en el
zapato de su carrera. El problema con el pe
riodismo en México va mucho más allá de

lo que sucedió la semana pasada, y hasta
que el gobierno no deje de ser el principal
patrocinador de los medios corporativos,
esta historia seguirá repitiéndose. Tal vez
nos vendría bien fijarnos en el modelo de
comunicación de los medios gringos, fi
nanciados por sus propias audiencias y no
desde el poder. Aunque desde luego, eso
traería otro tipo de sesgos de confirmación.

Mientras tanto, ojalá ya dejen descan
sar en paz a Debanhi.

* @Cal!odeHacha
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Se comenta sólo con...

Pachanga electoral
Por Carlos Ramos Padilla*

Lo que debería ser serio, muy serio,
se ha convertido en una pachanga
electorera. Hoy le gritan presidente a

todo y a cualquiera menos a AMLO. Por ello
"las corcholatas" urgen salir a recorrer el país
para mediar, aunque sea con acarreados, su
fuerza y popularidad.

A Sheinbaum, a Ebrard y a Monreal ya
los etiquetan, los distinguen en el griterío
morenista como "presidente" en una franca
y abierta incultura política. Se les olvida que
está en juego el futuro del país no el porvenir
personal de los propuestos.

No se conoce siquiera sus plataforma,
sus propuestas, sus iniciativas e incluso va
lores y a cambio de una dádiva les elevan el
ego.

Vale decir que desde que inicio el sexe
nio también comenzó su avaricia y ejercicio
de propaganda personal de cada uno de
ellos. Sheinbaum solo brilla a la sombra de

AMLO; Ebrard no respeta códigos ni alianzas,
va por la libre en una ambición desmedida
que viene desde la administración de Salinas
de Gortari; y Monreal, expriista vendría a ser
parte de la "herencia maldita" a la que se re
fiere su hermano el gobernador zacatecano
cuando habla de corrupción y asesinatos.

En campañas anteriores AMLO le habría
destapado como su próximo secretario de
gobernación y luego encajó, destapó sin pre
vio aviso a Juan Ramón de la Fuente, enton
ces rector de la UNAM.

Por ahí empezaron las traiciones y a
Ebrard no se le olvida. Usando un término de

AMLO, los morenistas se han convertido en
"matraqueros" a la vieja y desgastada cos
tumbre de movimientos ya perdidos. Porras
que aún no pasan de eso, de un griterío que
antes eran duros críticos con quienes decían
que la generé votaba por Peña Nieto "por
guapo''

El "canto de las sirenas" en atropellado
festín que le gritan lo mismo a uno que a otro,
según les digan y cuidado porque ya empie
zan las encuestadoras a colocar nombres y
cifras. Coria que ilusionan, pero engañan.

AMLO es el responsable de adelantar la
sucesión y ya incentivó la idea de que Adán
Augusto, secretario de gobernación, saque
sus mejores corbatas para colocarse en la
fotografía de los aspirantes, vamos hasta
Delfina Gómez y el "compañero" Noroña se
auto consideran capaces para administrar al
país. Que no se sorprendan los promotores
de ideas de que no hay oposición cuando
también entren a la euforia del griterío perso
najes como Enrique de la Madrid, LilyTéllez,
Ricardo Anaya, Mauricio Vila, Mauricio Kuri,
Luis Donaldo Colosio y Enrique Alfaro.

Ya serán los tiempos, veremos quiénes
serán capaces de reconstruir a este país y
quiénes continuarán co la falsa propuesta de
ser cómo los cubanos prometiendo llevar a
crecer como los daneses.

* Conductor del programa Vaen
Serio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
LGBTTTI, por la defensa de la diversidad sexual
PorTeresa Gil*

El 17 de mayo se conmemora en el
mundo El Día Internacional contra

la Homofobia, la Transfobia y la Bi
fobia. México incorporó la fecha en 2014 tras
décadas de persecución, agresión y muerte
de personas con preferencias distintas. Pese
a ello, en 2021, se registraron más de 70 ase
sinatos. Los crímenes de odio tienen muchas

vertientes y uno terrible lo acabamos de ver
en Buffalo, donde un hombre blanco de 18
años, Payton Gendron, asesinó a 10 perso
nas en su mayoría de raza negra. El acoso,
agresión y asesinatos de personas con prefe
rencias sexuales distintas se engloban en esa
concepción de crímenes de odio y México es
uno de los países en donde más se repiten.
Surgida de dogmas religiosos pese a que se
guidores califican a Jesús como un amigo de
los hombres, así como de convencionalismos
sociales, oscurantismo y machismo, por déca
das la homofobia fue una conducta prohibida
y rechazada, incluso por personas cultas y los
casos famosos de más de un siglo como el
de Óscar Wilde, aún se ponen de ejemplo, de
como el propio estado y sus leyes podían lle
var a la cárcel aun gran escritor.

ABOMINABLE: ONCE PAÍSES APLICAN
LA PENA DE MUERTE POR DIVERSIDAD

La persecución a la diversidad sexual
exhibe los instintos más bajos de los de

tractores que se expresan en el hecho de
que en 70 países, algunos que se la dan
de occidentales y muy giritos se llaman del
primer mundo, se aplican leyes en contra.
Lo peor es que en once de ellos se aplica
la pena de muerte. Lo absurdo acerca de la
conducta sexual distinta que se ejerce sin
lastimar como no sea la conducta retrógra
da de los que se oponen, se contradice con
lo que pasa en los ámbitos religiosos con
la pederastía que si es una conducta sexual
delictiva porque parte del abuso y la agre
sión, sobre todo de menores. Hasta 1990, la
Organización Mundial de la Salud (OMS),
mantuvo en sus preceptos dentro de las

enfermedades mentales, a la homosexuali
dad. En pleno estallido de la era digital, la
ONU que también hace redondeos al tema
del aborto, mantuvo esa oscura decisión en
sus anales. Fue el 17 de mayo de 1990, cuan
do se eliminó ese concepto. En 2004, para
recordar aquella fecha, la ONU creó el 17
de mayo El Día Internacional contra la Ho
mofobia, la Transfobia y la Bibofia, es decir,
se incluyó en esa ofensiva a las conductas
homofóbicas, lo transgénero y el bisexualis
mo. En esos conceptos estaba incluida la
lesbofobia. Las siglas que se utilizan ahora
para significar esa lucha permanente contra
la diversidad sexual y de preferencias distin
tas, se extiende a lo lésbico, gay, bisexual,
transexual, travestí, transgénero e inter
sexual (LGBTTTI).

LA PERSECUCIÓN HOMOFÓBICA ES
DESDE LA INFANCIA, CON BULLYING

Ya en este milenio, el 2012 el Instituto Na
cional de Salud Pública, señalaba la persecu
ción desde la infancia a los niños que mostra
ban otras preferencias. En un estudio, señala
que un 67 por ciento sufrió acoso y once por
ciento de los propios profesores lo incentiva
ron. El resultado en estudios posteriores, se
reflejó en 57 por ciento de depresión, 39 por
ciento de deseos de dejar los estudios y en
once por ciento con tendencia al suicidio. Al
mencionar al organismo Observatorio Nacio
nal de Crímenes de Odio LGBT Gire señala
que de 43 asesinados que se registraron en
2020, de diez estados, la CDMX fue la que
tuvo más registros. Los datos se diferencian
según los años, pero se recalca que de un
caso que se denuncia tres pueden quedan
invisibilizados. Lo singulartambién es que en
los casos tan señalados de los feminicidios

no se menciona que hay transfeminicidios,
que en 2020 fueron de 57 por ciento, frente a
22 por ciento de personas gay. Gire, que tiene
una larga etapa en su lucha en este contex
to hace un llamado a tomar conciencia de la
situación a través del conocimiento sobre el

tema y denuncias en caso de agresiones.
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EL AMOR QUE NO SE MENCIONABA, DE
ESCRITORES Y POETAS Y CANTANTES

Las preferencias diferentes han sido de
siempre y a lo largo de la humanidad han

quedado claras muchas de ellas. Filósofos,
poetas, escritores, pintores, políticos, genios
de todo tipo. En una lista que ya es conoci
da están Federico García Lorca, Oscar Wil
de, Marcel Proust, Yukio Mishima, Xavier
Villaurrutia, Emilio Carballido, Caridad Bra
vo Adams, Sara García, Abigael Bohórquez,
Juan Gabriel, Salvador Novo et al. Muchos
de ellos sufrieron desprecios o persecución
en sus entornos. Famosa es la obra que
Oscar Wilde dedicó a su amante Lord Alfred

Bruce Douglas, por cuya culpa fue enviado a
prisión. En De Profundis el escritor y poeta
irlandés hace referencia a la ingratitud de su

amante, en ese que fue su libro postumo, ya
que murió poco tiempo después en París.
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Una Colorada (vale más que cien descoloridas)
?¿Qué hacer

Por Lilia Cisneros Luján

Alo largo de estos últimos cuatro
meses, hemos intentado mantener
viva la memoria de eventos impor

tantes para la historia cotidiana de México. Y
es que más allá de las fechas claves que sus
tentan nuestra aventura de vida y que parece
haber una inercia de acabar con dicho soporte,
la verdad es que cada uno de ustedes, tiene
alguna anécdota particular en días especiales
como el de ayer en que se celebró en nuestra
patria a los maestros. Por supuesto acorde a su
forma de entender a la sociedad, ayer el primer
mandatario, habló de subirle el sueldo a los
profesores tema por cierto nada novedoso,
pues ha sido por años en esta fecha, cuando
luego de acuerdos con el sindicato, se elevan
los míseros salarios darles dinero a las escue

!as para que sean los padres de familia, quie
nes se ocupen de mantenerlas en buen estado
y de anunciarles mañana en que consistirán y
para cuando el cambio de métodos educativos.

Yo he dicho infinidad de veces, que el 80%
de lo que soy se los debo a mis maestros,
sobre todo de secundaria, y si bien es cierto
que todos ellos han marchado a otra dimen
sión, aún me queda mi maestra de sexto de
primaria a quien por supuesto, ayer felicité
recordando que ella era una muchachita, muy
bien preparada apenas graduada en la nor
mal, cuando yo concluía mi ciclo de educación
elemental en la escuela Emiliano Zapata. Por
supuesto que en 1960 no éramos tantos mexi
canos, de una u otra forma nos entendíamos
dialogando profesores, con padres o con
autoridades de la escuela y hasta podíamos
platicar con algún subsecretario de la SEP [1]
casi por el motivo que fuera. Disensos como
ios que dieron origen a la CNTE que más que
enseñar se manifiestan, toman calles o vías
del tren, presionan y hacen "política" eran
inconcebibles. ¿Qué fue el eje principal de las
manifestaciones de ayer de esos profesores
al zócalo? ¿Solo salarios o hay oposición a los
cambios en la enseñanza? ¿Los plantones de
Morelia se replicarán en otros estados?

Otro tema importante en mi particular his
toria, fue la remembranza de la toma de la ca
pital queretana en 1867. Luego de varios me
ses de sitio y de los diversos intentos de cam
biar la postura de los conservadores Miguel
Miramón yTomás Mejía, evento donde un co
ronel que a las órdenes de Mariano Escobedo
concretó con otros militares republicanos, la
entrada a la ciudad donde en dos meses más

se fusiló a Maximiliano. ¿Sabe Usted quién
fue Julio María Cervantes? En esa época en
que los periodos presidenciales eran de cua
tro años ¿Porque se desempeñó tres veces
como gobernador de ese estado? Este pobla
no padre de más de una veintena de hijos [2],
también ocupó interinamente la magistratura
de Coahuila; fue jefe de siete zonas militares,
senador de la república y hasta director de jus
ticia militar ¿Saben esto los soldados que hoy
son contratados como albañiles? ¿Alguien se
ha puesto en contacto con los nietos que aún
viven en Michoacán, Querétaro y Morelos?
¿En qué condiciones resguarda el hoy inqui
lino del palacio nacional la pintura que forma
parte del acervo histórico de Benito Juárez?

La llamada república restaurada Benito
Juárez de 1867 a 1872 y luego Sebastián Lerdo
deTejada hasta 1876 consolidó jurídicamente
lo que ha sido México ¿Qué dirían ante afir
maciones de que "no me vengan con que la
ley es la ley"? De lo único que se habla es de
los errores de otro oaxaqueño notable, que lu
chó mano a mano con Juárez, que promovió
el avance de México con ferrocarriles, arte y
muchas otras cosas que hoy parece desearse
que se terminen, como lo es la igualdad ante
la ley, lo cual no implica el ser cómplice silen
cioso de los infractores pandilleros o delin
cuentes. ¿Qué pasará si continúa caminándo
se en reversa? ¿se tiene conocimiento de las
aportaciones de abogados del hoy edomex
algunos a nuestro derecho internacional?
¿con que se sustituiría universidades que tie
nen siglos de existir y muchos reconocimien
tos en el mundo moderno?
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Inicié esta reflexión, preguntándome ¿Qué
hacer? Pues creo que el primer paso es confir
mar que amas a México, que agradeces todo
lo que te ha dado en decenas de años, intenta
ampliar tus conocimientos la vía autodidacta
no es mala ahora que estás desempleado 
lo cual es un verdadero desperdicio para la
patria o sobrevives con tu jubilación. Platica
con tus hijos o nietos como era el México que
te permitió desarrollarte en paz, sin temor de
salir a la calle, con entusiasmo por platicar
con el taxista, el marchante del mercado o el
vendedor de periódicos. Si ya no están conti
go, invita a tus vecinos una vez al mes o a la
semana, para este ejercicio de intercambio de
conocimientos y anímalos a que hagan lo mis
mo. No tengas temor de que alguien te señale
por ser merecedor del éxito, quien lo haga en
realidad es un acomplejado o te tiene envidia.
Seguramente algún día afrontas problemas
de salud, recuerda cuales eran los trucos de
las madres y abuelas de tu infancia. Comenta
con alguien que esté dando pláticas de herbo
laria o con profesionales de la homeopatía y
deja que tu cuerpo te ayude a sanar, sin correr
el riego de que te vaya peor en un hospital
sin medicamentos y solo con paramédicos

extranjeros. En suma, trata de ser feliz, pien
sa que es lo mejor que puedes hacer por ti, tu
familia, tu colonia, tu ciudad, tu país. Averigua
quien puede garantizarte que esos derechos
que haz disfrutado te sean respetados y ex
présalo en las urnas cuando sea el momento.

[1] El subsecretario Ceniceros, recibió a mi
madre, cuando ella deseaba inscribir a Enri
que el llanero solitito en una escuela pública
a fin de dejar la escuela Cristóbal Colón.

[2] Mi abuela paterna Débora Cervantes
Bobadilla entre ellos.
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LA AGENDA DE ^'INDEPENDIENTE
• Como invitada especial a

la fiesta sucesoria de Mo

rena, la crisis en la Línea
12 del Metro pudiera in
fluir en la disminución de

posibilidades de Claudia
Sheinbaum y de Marcelo
Ebrard. Y no tanto por efec
tos directos, sino porque
han ocupado el espacio de
debate crítico en medios y
los consabidos amarres de

navajas. El expediente y las
víctimas tienen demasiado

peso en el ambiente social
como para soslayarlos. Y
como la investigación va
para largo, entonces el pro
blema podría ser central en
la sucesión.

En los últimos días los
diarios estadunidenses se

han llenado de notas de
violencia brutal en las ca

lles: tiroteos, matanzas y
asesinatos, varios de ellos
en el espacio simbólico
de Nueva York. Como si

fuera México, diría cual
quier avezado analista. Y
en efecto: la violencia cri

minal nacida de la disponi
bilidad de armas ha enlu

tado familias enteras y ha
vuelto a poner en el debate
el tema de las armas, pero
sobre todo la incapacidad
política para limitar la Se
gunda Enmienda, Hay ve
ces en que ciudades como
Nueva York se parecen en
violencia a Cancún.

La balacera reciente en

Buffalo, Nueva York, volvió
a mostrar la existencia de
una ultraderecha violenta

que ha sido calificada por
el presidente Biden como
terrorismo doméstico. Pero

el problema no es caracte
rizarla, sino evidenciar que
el gobierno federal carece
de instrumentos y decisión
para atacar esas prácticas
terroristas, pese a leyes y
reglamentos. Esa violencia
terrorista sale del fondo del
alma estadunidense.
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EU y la Cumbre de las Américas
en la sucesión mexicana de 2024

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Las fricciones de México
con la Casa Blanca en tor

no a las exigencias esta
dunidenses para poder asistir a la
IX Cumbre de las Américas estaría

frenando la decisión del presiden
te Joseph Biden de regresar a Es
tados Unidos al liderazgo imperial
del mundo prometido en la Confe
rencia de Seguridad de Munich de
febrero de 2021 y el tema podría ser
determinante en la sucesión presi
dencial mexicana de 2024.

De manera arbitraria, la Casa
Blanca estableció un mecanismo
intervencionista de certificación de

regímenes de gobierno en función
del modelo de democracia estadu

nidense que está haciendo agua
por todos lados. El enfoque demo
crático de Biden está en el territorio

imperial de imposición de sistemas
nacionales y de manera interven
cionista estaría reventando las re

glas de la ONU para pertenecer a la
comunidad de las naciones.

La amenaza de Biden en Mu

nich fue muy clara: reconstruir el
escenario de la vieja guerra fría
EURusiaChina, con la Casa Blanca
liderandoal mundo occidental. Este

escenario explica la intervención de
Washington en Eurasia provocan
do la guerra de Rusia con Ucrania,
ahora presionando la incorporación
de los países neutrales de Finlandia
y Suecia a la OTAN y dando todo el
apoyo estadunidense para convertir
a este organismo militar en el suce
dáneo de los ejércitos estaduniden

ses que estallaron guerras en Corea,
Vietnam, Irak y Afganistán, entre
otras guerras perdidas.

La clave de la OTAN se loca

liza en los planes de Biden para
convertir a este organismo en una
instancia militar intervencionista,
la construcción de un ejército eu
ropeo para poner una nueva línea
roja militar a Rusia y China en Euro
pa y de paso incorporar según los
deseos de Biden a los ejércitos de
México, Colombia y Brasil en una
OTAN como Pentágono mundial.

En este escenario de reconfigu
ración del poderío estadunidense
después de las derrotas en Irak y
Afganistán y del repliegue militar
de Donald Trump adelgazando la
OTAN y retirando la presencia do
minante de EU se debe incluir el
caso de la IX Cumbre de las Amé
ricas. La condición mexicana de
invitar a los siete excluidos o de

cidir la no participación del presi
dente López Obrador le rompió el
escenario estratégico americano a
Biden, con efectos que se resenti
rán en el escenario de Eurasia y la
guerra en Ucrania.

De manera arbitraria e in

tervencionista, Biden le dio a la
Cumbre el tema de la democra

cia, convirtiendo a la Casa Blanca
en mecanismo de certificación de

formas de gobierno nacionales de
otros países. Los gobiernos exclui
dos sí participan en las diferentes
organizaciones que pululan alre
dedor de la ONU, incluyendo, por,

ejemplo, el papel directo de Cuba
en la Comisión de Derechos Hu

manos de la ONU a pesar de de
nuncias en contra.

Si Estados Unidos gana el pulso
con México e impone la exclusión
de países en función de considera
ciones estadunidenses sobre siste

mas de gobierno, el escenario de
América Latina y el Caribe queda
ría a merced de certificaciones de

la Casa Blanca, como si EU fuera

la democracia pura y absoluta por
excelencia, a pesar de que arrastra
exclusiones racistas, ideológicas y
de sistema capitalista económico
empobrecedor.

La política exterior de México
se había sometido a los intereses

geopolíticos estadunidenses con
la firma del Tratado de Comercio

Libre. Los gobiernos de Salinas de
Gortari, Zedillo, Fox, Calderón y
Peña Nieto se subordinaron al enfo

que estadunidense geopolítico bila
teral y regional y mundial en tanto
que la integración comercial tomó
el lugar prioritario de la seguridad
nacional mexicana.

El punto más sensible de la ac
tual fase de fricción y a veces de
crispación en las relaciones Méxi
coEU se estaría dando en el papel
que podría jugar la relación con
Washington en el proceso de suce
sión presidencial mexicana. Si se
analizan con profundidad los esti
los políticos del presidente López
Obrador, el replanteamiento de las
relaciones bilaterales será uno de
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los factores de decisión, aunque
en los hechos su sucesor pueda
profundizar el distanciamiento bi
lateral nacionalista o necesite des

echarlo para regresar al modelo
salinista de cesión de la soberanía
nacional.

Y si bien se analizan ios esce

narios, el modelo de democracia
participativa de López Obrador es
excluyente de la democracia repre
sentativa de lobhies de poderes tác

ticos del capitalismo estaduniden
se. De ahí el hecho de que el factor
EU pueda ser muy importante en la
candidatura presidencial de More

na para 2024.
Política para dummies: la polí

tica exterior más interior de lo que
pueda suponerse.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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